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ВЫ С Т У П Л ЕН И Е  
НА ЗАСЕДАНИИ ГЛАВ ГОСУДАРСГВ  

И ПРАВИ ТЕЛЬСТВ  
СТРАН ЕВРО П ЕЙ С КО ГО  СОЮЗА

Уважаемый господин Председатель!
Уважаемые главы государств и правительств!
Дамы и господа!
Прежде всего позвольте выразить признательность за 

высокую честь быть приглашенным на встречу глав госу
дарств и правительств стран — членов Европейского со
юза во Флоренции.

Подписание Соглашения о партнерстве и сотрудниче
стве между Узбекистаном и Европейским союзом на столь 
высоком форуме — это, безусловно, важное событие, 
знаменующее новый, поворотный этан наших отношений.

Эти отношения мы рассматриваем как один из при
оритетов своей внешней политики, направленной на ин- 
тефацию нашей страны в международное сообщество и 
мировое хозяйство.

Вместе с тем мы с признательностью отмечаем, что 
подписание этого документа — это политическая поддер
жка независимости и суверенитета нашего молодого го
сударства.

С первых дней нашей независимости и возрождения 
государственности Узбекистан твердо встал на путь пост
роения демократического правового государства и граж
данского общества, основанного на общепризнанных и 
общечеловеческих идеалах и ценностях.

Узбекистан является самой крупной страной региона 
и занимает особое географическое и геополитическое по
ложение в богатой природными и людскими ресурсами 
Центральной Азии. Обладая огромным природным, ми-
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нерально-сырьевым и интеллектуальным потенциалом, 
Узбекистан уже сегодня является одним из важных эко
номических и торговых партнеров многих стран — членов 
Европейского союза.

Узбекистан, находясь в самом сердце Центральной 
Азии, стал сегодня активным участником общеевропей
ского процесса. Мы высоко ценим тот факт, что ОБСЕ 
избрало именно Ташкент — столицу нашего государства — 
в качестве регионального центра для укрепления идей 
Хельсинки. Расширяется участие нашей страны в програм
ме НАГО “ Партнерство во имя мира” .

Возрастающее экономическое и политическое значе
ние Центральной Азии в современном мире позволяет нам 
с оптимизмом смотреть не только на многообещающую 
перспективу наших торгово-экономических, политичес
ких и культурных связей, но и на возможность установле
ния отношений стратегического партнерства между Узбе
кистаном и Европейским союзом.

Мы в Узбекистане высоко ценим и с большой благо
дарностью воспринимаем ту помощь и поддержку, кото
рую мы получаем от Европейского союза и европейских 
стран для формирования и становления у нас демократи
ческого открытого государства со свободной рыночной 
экономикой, обеспечивающей достойные условия жизни 
для нашего народа.

Чрезвычайно важна сегодня помощь, оказываемая нам 
для укрепления частного сектора и предпринимательства, 
развития малого и среднего бизнеса, становлении нового 
для нас класса собственников, внедрения в нашу жизнь 
современных норм и стандартов.

Трудно сегодня переоценить в этом плане помощь, 
которую мы получаем от Европейского союза по программе 
ТАСИС.

Мы придаем исключительно большое значение разви
тию проекта Евросоюза — Трасека, направленного на 
восстановление и развитие транспортного коридора меж
ду Европой и Центральной Азией, по которому проходил 
Великий шелковый путь. Узбекистан сегодня совместно с 
рядом заинтересованных государств предпринимает прак
тические шаги по реализации данного проекта.
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Дамы и господа!
Я глубоко убежден, что наше сотрудничество спо

собно открыть для Узбекистана большие возможности в 
Европе, а для Европы — в Центральноазиатском регио
не. У нашего взаимодействия одна цель — укрепление 
стабильности и безопасности в Европе и Азии, расши
рение свободных рыночных отношений, развитие и ук
репление демократических ценностей, обеспечение га
рантий прав и свобод человека, обеспечение достойных 
условий жизни своим гражданам.

Сегодня, подписывая Соглашение о партнерстве и со
трудничестве, я с оптимизмом смотрю в будущее наших 
отношений и выражаю твердую решимость расширять и 
углублять их, обеспечить безусловное выполнение при
нимаемых на себя обязательств.

Благодарю за внимание.
Флоренция, 

22 июни 1996 г.



ВЫ С Т У П Л ЕН И Е  
НА Б Р И Ф И Н ГЕ  

ДЛЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ  
Д ЕЛ О ВЫ Х  КРУГО В СШ А

Уважаемые дамы и господа!
Я счастлив, что нахожусь в СШ А и благодарен пред

ставившейся возможности встречи с вами — представи
телями деловых кругов США. Я горжусь, что со многими 
из вас я знаком и хочу использовать эту возможность для 
того, чтобы поблагодарить за то, что сделано уже для раз
вития сотрудничества. Рад тому, что могу рассказать вам 
об Узбекистане, о наших проблемах и возможностях, о 
состоянии реформ и реально достигнутых результатах.

Вас, людей большого бизнеса, в первую очередь, ду
маю, интересует', каким потенциалом обладает Узбекис
тан, каковы возможности и направления нашего сотруд
ничества.

Со мной здесь присутствуют представители соответству
ющих структур Узбекистана, которые при необходимости 
дополнят меня, отвечая на ваши вопросы.

Наш визит в Соединенные Штаты Америки прежде 
всего связан со стремлением дать и получить исчерпыва
ющие ответы на эти и множество других вопросов. Мы 
заинтересованы, чтобы представители американских де
ловых кругов имели о нас объективную и полную инфор
мацию, определить те области и отрасли, в которых наши 
интересы могли бы совпадать.

У нас сегодня есть все основания заявить, что в Узбе
кистане созданы все необходимые условия для динамич
ного и плодотворного сотрудничества, инвестирования в 
нашу экономику. Сегодня делать бизнес в Узбекистане 
становится делом исключительно выгодным. Почему? От
мечу лишь некоторые, наиболее важные привлекатель
ные условия и факторы.
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Во-первых, с каждым днем растет международный ав
торитет Узбекистана. Еще совсем недавно мало кто на За
паде мог четко обозначить на карте мира границы Узбе
кистана. Сегодня нами установлены дипломатические 
отношения с 94 странами мира. В Ташкенте открыли свои 
посольства 35 стран и первыми, кто открыл, были США.

В республике аккредитовано 88 иностранных предста
вительств. Открыли свои представительства и бюро такие 
международные организации, как Организация Объеди
ненных Наций, Международный валютный фонд, Все
мирный банк, Европейский банк реконструкции и раз
вития, Организация iiq безопасности и сотрудничеству в 
Европе и другие.

В Узбекистане аккредитовали свои представительства 
257 иностранных компаний и фирм, в том числе 28 аме
риканских компаний.

Во-вторых, в Узбекистане обеспечивается обществен
но-политическая стабильность, гражданский мир и меж
национальное согласие, а это, в свою очередь, — обяза
тельные и необходимые условия для любого бизнеса.

Наряду с этим геополитическое и геостратегическое 
положение Узбекистана, его коммуникации в Централь
ноазиатском регионе являются тем ключом, той опорой, 
на базе которой можно освоить рынок всего обширного 
региона, в котором проживав!' свыше 60 миллионов че
ловек.

В-третьих, Узбекистан обладает богатейшими природ
ными и минерально-сырьевыми ресурсами, многие из 
которых являются уникальными и слабо еще вовлечены в 
производство.

В настоящее время разведаны и используются более 50 
видов минеральных ресурсов, которые оцениваются экс
пертами примерно в три триллиона долларов США. Усло
вия залегания, мощность пластов, как правило, откры
тых, наиболее дешевый способ добычи многих 
минерально-сырьевых ресурсов делает их извлечение и пе
реработку экономически выгодными и перспективными.

Узбекистан занимает третье место но производству и 
второе место по экспорту хлопка, седьмое место по до
быче золота, четвертое но его запасам. По запасам меди,

7



ИСЛАМ КАРИМОВ

серебра, свинца, цинка, вольфрама и некоторых других 
полезных ископаемых и стратегических материалов — Уз
бекистан занимает одно из ведущих мест в мире.

Республика располагает мощной развитой энергетичес
кой базой, большими запасами газа и нефти.

Узбекистан имеет развитое многоотраслевое сельское 
хозяйство. Ежегодно производится до 1,5 миллиона тонн 
хлопкового волокна, выращивается до 5 миллионов тонн 
овощей и фруктов. Узбекистан производит шелк, шерсть, 
каракулевые шкурки, а также готовые изделия из них.

В-четвертых, привлекательность Узбекистана обуслов
ливается еще и тем, что в республике сегодня сформиро
вана мощная правовая и законодательная база, обеспечи
вается последовательность курса экономических реформ, 
их необратимость и предсказуемость. Созданы исключи
тельные условия и гарантии для иностранных инвести
ций и предпринимательства.

Остановлюсь на этих вопросах несколько подробней.
В республике коренным образом меняются экономи

ческие отношения, активно идет процесс акционирова
ния производства, расширяется частный сектор, форми
руется слой реальных собственников.

На долю негосударственного сектора экономики при
ходится 64 процента валового внутреннего продукта, около 
50 процентов объема промышленной продукции, 97 про
центов — сельскохозяйственной продукции. В негосудар
ственном секторе экономики сегодня трудится свыше 60 
процентов трудоспособного населения.

Развивается и укрепляется материальная база рыноч
ной инфраструктуры. Введен в действие крупнейший в 
Центральной Азии Биржевой центр, действует Фондовая 
биржа, Национальный депозитарий, Биржа недвижимо
сти.

Действует Палата товаропроизводителей, Бизнес-фонд, 
сеть страховых компаний для поддержки среднего, мало
го бизнеса и частного предпринимательства.

На территории Узбекистана действуют 33 коммерчес
ких банка, более 60 страховых организаций. Свои пред
ставительства открыли восемь крупных зарубежных бан
ков, в том числе “ Чейз Манхеттен Бэнк” . Надеемся, что
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откроют свои представительства и другие известные аме
риканские банки, в том числе “ Бэнк оф Америкэн” , с 
которым наш Национальный банк сегодня подписывает 
меморандум о взаимопонимании.

Максимально упрощен процесс создания совместных 
предприятий с иностранным капиталом.

Несколько слов о льготах, предоставляемых иностран
ным инвесторам.

Иностранные инвестиции не подлежат национализа
ции и реквизиции. Иностранные инвесторы могут приоб
ретать права собственности на объекты, а также жилые 
помещения вместе с земельными участками, на которых 
они размещены, владеть и пользоваться землей и природ
ными ресурсами. Гарантируется свободный доступ к про
цессу приватизации государственного имущества, вклю
чая продажу недвижимости.

Совместные предприятия в течение пяти лет освобож
даются от налога на прибыль, им гарантируется конвер
тация получаемой прибыли и ее репатриация.

Все коммерческие банки, в том числе с участием ино
странного капитала, а также их филиалы и представи
тельства освобождены на три года от уплаты всех видов 
налогов.

Инвесторы освобождены от таможенных пошлин на 
ввозимое сырье и материалы для нужд производства.

В республике создается надежная страховая база для 
инвестиций.

Создана Национальная страховая компания “ Узбекин- 
всст” , покрывающая политические и некоммерческие 
риски. “ Узбекинвестом” , Национальным банком внешне
экономической деятельности и американской финансо
вой группой “АЙ Г Инкорнорейшн” учреждены совмест
ные страховые компании по покрытию политических и 
некоммерческих рисков со штаб-квартирами в Лондоне и 
Ташкенте.

Проводимые реформы и принимаемые меры уже дают 
свои результаты.

В 1995 году практически приостановлено падение вало
вого внутреннего продукта. Объем промышленного про
изводства составил 100,2 процента.
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Следует отметить, что, если взять к 1990 году, ВВП в 
Узбекистане уменьшился на 17 процентов, а промышлен
ность лишь на 1,5 процента, тогда как эти же показатели 
но СИ Г в целом и по России уменьшились больше чем на 
половину.

Среднемесячный уровень инфляции к концу года сни
зился до 2,2 процента и в целом по году был в 3,7 раза 
ниже, чем в 1994 году. Дефицит бюджета составил лишь 
3,0 процента от ВВП. За 5 месяцев 1996 года среднемесяч
ная инфляция не превысила 2,8 процента.

Дамы и господа!
С Вашего позволения я хотел бы остановиться на пя

том  и чрезвычайно важном для бизнесменов привлека
тельном факторе — это то, что Узбекистан надежный и 
платежеспособный партнер. Узбекистан всегда строго 
выполнял принятые на себя обязательства и не имеет 
просроченных долгов.

Национальный банк внешнеэкономической деятельно
сти Республики Узбекистан имеет корреспондентские от
ношения с 235 зарубежными банками более чем в 30 стра
нах мира. Установлены и успешно развиваются 
корреспондентские отношения с респектабельными бан
ками СШ А — “ Чейз Манхетген Бэнк” , “ Сити Бэнк” , 
“ Банкере Траст” , “ Кэмиклбэнк” , “ Раббобэнк” , “ Бэнкоф 
Нью-Йорк” , “ Нэшнл Бэнк оф Нью-Йорк” и другими.

Гарантом платежеспособности Узбекистана служат и 
наши активы, размещенные на депозитах в ведущих ино
странных банках, в том числе и в банках, представители 
которых присутствуют на этой встрече. Эти активы пре
вышают сегодня 1,2 миллиарда американских долларов.

Объем резервов твердой валюты эквивалентен стоимо
сти семимесячного импорта. Укрепление валютных резер
вов республики позволило обеспечить решение задачи 
конвертации валюты по текущим операциям. Устойчиво 
работает Республиканская валютная биржа, на которой 
два раза в неделю проводятся биржевые Торги. На каждых 
торгах конвертируется более 30 миллионов долларов США.

За первую половину 1996 года на валютной бирже уже 
конвертированы заявки в объеме 1 миллиарда 400 милли
онов американских долларов.
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Все иностранные инвесторы без всяких ограничений 
имеют возможность репатриировать полученную прибыль, 
а иностранные фирмы, реализующие импортную продук
цию на внутреннем рынке за национальную валюту,— кон
цертировать выручку в твердую валюту.

Сегодня на рынке Узбекистана действуют представи
тели более чем 70 стран мира. Созданы более чем 2000 
совместных предприятий. Внешнеторговый оборот Узбе
кистана за 1995 год превысил 6 миллиардов долларов США. 
Стоимость проектов, осуществляемых сегодня в Узбекис
тане, составляет около 4,5 миллиарда долларов США.

Уважаемые дамы и господа!
Я нисколько не согрешу против истины, если скажу, 

что Узбекистан придает исключительно важное, приори
тетное значение сотрудничеству с американским бизне
сом, американским капиталом.

Хочу сегодня заявить, что я чрезвычайно рад и дорожу 
нашими отношениями, которые установились и устанав
ливаются у Узбекистана с Агентством СШ А по торговле 
и развитию. Два документа с этим Агентством подписы
ваются сегодня с господином Джо Гранд Мейсоном. Имен
но по соглашению с Агентством мы пошли на беспреце
дентный шаг.

Учитывая богатейший опыт и авторитет американских 
предпринимателей, мы готовы предложить вам широкий 
спектр отраслей и производств, где вы сможете реализо
вать свои интересы.

Наиболее перспективным направлением является, по 
нашему мнению, комплексная переработка минерально- 
сырьевых ресурсов и развитие топливно-энергетического 
комплекса. Сюда относятся: разработка существующих и 
вновь открытых месторождений нефти, газа, редких и 
благородных металлов.

Большие перспективы развития производств по пере
работке сырья, реконструкции предприятий многих от
раслей промышленности, модернизации машинострои
тельного комплекса, текстильной и легкой 
11 ром ы шл е н н ости, строm ej i ьству тра н с поpTi i ы х ком м у н и - 
каций и систем связи, туризм и ряд других проектов.
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ИСЛАМ КАРИМОВ

Одним словом, в Узбекистане есть обширное иоле для 
приложения американского капитала, совмещения аме
риканских технологий с богатыми источниками сырья и 
минералов нашей республики.

Среди компаний, проявляющих интерес к рынку Уз
бекистана, а также уже начавших свою деятельность на 
территории республики, можно отметить такие, как “ Ныо- 
монт Майнинг” , “ Л И Г” , “ Келлог” , “Дрессер” , “Джене- 
рал Моторз” , “ Эксон” , “Тексако Петролеум” , “ Каргил 
Интерпрайзис” , “ Кейс Корпорейшн” , “ Боинг Корпо- 
рейшн” , “ Энрон Ойл энд Гэз” и много других.

Американская компания “ Энрон Ойл энд Гэз Интер
нешнл” намерена создать с корпорацией “ Узбекнефте- 
газ” совместное предприятие по освоению газового мес
торождения в Бухарской и Сурхандарьинской областях. С 
этой фирмой и О П И К сегодня подписываются протоко
лы о финансировании и страховании.

Переработка газа в полиэтилен является предметом 
интереса концерна “А Б Б ” и американской фирмы “ Кел
лог” . Фирма “ Келлог” ведет также проект по строитель
ству компрессорной станции на нефгеконденсатном мес
торождении Кокдумалак.

Производством горючесмазочных и топливных неф
тепродуктов намерена заняться фирма “Тексако” . Про
токол о страховании с этой фирмой, О П И К и “ Узбек- 
нефтегазом” подписывается сегодня. Ведется совместная 
работа с “ Америкэн Инжиниринг Инкорпорейтед” по 
переводу части транспорта на использование в качестве 
горючего — газа.

Успешные испытания и высокую эффективность в ра
боте в условиях Узбекистана показала сельскохозяйствен
ная техника американских компаний “Агко” и “ Кейс” . 
Сегодня на полях Узбекистана блестяще себя показывают 
отличные комбайны и жатки фирмы “ Кейс” .

Неделю назад в одной из наших областей я садился за 
руль зерноуборочного комбайна “ Кейс” и еще раз убе
дился, какая это замечательная техника. Есть намерения 
создать с этой компанией совместные предприятия и ли
зинговые компании по производству и эксплуатации сельс
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кохозяйственных машин и оборудования. Этому вопросу 
я лично придаю исключительно важное значение.

Уже сегодня в республике созданы и успешно функци
онируют более 170 совместных предприятий с участием 
американского капитала. Но думаю — это не предел.

Налаживанию торговых и экономических связей меж
ду нашими странами содействуют и подписанные Согла
шения как на межправительственном уровне, так и не
посредственно с представителями деловых кругов.

В мае этого года подписан двусторонний межправи тель
ственный Меморандум об основных принципах сотруд
ничества в области конверсионных технологий, который 
открывает широкие финансовые и производственные воз
можности для деловых кругов двух стран.

Надеюсь, что проведение в Хьюстоне и Денвере кон
ференций, посвященных раскрытию нефтегазового и ми
нерально-сырьевого потенциала Узбекистана, послужат 
толчком для дальнейшего развития контактов между на
шими странами, расширения взаимовыгодных связей, 
создания новых прибыльных совместных производств.

В заключение разрешите пожелать всем собравшимся 
благополучия, удачи и хорошего бизнеса в Узбекистане.

Особое чувство моего искреннего уважения я хочу вы
разить госпоже Рут Харкин, к которой я всегда испыты
вал особую симпатию.

Спасибо за внимание. С удовольствием отвечу на все 
ваши вопросы.

Вашингтон,
24 шонн 1996 г.



ВЫ С Т У П Л ЕН И Е  
НА П Р И Е М Е  ОТ И М ЕН И  

А М ЕРИ КАН О -УЗБЕКС КО Й  
ТО РГО ВО Й  ПАЛАТЫ

Уважаемый господин Президент — Николас Никазме- 
рад!

Уважаемые члены Совета Директоров!
Дамы и господа!
Я глубоко признателен организаторам этой встречи и 

рад возможности еще раз встретиться с представителями 
крупного американского бизнеса, руководителями фирм, 
компаний и банков, представляющих деловую Америку.

Я рад встрече с вами — людьми, питающими искрен
ний интерес к Узбекистану, людьми, во многом благода
ря которым состоялся наш настоящий визит в США.

Скоро будет три года — в августе этого года — как 
была создана и зарегистрирована Американо-узбекская 
палата. Но с каждым годом, с каждым месяцем мы в 
Узбекистане все больше и больше ощущаем на конкрет
ных примерах, какую значительную роль начинает иг
рать наша Палата в налаживании и укреплении отноше
ний сотрудничества и партнерства Соединенных Штатов 
и Узбекистана, как много она делает для укрепления ав
торитета Соединенных Штатов не только в Узбекиста
не, но и в обширном регионе Центральной Азии.

Я хотел бы сегодня выразить слова искренней призна
тельности всем, кто стоял у истоков формирования Па
латы, всем, кто поверил в возможности и перспективы 
Узбекистана. Мы сегодня гордимся, что среди тех, кто 
создал Палату, были такие крупные, всемирно извест
ные компании, как “ Боинг” , “ Каргил” , “ Катерпиллер” , 
“Дрессер Индастриз” , “ Чейз Манхеттен” , “ Эксон” , 
“ Ф М С ” , “ Ньюмонт Майнинг” и другие. С узбекской сто
роны участвуют предприятия, имеющие достаточно мощ
ный потенциал — “ Узбекнефтегаз” , “ Узалмаззолото” ,
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Навоийский и Алмалыкский горно-металлургические 
комбинаты, Ташкентское авиационное производствен
ное объединение, Национальная авиакомпания “ Узбе
кистан хаво йуллари” , “ Узавтотранс” , Национальный 
банк внешнеэкономической деятельности и другие.

Мы гордимся тем, что сегодня членами Палаты стали 
созданный Конгрессом СШ А Центральноазиатско-амери
канский фонд предпринимательства, фирмы “Доновант” , 
“ Майер, Браун энд Платт” , “ Банкере Траст” , “ Амери- 
кэн Интернешнл Грун” и другие, которые активно дей
ствуют на рынке Узбекистана.

Мы искренне заинтересованы, чтобы и в дальнейшем 
расширялся круг участников Палаты, сфера ее деятель
ности.

Свидетельством роста взаимных интересов, расшире
ния экономических связей является и увеличение, при 
содействии Палаты, внешнеторгового оборота между на
шими странами. Только в первом квартале текущего года 
внешнеторговый оборот между СШ А и Узбекистаном со
ставил столько же, сколько в целом за весь прошлый 1995 
год, или возрос примерно в четыре раза.

Я убежден, что это только начало. Сегодня только со
здается необходимая база, если хотите, стартовый плац
дарм, который, вне всякого сомнения, уже в ближайшем 
будущем обеспечит бурное развитие нашего сотрудниче
ства. В этом у меня нет никаких сомнений.

И если хотите, цель нашего приезда в Вашингтон — 
это цель действительно презентации возможностей и по
тенциала Узбекистана, убедить вас, деловой мир, обще
ственность и, если надо, Правительство СШ А в том, что 
в Узбекистане можно и нужно делать хороший бизнес, 
что мы можем быть надежными партнерами и не только в 
экономике.

Я уже сегодня утром на состоявшемся брифинге гово
рил и постарался убедить вас в тех исключительно благо
приятных условиях для инвестиций, для СП, которые 
созданы в Узбекистане.

Я знаю, что многие из вас присутствовали на этом 
брифинге, и я не хотел бы повторяться. Поэтому я хочу 
подчеркнуть и еще раз напомнить вам о некоторых нрин-

15



Р Е Ч Ь
НА Ц ЕРЕМ О Н И И  О ТКРЫ ТИ Я  

ЗДАНИЯ ПОСОЛЬСТВА  
РЕС П У БЛ И КИ  УЗБЕКИСТАН  

В СШ А И НА П РИ Е М Е  
ОТ И М ЕН И  ПОСОЛЬСТВА

Уважаемые дамы и господа!
Мне доставляет большое удовольствие приветствовать 

официальных лиц, политиков, дипломатов и бизнесме
нов, друзей нашей страны на церемонии открытия зда
ния Посольства Узбекистана в Вашингтоне.

Это событие я расцениваю как закономерный резуль
тат последовательного и динамичного курса развития 
узбекско-американских отношений.

Волей судьбы и истории гак сложилось, что широкая 
мировая общественность была лишена возможности на 
протяжении многих десятилетий изучать наш древний 
край. Вся наша история нивелировалась одним поняти
ем: “ СССР” . Но наступило время, когда историческая 
справедливость восстановлена.

На территории Центральной Азии, особенно Узбеки
стана, на протяжении тысячелетий процветали высокие 
цивилизации, могучие государства, известные под на
званием “ Туран” , “ Туркестан” , “ Мавероуннахр” .

Именно наша земля была испокон веков связующим 
мостом между Востоком и Западом, Югом и Севером. 
Через территорию нынешнего Узбекистана пролегал Ве
ликий шелковый путь — живительная артерия междуна
родного общения: экономического обмена, движения 
ремесел, наук и искусств.

Древние царства Согда, Хорезма, Бактрии, Кушана, 
Парфии, Эфгалитов — вот та золотая колыбель нашей 
земли, давшей миру гениальных мыслителей, ученых, 
поэтов.

Мы вправе гордиться огромным духовным наследием 
наших предков — Аль Бухари, Ат-Термизи, Ахмадом Яс- 
сави, Бахоуддином Накшбанди, Аль Беруни, Абу Али
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ибн Сино, Улугбеком, Алишером Навои. Особое место в 
когорте этих великих людей занимает имя Амира Темура. 
Еще в XV веке на освобожденных им землях был со
оружен памятник с символичной надписью: “ Освобо
дителю Европы” . Сегодня уже никто не может отри
цать того факта, что именно он предотвратил нашествие 
на Европу.

За неполные пять лет независимости Узбекистан про
шел значительный путь в своем развитии. Конечно, не
решенных проблем еще много. И это закономерное явле
ние эволюционного продвижения вперед любого общества. 
Но об одном могу сказать твердо — Узбекистан уверенно 
идет но пути построения правового, демократического 
государства с развитой рыночной экономикой.

Сегодня Узбекистан имеет дипломатические отноше
ния с 94 странами, является членом и получает поддержку 
Организации Объединенных Наций, Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе, Объединенно
го Совета экономического развития, Международного 
валютного фонда. Мирового и Азиатского банков, ряда 
авторитетных экономических и финансовых организаций. 
На базе прочного правового фундамента, на основе граж
данского и социального согласия, на базе стабильности 
в республике идет широкомасштабное реформирование 
всех сторон жизни.

Меняется наше общество. Укрепляются демократичес
кие и духовные ценности. Естественно, меняются и люди. 
Граждане республики избавляются от наследия тотали
тарной системы, от психологических оков иждивенчест
ва, в них все больше и больше проявляется чувство хозя
ина и собственника, однозначное желание жить 
свободным человеком в свободной и независимой стра
не, одинаково не воспринимающей как коммунистичес
кий, так и религиозный фундаментализм и радикализм.

Сегодня есть все основания заявить, что демократи
ческие и рыночные реформы в Узбекистане приобрели 
необратимый характер.

Развивается и укрепляется частный сектор и предпри
нимательство, стабилизируется экономическое и финан
совое положение, укрепляется национальная валюта,
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создаются условия для поступательного роста экономи
ки и повышения уровня жизни населения.

Активно развивая партнерские отношения со всеми 
государствами мира, международными политическими и 
экономическими организациями, мы все интенсивнее 
интефируемся в мировое сообщество.

Узбекистан высоко ценит и дорожит складывающи
мися отношениями позитивного и конструктивного со
трудничества с Соединенными Штатами Америки.

Убежден, что развитие этих отношений будет служить 
дальнейшему продвижению нашего общества по пути 
демократического обновления, укрепления нашей неза
висимости и суверенитета, стабильности в Центрально
азиатском регионе.

Мы поддерживаем внешнеполитический курс и ини
циативы Соединенных Штатов по укреплению демокра
тических ценностей и свобод, предотвращению и пога
шению многих конфликтных ситуаций и войн в разных 
участках нашей планеты, укреплению безопасности и 
стабильности во всем мире, последовательность в борь
бе против терроризма и экстремизма в любых его прояв
лениях.

Все это получает сегодня все большее признание, 
укрепляет авторитет С Ш А  как признанного мирового 
лидера.

Узбекистан и впредь будет поддерживать эту полити
ку США.

Мы в Узбекистане заинтересованы в укреплении по
зиции американского капитала, компаний и фирм в Цент
ральноазиатском регионе и на нашем рынке.

Нет сомнения, что экономическое сотрудничество, 
формирование совместных предприятий, освоение не
востребованных огромных природных, минерально-сы
рьевых и интеллектуальных ресурсов Узбекистана оди
наково отвечает как интересам нашей страны, так и 
интересам Соединенных Штатов.

Сегодня в Узбекистане создана исключительно благо
приятная ситуация для деятельности иностранных фирм 
и компаний. Заложенная и эффективно действующая 
правовая база гарантирует защиту и поощрение зарубеж
ных инвестиций.
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Сегодня на территории Узбекистана действует около 
200 совместных с Америкой предприятий, около 30 ком
паний, фирм и банков открыли свои офисы в Ташкенте.

Многие из них, такие как “А И Г” , “ Ньюмонт Май- 
нинг” , “ Келлог” , “ Боинг” , “ Кейс” , “ Чейз Манхеттен 
Бэнк” , сегодня успешно реализуют совместные проек
ты, делают свой бизнес в Узбекистане.

Мы этим по праву гордимся, но считаем, что эго толь
ко начало большого, наполненного большим содержа
нием партнерства.

Наши встречи и переговоры с официальными и дело
выми людьми Америки, цели предстоящей презентации 
экономического, нефтегазового и горнодобывающего 
потенциала Узбекистана предельно просты: определить, 
уточнить, дополнить картину нашего дальнейшего взаи
мовыгодного сотрудничества. Если хотите, определить 
стратегические направления нашего сотрудничества. И не 
только в сфере экономики.

Могу сказать совершенно однозначно, я получаю боль
шое удовлетворение от общения с руководителями США, 
представителями и руководителями администрации, де
ловыми людьми и, если сказать одним словом,— амери
канцами.

Я с большим оптимизмом смотрю на будущее наших 
двусторонних отношений и для этого есть у нас все ос
нования.

Этот визит мы рассматриваем как возможность доне
сти до американского народа более полные сведения о 
нашей древней истории, о настоящем и будущем Узбе
кистана, о нашей готовности расширять и укреплять дол
госрочные наши отношения.

У американцев есть мудрая поговорка: “ Поступки го
ворят громче слов” . Я за то, чтобы наш визит, наша пред
стоящая работа и разносторонние контакты принесли как 
можно больше пользы людям наших двух стран!

Благодарю за внимание.
Вашингтон,

25 июни 1996 г.
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В НАЦИОНАЛЬНОМ ПРЕСС-КЛУБЕ

Уважаемый господин Председатель!
Уважаемые члены пресс-клуба!
Дамы и господа!
Я рад возможности встретиться с ведущими предста

вителями американских средств массовой информации в 
обстановке, располагающей к неформальному и откро
венному разговору.

Сегодня завершилась, если можно так выразиться, 
политическая часть нашего официального визита. Мож
но сформулировать некоторые его предварительные 
итоги.

Напомню, что визигу предшествовало весьма важное 
для нас событие. Делегация Узбекистана прилетела в Ва
шингтон из Флоренции, где на саммите глав государств 
и правительств стран — членов ЕС подписала соглаше
ние о партнерстве и сотрудничестве.

Этот документ создает институциональную базу для 
регулярного политического диалога между нашей рес
публикой и Европейским союзом, открывает широкие 
возможности для дальнейшего развития экономических, 
научно-технических и культурных связей со странами Ев
ропы.

Это также свидетельствует о том, что мы разделяем 
идеалы западной цивилизации, практическими делами 
доказываем приверженность принципам демократии и 
свободной рыночной экономики.

Теперь о результатах визита в США, встречах и пере
говорах, состоявшихся в Вашингтоне за истекшие три 
дня.

Главная тема обсуждений и переговоров:
Это, во-первых, — презентация потенциала Узбекис

тана и определение дальнейших путей расширения и уг
лубления всестороннего сотрудничества с американски-
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ми деловыми кругами, банками, фирмами и компания
ми. Приглашение американского бизнеса и инвестиций в 
Узбекистан.

Во-вторых, — обсуждение и обмен мнениями по воп
росам двустороннего сотрудничества, связанного с раз
витием и осуществлением в Узбекистане политических, 
демократических реформ, укреплением демократических 
ценностей в Узбекистане.

В-третьих, — проблемы сохранения и укрепления ста
бильности в Центральной Азии, проблемы борьбы с нар
кобизнесом, терроризмом и экстремизмом, вопросы ре
гиональной и международной безопасности и 
сотрудничества.

Состоялась очень важная для меня встреча с Прези
дентом СШ А господином Б.Клинтоном.

Беседа была недолгой, где-то 20-25 минут. Но она была, 
на мой взгляд, чрезвычайно плодотворной.

Убежден, что эта встреча будет иметь огромный резо
нанс не только в Узбекистане, но и за его пределами.

Могу сказать, что для меня лично это была высокая 
честь быть принятым Президентом США. Убежден, что 
эта беседа, несомненно, будет иметь большое значение 
для развития и укрепления позитивных процессов в Уз
бекистане и в нашем регионе.

Наши встречи в О П И К и Агентстве по торговле и 
развитию, встречи с деловыми кругами СШ А вызывают 
у нас оптимизм и интерес в обоюдном стремлении раз
вивать и укреплять наше экономическое сотрудничество.

Подписан ряд очень важных документов с крупней
шими банками, компаниями и фирмами СШ А но осу
ществлению важных для нас проектов.

Состоялась моя встреча с директором Мирового бан
ка господином Уилфенсоном, что, я уверен, подтолк
нет решения важных совместных наших проектов.

Должен сказать, что интерес американских деловых 
кругов к Узбекистану высок.

Встречи в конгрессе и госдепартаменте США, беседы 
с господами Тэлботом, Рубином, госпожой О’Лири, ру
ководителями других ключевых правительственных струк
тур и госдепартамента позволили прояснить и сблизить 
позиции наших двух стран по многим важным и долго
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срочным проблемам, определить направления углубле
ния нашего сотрудничества в политической, экономи
ческой, научной и других областях.

СШ А разделяют озабоченность Узбекистана по пово
ду многолетнего конфликта в Афганистане, который ста
новится опасным источником международного террориз
ма и экстремизма, распространения наркотиков. Он 
представляет сейчас главную опасность для хрупкой ста
бильности в регионе и вполне может сыграть роль гло
бального детонатора, который будет влиять на мировую 
ситуацию в новом столетии.

Год назад Узбекистан предложил объявить жесткое 
международное эмбарго на поставки оружия в зону кон
фликта. Принятая после этого резолюция Европейского 
парламента и ООН по Афганистану, дебаты в конгрессе 
СШ А по этому вопросу свидетельствуют об осознании 
международным сообществом безальтернативное™ такой 
меры.

Надеюсь, что на предстоящей 51-й сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН предложение о введении эмбарго 
на поставки оружия в Афганистан получит свое утверж
дение. Уверен, это станет началом конца долгой войны, 
которую нельзя переносить в новое столетие.

Обеспечение безопасности и стабильности в регионе 
и во всем мире Узбекистан рассматривает как одно из 
главных направлений своей внешней политики. Именно 
поэтому мы активно участвуем в системе европейской 
безопасности по линии ОБСЕ, искренне заинтересова
ны в продвижении программы “ Партнерство во имя 
мира” .

Один из главных итогов пяти лет независимого суще
ствования мы видим в том, что Узбекистан стал полно
правным членом мирового сообщества.

Сегодня можно с уверенностью сказать: осуществля
емые в Узбекистане реформы приняли необратимый ха
рактер. Эти преобразования и реформы получают под
держку абсолютного большинства нашего населения.

В экстремальных условиях нам удалось сохранить по
литическую стабильность, гражданский мир и межнацио
нальное согласие. Это позволило избежать потрясений в 
экономике, обвального спада производства, обнищания
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людей. Эго позволило в короткие сроки создать нацио
нальную государственность, основанную на демократи
ческих принципах, сформировать фундамент рыночной 
экономики.

В настоящий момент у нас практически завершен про
цесс формирования законодательных основ и организа
ционных структур, обеспечивающих соблюдение прав че
ловека в соответствии с нормами международного права. 
Узбекистан присоединился к 15 международным конвен
циям по правам человека.

Мы не скрываем, что нам предстоит большая кропот
ливая работа на всех властных уровнях по реализации 
заложенного в национальном законодательстве демок
ратического потенциала, формированию и укреплению 
в сознании людей новых демократических ценностей, 
формированию реальных гарантий соблюдения прав че
ловека и свободы слова, функционированию политичес
кой оппозиции.

В связи с этим мы активно развиваем сотрудничество 
с международными правозащитными организациями. 
Одна из них — “ Хьюман Райте Вотч” — откроет скоро 
свой филиал в столице республики.

Последовательность и поэтапность характеризуют и 
реформирование экономики. Практически уже обеспече
на макроэкономическая стабилизация.

В настоящий момент на первый план выступают зада
чи завершения приватизации, дальнейшего укрепления 
национальной валюты, либерализации всей внешнеэко
номической деятельности, изменения структуры эконо
мики, ее сырьевой ориентации.

Уверенности в правильности избранного курса добав
ляет поддержка Узбекистана международными финан
совыми структурами.

Высоко оценила первые результаты проводимых в стра
не преобразований консультативная группа М ВФ, Все
мирного банка и стран-доноров, подписав договоры о 
выделении Узбекистану различных кредитов, займов и 
гарантов на сумму более 1,3 миллиарда долларов.

В Узбекистане создана исключительно благоприятная 
правовая база, принимаются практические меры по при
влечению иностранных инвестиций.
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На территории Узбекистана сегодня действует около 
200 совместных предприятий, около 30 крупных компа
ний и банков СШ А открыли свои офисы в Ташкенте.

За счет иностранных инвестиций сегодня на террито
рии Узбекистана осуществляются проекты стоимостью 
4,5 миллиарда долларов США.

В этой аудитории мне особенно приятно отметить, что 
одним из первых наших партнеров стала компания “ Нью- 
монт Майнинг” , не утратившая дух американских пио- 
неров-первооткрывателей. Построенный нами в пустыне 
Кызылкумы золотоизвлекательный завод уже дает про
дукцию.

Надеюсь, что число наших совместных проектов в бли
жайшее время значительно возрастет. Следующие два дня 
визита будут заполнены у меня встречами с деловыми 
людьми Америки.

Руководители ваших ведущих компаний проявляют за
интересованность в сотрудничестве. Она материализует
ся в подписании документов по реализации крупных со
вместных проектов с компаниями “ Энрон” , “Тексако” , 
“Амер-Тек” и рядом других.

Сегодня состоялась встреча и прием у господина Пер
ри в Пентагоне.

Состоялся плодотворный обмен мнениями и обсуж
дение нашего сотрудничества в рамках программы “ Парт
нерство во имя мира” и двустороннего сотрудничества, 
а также программы конверсии.

Наша делегация удостоилась чести посетить Арлинг
тонское кладбище.

Я хочу сказать, что меня поразило то, с каким боль
шим уважением в Америке относятся к памяти тех, кто 
похоронен на этом кладбище. Это не может не вызывать 
чувства высокого уважения к традициям американцев, к 
традициям американской нации.

Заканчивая это короткое вступление, хочу выразить 
твердую уверенность в хороших перспективах узбекско- 
американского сотрудничества на благо наших народов.

А теперь я готов ответить на ваши вопросы.

Вашингтон,
26 июня 1996 г.
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В Н ЕФТЕГАЗО ВО Й  ОТРАСЛИ

Уважаемый Председатель господин Р.Кэмбри!
Уважаемые участники конференции!
Дамы и господа!
Я с огромным удовольствием участвую в работе насто

ящей конференции, где впервые предоставляется возмож
ность представить вниманию американских предприни
мателей потенциал нефтегазового комплекса Республики 
Узбекистан.

Мы верим, что презентация, на которой мы сегодня 
присутствуем, имеет огромное значение для Узбекиста
на, прежде всего потому, что мы открываем свои воз
можности перед капитанами большого бизнеса Америки.

С обретением независимости Узбекистан встал на путь 
радикальных преобразований.

Мы поставили перед собой трудную, но вместе с тем 
реальную задачу — создать демократическое государство 
с социально ориентированной рыночной экономикой, 
обеспечивающей наиболее полное и эффективное исполь
зование огромного природного, минерально-сырьевого 
и экономического потенциала, каким мы располагаем. 
Создать такую экономику, которая обеспечивала бы до
стойные условия для каждого, кто живет на земле Узбе
кистана. Сформировать экономику, широко интегриро
ванную в мировую систему.

С первых же дней нашей независимости среди других 
важнейших приоритетных проблем, от решения которых 
зависели судьба и будущее Узбекистана, центральное ме- 
сто занимали вопросы обеспечения энергетической и топ- 
Iииной независимости республики.

Дело в том, что Узбекистан, располагая огромными 
ресурсами нефти и газа, не занимаясь их разработкой, в
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основном покрывал свою потребность в нефти и нефте
продуктах за счет завоза из России 4—5 миллионов тонн 
нефти, взамен поставляя из республики хлопок-волокно, 
цветные металлы, золото и другие стратегические мате
риалы.

Добыча газа была направлена на обеспечение нужд 
Урала и других регионов России и бывшего СССР. Поэто
му вовлечение новых источников углеводородного сырья 
для республики приобретало не только экономическое, 
но и политическое значение.

Именно этим объясняется разработка стратегических 
программ по поиску и вовлечению новых и новых источ
ников нефтегазового сырья.

Именно этим объясняется то внимание, которое в Уз
бекистане уделяется развитию топливно-энергетического 
комплекса.

Именно этим я могу объяснить то огромное внимание, 
которое мы уделяем привлечению иностранных инвести
ций, тот большой интерес, который мы проявляем к со
трудничеству с иностранными компаниями. Не забывая о 
том, что энергетический комплекс — это не только осно
ва, фундамент нашей независимости, но и важнейший 
источник экспорта и получения валюты.

Уважаемые дамы и господа!
Республика обладает уникальными топливно-энерге

тическими ресурсами и мощной энергетической базой. 
Разведанные запасы газа составляют около 2 триллионов 
кубометров, угля — свыше 2 миллиардов тонн. У нас име
ется более 160 месторождений нефти.

Запасы нефти, газа и конденсата не только полностью 
обеспечивают собственные потребности, но и позволяют 
экспортировать энергоносители. Сегодня это одна из са
мых выгодных сфер вложения капитала.

По оценкам специалистов, в недрах Узбекистана на
ходятся огромные залежи нефти и газа. Около 60 про
центов территории республики являются перспективны
ми для их добычи.

Можно выделить пять основных нефтегазоносных ре
гионов: Устюртский, Бухаро-Хивинский, Юго-Западно- 
Гиссарский, Сурхандарьинский, Ферганский. Общий по-
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тенциал по ресурсам нефти составляет свыше 4 милли
ардов тонн, газового конденсата — 630 миллионов тонн, 
природного газа — около 5 триллионов кубометров.

Запасы ресурсов нефти и газа оцениваются свыше од
ного триллиона долларов США.

Свыше 90 процентов нефти добывается наиболее де
шевым — фонтанным способом.

Хочу обратить ваше внимание на ряд важных вопро
сов.

Первое. Месторождения нефти и газа Узбекистана по 
продуктивности скважин, себестоимости добычи заметно 
выделяются на фоне месторождений соседних регионов.

Это позволяет рассчитывать на их эффективную разра
ботку и получение высоких доходов дня инвесторов.

Второе. Степень выработанности разведанных запасов 
нефти по Узбекистану составляет лишь 32 процента. К 
примеру, у наших соседей, в Туркменистане, она равна 
61 проценту, в Кыргызстане 41 проценту, в Таджики
стане— 60 процентам. Аналогичная ситуация и но выра
ботанности разведанных запасов природного газа.

Поэтому привлечение современных зарубежных техно
логий, обеспечивающих повышенную нефтеотдачу, по
зволит добыть дополнительно более 50 миллионов тонн 
нефти.

При этом дополнительные затраты на извлечение этих 
запасов нефти будут относительно небольшими. Ибо в 
этом случае отпаде! необходимость создания инфраструк
туры по ее добыче, подготовке и транспортировке.

Третье. Отдельно хочу остановиться на качественных 
характеристиках наших нефтегазовых ресурсов. В составе 
газов содержатся этан, пропан, бутан и другие компо
ненты, пригодные для получения широкого ассортимен
та полимерных материалов (полиэтилен, поливинилхло
рид и пр.). Их извлечение экономически вполне можно 
осуществить на месторождениях LU у рта некой и Мубарек- 
ской групп, расположенных в Юго-Западно-Гиссарском 
п Бухаро-Хивинском нефтегазоносных регионах.

Пропан с Шуртанского газохимического комплекса 
может бы ть использован при внедрении соответствующих 
технологий для получения нитрил-акриловой кислоты.
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волокон нитрона, так необходимых для резино-техни- 
ческой и автомобильной промышленности республики.

Четвертое. В республике создана разветвленная газо
транспортная система. Она включает в себя девять магис
тральных газопроводов общей протяженностью 12 тысяч 
километров с выходом в единую систему газопроводов 
саран СНГ.

В год она позволяет подавать в государства Цен траль
ной Азии, Россию и Украину, страны Европы газ в объе
ме более 20 миллиардов кубометров.

Отличительной особенностью газотранспортной сис
темы Узбекистана является то, что она расположена в ядре 
Центральной Азии и имеет межгосударственное значение 
не только для этого региона, но и для европейской части 
стран СН Г и Закавказья.

Сегодня прорабатываются вопросы участия Узбекис
тана в строительстве межгосударственных магистральных 
газопроводов — Туркменистан — Узбекистан — Казах
стан — Китай и Узбекистан — Афганистан — Пакистан. 
Реализация этих проектов позволит увеличить экспорт
ный потенциал нефтегазовой отрасли республики более 
чем в восемь раз.

Пятое. Республика располагает мощной энергетичес
кой базой. Энергетическая система Узбекистана является 
составной частью Объединенной энергосистемы Цент
ральной Азии.

Географически расположенная в сердце Центральной 
Азии, она составляет 50 процентов мощностей всех элек
тростанций Объединенной энергосистемы Центральной 
Азии.

Основу узбекской энергосистемы составляют крупные 
тепловые электростанции: Сырдарьинская, Ташкентская, 
Ново-Ангренская. Навоийская ГРЭС. На них установле
но более 30 современных энергоблоков с единичной мощ
ностью от 150 до 300 мегаватт.

Мы сегодня не только полностью обеспечиваем по
требности республики в электроэнергии, но экспортиру
ем ее в соседние государства СН Г и Афганистан.

Существующие мощности электростанций позволяют 
обеспечивать электроэнергией все инвестиционные про
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екты, реализуемые в Узбекистане в ближайшей перспек
тиве без строительства новых мощностей.

В то же время на периоддо 2000 года предусматривает
ся завершение строительства Ново-Ангренской ГРЭС  и 
Мубарекской ТЭЦ, а также ввод в эксплуатацию первого 
энергоблока на Талимарджанской ГРЭС.

Дамы и господа!
В целях решения стратегической задачи — обеспечения 

энергетической самодостаточности республики и динамич
ного развития нефтегазовой отрасли, с нашей стороны 
осуществляется ряд приоритетных проектов с участием 
иностранных инвесторов. Активное участие в реализации 
этих проектов принимают и американские фирмы.

Назову лишь наиболее крупные из них.
Во-первых, это проект по совместному строительству 

компрессорной станции на месторождении Кокдумалак. В 
его реализации участвует консорциум американских и 
японских фирм “ Келлог— Нишо Иваи” .

Стоимость проекта составляет 163 миллиона долларов 
США. Его финансирование осуществляется Эксимбанком 
Японии, а также банком “Джей Пи Морган” под страхо
вание Эксимбанка США. Надо отметить, что это наш пер
вый и значительный успех в финансировании нефтегазо
вых проектов с названными банками.

Этот проект предусматривает применение современ
ной технологии, позволяющей резко увеличить — с 30 
до 70 процентов — коэффициент извлечения конденса
та. В результате станет возможным дополнительно добы
вать 2,5 миллиона тонн конденсата в год.

Во-вторых, с мая 1995 года совместно с консорциумом 
“Текнип” (Франция) и “ Марубени-Джей Джиси” (Япо
ния) осуществляется строительство Бухарского нефтепе
рерабатывающего завода на условиях “ иод ключ” .

Он будет способен производить 660 тысяч тонн бен
зина, 1,3 миллиона тонн дизтоплива, 300 тысяч тонн 
авиационного керосина, отвечающих по качеству миро
вым стандартам.

Стоимость технологической части проекта составляет 
.4)2 миллиона долларов США. 40 процентов стоимости 
финансируется Узбекистаном. Завершение строительства 
и во д а  предусматривается в 1997 году.
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В-третьих, ведется работа но реконструкции круп
нейшего в Центральной Азии Ферганского нефтепере
рабатывающего завода с японской фирмой “ Мицуи” . В 
результате качество моторных топлив, вырабатываемых 
из местной нефти, повысится до уровня мировых стан
дартов. Осуществление проекта “ иод ключ” намечено с 
1997 года.

В-четвертых, в настоящее время рассматривается еще 
один, весьма интересный и перспективный проект — стро
ительство Шурганского газохимического комплекса по 
и ро и з водству п ол и этиле н а.

Генеральным подрядчиком здесь выступает америка. 
ская фирма “АББ Луммус Глобал” . Стоимость прое* 
составляет 600 миллионов долларов США. Для реали 
ции проекта и организации финансирования сформир» 
ван консорциум с участием японских фирм “ Мицуи” 
“ Нишо Иваи” .

В результате реализации этого проекта предполагается 
получить 125 тысяч тонн полиэтилена различных марок 
137 тысяч тонн сжиженного газа и 37 тысяч тонн легкого 
конденсата.

Тем самым мы можем не только обеспечить внутрен
ний рынок полиэтиленом, но и экспортировать его в со
седние страны.

В-пятых, хотел бы отметить и успешно проводимую 
работу по первому крупному инвестиционному проек
т у — строительству совместного предприятия по развед
ке, разработке и экспорту природного газа, прорабаты
ваемому с компанией “ Энрон Ойл энд Гэз Интернешнл” .

Проект предусматривает разработку газа Кандымской 
группы месторождений в Бухарской области с одновре
менной разведкой Гажданского месторождения в Сурхан- 
дарьинской области. Инвестиции на первом этапе с обеих 
сторон составят 300 миллионов долларов СШ А для раз
работки доказанных запасов в объеме 180 миллиардов 
кубометров. В течение 20 лет в проект должно быть в це
лом вложено 1,3 миллиарда долларов США. Конечной це
лью совместного предприятия является доразведка и до
быча от 0,5 до 1,0 триллиона кубометров газа.

Присутствующие в этом зале специалисты могут оце
нить, насколько значительны эти цифры.
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Финансировать этот проект изъявили желание Евро
пейский банк реконструкции и развития, О ПИ К, Аме
риканское агентство по торговле и развитию и другие.

Кроме того, мы тесно работаем с американскими парт
нерами по созданию совместных предприятий по следую
щим направлениям:

— с фирмой “Тексако” по созданию совместного про
изводства по выпуску высококачественных смазочных ма
сел на основе базовых масел Ферганского нефтеперера
батывающего завода. На первом этапе предусматривается 
чпуск семи видов моторных и трансмиссионных масел 

цим объемом 13,5 тысячи тонн в год. Предполагается, 
' ^проект полностью окупится через три года;
IX— с американской фирмой “Америкэн Инжиниринг 
'ыкориорейтед” но переводу автотранспорта республики 

использование сжатого газа в качестве автомобильного 
оплива.
I Осуществление проекта позволит значительно сокра- 
нть потребление бензина, снизить стоимость эксплуата

ции автотранспорта за счет внедрения более дешевого 
топлива и уменьшить отрицательное влияние на эколо
гию. Проектом предусмотрено переоборудование в тече
ние пяти лет 160 тысяч единиц автотранспорта.

В то же время хочу отметить, разработанные и нахо
дящиеся в реализации инвестиционные проекты не со
ответствуют потенциалу, каким мы располагаем.

Я рассматриваю работу но названным проектам как 
начальный этап, как первую фазу нашего сотрудничества. 
Надеюсь, что вслед за ними, уже в ходе этой конферен
ции, будут сделаны новые предложения.

Смею заверить вас — ни одно ваше предложение не 
останется без внимания. Смелее принимайте решения и 
делайте свой бизнес.

В Узбекистане для этого созданы все необходимые ус
ловия, установлены сильные гарантии защиты прав ино- 
| I ранных инвесторов и для них предусмотрена обширная 
( m тема льгот по налогообложению и экспорту-импорту 
| ирья и материалов, технологий, готовой продукции.

( 'пасибо за внимание.

Хьюстон, штат Техас, 
27 июня 1996 г..
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ВЫ С Т У П Л ЕН И Е  
НА П Р И Е М Е  ОТ И М ЕН И  

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КО М П АНИ И  
“ ЭН РО Н  ТРУП  

О Ф  Э Н ЕРД Ж И  КОМ  ПАН И ЕС ” 
ГОСПОДИНА КЕННОДА Л ЕЙ Я

Уважаемый доктор КеннодЛей!
Дамы и господа!
Я глубоко признателен вам за те теплые чувства и сло

ва, которые вы высказали в адрес Узбекистана, узбекско
го народа и нашей делегации.

Народ Узбекистана всегда с чувством огромной благо
дарности воспринимает искреннее желание и заинтере
сованность американского народа, представителей аме
риканского бизнеса глубже познать наш край, его 
древнюю историю и культуру, национальные традиции. 
Мы приветствуем устремление тех, кто намерен связать 
свои интересы, свой бизнес с перспективами развития 
нашей молодой республики.

Узбекистан открыт миру и мы стремимся к тому, что
бы о республике, о ее потенциале, о курсе проводимых 
реформ как можно больше знало людей во всем мире. 
Именно с этим мы связываем наш настоящий визит, наше 
пребывание в вашей прекрасной стране.

Мы тронуты тем, насколько активно и предметно пред
ставители американских деловых кругов интересуются 
изменениями в системе законодательства, в экономике, 
социальной сфере, внешней политике, которые произош
ли у нас за годы реформ.

Обретя политическую независимость, мы выбрали свой 
путь обновления и коренных преобразований вр всех сфе
рах жизни, и прежде всего в экономике. Этот путь опи
рается на наиболее полный учет региональной и нацио
нальной специфики Узбекистана, на широкое 
использование прогрессивного мирового опыта. Это по
зволило нам за короткий период времени — всего пять 
лет,'добиться существенных результатов.
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Во-первых, Узбекистан стал полноправным членом 
мирового сообщества и активным участником внешних 
экономических связей. Только и 1995 голу объем внешне- 
юргового оборота возрос в 1,5 раза и превысил 6 мил- 
бардов долларов СШ А. В текущем году мы ожидаем его 
динамичный рост.

Во-вторых, в республике реально формируются рыноч
ные экономические отношения, основанные на многооб
разии форм собственности.

Частная собственность, экономические свободы граж
дан надежно защищены законом. Конституцией Респуб
лики. Уже сегодня на долю негосударственного сектора 
жономики приходится более 60 процентов валового внут
реннего продукта, 50 процентов промышленного произ
водства, 97 процентов всей продукции сельского хозяй
ства, 98 процентов внутреннего товарооборота. В 
негосударственном секторе занято 64 процента всех ра
ботников.

В-третьих, в республике активно формируется рыноч
ная инфраструктура. Действует свыше 30 коммерческих 
банков, около 60 страховых компаний, создан крупней
ший в Центральной Азии Биржевой центр. Работают Фон
довая биржа, Национальный депозитарий, Биржа недви
жимости, сеть товарно-сырьевых бирж, консалтинговых, 
аудиторских фирм и компаний. Совместно с Междуна
родной финансовой корпорацией и Европейским бан
ком реконструкции и развития создана Международная 
лизинговая компания.

В-четвертых, устойчивой стала введенная в обраще
ние национальная валюта “ сум” . Обеспечивается ее кон
вертация в твердую валюту по текущим операциям. Толь
ко  в 1995 году на Узбекской республиканской валютной 
бирже было проконвергировано 1,5 миллиарда долларов 
( I1JA. В этом году предполагается ироконвергировать по
рядка 2,5 миллиарда долларов США.

В-пятых, в республике достигнута макроэкономическая 
стабилизация. Резко сокращен уровень инфляции. Дефи
цит бюджета не превышает 3 процентов от валового внут
реннего продукта.

Эти факторы в сочетании с социально-политической 
стабильностью, гражданским миром и межнациональным
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согласием, с созданной правовой базой, отвечающей 
международным нормам и правилам, дают основание 
считать, что Узбекистан вступил в качественно новую 
фазу своего развития.

На этом этапе мы придаем большое значение струк
турным изменениям экономики. Приоритетными направ
лениями являются ускоренное развитие базовых отраслей 
экономики — нефтяной и газовой промышленности, энер
гетики, цветной металлургии, а также наукоемких произ
водств, предприятий но переработке сельскохозяйствен
ной продукции и минерального сырья.

С большим удовлетворением хочу отметить, что в ре
шении этой стратегически важной для нас задачи прини
мают участие и американские корпорации, компании и 
банки.

Перспективными, на мой взгляд, складываются отно
шения между двумя корпорациями— американской ‘'Эн 
рон” , где мы сегодня имели интересные беседы и в гостях 
у главного исполнительного директора которой мы в на
стоящее время находимся, и узбекской корпорацией — 
“ Узбекнефтегаз” — флагмана нашей экономики.

На конференции вы имели возможность получить ис
черпывающую информацию — каким нефтегазовым по
тенциалом располагает Узбекистан. Очевидно, что и се
годня, и в будущем эта отрасль будет иметь определяющее 
значение для развития экономики Узбекистана.

Поэтому мы придаем большое значение установле
нию прочных и длительных связей с такой всемирно 
известной корпорацией, как “ Энрон” . Нам хорошо из
вестны ее потенциал, ее возможности, уровень органи
зации работы.

Достигнутые договоренности о создании совместного 
предприятия по разведке, разработке и экспорту при
родного газа месторождений Узбекистана, ускоренная 
реализация данного проекта не только открывает нам 
доступ к современным технологиям, но и явится тем 
прочным звеном, которое еще сильней скрепит наши 
дружеские отношения.

Огромная заслуга в установлении и активном продви
жении отношений между американскими и узбекскими
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энергетиками принадлежит доктору Кенноду Лейю. Я хочу 
выразить ему слова огромной признательности.

Я поднимаю этот гост за Вас, господин Лей, за благо
получие вашей большой семьи, за успех и процветание 
компании, которую Вы возглавляете.

Я поднимаю тост за нефтяников, газовиков, энергети
ков, всех тех, кто своим трудом наращивает потенциал 
наших стран.

>1 поднимаю гост за развитие и укрепление отношений 
между американскими и узбекскими предпринимателями.

Хьюстон, штат Техас,
27 июни 1996 г.



ВЫ С Т У П Л ЕН И Е  
НА К О Н Ф ЕРЕН Ц И И  

ПО И Н ВЕС ТИ Ц И О Н Н Ы М  
ВО ЗМ О Ж Н О СТЯМ  В С Ф Е Р Е  Д О БЫ ЧИ  

И П ЕРЕРАБО ТКИ  
П О Л ЕЗН Ы Х И СКО П АЕМ Ы Х

Уважаемый господин Председатель!
Уважаемые участники Конференции!
Дамы и господа!
Прежде всего я хотел бы выразить чувство глубокой 

признательности организаторам настоящей Конференции.
Впервые в истории Узбекистана представилась возмож

ность здесь, в Америке, — стране, обладающей огромным 
многогранным потенциалом, познакомить вас, уважаемые 
бизнесмены и специалисты, с возможностями и богат
ством нашего края.

Я рад, что могу выступить здесь, в Денвере, штате 
Колорадо, который находится примерно на одной широ
те с Узбекистаном, но в другом полушарии, Колорадо, 
имеющем большую историю добычи золота, урана, цвет
ных металлов.

Сегодня мы впервые можем сами, без посредничества 
других стран, представить, чем богат наш действительно 
прекрасный и уникальный край. Это стало возможным 
только с обретением Узбекистаном своей политической 
независимости, пятую годовщину которой мы отмечаем в 
этом году. На протяжении многих десятилетий все, чем 
располагали недра нашей страны — золото, газ, нефть, 
хлопок — преподносилось как достояние Советского Со
юза. Узбекистан был обезличен и не мог использовать свои 
ресурсы в своих интересах, интересах своего народа.

Сегодня, когда Узбекистан уверенно идет по пути де
мократического развития и обновления, строительства 
правового общества, наше стремление к интеграции в 
мировое сообщество, наша открытость внешнему миру 
дают прекрасные возможности для использования этих 
ресурсов.
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Узбекистан избрал и успешно реализует свой курс об
новления и прогресса, свою модель перехода к социаль
но ориентированной рыночной экономике.

За короткий период времени обеспечена макроэко
номическая стабилизация в республике. Коренным обра- 
юм решены проблемы инфляции, дефицита государ- 
| Iпенного бюджета.

Активно идет процесс акционирования предприятий, 
в котором принимают участие и иностранные инвесторы.

Одним словом, созданы экономические иредпосыл- 
М1, которые позволяют выдвинуть в качестве стратеги
ческой задачи — осуществление глубоких структурных 
преобразований экономики и обеспечение экономичес
кого роста.

Надо учесть, что, несмотря на сложность геополити
ческого положения, сложившегося в Центральноазиатс
ком регионе, Узбекистан является страной обществен
но политической стабильности, гражданского мира и 
межнационального согласия. Мы обеспечиваем надежные 
ырантии защиты прав и интересов иностранных инвес- 
тров не только от экономического и финансового рис
ки, но и риска политического.

lice эти факторы выдвинули Узбекистан в разряд стран, 
которые вызывают повышенный интерес со стороны ми
рового капитала, иностранных предпринимателей. И мы 
| готовностью, открытостью откликаемся на этот вызов. 
И у нас есть что предложить иностранным инвесторам.

Узбекистан по праву гордится богатством своих недр. 
Сегодня выявлено более 2700 месторождений и перс
пективных рудоироявлений различных полезных ископа
емых, включающих около 100 видов минерального сы
рья, из которых более 60 уже используются в народном 
хозяйстве.

Разведано более 900 месторождений, в которых под- 
I иержденные запасы оцениваются в 970 миллиардов дол- 
lapou США. Общий минерально-сырьевой потенциал оце
нивается более чем в 3,3 триллиона долларов США.

I жегодно из недр республики извлекается полезных 
ш копаемых на сумму порядка 5,5 миллиарда долларов и 
приращивается на 6 — 7 миллиардов долларов новых за
пасов.
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По ряду важных полезных ископаемых, таких как зо
лото, уран, медь, природный газ, вольфрам, калийные 
соли, фосфориты, каолины, Узбекистан по подтверж
денным запасам и перспективным рудам занимает веду
щие места не только в СНГ, но и во всем мире.

Так, по запасам золота республика занимает четвер
тое место в мире, а по уровню его добычи — седьмое 
место. По запасам меди — десятое-одиннадцатое место, 
урана — седьмое-восьмое место.

Подготовленные запасы минерального сырья в своем 
большинстве не только обеспечивают действующие гор
нодобывающие комплексы на длительную перспективу, 
но и позволяют увеличить мощности по добыче ряда стра
тегических полезных ископаемых.

Я не буду давать оценку всем месторождениям полез
ных ископаемых. Это дело специалистов. У вас будет до
статочно времени обменяться информацией и предло
жениями.

Остановлюсь на тех, которые, на наш взгляд, имеют 
исключительно важное значение для будущего респуб
лики, которые могут служить основой развития и укреп
ления экономических связей между СШ А и Узбекиста
ном.

Узбекистан входит в число стран, обладающих круп
нейшими в мире ресурсами золота, серебра и других дра
гоценных и редкоземельных металлов.

В настоящее время разведано 40 месторождений дра
гоценных металлов с балансовыми запасами 5,3 тысячи 
тонн золота. Практически используются из них только 12 
месторождений.

К числу мировых гигантов относится месторождение 
Мурунтау, самое крупное из известных на Евроазиатс
ком континенте с высоким содержанием золота в руде. 
Выявление месторождения Мурун тау международной гео
логической общественностью признано величайшим от
крытием второй половины двадцатого столетия в облас
ти золотодобычи.

Общий потенциал карьера Мурунтау оценивается свы
ше 5,5 тысячи тонн золота.

На аффинажном производстве в Мурунтау внедрена 
современная технология очистки золота, содержащая ряд
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ноу-хау, что позволяет получать золото чистой пробы 
(четыре девятки) с великолепным товарным видом, 
принесшим Узбекистану многочисленные международные 
призы.

Отличительной особенностью всех золотосодержащих 
месторождений Кызылкумского региона являются высо
кое содержание золота в руде, открытый способ добычи и 
наличие инженерных сетей и коммуникаций вода, газ, 
электроэнергия, железные и автомобильные дороги. Они 
расположены в экономически освоенных районах, где 
имеется большой потенциал рабочей силы и развита ин
фраструктура.

Поэтому не случайно именно в этой зоне уже созданы 
и действуют первые совместные предприятия с иност ран
ным капиталом.

Мне особенно приятно отметить, что первой зарубеж
ной горнодобывающей компанией, смело взявшейся за 
строительство крупного золотодобывающего предприятия 
в Узбекистане, стала американская корпорация “ Нью- 
монт Майнинг Кориорейшн” . В 1992 году было образова
но совместное узбекско-американское предприятие “ За- 
рафшан— Ныомонт” по переработке минерализованной 
массы из отвалов месторождения Мурунтау.

Предприятие производительностью 13,8 миллиона тонн 
руды в год и стоимостью 225 миллионов долларов СШ А 
было построено всего за 18 месяцев и уже выдает первые 
тонны золота.

В августе этого года начнется строительство нового 
совместного предприятия на базе двух крупных место
рождений золота — Даугызтау и Амантайтау, совместно 
с британской компанией “Лонро” и Международной фи
нансовой корпорацией. Пуск в строй этого комплекса 
ожидается в 1998 году.

Мы надеемся на успешное завершение переговоров в 
текущем году по созданию двух новых совместных пред
приятий по добыче золота: одно в Ташкентском районе, 
где нашими партнерами будут “ Ныомонт” и японская 
компания “ Мицуи” , другое — в Самаркандском, где парт
нером является австралийская компания “ Вестерн Май
нинг Кориорейшн” .
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В последние годы выявлены и изучаются в Кызылку
мах новые месторождения.

Наряду с производством драгоценных металлов в Уз
бекистане добывается и уран, для которого создана круп
ная минерально-сырьевая база.

Разведанные запасы урана составляют 120 тысяч тонн 
и обеспечивают его добычу на 50-60 лет.

Добыча полностью осуществляется наиболее эффектив
ным и экологически защищенным методом подземного 
выщелачивания. Мы готовы рассмотреть предложения по 
организации совместного его производства с участием 
иностранных инвесторов.

Узбекистан обладает значительными разведанными за
пасами цветных металлов — меди, свинца, цинка, воль
фрама и другими металлами этой группы. Запасы руд цвет
ных металлов в основном сосредоточены в Алмалыкском 
рудном поле Ташкентской области, где на трех месторож
дениях выявлены прогнозные запасы меди свыше 18,5 
миллиона тонн.

Характерной особенностью является то, что добыча 
руды осуществляется в основном открытым способом, что 
обеспечивает рентабельную работу рудников. Действую
щие карьеры способны обеспечить производство меди и 
сопутствующих металлов на 40 50 лет, а цинка и свин
ца — более чем на 100 лет.

Разведано медное месторождение Дальнее, которое 
по запасам, себестоимости добычи, степени извлекае- 
мости полезных ископаемых является уникальным и не 
имеет подобных аналогов в странах СНГ.

Сегодня мы экспортируем в основном медь рафиниро
ванную. При ее углубленной переработке с привлечением 
иностранных инвесторов можно организовать производ
ство широкого ассортимента продукции эмальирово- 
да, кабельных изделий, латунных труб и другой конку
рентоспособной продукции. Можно создать десятки новых 
совместных производств.

Республика Узбекистан обладает надежной сырьевой 
базой для извлечения и производства целого ряда редких 
и рассеянных металлов — лития, рения, селена, теллура, 
осмия, скандия и др.
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Учитывая огромные перспективы и широкий диапа- 
юн их использования, а также уникальность редкоземель
ных и рассеянных металлов, предлагается создать ряд со
вместных предприятий с привлечением иностранных 
инвесторов.

В республике выявлено 20 месторождений мрамора,
I 1 гранита и габбро. Многие месторождения декоратив
ного камня, различных по расцветке — от белого до чер
ного — представляют собой уникальные природные кла
довые и являются крупнейшими во всей Евроазиатской 
зоне.

Республика богата фосфоритами. Запасы разведанных 
мелкозернистых фосфоритов на Джерой-Сардаринском 
месторождении фосфоритов составляют 58 миллионов 
тонн, а прогнозная оценка определена в 70 миллионов 
юнн. В настоящее время ведется строительство Кызылкум- 
i кого фосфоритного комбината мощностью 5 миллионов 
тонн в год.

В Узбекистане находятся крупнейшие месторождения 
калийных солей с утвержденными запасами 900 милли
онов тонн. Обеспеченность калийными солями, по про
гнозным оценкам, составит более 100 лет.

Узбекистан располагает огромными запасами каоли
на — сырья для производства огнеупоров, керамических 
облицовочных плиток, фарфора и фаянса, электроизоля
торов, дренажных труб, белого и цветного цемента, вы
сокопрочного кирпича и др.

Запасы каолинов оцениваются: по первичным — 78,6 
миллиона тонн, но вторичным — более 1 миллиарда 
тонн.

Уважаемые дамы и господа!
Для широкого вовлечения в производство минераль

но-сырьевых ресурсов республики в Узбекистане созданы 
все необходимые условия.

Во-первых, Узбекистан имеет выгодное геостратегичес
кое положение. Через активное сотрудничество с Узбеки- 
паном открывается возможность установления выгод
ных отношений во всем Центральноазиатском регионе.

Во-вторых, за последние годы значительно упрочи
лась энергетическая независимость республики. Респуб-
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лика имеет мощную развитую энергетическую базу. Пол
ностью обеспечивает свои потребности собственными 
энергоносителями, прежде всего электроэнергией, при
родным газом и нефтью. Узбекистан является экспорте
ром энергоносителей в сопредельные страны.

В-третьих, республика располагает развитой транс
портной и коммуникационной системой. Протяженность 
железных дорог равна 6,7 тысячи километров и автомо
бильных — свыше 80 тысяч километров, которые связы
вают все отдаленные районы республики.

Активно с участием ведущих зарубежных компаний, 
таких как “ Моторолла” , “ Сименс” , “ Алкатель” , ведется 
реконструкция телекоммуникационных сетей, создаются 
современные телекоммуникационные и компьютерные 
системы.

В-четвертых, республика обладает мощным трудовым 
потенциалом. Средний возраст населения равен 24 го
дам, что позволяет на рубеже XXI века иметь структуру 
трудовых ресурсов, в которой преобладающую долю бу
дут составлять лица, отличающиеся высокой трудовой 
активностью и профессиональной подготовкой.

Характерной особенностью трудового потенциала яв
ляется его высокий образовательный и профессиональ
ный уровень при относительно низком уровне оплаты 
груда.

Каждый четвертый, занятый в сфере материального 
производства и услуг, имеет высшее или среднее специ
альное образование.

В-пятых, в республике создана отвечающая между
народным нормам правовая система. Для иностранных 
инвесторов установлены сильные правовые гарантии и 
льготы.

Иностранные инвестиции не подлежат национализа
ции и реквизиции. Инвесторам гарантируется перевод за 
границу их прибыли, полученной в результате деятельно
сти, без каких-либо ограничений. Иностранные инвес
торы могут приобретать права собственности на объек
ты, а также жилые помещения вместе с земельными 
участками, на которых они размещены, владеть и пользо-
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ваться землей и природными ресурсами. Гарантируется 
| вободный доступ к процессу приватизации государствен
ного имущества, включая продажу недвижимости.

Совместные предприятия в течение пяти лет освобож
даются от налога на прибыль.

Не подлежат налогообложению и средства, направля
емые совместными предприятиями на рефинансирование 
п погашение кредитов, полученных для осуществления 
ин вестиций.

Обеспечивается страховая защита иностранных инвес- 
I пций от политических и некоммерческих рисков.

Инвесторы освобождены от таможенных пошлин на 
ввозимое имущество для собственных нужд, для внесе
ния вклада в уставный капитал совместного предприя- 
Iия, а также по прямым инвестициям в экономику рес
публики.

Дамы и господа!
Сегодня на рынке Узбекистана действуют представи- 

ie аи компаний и банков более 70 стран. Работают около 
2000 совместных предприятий, из них около 200 — со
вместных с США.

Много это или мало? Конечно, очень мало. Только 
наш один штат мог бы создать у нас в десятки раз боль
ше. Что касается нас, Узбекистана, мы абсолютно от- 
I рыты для вас, США. Сам факт проведения здесь этой 
презентации по минерально-сырьевым ресурсам, золочу 
и драгоценным металлам, то, что сегодня здесь открыты 
для американских предпринимателей абсолютно закры
тые ранее секретные материалы — этого мы не делали 
но отношению ни к одной стране мира. Этот факт сам по 
себе говорит о полном нашем доверии к вам, желании 
работать с вами, создать для вас все необходимые для 
(шзнеса условия. Дать все гарантии. Наши гарантии 
паши законы. Наши гарантии — те обязательства, кото
рые мы берем на себя, а мы до сих пор никого не подво- 
дили, у нас нет ни одного доллара просроченных долгов. 
Наши гарантии — наше желание сотрудничать с вами, 
иметь стратегические, перспективные отношения. Наши
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гарантии — это мои обязательства, которые я беру перед 
вами.

Дорогие друзья!
В одном выступлении трудно охватить весь спектр воп

росов, которые вас могут заинтересовать. Существует пого
ворка — лучше один раз увидеть, чем несколько раз ус
лышать.

Я приглашаю вас к нам в Узбекистан. Воочию убеди
тесь в преимуществах и привлекательности Узбекистана. 
Думаю, вы найдете интересные для себя сферы приложе
ния своих профессиональных знаний и капитала. Наде
юсь, что в лице узбекских предпринимателей вы обретете 
перспективных и надежных партнеров.

Благодарю за внимание!

Денвер, штат Колорадо,
2S июня 1996 г.



ВО ЗВРАЩ АЙ ТЕС Ь С ПОБЕДОЙ!

Остались считанные дни до начала XXVI летних Олим
пийских игр в городе Атланте (США). Президент Узбекис
тана Ислам Каримов 4 июля /996 года принял членов
- портивной делегации нашей страны, отправляющихся на 
>тот престижный спортивный форум.

Олимпийские игры — ответственные международные 
соревнования, сказал Президент, обращаясь к тренерам 
и спортсменам. На них вы будете отстаивать честь Узбе- 
к метана, и весь народ нашей страны, возлагая на вас боль
шую надежду и веру, будет переживать и “ болеть” за вас.

Только тогда, когда нация, народ бережно относится 
к своим потомкам, к грядущему поколению, только та
кой народ, такое государство может мечтать о великом 
будущем. Ибо расцвет каждой нации, ее место в общече
ловеческой истории, авторитет и слава непосредственно 
швисят от интеллектуального и физического совершен
ства своих сынов и дочерей. Поэтому в вашем лице мы 
видим гордость всей нации и страны, ее великое буду
щее, подчеркнул Президент.

Сегодня я встречаюсь с вами не только как Президент, 
по и как представитель старшего поколения нашего наро
да, имеющего богатые традиции, историю, неисчерпае
мую духовную силу, поколения, на долю которого выпа
ли сложные жизненные испытания. Сегодня внимание 
нашего народа по праву приковано к вам, наши дорогие 
дети.

Ваша поездка в Атланту, участие в Олимпийских иг
рах, уже само по себе значительное событие. Одно эго 
придаст каждому узбекистанцу чувство гордости и воо
душевления. Вы будете выступать и представлять на та
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ких соревнованиях молодое независимое государство. Вы 
вступите в борьбу с сильнейшими спортсменами мира. 
Когда вы в жарких поединках со знаменитыми спорт
сменами будете демонстрировать свое мастерство и спо
собности на спортивных площадках, мне бы хотелось, 
чтобы вы не забывали, какой щедрый народ вы пред
ставляете, честь какой страны отстаиваете. Вы должны 
помнить, что когда вы будете участвовать в упорной 
спортивной борьбе, то все мы, каждый гражданин на
шей дорогой Родины, мысленно будет с вами. И пусть 
сама наша священная земля, добрый дух наших палва- 
нов, легендарных богатырей, наших великих предков 
будут вам поддержкой и опорой, будут придавать вам 
силу и волю к победе, мужество и энергию. Нет силы 
более могущественной, чем любовь Родины и народа, 
сказал Президент.

И если в далекой Америке в честь ваших побед будет 
подниматься Государственный флаг и звучать гимн Узбе
кистана, знайте — всех нас будет переполнять чувство 
гордости и радости. И возрадуется дух наших предков. 
Потому что страна становится известной всему миру не 
только благодаря своей политике, достижениям в эко
номике, но и благодаря победам на спортивных фору
мах.

Накануне вашей поездки от имени всего нашего на
рода я желаю вам доброго пути. Дай Бог, не испытать вам 
горечи поражений. Будьте здоровы на счастье нашей ве
ликой Родины и народа!



Р Е Ч Ь  НЛ Б Р И Ф И Н ГЕ  
ДЛЯ СО ТРУДНИКО В  

Д И ПЛО М АТИ ЧЕСКО ГО  КОРПУСА  
И ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ  

СРЕДСТВ МАССОВОЙ И Н Ф О РМ АЦ И И

Уважаемые главы дипломатических миссий!
Представители международных организаций и средств 

массовой информации!
Дамы и господа!
Очень рад вновь встретиться с вами и увидеть вас всех 

в добром здравии.

1. К результатам выборов в России
Прежде всего я хотел бы выразить свое удовлетворе

ние и поддержку результатам выборов, проходивших в 
России.

Я рад тому, что те прогнозы, которые мы все делали 
по этим выборам, оправдались. Самое главное и самое 
важное — это то, что выборы в России, избрание Б.Н.Ель
цина на второй срок еще раз подтвердили необрати
мость взятого Россией курса на демократические рефор
мы и обновление, еще раз подтвердили выбор России и 
дальше двигаться по пути рыночных реформ.

Можно сегодня однозначно сказать, что избиратели 
России в подавляющем большинстве отказались от воз
врата к старому, застывшим коммунистическим догмам и 
нормам, ко м а н д н о - ад м и н и стр ат и в н о й, тотал ита р н о й, 
идеологизированной системе.

Мы видим в этом акте еще одно проявление воли рос
сийского народа, желание России жить в дружбе и рав
ноправии со всеми бывшими республиками СССР — ныне 
независимыми и суверенными государствами, строить свои 
отношения с ними на условиях равноправного и взаи
мовыгодного сотрудничества.
4— И. К арим ов— т .5  4 9
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Одновременно мы хотели бы видеть в этом акте про
вал всяких попыток возрождения Союза ССР в любой его 
форме, отказ от навязывания новым суверенным госу
дарствам добровольно-принудительных форм возврата к 
прежней системе и прежнему Союзу.

Мне доставляет большое удовольствие поздравить Бо
риса Николаевича Ельцина с его убедительной победой, 
пожелать ему доброго здоровья и успехов в его нелегкой 
деятельности на посту Президента Российской Федера
ции.

2. Визиты в Италию и СШ А
Прошедшие с момента нашей последней встречи три 

месяца были столь насыщены важными событиями в 
жизни республики, что я позволю себе остановиться на 
главных из них, отходя порой от хронологии, и попыта
юсь выделить основные события нашей внешнеполити
ческой деятельности.

Главным направлением внешней политики Узбекис
тана оставалась активная реализация нашего стратеги
ческого курса на полноправное вхождение в мировое со
общество.

На последней встрече в апреле я выразил, как вы по
мните, глубокое удовлетворение развитием наших отно
шений с Европейским союзом.

В начале года Совет ЕС на уровне министров иност
ранных дел принял решение начать переговоры с Узбе
кистаном по заключению Соглашения о партнерстве и 
сотрудничестве. В марте успешно прошел их первый раунд 
в Брюсселе. Состоялся плодотворный визит в Узбекистан 
комиссара Комиссии Европейского союза Ханса ван ден 
Брука.

21 июня во Флоренции в торжественной обстановке 
заседания глав государств и правительств стран — чле
нов Европейского союза состоялось подписание Согла
шения о партнерстве и сотрудничестве между Республи
кой Узбекистан и Европейским союзом.

Что касается самой процедуры, то надо отметить, что 
среди новых независимых государств, ранее нодиисав-
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ших подобное Соглашение, такой чести была удостоена 
только Россия.

Эго Соглашение не только закладывает прочную ин
ституциональную основу нашим отношениям, но и под
нимает их на качественно новый уровень.

Это Соглашение позволит полнее использовать потен
циал, которым располагает наша страна.

Хочу особо подчеркнуть, что данное Соглашение о 
партнерстве и сотрудничестве предусматривает наряду с 
широким торгово-экономическим сотрудничеством так
же и проведение при необходимости политических кон
сультаций на высшем уровне.

Подписанное Соглашение свидетельствует не только 
об обоюдном стремлении создать базу активного парт
нерства. Оно красноречиво под тверждает тот факт, что в 
Узбекистане успешно строится демократическое общество, 
•по наши народы разделяют такие общие ценности, как 
уважение прав человека, гражданские свободы и право
вое государство. И, на мой взгляд, этот документ опро
вергает когда-то сказанные слова о том, что «Запад есть 
Запад, Восток есть Восток, и им не сойтись никогда».

Вся практика нашей жизни за последние годы после 
достижения независимости Узбекистана, укрепляющи
еся с каждым днем отношения с западными странами 
еще и еще раз доказывают обратное.

Пользуясь случаем, выражаю искреннюю признатель
ность послам европейских государств, аккредитованным 
и Ташкенте, которые с первого момента оказывали нам 
всяческую помощь и поддержку в продвижении к подни- 
t анию Соглашения о партнерстве и сотрудничестве с Ев
ропейским союзом.

Особо я хотел бы поблагодарить посла Итальянской 
Республики госпожу Иоланту Брунетти Гоэц, посла Ве- 
шкобритании госпожу Барбару Хэй, посла Французской 
Республики господина Жан-Клода Ришара, посла Ф РГ  
господина Райнхардта Биндзайля и других наших друзей 
>а тот большой вклад, который они вносят в дело разви- 
I ии и укрепления сотрудничества Узбекистана с Евро
пой.
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Свидетельством нашего полноправного утверждения 
в мировом сообществе явился также и визит государ
ственной делегации Узбекистана в Соединенные Штаты 
Америки.

Я расцениваю итоги этого чрезвычайно важного для 
Узбекистана визита как весьма успешные и плодотвор
ные.

Особое значение и весомость визиту придала встреча 
с Президентом СШ А Биллом Клинтоном.

В ходе переговоров с господином Клинтоном мы об
менялись мнениями по широкому кругу вопросов, каса
ющихся углубления сотрудничества между двумя страна
ми. Мы подробно обсудили проблемы региональной и 
глобальной безопасности.

Президент Клинтон подчеркнул серьезную заинтере
сованность СШ А в независимости, стабильности и про
цветании государств Центральной Азии. Он подчеркнул, 
что СШ А прилагают и будут прилагать серьезные уси
лия, чтобы помочь Узбекистану установить прочные связи 
с Западом, наладить конструктивные отношения с со
седними государствами и интегрироваться в мировое со
общество.

Президент Соединенных Штатов Америки в ходе пе
реговоров прямо заявил о том, что для американской 
администрации очень важно иметь прочные отношения 
с Республикой Узбекистан.

Глубокое удовлетворение у меня вызывает стремле
ние СШ А развивать тесные связи с Узбекистаном по 
широкому кругу вопросов, ясное понимание руковод
ством ведущей мировой державы стабилизирующей роли 
нашей страны в Центральноазиатском регионе.

Мы согласны с мнением руководства СШ А о том, 
что наши интересы совпадают не только в Центральной 
Азии. Свидетельством является то, что в последние годы 
не было ни одной инициативы СШ А, которую не под
держал бы Узбекистан.

Сама динамика и перспективы отношений между Уз
бекистаном и СШ А придают им стратегический харак
тер. И надо сегодня сказать, что мы в Узбекистане высо
ко ценим и дорожим добрыми отношениями с великой 
державой, какой по праву являются США.
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Важное значение мы придаем встрече и переговорам, 
которые состоялись в ходе приема, данного в государ
ственном департаменте в честь делегации Узбекистана.

С удовлетворением хочу отметить высказанное пер
вым заместителем госсекретаря господином Тэлботом 
мнение о динамичном развитии отношений между Узбе
кистаном и СШ А, о необходимости дальнейшего углуб
ления этих отношений но внешнеполитическим, внеш
неэкономическим вопросам и поддержки С Ш А  
стабилизирующей роли Узбекистана в Центральной Азии, 
наших инициатив по поддержанию мира и прекраще
нию противостояния в регионе, имея в виду прекраще
ние войны в Афганистане и преодоление напряженнос- 
1И в Таджикистане.

На меня и всех членов нашей делегации произвел глу
бокое впечатление торжественный прием в министерстве 
обороны СШ А в честь делегации Узбекистана, та незабы
ваемая обстановка торжественного ритуала, которая ока
тывается очень немногим делегациям.

Мы были удостоены чести посетить Арлингтонское 
кладбище и почтить память Неизвестного солдата и всех 
погибших граждан, отдавших свои жизни за честь и не
зависимость Соединенных Штатов.

Хотел бы подчеркнуть, что сама обстано!жа и ритуал, 
соблюдаемый на этом кладбище, достойны всяческого 
уважения и говорят о том великом внимании и заботе, 
которыми окружена священная намять погибших.

Переговоры с министром обороны СШ А господином 
Перри были весьма плодотворными и создают у нас уве
ренность в дальнейшем укреплении двустороннего сотруд
ничества.

Дамы и господа!
Особо хотелось бы остановиться на инициативе Узбе

кистана по вопросу эмбарго на ввоз оружия в Афганистан.
Почему эта проблема столь актуальна?
Вот уже 17 лет в Афганистане идет война. Если бы не 

было военной поддержки и поставок оружия конфликту
ющим сторонам, то ресурсы оружия, поставленного в свое 
время со стороны СССР и других стран, давно должны 
были быть исчерпаны. Но, как мы видим, военные дей
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ствия продолжаются. В ходе этих действий используется 
самое современное оружие.

Возникает закономерный и требующий особого вни
мания вопрос: откуда поступает оружие?

Именно поэтому, по нашему глубокому убеждению, 
для создания необходимых условий и предпосылок по 
прекращению военных действий, а также для того, чтобы 
принудить конфликтующие стороны сесть за стол перего
воров, нужно прежде всего добиться прекращения поста
вок оружия в Афганистан.

К сожалению, и сегодня смертоносное оружие про
должает поступать большими партиями многим проти
воборствующим сторонам.

Мы благодарны Европейскому союзу, который в сво
ей специальной резолюции поддержал идею об эмбарго.

Мы благодарны тому, что в конгрессе СШ А начали 
обсуждение этого вопроса.

Мы благодарны всем европейским странам, выража
ющим желание подключиться к мирному процессу в Аф
ганистане.

По данному вопросу у нас были переговоры с руко
водством Ирана и Пакистана. Об этом я имел также 
беседу с господином Раббани в Ашгабате.

Хочу отметить, что со стороны господина Раббани было 
высказано только одно замечание, а именно: эмбарго дол
жно распространяться на все конфликгующие стороны в 
равной степени и необходимо обеспечить жесткий конт
роль за его выполнением.

Практически сегодня нет ни одного государства, кото
рое выступало бы открыто против введения эмбарго. По 
нашему твердому убеждению, сама постановка этого воп
роса на Совете Безопасности ООН, образно говоря, как 
лакмусовая бумажка, покажет и выявит, кто на словах, а 
кто на деле хочет мира и прекращения противостояния в 
Афганистане.

Хочу с особым удовлетворением отметить, что госде
партамент СШ А уже включил Афганистан в список госу
дарств, объявленных вне международных норм поставок 
оружия. Данное решение означает, что СШ А че призна
ют никакие лицензии или другие санкции но экспорту и
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импорту военного снаряжения, предназначенного для 
Афганистана или производимого на его территории, не
зависимо от того, направляется оно кабульскому прави
тельству или другим афганским силам.

Пред ста витель госдепартамента призвал другие госу
дарства предпринять подобные шаги с целью прекраще
ния поставок оружия извне воюющим фракциям Афга
нистана и предотвратить последующие людские потери. 
Таким образом, подобное решение равносильно введе
нию одностороннего эмбарго на поставки оружия в Аф
ганистан.

Это очень добрый признак. В то же время мы убежде
ны, что только доброе желание и политическая воля, 
если хотите, патриотизм самих сегодняшних лидеров в 
Афганистане, и, естественно, при обязательном условии 
недопущения вмешательства извне должны стать решаю
щим фактором в преодолении этой страшной трагедии 
Афганистана и постепенного возрождения страны во имя 
мира и созидания.

Я глубоко убежден, что обсуждаемые сегодня масш
табные проекты по прокладке нефтегазопроводов и дру
гих коммуникаций по территории Афганистана будут ре
шающим стимулом для возвращения населения к 
мирному труду и дадут необходимые дивиденды и дохо
ды для восстановления экономики страны. Как заявляют 
руководители крупнейших компаний, ведущих эти пере
говоры, ни одна из конфликтующих сторон не возража
ет против этих проектов. Все понимают, что это только в 
интересах Афганистана.

Дамы и господа!
Не менее весомыми, чем политические, я расцени- 

ваю итоги экономической, если можно так выразиться, 
части визита в СШ А.

Весьма плодотворными были результаты переговоров 
с руководителями Агентства по торговле и развитию, 
Корпорации частных инвестиций за рубежом (ОНИК), 
крупнейших американских компаний, а также с прези
дентом Мирового банка господином Вульфенсоном.

Они продемонстрировали не только серьезное наме
рение Америки поддерживать курс проводимых нами 
экономических реформ, но и желание реально помогать
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их осуществлению, готовность существенно повысить эко
номическую активность, незамедлительно приступить к 
осуществлению крупных совместных проектов в Узбеки
стане.

В качестве конкретного примера приведу подписан
ный в Корпорации частных инвестиций за рубежом про
токол, предусматривающий выделение 400 миллионов 
долларов на поддержку американо-узбекского проекта 
в области энергетики по разработке запасов природного 
газа. Также при поддержке О ПИК компания «Тексако» 
в ближайшее время развернет на территории Узбекис
тана производство своих фирменных смазочных мате
риалов для удовлетворения потребности в них всего 
региона.

Успешными и очень полезными были конференции в 
Хьюстоне и Денвере, где состоялась презентация огром
ного потенциала Узбекистана в нефтегазовой и горнодо
бывающей отраслях. Они показали высокую степень за
интересованности американского бизнеса в освоении 
узбекского рынка. Здесь же прозвучала высокая оценка 
созданного в республике инвестиционного климата. 
Очень приятно было также слышать отзывы крупней
ших американских предпринимателей об Узбекистане 
как о надежном и солидном деловом партнере. Подводя 
итоги визита делегации Узбекистана в Соединенные 
Штаты Америки, я хотел бы выразить чувство призна
тельности всем, кто готовил визит и содействовал его 
успешному проведению, особо — работникам государ
ственного департамента СШ А, лично главному коорди
натору по вопросам политики СШ А в отношении новых 
независимых государств господину послу Джеймсу Кол
линзу, Чрезвычайному и Полномочному послу СШ А в 
Узбекистане господину Стэнли Эскудеро, работникам 
посольства.

3. Развитие транспортных коммуникаций
Дамы и господа!
Географическое расположение нашего края во все 

века превращало его в центр пересечения важнейших тор
говых путей между Востоком и Западом, Севером и 
Югом.
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Узбекистан, наверное, единственное в мире государ
ство, окруженное странами, также не имеющими соб
ственного выхода к морям. Этим объясняется огромное 
внимание, которое мы уделяем развитию современных 
транспортных магистралей, без которых немыслимо 
нормальное вхождение страны в мировую хозяйствен
ную систему.

Важным транспортным коридором в европейском на
правлении станет транскавказский. Подписанное с ру
ководителями Туркменистана, Азербайджана и Грузии 
соглашение подтверждает общее стремление наших стран 
развивать и модернизирова ть систему транспортных ком
муникаций.

Переговоры, состоявшиеся в Баку и Тбилиси, пока
зали не только совпадение наших взглядов на эту про
блему. Они продемонстрировали желание и умение но
вых независимых государств региона сотрудничать в 
прокладке новых транспортных путей. Мы достигли важ
ных договоренностей о совместной реализации комму
никационного проекта, в том числе предусматриваю
щего участие Узбекистана в модернизации 
железнодорожных и портовых сооружений, строитель
стве новых подъездных путей и терминалов.

Вопросы новых транспортных путей выхода Узбекис
тана на коммуникации Европы обсуждались также во вре
мя государственного визита делегации Узбекистана в Ру
мынию 4 — 6 июня этого года.

Именно необходимостью решения вопросовтрансиор- 
тных коммуникаций была и обусловлена наша поездка в 
мае сего года в Мешхед. Состоявшаяся на туркмено-иран
ской границе стыковка трансазиатской железнодорож
ной магистрали открывает нашей республике широкий 
выход на южное направление.

4.Сотрудничество с международными организациями
Уважаемые дамы и господа!
В последнее время заметно развивалось сотрудниче

ство Узбекистана с международными организациями. 
Прежде всего хотелось бы назвать такую авторитетную 
организацию, как ООП, и ее специализированные под
разделения.
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Крупным событием в истории Узбекистана стало праз
днование юбилея Амира Темура в штаб-квартире Ю Н ЕС 
КО в Париже в апреле сего года. Наша встреча с генераль
ным директором Ю Н ЕСКО  Федерико Майором заложила 
принципиально новую основу сотрудничества Узбекис
тана с этой авторитетной международной организацией. 
Подписано соглашение об открытии представительства 
Ю Н ЕСКО  в Ташкенте.

Мне приятно эго отметить и потому, что углубление 
сотрудничества с международными и региональными орга
низациями является одним из приоритетных направле
ний во внешней политике Узбекистана. Исходя из этого 
принципа Узбекистан совместно с Казахстаном и Кыр
гызстаном официально сообщил генеральному секрета
рю ООН о включении Центральноазиатского миротвор
ческого батальона в систему резервных сил ООН.

В начале мая этого года в Ташкенте в рамках Про
граммы ООН но контролю за наркотиками (Ю НД КП ) 
состоялась Международная конференция по контролю 
за незаконным оборотом наркотиков в Центральной Азии. 
Эксперты из 21 государства участвовали в обсуждении 
принятой на конференции Программы сотрудничества 
Ю НДКП и стран Центральной Азии в этой области.

Состоявшийся в июне визит в Узбекистан президента 
Европейского банка реконструкции и развития (ЕБРР) 
Жака де Ларозьера свидетельствует о дальнейшем рас
ширении связей нашей страны с международными фи
нансовыми организациями.

Позитивно развивается сотрудничество Узбекистана и 
с Организацией по безопасности и сотрудничеству в Ев
ропе (ОБСЕ). В конце апреля эта организация провела в 
Ташкенте, а затем продолжила и в Душанбе Междуна
родный симпозиум «Центральная Азия: всеобъемлющая 
безопасность в рамках ОБСЕ и региональные вызовы». 
Участники симпозиума обсуждали конкретные пути уве
личения вклада ОБСЕ в укрепление доверия в Централь
ноазиатском регионе.

В конце мая Узбекистан посетила делегация Парла
ментской Ассамблеи ОБСЕ во главе с ее президентом 
Ф.Свалленом. Визит способствовал выработке конкрет-
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пых путей развития сотрудничества между Парламентс
кой Ассамблеей О БСЕ и Олий Мажлисом Узбекистана. 
Последовательно расширяются наши отношения с НАТО 
в рамках Программы «Партнерство во имя мира».

В июне была подготовлена Индивидуальная программа 
партнерства между Узбекистаном и НАТО на 1996 — 1998 
годы. За первое полугодие 1996 года представители Уз
бекистана приняли участие в ряде мероприятий, прово
димых но линии НАГО. В августе сводное подразделение 
Центральноазиатского миротворческого батальона гото
вится принять участие в учениях НАТО в СШ А «Коопе
ратив оспрей».

Узбекистан, идущий но пути демократии и свободы, 
открыт и для международных гуманитарных и правоза
щитных организаций. В начале мая этого года в ходе визи
та в Узбекистан делегации «Хьюман Райте Вотч (Хель
синки)» была достигнута договоренность об открытии в 
Ташкенте регионального представительства этой орга
низации.

Наше государство последовательно осуществляет курс 
па равноправное и взаимовыгодное экономическое со
трудничество в регионе.

Позиция Узбекистана но этой проблеме была ясно 
высказана и на IV  встрече глав государств — членов Орга
низации экономического сотрудничества (ЭКО ) в мае 
(того года в Ашгабате. Узбекистан против какой-либо иде
ологизации или политизации ЭКО . Именно об этом было 
однозначно заявлено нами на ашгабагском саммите ЭКО.

5. Развитие двусторонних организаций
Мне не раз приходилось говорить о том, что одно из 

главных направлений внешней политики Узбекистана — 
это развитие и углубление двусторонних отношений, в 
том числе и в рамках СНГ. Стремление вести активный 
диалог со своими партнерами вытекает из необходимости 
интеграции республики в мировое сообщество.

С удовлетворением хочу отметить, что прошедшее вре
мя было наполнено многими важными событиями.

Таковым, к примеру, стал визит в Узбекистан госу
дарственной делегации Латвийской Республики во главе
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с Президентом Гунтисом Улманисом. Господин Улма- 
нис CKa3ajr в Ташкенте, что Узбекистан привлекает Лат
вию своим культурным наследием, мощным экономи
ческим потенциалом, политической стабильностью.

Визит и подписание в Бухаресте 19 межгосударствен
ных и межправительственных документов говорят о перс
пективности наших отношений с Румынией, создают уве
ренность во взаимовыгодном сотрудничестве с этой 
страной.

Еще раз хотелось бы подчеркнуть о плодотворности 
наших визитов в Грузию и Азербайджан.

Как я уже отметил, наряду с решением вопросов, 
связанных с транспортным кавказским коридором, с 
руководством и правительствами Грузии и Азербайджа
на были подписаны очень важные двусторонние доку
менты, открывающие широкий простор для развития 
взаимовыгодного сотрудничества во многих направле
ниях нашей жизни.

Динамично развиваются наши отношения с Герма
нией. В мае Узбекистан посетил федеральный министр 
иностранных дел Клаус Кинкель. В ходе состоявшихся 
переговоров вновь была подтверждена обоюдная заинте
ресованность в тесном сотрудничестве не только в тор
гово-экономической, культурной, гуманитарной облас
тях, но и по важнейшим политическим вопросам, 
пределавляющим взаимный интерес.

Продвижение Узбекистана в европейские структуры 
предопределено во многом углублением двусторонних от
ношений с этой великой страной. Одобрение и поддерж
ка, оказываемые Германией Узбекистану в деле успеш
ного сотрудничества с Европейским союзом и другими 
международными организациями, способствуют даль
нейшему упрочению наших взаимоотношений.

Наши связи основаны на долгосрочных взаимных ин
тересах. И я хотел бы подчеркнуть мы заинтересованы 
во всемерном развитии и углублении отношений Узбе
кистана с Германией.

В контексте укрепления наших контактов с мировым 
сообществом следует рассматривать официальный визит 
в нашу страну Президента Турецкой Республики С.Деми-
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рели. С удовлетворением отмечу, что Договор о дружбе и 
сотрудничестве, подписанный в Ташкенте, стал отраже
нием последовательного и стабильного развития наших 
отношений.

За прошедшие три месяца с официальными и рабочи
ми визитами в Узбекистане побывали делегации Япо
нии, Индонезии, Австралии, Польши. Характерная осо
бенность встреч в Ташкенте — поступательный характер 
развития дружбы, взаимопонимания и сотрудничества.

В духе уважения суверенитета и независимости, тер
риториальной целостности и невмешательства во внут
ренние дела, взаимопонимания и углубления сотрудни
чества развиваются отношения Узбекистана с Китаем. На 
днях республику с официальным дружественным визи
том посетил Председатель КН Р  Цзянь Цзэминь.

Мы нашли взаимопонимание по целому ряду вопро
сов, и прежде всего в вопросах сотрудничества, укреп- 
ления мира и стабильности в Центральноазиатском ре
гионе.

Документы, подписанные в ходе визита — Деклара
ция об отношениях между Узбекистаном и КНР, Согла
шение о сотрудничестве в области железнодорожного 
транспорта и Соглашение об избежании двойного нало
гообложения и другие, — несомненно, будут способство
вать углублению сотрудничества с нашим великим сосе
дом — Китайской Народной Республикой.

Дамы и господа!
Дорогие друзья!
Таковы вкратце результаты предпринятых нами в пос- 

чеднее время шагов в международной сфере.
Благодарю всех вас за внимание.

5 июля 1906 г.



Ж И ЗН Ь  ПОД ТВЕРЖ Д АЕТ ВЕРН О СТЬ 
И ЗБРАН НО ГО  НАМИ ЛУГИ

5 июля 1996 года Президент Узбекистана Ислам Кари
мов провел очередную традиционную встречу с дипломати
ческим корпусом и журналистами, аккредитованными в 
Ташкенте.

Речь Президента, где он осветил важнейшие события, 
которые произошли за последние месяцы в жизни нашей стра
ны, во внешнеполитической деятельности, взаимоотноше
ния Узбекистана с иностранными государствами, была опуб
ликована в печати. На встрече руководитель нашей страны 
ответил на вопросы, интересовавшие журналистов. Пред
лагаем вам познакомиться с этими вопросами и ответами.

Юрий Ч ЕРН О ГА ЕВ, агентство “ Постфактум” , Россия:
Господин Президент, на фоне Вашего несомненного 

дииломатического успеха в Америке изменится ли, ста
нет ли более строгим Ваше отношение к СНГ? Еще один 
вопрос: была ли реакция на Ваш визит со стороны руко
водителей других государств Центральной Азии? И, если 
не секрет, какие новые стороны взаимоотношений в во
енной области с Америкой предусмотрены в подписан
ном в Пентагоне протоколе?

Ислам КАРИМ О В:
Да, визит узбекской делегации в Соединенные Шта

ты был действительно плодотворным и успешным. И, 
несомненно, результаты визита будут влиять на наши не 
только двусторонние отношения, но и на отношения в 
целом в международном плане. И не только в междуна
родном плане, но и в вопросах более ускоренного наше
го продвижения по пути демократических реформ, об
новления, рыночных реформ, но пути дальнейшего 
развития инвестиционных проектов и так далее. Но наши 
отношения с другими государствами, в частности, со
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странами СН Г, выработаны не в результате каких-то 
низитов Президента или делегации Узбекистана в другие 
с траны. Поэтому я хочу довести до вашего сведения, что 
наши отношения со странами СН Г и СН Г в целом отве
чают и должны отвечать в будущем прежде всего интере
сам этих стран и интересам Узбекистана. Наше отноше
ние к вопросам перспектив С Н Г вы прекрасно знаете, 
и, с вашего позволения, я не буду на них останавли
ваться.

Мы убеждены, что С Н Г имеет хорошую перспективу. 
Его возможности, его потенциал далеко не исчерпаны. 
Однако мы выступаем категорически против создания 
различных надгосударственных структур под видом глу
бокой экономической, гуманитарной интеграции — это 
не отвечает нашим интересам. Мы за то, чтобы наши эко
номические отношения углублялись и развивались в рам
ках СНГ, мы за то, чтобы чисто человеческие отношения 
между людьми, живущими в разных регионах бывшего 
СССР, развивались и укреплялись.

Для вашего агентства специально хочу сказать, что 
Узбекистан против того, чтобы СН Г считали субъектом 
международного права. Это — содружество, пусть оно и 
остается содружеством.

Что касается наших отношений с нашими соседями в 
Центральноазиатском регионе, то я вчера имел телефон
ную беседу с Президентом Аскаром Акаевым, и мы обме
нялись мнениями но результатам визита и по тем вопро
сам, которые представляют взаимный интерес. Я убежден, 
что и Казахстан, и Кыргызстан, и Туркменистан, и Тад
жикистан радуются нашим успехам, нашему успешному 
продвижению вперед. Точно так же мы радуемся успехам 
Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана и Туркменис
тана. Здесь нет никаких проблем.

Я продолжаю придерживаться мнения, что региональ
ное сотрудничество, региональная интеграция имеют 
перспективу и должны развиваться.

Что касается нашей беседы с министром обороны гос
подином У. Перри, переговоров, которые мы провели в 
министерстве обороны Соединенных Штатов, я хочу ска
зать следующее: пусть это никого не пугает; наши отНо
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шения с Соединенными Штатами, в том числе к воен- 
но-технической области, не направлены против какой- 
то стороны или против какой-то страны. Еще раз хочу 
подчеркнуть ясно и твердо, что наше сотрудничество в 
этой области направлено на укрепление стабилизации 
обстановки в Центральноазиатском регионе, на укреп
ление мира и стабильности — с учетом неспокойного 
положения в Афганистане и напряженност и в Таджики
стане. Наши отношения в этой области с Соединенными 
Ш гатами, в частности, с министерством обороны, раз
виваются в установленном порядке, без ущерба чьей- 
либо безопасности.

Амиркул КАРИМ ОВ: Национальное информационное 
агентство Узбекистана:

Ислам Абдуганиевич, приближаются дни празднова
ния пятой годовщины нашей независимости. В связи с этим 
расскажите, пожалуйста, в нескольких словах об итогах 
первого полугодия, о вытекающих из них выводах...

Ислам КАРИМ ОВ:
Если говорить об итогах, то выводы таковы.
Во-первых: в минувшем полугодии 1996 года Узбекис

тан еще раз подтвердил практическую эффективность 
политического развития, выработанного нами ранее п 
последовательно осуществляемого на практике. Весь мир 
признал это. Мы ни на шаг не отступили от тех принци 
нов и целей, которые ставили перед собой. Наши планы, 
цели ясны. На их осуществление в первой половине ны 
нешнего года были направлены все наши усилия, вся 
энергия народа.

Bmopoii вывод: итоги первой половины года подтверж
дают еще и то, что мы делаем все новые и новые шаги но 
пути перехода к рыночной экономике, осуществления 
политических реформ, строительства демократического 
общества. Хочу с большим удовлетворением подчеркнуть, 
что осуществляемые в нашей стране демократические, 
политические, экономические преобразования приобре
ли устойчивый характер, сделали процесс необратимым.

Третий вывод: народ Узбекистана, все наше общество 
горячо поддерживают эти реформы. Во время моего пре
бывания в Америке, журналисты интересовались, в чем
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причина такого единодушия. Послушайте и вы то, что я 
им ответил: цель каждого гражданина, проживающего в 
Узбекистане,— свободно и счастливо жить в свободной 
стране. Я очень рад, что наше общество, весь народ, мо
билизовав все свои силы, не жалея себя, самоотверженно 
трудится во имя этой цели.

Последний вывод: мировое сообщество признало и все
мерно поддерживает внешнюю, внутреннюю политику 
Узбекистана, возрос авторитет нашей Родины. Возросший 
международный авторитет Узбекистана переполняет сер
дце каждого гражданина, независимо от его националь
ности, чувством гордости за страну, укрепляет в нем веру 
в будущее.

Ким БРУТ, корреспондент газеты “ Коре ильбо” :
У меня два вопроса. Насколько я понимаю, внешне

экономическая активность Узбекистана продиктована 
прежде всего необходимостью привлечения зарубежных 
инвестиций. Каков на сегодня объем зарубежных инвес
тиций за пятилетие и какой вклад внесли в это отдельные 
страны? Второй вопрос: в прежние годы публиковались 
ежегодные данные по развитию экономики, по отдель
ным видам продукции, сырья... А в этом году, может быть, 
я недостаточно внимательно прочитал газеты, не заме
тил этого.

Ислам КАРИМ ОВ:
В настоящее время в Узбекистане осуществляются про

екты с участием иностранных инвестиций в объеме около 
пяти миллионов американских долларов. За 1995 год в 
Узбекистане освоен примерно один миллиард американ
ских долларов иностранных инвестиций. Какие страны 
имеют наибольший удельный вес в этих инвестициях? Я 
бы хотел в числе первых назвать Германию. Кстати, я 
сегодня приму руководство концерна “Даймлер-Бенц” , 
прибывшее в Узбекистан как раз по этим вопросам. Да
лее в числе стран — активных инвесторов: Южная Ко
рея, Япония , США.

Что касается второго вашего вопроса, то в Узбекиста
не, как и во всех государствах, которые сегодня перехо
дят на рыночную экономику, происходят институциональ- 
ные изменения, и это в первую очередь должно
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сказываться на статотчетности и всех тех индикативных 
данных, которые должны абсолютно отличаться от тех, 
что были при прежней социалистической системе. При 
советской системе существовал порядок, когда показы
вали только абсолютные объемы валовой продукции, тем
ны роста и так далее. И это было самоцелью. Подчёрки
ваю, раньше темпы роста были самым главным 
показателем.

Сегодня мы с помощью европейских государств, Со
единенных Штатов Америки, Организации Объединен
ных Наций, соответствующих программ ООН вводим так 
называемую систему национальных счетов. Она в корне 
отличается от прежней статистики, и мы сегодня ее ус
пешно осваиваем.

Основой новой системы являются макроноказатели, а 
также показатели, которые говорят о финансовой, эко
номической и других пропорциях и стабилизации. Насчет 
газетных публикаций я не знаю, но у нас выходи т специ
альный сборник Госкомпрогнозстата. И по итогам перво
го полугодия обязательно выйдет специальный сборник, 
который будет издан на узбекском, английском и рус
ском языках.

Ф У РКА Т Б ЕК , корреспондент радио “ Свобода” :
Господин Президент, в конце мая по Вашему указу 

была объявлена амнистия и освобожден целый ряд зак
люченных. Вы предоставили возможность осуществлять 
деятельность в Узбекистане таким организациям, как 
“ Хельсинки Вотч” , “ Хьюман Райте Вотч” . Более того, 
недавно Вы разрешили некоторым своим политическим 
оппонентам вести деятельность непосредственно в Узбе
кистане. Этот список можно еще продолжить... Свиде
тельствует ли все это о том, что в сфере прав человека и 
демократии в Узбекистане наступили новые, более ли- 
беральные, но сравнению с прошлым, времена? Вооб
ще, как бы Вы прокомментировали столь отчетливо про
слеживаемую с конца 1995 года Вашу политику 
открытости? Изменился сам Каримов или изменилась его 
политика? Или же все это было заранее продуманной 
политической линией?
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Мой второй вопрос: Ваш визит в Америку имел очень 
большое значение. После этого визита укрепилась ли не
зависимость Узбекистана, в частности, его безопасность?

Ислам КАРИМ ОВ:
Прежде всего я бы хотел сказать о главном. С первых 

дней независимости Узбекистан выработал четкие прин
ципы, ясно определил свои планы и цели в политике, 
экономике, в духовной сфере. Сама жизнь доказывает вер
ность избранного нами пути. Мы с самого начала высту
пали противниками “ шоковой терапии” не только в эко
номике, но и в политике. Мы все больше убеждаемся в 
том, что при осуществлении реформ нужно учитывать 
мировоззрение людей, национальные обычаи, традиции, 
образ жизни, если на то пошло, природу человека, его 
характер. Если бы мы не учли всего этого, допустили бы 
большую ошибку. Политические реформы в Узбекистане 
осуществляются поэтапно. Говоря по-узбекски: мусулмон- 
чилик аста-секин.

На ваш вопрос, изменился Каримов или изменилась 
его политика, я бы ответил так: прежде всего человека 
меняет жизнь. Когда меняется общество, то, естественно, 
меняется и Президент.

Скоро мы будем праздновать пятую годовщину нашей 
независимости.

Детям, которые родились I сентября 1991 года, испол
нится пять лет. Дай Бог им долгой жизни! Когда они дос
тигнут совершеннолетия, то это будут совсем другие люди. 
Они будут совершенно отличаться от нас своим миро
воззрением, характером. Я возлагаю большие надежды 
на эти времена. Если мне будет дарована долгая жизнь и 
я стану свидетелем того, как дети, рожденные в День 
независимости, активно включатся в нашу жизнь, будут 
участвовать в государственной и общественной работе, 
то это было бы осуществлением моих самых заветных 
чаяний.

Говоря же о наших проблемах, я хотел бы выделить 
три из них. Нам предстоит еще большая работа по осуще
ствлению на практике тех прав, которые предоставлены 
нашим фажданам Конституцией и нашими законами. Вто
рой вопрос — это политическая оппозиция. Оппозиция
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должна существовать в каждом демократическом госу
дарстве. Мы не сделаем политической ошибки, если ска
жем, что существование оппозиции — признак демокра
тии. Мы очень надеемся на те партии, которые набирают 
силу и которые сейчас нарождаются.

Третья проблема — эго пресса. Я говорил об этом уже 
неоднократно, особо подчеркивая: в области прессы у 
нас еще очень много проблем. Для того, чтобы разре
шить эти проблемы, мы должны равняться на западные 
государства, обязательно подняться до уровня стандар
тов демократических государств.

Обобщая сказанное, хочу сказать, что политические, 
демократические реформы в Узбекистане и впредь будут 
осуществляться последовательно. У нас есть определен
ные обязательства по тем договорам, соглашениям, кото
рые подписаны во время визита в Америку, заключены с 
Европейским сообществом, Европейским союзом. Под
писывая эти документы, мы возложили на свои плечи 
очень большую ответственность. Дело теперь за тем, что
бы выполнить эти обязательства.

Теперь о том, дал ли наш визит в Соединенные Шта
ты Америки какие-либо гарантии нашей безопасности? 
За время визита укрепилась моя убежденность в правиль
ности избранного Узбекистаном пути реформ, необходи
мости последовательного осуществления этой политики. 
Во время беседы с господином Биллом Клинтоном Пре
зидент Соединенных Штатов Америки особо подчерк
нул, что СШ А заинтересованы в защите независимости 
и суверенитета Узбекистана. Какие гарантии еще могут 
быть!

Я думаю, что наш народ достойно оценит эти гаран
тии, как самый большой успех нашего визита.

ХайруллоУБАЙДУЛЛАЕВ, Узбекское бюро радиостан
ции Би-би-си:

Господин Президент, у меня в руках меморандум ми
нистерства обороны США. Здесь говорится: в целях ук
репления взаимовыгодного экономического сотрудниче
ства создать конверсионный комитет. Не могли бы Вы 
вкратце прокомментировать это, а также сказать о тех
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объектах, которые будут подвергаться конверсии, какая 
польза и вред от этого?

Ислам КАРИМ ОВ:
Действительно, во время переговоров в министерстве 

обороны, других министерствах Соединенных Штагов 
Америки, в частности, министерстве торговли, мини
стерстве финансов, вопросам конверсии уделялось осо
бое внимание.

В Узбекистане специально по этому вопросу побыва
ли уже несколько делегаций из Соединенных Штатов Аме
рики. Была составлена отдельная программа по органи
зации конверсии в условиях Узбекистана. Положение тех 
предприятий, которые прежде работали в системе обо
ронного комплекса, сейчас очень тяжелое, они не име
ют заказов. Прежде всего эти предприятия необходимо 
перепрофилировать в отрасли по производству товаров 
народного потребления. К примеру, производство новых 
гражданских самолетов “ Ил-144” в нашем авиастроитель
ном объединении, поиск заказов на их производство, 
экспорт и, вообще, эффективное использование этих 
самолетов в народном хозяйстве, в нашей экономике — 
вот лишь малая часть вопросов, предусматриваемых кон
версионными целями.

Гофир ДЖАМОЛОВ, корреспондент Узбекского ра
дио:

В ближайшие дни с конвейера автомобильного завода 
в Асаке выйдет первый автомобиль Узбекистана. Сможет 
продукция этого совместного предприятия найти место 
на мировом рынке, каков будет вклад автомобилестрои
телей в дело развития внешнеэкономических связей на
шей республики?

Ислам КАРИМ ОВ:
Действительно, 19 июля в Андижанской области, в 

городе Асака состоится торжественная церемония по слу
чаю ввода в эксплуатацию первого и единственного в 
Центральной Азии автомобильного завода. Эго станет ис
торическим событием не только в экономической, но и 
и духовной, политической жизни нашей страны. Когда 
три-четыре года назад мы начали работу по этому проек
ту, то мало кто верил, что в Узбекистане будет построен 
такой крупный завод.
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Завод строился но принципу “ 50 на 50”— на языке 
бизнесменов “фифти-фифти” . Или же — 50 процентов 
вложений с узбекской стороны, 50 — со стороны южно- 
корейской корпорации “Д ЭУ ” . В этом проекте участвова
ли также крупные компании, банки, концерны.

Пользуясь случаем, я с большой радостью приглашаю 
уважаемых послов, руководителей международных орга
низаций, корреспондентов на торжества в Андижане и 
Ташкенте, которые состоятся по случаю пуска завода.

В заключение хочу искренне поблаг одарить вас всех за 
участие в сегодняшнем брифинге и еще раз выразить вам 
от имени нашего народа, от имени нашей общественнос
ти чувство высокого уважения ко всем, кто сегодня рабо
тает в Узбекистане и работает на благо не только своих 
государств, своих народов, но и во благо нашего общего 
сотрудничества, во имя процветания Узбекистана. Поверьте 
мне, это мы прекрасно понимаем, ценим и за это всем 
вам благодарны.



Р Е Ч Ь  
ПА Ц ЕРЕМ О Н И И  

О ФИ Ц И АЛЬН О ГО  О ТКРЫ ТИ Я 
СО ВМ ЕСТН О ГО  П РЕД П РИ ЯТИ Я
“ УзДЭУавто” В ГОРОДЕ АСАКА

Уважаемый господин Ким Ток Ленг!
Уважаемый господин Ким У Джунг!
Дамы и господа!
Дорогие строители, инженеры, специалисты, предста

вители коллектива нового совместного предприятия “ Уз
ДЭУавто” !

Соотечественники, друзья!
Сегодня все мы стали свидетелями большого истори

ческою события. Настал долгожданный и радостный день 
для народа Узбекистана — день торжественного открытия 
первого в нашей стране автомобильного завода.

Ферганская долина — это жемчужина природы, даро
ванная нам свыше. Андижанская же область находится в 
самой сердцевине этой прекрасной долины. На этой свя
щенной земле родился наш предок, великий Темурид 
Захириддин Мухаммад Бабур. Здесь выросли другие изве
стные ученые, поэты и зодчие, прославившие на весь 
мир древний Туркестан — сегодняшний Узбекистан. Здесь 
живут и работают мужественные и добросовестные люди, 
верные высоким идеалам, люди особой душевной щедро
сти и особого таланта.

Позвольте мне выразить свое глубокое удовлетворе
ние и радость от возможности встретиться с вами в этот 
счастливый для всех нас день.

Дорогие друзья!
Естественно, что каждому государству, обществу, оп

ределившему свой путь развития, приходится преодоле
вать серьезные барьеры, проходить через серьезные ис
пытания, через решающие и важные этапы развития, 
знаменующие кардинальный поворот в экономике.
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Пять лет назад мы избрали для себя путь строитель
ства свободной и процветающей Родины, демократичес
кого государства, нового общества, свободной эконо
мики. И, опираясь на передовой мировой опыт и наши 
национальные традиции, на силу и талант нашего тру
долюбивого народа, мы поставили перед собой боль
шую цель — улучшить нашу жизнь, перестроить и под
нять на качественно новый уровень унаследованную нами 
из старой системы застывшую, однобокую экономику.

Мы не стали, подобно другим, искать легкие пути. 
Какие бы трудности ни подстерегали нас на нем, мы раз
работали стратегию нашего продвижения вперед, устано
вили равноправные и взаимовыгодные отношения с ве
дущими развитыми странами мира, авторитетнейшими 
фирмами, компаниями и предпринимателями, приступи
ли к созданию качественно новых предприятий, которые 
буду т выпускать конкурентоспособную продукцию на уров
не мировых стандартов, предприятий, способных стать 
фундаментом великого будущего нашего государства.

И вот теперь те правильные действии, предпринятые 
нашим народом, дают свои реальные плоды.

Да, не будет преувеличением сказать о том, что ввод 
в строй этого совместного предприятия — совершенно 
нового завода не только для Узбекистана и Центрально- 
азиатского региона, но и в масштабе бывшего Союза, 
начавшееся впервые в нашей истории производство со
временных автомобилей — эго реальное воплощение про
водимой нами политики.

И в самом деле, возведение в столь сжатые сроки ве
личественных производственных корпусов, установка и 
монтаж самого современного оборудования всемирно из
вестных фирм и компаний, внедрение прогрессивных тех
нологий, отвечающих самым высоким требованиям, обу
чение наших детей в Южной Корее новым профессиям, 
освоение ими этой сложной технологии — всё это было 
очень ответственным испытанием, выдержать которое не 
всякому по плечу.

Совершенно справедливо сказать и о том, что, решая 
столь сложные и большие задачи, наши специалисты — 
проектировщики, экономисты, строители, монтажники-
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наладчики, инженеры, одном словом, все рабочие и ру
ководители, все те, кто сотворил это чудо, не только 
живущие на земле Андижана и Асаки, но все граждане, 
вся экономика Узбекистана достойно справились с эти
ми задачами.

С чувством большого удовлетворения и еще раз от всего 
сердца поздравляю всех, сотворивших это чудо,— наших 
современников, самоотверженно трудившихся рабочих 
и служащих. Я всех вас крепко обнимаю.

Дорогие друзья!
Разумеется, мы прекрасно понимаем, что нам было 

трудно построить завод такого масштаба без помощи на
ших друзей.

Слава Творцу нашему, что судьба нас свела три года 
тому назад с Республикой Корея, с корпорацией “Д ЭУ” , 
широко известной не только в самой Корее, но и во всем 
мире, с ее президентом господином Ким У Джунгом и 
eio соратниками.

Мы хорошо поняли друг друга, поверили друг в друга. 
В результате нашего сотрудничества появился этот за
вод-красавец, начал осуществляться ряд других проек
тов по созданию совместных дочерних предприятий.

От себя лично, от имени всего нашего народа, от име
ни Узбекистана я хочу особо поздравить народ Респуб
лики Корея, ее руководство, его Превосходительство 
Президента Ким Ен Сама, а также президента компа
нии “Д ЭУ” господина Ким У Джунга и его соратников, 
участников работ по проекту, корейских специалистов, 
рабочих и инженеров, выразить всем им нашу глубокую 
благодарность!

Здесь, на этом торжественном собрании, присутствует 
первый министр по политическим вопросам Республики 
Корея господин Ким Ток Ленг, которого мы просим пе
редать нашу искреннюю признательность руководству Рес
публики Корея, всему народу этой страны.

Уважаемые гости!
Участники сегодняшнего торжества!
Говоря о значении этого совместного предприятия 

“ УзДЭУавто” , мы имеем в виду прежде всего следующее:
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Во-первых. Вступивший в сгрой завод, геммы его стро
ительства, соответствие его технического уровня миро
вым стандартам являются еще одним убедительным под
тверждением правильности избранного Узбекистаном 
пути политических и экономических реформ.

Во-вторых. Это событие свидетельствует о большом 
потенциале, возможности Узбекистана.

Наши сограждане, дальние и близкие соседи хорошо 
понимают, что для строительства такого крупного, со
временного завода нужны не только экономический и 
финансовый потенциал, но и большая нравственная сила, 
наконец, воля и смелость.

Надо обладать мощной строительной индустрией, вы
сокопрофессиональными и высокоинтеллектуальными 
кадрами, квалифицированной рабочей силой, высоким 
уровнем инженерных знаний для того, чтобы построить 
такое предприятие, чтобы освоить сложные современ
ные технологии.

Одним словом, ввод в действие этого нового завода 
свидетельствует о высоком уровне и мощи нашей страны.

В-третьих, строительство столь крупного, требующего 
огромных средств сооружения, является подтверждением 
большого доверия к Узбекистану со стороны междуна
родных финансовых структур, авторитетных банков, за
рубежных фирм и компаний.

Одновременно этот новый завод, уже наладивший про
изводство автомобилей, наглядно подтверждает вывод о 
том, что Узбекистан является надежным партнером и спо
собен реализовать любой сложный и большой проект.

Это значит, что все новые и новые инвесторы в зару
бежных странах, стремящиеся выйти на узбекистанский 
рынок, могут убедиться на этом примере: нужно отбро
сить все сомнения и колебания.

В-четвертых, нет сомнения в том, что, вступивший в 
строй завод в городе Асака и строящиеся для его обсиече- 
ния комплектующими новые крупные, средние и малые 
предприятия, будут способствовать прежде всего росту 
жизненного уровня нашего народа, укреплять уверен
ность людей в завтрашнем дне.
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В-пятых. Ввод в строй Асакииского завода повлечет за 
собой создание не только в Андижанской области, но и 
во всем Узбекистане, а также в соседних с ним регионах 
соответствующих производственной и снабженческой ин
фраструктур. Головной завод, появляющиеся вокруг него 
новые предприятия и организации, будут способствовать 
не только тому, чтобы Узбекистан занял достойное мес
то среди 28 разви тых стран мира, производящих автомо
били, но и подъему всей нашей экономики, ее уровня 
на более высокую ступень, быстрому росту объема внут
реннего валового продукта.

Отсюда можно сделать вывод, что от работы Асакин- 
ского совместного предприятия “ УзДЭУавто” , от выпус
каемой им продукции, получаемой прибыли будут иметь 
дополнительные доходы и прибыль не только работаю
щие в этой отрасли люди и их семьи, но и каждый граж
данин Узбекистана. Это несомненно.

Дорогие друзья!
Мы все хорошо понимаем, что позитивные переме

ны, происходящие в нашей жизни, ввод в строй автоза
вода в Асаке и связанные с этим наши большие надеж
ды и планы на будущее прежде всего зависят от мира и 
согласия, которые утвердились в нашей стране и кото
рые мы бережем как зеницу ока, от единодушия и спло
ченности представителей всех национальностей, прожи
вающих на земле Узбекистана.

Эту великую истину сегодня хорошо осознал каждый 
гражданин республ и ки.

Если дружба и согласие воцарятся в коллективе, в ко
тором мы живем и трудимся, если в каждом доме и се
мье будут мир и спокойствие, взаимные любовь и уваже
ние, если мы будем работать дружно и слаженно, ценить 
мирную и созидательную жизнь, самоотверженно тру
диться, отдавать всего себя, все свои силы во имя вели
кого будущего Родины, то мы сможем покорить любую 
вершину!

Кажется, совсем недавно с затаенной в душе боль
шой надеждой я сокровенно спрашивал сам себя: “ Ког
да же наши люди — граждане Узбекистана, наши узбек
ские парни и девушки, которые ничем не хуже своих
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сверстников, живущих в развитых странах и регионах, 
смогут ездить в таких вот современных легковых маши
нах?!”

Даже пять лет или три года назад такие мечты пред
ставлялись малореальными, утопичными для граждан 
нашей страны, не говоря уже о жителях других регио
нов.

Тем отраднее, что сегодня, с Божьей помощью, наши 
светлые надежды и чаяния становятся осуществленной 
явью.

Пусть же Всевышний и впредь поддержит нас в осуще
ствлении наших добрых замыслов, в достижении наме
ченных целей!

Еще раз сердечно поздравляю нас всех с сегодняшним 
радостным торжеством, дорогие друзья и соотечествен
ники!

19 июли 1996 г.



УЗБЕКИСТАН  НА ПУТИ 
ЭКО Н О М И Ч ЕС КО ГО  ПОДЪЕМА

Уважаемые участники собрания!
Стало традицией регулярно, как правило раз в квар

тал, подводить итоги хода реализации экономических ре
форм. Проводить системный анализ изменений, происхо
дящих в экономике и социальной сфере. Оценивать, 
насколько достигнуты те цели и задачи, которые мы по
ставили перед собой.

Это дает нам возможность объективно определи ть, что 
удалось нам сделать, каких добились положительных сдви
гов, как далеко мы продвинулись по пути реформ. В то же 
время открыто сказать, что нам мешает, где узкие места, 
что служит сегодня преградой, сдерживает наше продви
жение вперед, где скрыты наши еще не задействован
ные резервы. В общем, иметь полную, реальную картину 
состояния наших дел.

Подводя итоги I полугодия, мы должны прежде всего 
выделить и дать оценку тому, как выполняются важней
шие принципы и приоритеты реформ, осуществляемых в 
республике, имея в виду, что только неуклонное и после
довательное выполнение намеченных параметров и курса 
реформ является главной гарантией устойчивого разви
тия и нашего продвижения вперед.

Исходя именно из таких предпосылок мы должны под
вести итоги сделанному за истекший период.

Уважаемые друзья!
Объективно оценивая наши возможности и перспек

тивы, впервые на торжествах по случаю 4-й годовщины 
независимости Узбекистана (I сентября 1995 г.) я выра- 
1ил уверенность, что 1996 год для Узбекистана будет пе
реломным годом и годом роста.
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Итоги / полугодия 1996 года стали поистине перелом
ными в нашей жизни, стали конкретным подтверждением 
поступательного роста для нашей экономики.

Анализируя итоги полугодия, мы ясно видим, что у 
нас сегодня есть все основания заявить, что Узбекистан 
прошел самый трудный, самый тяжелый начальный этан 
реформ и оздоровления экономики. Наша экономика, 
опираясь на созданный прочный фундамент юридичес
ких норм, институциональных преобразований, новых 
отношений, сложившихся в обществе, поэтапно входит 
в рыночную экономику, становится стабильной и устой
чивой.

Об этом свидетельствуют как общеэкономические по
казатели, так и показатели развития отраслей, прежде 
всего решающих базовых территорий республики, отдель
ных секторов экономики, в целом положение в финан
совой и банковских сферах деятельности.

Объективно и критически оценивая результаты I по
лугодия, можно сделать следующие выводы.

Первый вывод. Достигнута устойчивая макроэкономи
ческая стабильность — важнейший результат успешного 
реформирования всей нашей экономики. В чем это выража
ется? Прежде всего подавлена инфляция. Можно смело 
говорить, мы обуздали инфляцию, нашли механизмы 
борьбы с ней, и она полностью находится иод контро
лем. С учетом мер, принятых в I полугодии по либерали
зации цен на энергоносители, транспортные и комму
нальные услуги, и сезонных колебаний среднемесячный 
уровень инфляции в целом за полугодие составил около 
4 процентов, что в два раза меньше, чем в аналогичный 
период прошлого года.

Укрепилось денежное обращение. Среднемесячные тем
пы роста наличной денежной массы были на 1,3 процен
та меньше уровня 1995 года. Доля выпуска наличных де
нег в обращение — эмиссия —составила за полугодие 15,8 
процента против 20,7 процента в 1995 года.

Устойчивым стало финансовое положение предприятий 
и государства в целом. Если к 1995 году число убыточных 
предприятий было 630 и мы вынуждены были принять к 
ним специальные меры, то сегодня с убытками полуго
дие завершили 58 предприятий. Выполнены установлен
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ные задания по формированию доходной и расходной 
части бюджета. Сегодня дефицит бюджета не превышает 
2,1 процента от валового внутреннего продукта, тогда 
как по итогам 1995 года он был на уровне 3,5 процента. 
При этом в республике активно осуществляется строи
тельство важнейших объектов с помощью бюджетных 
средств.

Второй вывод. Укрепилась национальная валюта — сум. 
На протяжении последних девяти месяцев курс сума к 
доллару СШ А  практически остается стабильным. Если в 
ноябре 1995 года он составлял 35,3 сума за один доллар, 
то в июне он составил 37,6 сума.

В настоящее время нами накоплены золотовалютные 
резервы, соответствующие семимесячному объему им
порта и позволяющие регулярно проводить торги на Уз
бекской республиканской валютной бирже. Только в I 
полугодии объем торгов на бирже превысил 1,5 млрд 
долларов США. Это больше, чем было проконвертирова- 
но за весь 1995 год. Сегодня мы можем гарантировать 
полную конвертацию национальной валюты но текущим 
операциям.

Третий. Углубились и расширились масштабы приватиза
ции. Следует отметить, что она приняла качественно иной 
характер. Если в первые годы в основном внимание уде
лялось, можно сказать, количественной стороне — сколько 
предприятий изменило форму собственности, — то сегод
ня речь идет о качественной стороне приватизации.

Для нас сегодня важно, какие формы принимают при
ватизированные предприятия, насколько эффективно они 
работают, какой вклад они вносят в экономику. Если в 
1994 году количество акционерных предприятий состав
ляло 2,9 тысячи, преимущественно закрытого типа, то в 
настоящее время действует4,5 тысячи акционерных пред
приятий открытого типа. Число зарегистрированных дех
канских (фермерских) хозяйств за этот период возросло 
с 7,5 тысячи до 19,3 тысячи. Только в текущем году число 
малых и частных предприятий увеличилось на 19,1 тыся
чи и составляло на I июля 83,5 тысячи.

Если приватизацией в прошлые годы были охвачены, 
как правило, небольшие и средние предприятия, то сегод
ня меняют свою форму собственности крупные нредирия-
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тия. В первом полугодии от продажи акций поступило 
средств на сумму 1,7 млрд сумов, или в 15,6 раза боль
ше, чем в 1995 году. В целом доходы от приватизации 
составили почти 3 млрд сумов.

В настоящее время большинство предприятий стало 
приватизированными. Если в 1993 году на долю негосу
дарственных предприятий приходилось лишь 39,4 про
цента всех предприятий, в 1994 году — 57,7, то сегодня 
их 82,7 процента. В 1993 году в негосударственном секто
ре было занято 48 процентов, в настоящее время почти 
70 процентов трудоспособного населения.

Сегодня на долю негосударственного сектора прихо
дится свыше половины объема промышленной продук
ции, 95 процентов валовой продукции сельского хозяй
ства, 94 процента розничного товарооборота, 61 процент 
объема подрядных работ.

Четвертый. Произошли значительные структурные из
менения в экономике как результат реализации намеченных 
инвестиционных проектов.

Бесспорно, положительным сдвигом является то, что 
увеличилась глубина промышленной переработки многих сы
рьевых ресурсов. Возросла доля выпуска готовой продук
ции, многие виды которой стали конкурентоспособными. 
Так, если в 1993 году готовая продукция в общем объеме 
промышленного производства составляла около 45,0 про
цента, то в текущем году она возросла до 65,6 процента.

Динамичное развитие получит отрасли, которые не толь
ко меняют облик пашей экономики, обеспечивают ее незави
симость о т  внешних факторов, но и обеспечивают прирост 
валового национального продукта. Ускоренными темпами в 
1 полугодии развивалась автомобильная промышленность, 
объем производства продукции которой возрос против 
уровня прошлого года в 6 раз, факторное и сельскохо
зяйственное машиностроение — на 34,4 процента, при
боростроение — на 24,2 процента, химическая и нефте
химическая промышленность — на 15,3 процента, 
станкостроительная и инструментальная промышлен
ность— на 13,3 процента, деревообрабатывающая и цел
люлозно-бумажная промышленность— на 18,8 процента.

В текущем году была продолжена линия на закрепление 
энергетической независимости республики. Сохранилось ус-
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юйчивое развитие нефтяной и газовой промышленнос
ти. Обеспечен физический прирост к достаточно высоко
му уровню прошлого года нефти и газового конденсата 
на 230 тыс. тонн, природного газа — на 130 млн куби
ческих метров, угля — на 44 тыс. тонн.

Поступательно развивались трудоемкие отрасли — тек- 
с"сильная промышленность, черная и цветная металлур
гия, промышленность строительных материалов, подряд
ная строительная деятельность, сфера платных услуг. Это 
создает возможность обеспечить наиболее полную заня
тость населения в нашей стране.

Существенным структурным сдвигом, переломным мо
ментом следует рассматривать и увеличение производства 
в текущем году товаров народного потребления. Объем про
изводства потребительских товаров возрос против уров
ня прошлого года на 6,3 процента. При этом продуктов 
питания — на 3,6 процента, непродовольственных това
ров на 5,8 процента. Очень важно, что производство 
товаров народного потребления увеличилось не только в 
общей массе, но и на душу населения — 4,3 процента. 
Сегодня потребительские товары выпускают 1450, или 
свыше 70 процентов всех предприятий.

За последние годы активно идет процесс качественного 
тиснения структуры производства, создания импортозаме
щающих производств, освоение новых видов изделий. Только 
в 1995 году было налажено производство, практически во 
всех отраслях промышленности, более 400 новых видов 
продукции, а в первом полугодии освоено еще 120 видов.

Говоря о структурных изменениях и реализации при
оритетных инвестиционных проектов, особо хочу оста
новиться на событии, которое имеет исключительное зна
чение для нашей республики. Речь идет о строительстве 
совместно с корейской фирмой “Д Э У ”  и запуске автомо
бильного завода в г. Асака. Создание первого в Централь
ной Азии автомобильного завода уже само по себе зна
менательное событие, тем более такого гиганта 
мощностью 200 тысяч легковых автомобилей в год.

Строительство автомобильного завода — эго не толь
ко появление новой индустриальной отрасли, не только 
подъем на новый уровень в области современных тех-
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нологий, но это и изменение всей промышленной поли
тики на ближайшую перспективу.

Создание автомобильного завода уже сегодня позво
ляет производить конкурентоспособную продукцию, вый
ти на мировой рынок и занять достойное место.

Строительство этого завода влечет за собой создание 
целой индустрии, широкого комплекса современных от
раслей и производств, которые будут на него работать в 
перспективе, производя комплектующие изделия, сырье 
и материалы. Уже в настоящее время начато строитель
ство заводов по производству автомобильных стекол, си
дений, дисков, электрооборудования. Завтра это будут 
целые заводы и цехи по производству на качественно 
новом технологическом уровне моторов, узлов и агрега
тов, химических и полимерных материалов и других не
обходимых для изготовления автомобилей изделий. Это 
развитие собственной конструкторской базы. Это созда
ние и перепрофилирование производственной и соци
альной инфраструктуры, формирование принципиально 
новой для нас обслуживающей банковской и страховой 
систем, современных сервисных служб. Это изменение 
профессионального уровня национальных кадров, вне
дрение современных систем организации производства 
и труда. В конечном итоге это создание новых рабочих 
мест и повышение доходов населения.

К глубоким структурным изменениям должна приве
сти и переориентация парка сельскохозяйственных ма
шин на зерноуборочные комбайны типа “ Кейсы” . Сегод
ня мы закупили порядка 340 таких комбайнов и 
испытываем их в работе. Уже сейчас очевидно их превос
ходство— по производительности, по сокращению по
терь, по условиям работы. Само использование этих ма
шин свидетельствует о структурных изменениях, 
происшедших в сельскохозяйственном производстве, где 
значительно расширился зерновой клин. Производство 
зерноколосовых наряду с хлопком становится одной из о т 
раслей специализации нашего сельского хозяйства. Э то тре
бует структурных преобразований и сельскохозяйствен
ного машиностроения, и отраслей, связанных с 
промышленной переработкой сельскохозяйственного 
сырья, подготовкой соответствующих кадров.
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Структурные изменения в экономике достигаются се
годня не только за счет нового строительства, а в большей 
степени за счет модернизации действующего производ
ства. И эго очевидно. Ведь без обновления технологий, 
технического перевооружения сегодня не выжить.

И надо сказать, что в отличие от прошлых лет капи
тальные вложения в основном идут не на возведение но
вых массивных сооружений, зданий, так называемой пас
сивной части основных фондов, а на обновление 
технологического парка. Это сокращает сроки строитель
ства, ускоряет окупаемость вложенного капитала.

И таких примеров немало. Опыт возведения совмест
ного предприятия “ Зарафшан—Ныомонт” стоимостью 
свыше 230 млн долларов СШ А, построенного за рекорд
но короткое время — 18 месяцев, говорит в пользу именно 
таких проектов.

П»1Ъ1Й вывод. В республике произошли существенные сдви
ги в создании и развитии рыночной инфраструктуры. Фак
тически за короткий период времени заложены основы 
рыночной инфраструктуры. Реформирована банковская и 
финансовая системы. Создана сеть страховых и аудиторс
ких компаний. Введен крупнейший в Центральной Азии 
Биржевой центр, оснащенный современной компьютер
ной техникой и системой телекоммуникаций. Функцио
нируют 190 брокерских контор по продаже недвижимос
ти, 132 брокерские конторы по продаже лицензий, 13 
филиалов и отделений Республиканской фондовой бир
жи и 10 филиалов Национального депозитария, 62 фон
довых магазина и 38 бизнес-центров, ряд других элемен
тов рыночной инфраструктуры.

Шестой вывод. Результатом успешной реализации пре
дусмотренной программы явилось достижение роста основ
ных экономических показателей. В этом плане 1996 год стал 
переломным. Впервые не только остановлено падение ва
лового внутреннего продукта, но и обеспечен его рост —
101,4 процента. На 105 процентов увеличился объем про
изводства промышленной продукции. Причем рост 
промышленного производства достигнут во всех облас
тях республики. Наиболее динамично промышленность 
развивалась в текущем году в городе Ташкенте, Ташкент

83



ИСЛАМ КАРИМОВ

ской, Сырдарьинской, Андижанской, Самаркандской и 
Бухарской областях.

Здесь я хотел бы остановиться на тех результатах, ко
торых мы добились в сельском хозяйстве, в зерновод
стве.

Благодаря самоотверженному труду наших дехкан на 
сегодняшний день в республике заготовлено I 820 тыс. 
тонн зерна, в том числе 1700 тыс. тонн пшеницы. При 
этом зерна заготовлено на 100 тыс. тонн больше, чем на 
эту дату в прошлом году, а пшеницы — на 200 тыс. тонн 
больше.

Средняя урожайность составила 22 центнера с гекта
ра против 21 центнера в 1995 году. Если учесть, что по
годные условия отрицательно сказались на производстве 
зерна на богаре, то эти достижения, эти успехи являют
ся чрезвычайно весомыми.

В этом году при производстве и заготовках зерна осо
бо отличились Андижанская, Бухарская, Сурхандарьин- 
ская, Ферганская области. В ближайшие дни к ним при
соединятся Ташкентская и Наманганская области.

Особо хочу отметить районы, которые при заготовке 
зерна показали наилучшие результаты, и выразить им 
слова огромной благодарности. Это Шахриханский, Бе- 
шарыкский, Юкоричирчикский, Денауский, Учкурган- 
ский, Шафирканский и другие районы.

В республике объем капитальных вложений увеличил
ся на 4,4 процента, свыше 60 процентов которых были 
направлены в производственную сферу. Все это  свиде
тельствует о том, что в республике создана прочная ма
териальная, финансовая, институциональная база для пос
ледующего роста экономики, активизации инвестиционной 
деятельности.

Следующий важный вывод — наступил перелом и в со
циальной сфере, в условиях и уровне жизни населения.

1996 год — это первый год реализации обширной со
циальной программы, строительства жилья, сельских 
школ и врачебных пунктов, коммунальных объектов, 
объектов телефонизации и телекоммуникаций.

Можно смело сказать, что самые трудные испытания, 
которые выпали на долю нашего народа и которые не
избежны в переходный период, уже позади. Сегодня нет
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факторов, которые могли бы негативно повлиять на м ате 
риальное благополучие населения. Напротив, все большую 
силу набирают стабилизирующие факторы, создающие ус
ловия и надежные гарантии для роста уровня жизни насе
ления. Всецело оправдала себя введенная система адрес
ной социальной защиты населения. Как итог: реальные 
доходы населения выросли в I полугодии против уровня 
прошлого года на 16 процентов и до конца года еще боль
ше увеличатся.

Не будет преувеличением сказать, что мерой огром
ной важности, подтверждающей состоятельность и спра
ведливость проводимого в Узбекистане курса реформ, 
явилась индексация потерявших свою цену после 1991 
года вкладов населения.

Восстановлена социальная справедливость — свыше грех 
миллионов вкладчиков проиндексировали сумму своих 
вкладов, сделанных до I января 1992 года, на общую сум
му около 35 млрд сумов. По состоянию на 24 июля уже 
выплачено со специальных счетов “ Индексация” около 1 
млрд сумов и переоформлено на другие виды вкладов свы
ше 20 млн сумов.

Уважаемые друзья!
Я отметил только отдельные важные факторы —ито

ги экономического и социального развития нашей рес
публики за истекший период текущего года.

Они по своей глубине и масштабности свидетельствуют
о тех устойчивых позитивных тенденциях, которые скла
дываются в целом в поступательном развитии Узбекиста
на по пути реформ и обновления, и, что особенно важно, об 
ощутимых уж е сегодня результатах и воздействии этих 
реформ на весь уклад экономики и нашей жизни. Разумеет
ся, мы отдаем себе отчет в том, что это только первые 
ростки, первые достижения. Но тем важнее для нас, под
водя итоги I полугодия 1996 года, определить, еще раз 
уточнить самые важные факторы и источники этих дос
тижений.

Во-первых, это результат подтверждения правильнос
ти  избранного курса экономических реформ. Теперь, после 
того как наша модель прошла апробацию на практике, 
есть все основания говорить о правильности узбекской мо-
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дели реформирования. Сегодня она признается авторитет
ными международными экономическими организация
ми, многими странами мира, а главное — подтверждена 
самой жизнью.

О каких принципиальных сторонах нашей модели идет 
речь?

Прежде всего речь идет о том, что курс реформ мы 
претворяем в жизнь поэтапно, реально взвешивая наши 
возможности в достижении конкретных целей, мобили
зуя все ресурсы на решение избранных для каждого эта
па приоритетных задач. Это, с одной стороны, позволя
ет эффективно и целенаправленно использовать 
ограниченные ресурсы, не распыляя их. С другой сторо
ны, дает возможность реально ощутить результаты своей 
деятельности, почувствовать уверенность в себе.

Конечно, нельзя не сказать о значении сильной социаль
ной политики в нашей модели реформирования. Ей принад
лежит важная роль, и она дает уверенность народу, что 
реформы в Узбекистане проводятся не ради реформ, а 
прежде всего в интересах народа.

Мы не искали легких путей. Уместно напомнить, что 
четыре года назад многие страны СН Г пошли по наибо
лее легкому пути. Все ресурсы от экспорта своей продук
ции и иностранные кредиты направлялись прежде всего 
на приобретение импортных товаров, насыщение ими 
внутреннего рынка, тем самым вольно или невольно вы
тесняя из него собственных производителей. В конечном 
итоге огромные валютные средства были попросту съе
дены на фоне спада, а порой развала своей промышлен
ности и сельского хозяйства, по сути дела, своей нацио
нальной экономики.

Мы же выбрали наиболее трудный пу ть. Основная часть 
собственных и заемных средств шла на инвестирование 
и создание базы для роста, увеличения производства. Уве
личивали не потребление, а инвестиции. Сегодня они дают 
свои плоды. Это и автомобильный завод в г. Асака. Это и 
строительство Бухарского нефтеперерабатывающего за
вода. Это и обустройство месторождения Кокдумалак, 
строительство Кувасайского завода но производству 
различных видов стекла, спиртовых производств в Ан
дижане, Коканде и Янгиюле, строящийся сахарный за-
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иод в Хорезмской области, содовый завод в Каракалпа
кии, реконструкция УзКТЖ М , АГ'М К, ГМЗ-2 Навоийс- 
кого ГМ К , новые железные и автомобильные дороги, 
благоустройство городов и сел, а также десятки новых и 
модернизированных предприятий легкой, текстильной и 
пищевой промышленности, которые уже сегодня дают 
свои результаты и которые можно увидеть в каждой об
ласти, районе, населенном пункте.

М ы создали прочную законодательную базу под наши ре
формы, мощную систему гарантий и льгот дли иностран
ных инвесторов. Мы брали прямые кредиты не для госу
дарства, а иод конкретные инвестиционные проекты, 
которые сегодня успешно реализуются.

Мы сделали ставку на создание совместных предприя
тий. С самого начала был поставлен вопрос: если пред
приятие не имеет зарубежного партнера, то у него нет 
перспективы. В настоящее время в республике зарегист
рировано 2400 предприятий с иностранными инвести
циями.

Во-вторых, наши достижения — это  результат само
отверженного труда наших людей. Люди поверили в курс 
реформ и сделали все, чтобы этот курс реализовывался.

С этой высокой трибуны хочу высказать искреннюю 
благодарность нашему народу за его труд, за терпение и 
понимание временных трудностей, поддержку всего того, 
что мы успели сделать за годы нашей независимости и 
суверенитета. Низкий поклон нашему народу за мир и 
стабильность в нашем доме, за все то, что делается се
годня во имя будущего Узбекистана, будущего наших 
детей.

В-третьих, в процессе государственного строительства, 
формирования демократического общества создана це
лостная система государственных, общественных и не
государственных структур, современные банковская и фи
нансовая системы, разветвленная рыночная 
инфраструктура. Главное, что эти структуры начали прак
тически работать.

В-четвертых, у людей начал формированная практичес
кий опыт работы в новых условиях. Изменилась психоло
гия многих руководи телей и простых работников. На рес
публиканском, областном и производственном уровнях
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сегодня можно смело сказать: начала формироваться ко
манда реформаторов, команда единомышленников. Коман
да людей, которые работают в одной связке, в одном 
направлении, руководствуются общей целевой програм
мой. Людей, для которых интересы государства, интере
сы дела являются доминирующими.

Я хотел бы с этой высокой трибуны в вашем лице, 
присутствующих в этом зале, поблагодарить всех членов 
этой команды. Команды, которая, я убежден, доведет 
начатое дело до конца.

Уважаемые друзья! Соотечественники!
Говоря об итогах, достигнутых результатах, мы с вами 

понимаем, что все это наш актив, который никто у нас 
уже не отнимет.

Но очень важно, обсуждая эти итоги, особое внима
ние уделить нашим недоработкам, проблемам, ждущим 
своего решения. Нам чрезвычайно важно определить пер
востепенные задачи, которые должны быть в центре вни
мания для всех уровней управления, в том числе для наших 
законодательных и исполнительных структур.

Конечно, можно много говорить о недостатках и упу
щениях, проблемах и серьезных преградах. Однако чрез
вычайно важно заострить наше внимание на тех задачах, 
которые на сегодняшнем этапе реформ являются глав
ными условиями нашего продвижения вперед.

Главное условие нашего продвижения вперед — это  даль
нейшее углубление реформ, связанных с расширением прива
тизации, коренным изменением форм собственности и фор
мированием рыночной инфраструктуры. Отказаться и 
преодолеть формализм, поверхностный подход и бюро
кратизм в вопросах приватизации.

Если сказать образно: приватизация должна проводить
ся не ради приватизации, а для того, чтобы собствен
ность нашла своего настоящего хозяина. Чтобы она попа
ла в руки тех, кто  способен работать, глубоко осознает 
современные требования организации управления, может 
привлечь инвестиции, обеспечить выпуск конкурентоспособ
ной продукции в интересах людей и всего нашего общества.

Важное значение в этом плане приобретает сегодня 
проблема постприватизационной поддержки владельцев 
собственности и предпринимателей.

хк



МЫСЛИТЬ И РАБОТАТЬ ПО-НОВОМУ

Надо не только выделять льготные кредиты, но са
мое главное, решить вопросы получения и установле
ния современного оборудования и технологий, обеспе
чить доступ к получению сырья и материалов, решить 
все вопросы с реализацией выпускаемой продукции. 
Очень важно работать с предпринимателями, новыми 
собственниками, повышать их уровень и знания, вос
питать из них настоящих бизнесменов. Все это должно 
быть в центре внимания нашего правительства, руко
водителей Госкомимущества, Палаты товаропроизводи
телей и предпринимателей, местных хокимов и всех 
наших государственных и негосударственных структур.

Говоря о рыночной инфраструктуре и институциональ
ных преобразованиях, следует отметить, что содержание, 
характер, формы работы далеко еще не соответствуют 
требованиям сегодняшнего дня. Вроде бы структуры со
зданы, а характер и результаты их работы практически 
не меняются. Самое главное: формирование рыночных струк
тур — это  не самоцель. Они создаются не ради самих себя, 
не для того, чтобы демонстрировать происходящие переме
ны, а для того, чтобы обслуживать экономику, хозяйству
ющие субъекты: юридических и физических лиц.

Само содержание, доходы и перспективы вновь создан
ных структур должны находиться в прямой зависимости 
от повышения эффективности деятельности хозяйствую
щих субъектов. Надо понять, что льготы, которые предо
ставлены сегодня банковским и финансовым структурам, 
различным страховым и аудиторским службам, подразде
лениям Госкомимущества, — все это временная мера, 
данная на период их становления.

Надо это осознать и уже сегодня готовиться к полной 
самоокупаемости, к тому, чтобы содержать самих себя, 
обеспечивать получение прибыли от своей деятельности в 
зависимости от расширения клиентуры и результатов их 
работы. Другими словами, от периода становления надо 
переходить к активной, целенаправленной работе.

Вторая очень важная задача — развитие производства 
товаров народного потребления. Нам необходимо придать 
новые, сильные импульсы всему тому, что снособствова- 
ло бы созданию новых производств но выпуску потреби
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тельских товаров, в первую очередь продуктов питания, 
модернизации действующих предприятий, расширению 
ассортимента и повышению качества производимых то
варов для народа. Мы должны стимулировать это направ
ление и в правовом, и в экономическом, и в материаль
ном плане.

Сегодня на душу населения производится потреби
тельских товаров на 2600 сумов, или с ростом к про
шлому году на 4,3 процента. Однако в отдельных облас
тях уровень производства товаров народного потребления 
значительно ниже. Так, в Джизакской области на одного 
жителя производится потребительских товаров лишь на 
740 сумов, Кашкадарьинекой — на 1082 сума, Сурхан- 
дарьинской — на 1235 сумов, Сырдарьинской—на 1449 
сумов, Навоийской — на 1697 сумов, Республике Кара- 
калпакстан — на 1529 сумов. Поэтому неудивительно, что  
именно в этих областях самый высокий уровень эмиссии 
денег. Более того, в Республике Каракалпакстан, Наво
ийской и Сырдарьинской областях объем производства 
товаров народного потребления в расчете на душу насе
ления сократился против уровня прошлого года.

В производстве потребительских товаров еще явно не
достаточное участие принимают совместные предприятия 
с иностранными инвестициями, на чью долю приходит
ся лишь 2,4 процента всего объема их выпуска, а также 
индивидуальные предприниматели — 0,2 процента.

Неоправданно снизился выпуск пользующихся спро
сом качественных товаров широкого потребления. Назову 
только некоторые примеры. Из 32 наименований мака
ронных изделий в настоящее время выпускается только 
5—6 видов. Из ранее выпускавшихся почти всех видов 
круп производятся только рис, перловка и манная крупа. 
Аналогичное положение с ассортиментом в производ
стве конди терских изделий, мясных и молочных продук
тов, сыров, консервов и других продуктов питания. Этот 
список можно продолжить. Как мы должны расценивать 
такое положение?

В то же время только за первое полугодие 1996 года по 
импорту завезено продуктов питания почти на 600 млн 
долларов и непродовольственных товаров — на 170 млн 
долларов с ростом почти в полтора раза. Так, импортиро-
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нано макаронных изделий на сумму 9,4 млн долларов, 
печенья и других видов мучных кондитерских изделий — 
на 33,8 млн долларов.

При этом явно недостаточно уделяется внимания со
зданию новых и перепрофилированию существующих 
мощностей на выпуск высококачественной импортозаме
щающей продукции, стимулированию предприниматель
ской деятельности, формированию малых, частных и се
мейных предприятий этого профиля.

Создать для них максимум льготных условий и стиму
лировать производство на местах, в каждом населенном 
пункте с учетом потребностей и спроса на эти товары.

Надо раз и навсегда твердо уяснить для себя, что такое 
товары народного потребления.

Товары народного потребления — это прежде всего 
наполнение внутреннего потребительского рынка.

Товары народного потребления — это покрытие расту
щего потребительского спроса и резкое снижение эмис
сии.

Товары народного потребления — это подавление ин
фляции и обеспечение устойчивости нашей националь
ной валюты.

Производство товаров народного потребления—это, 
наконец, дополнительные рабочие места, и если учесть, 
что здесь можно привлечь женский груд, то это приобре
тет уже особое значение.

В конечном итоге все это повышение уровня жизни 
нашего народа. Об этом нам не следует забывать.

Сегодня вопрос сто и т та к : мы должны завозить това
ры в республику, по завозить только то , что не можем у 
себя произвести или экономически выгодней нам завести, 
чем производить. Зачем нам стимулировать производство 
этих товаров далеко за пределами республики, если мы 
можем их выпускать у себя? Разумеется, я здесь имею в 
виду качественную продукцию и товары.

Что нужно сделать для того, чтобы придать новый им
пульс в расширении производства потребительских то
варов?

Во-первых, еще раз пересмотреть действующую систе
му льгот для производителей потребительских товаров,
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какие стимулы сегодня действуют. Необходимо снять все 
ограничения в законодательном плане. Если необходи
мо, то подготовить соответствующие изменения в дей
ствующие законодательство и нормативные акты. К это
му вопросу следует привлечь самых способных, самых 
талантливых людей.

Во-вторых, к организации производства товаров для 
народа активно привлекать иностранный капитал, иност
ранные технологии. И зарубежный капитал пойдет на это, 
если учесть, что эти капиталовложения быстро окупают
ся и дают ощутимую отдачу.

Заслуживает внимания опыт Навоийского горно-ме- 
таллурги чес кого комбината. Совместно с зарубежными 
партнерами в г. Зарафшане им создано совместное пред
приятие “Агама” но производству верхнего трикотажа из 
смесовых нитей. На современном французском и японс
ком оборудовании освоена технология получения комби
нированной, объемной хлопко-акриловой пряжи и нача
то производство товаров народного потребления 30 
наименований.

Создано 9 цехов в городах Зарафшане, Учкудуке, На
вои, Ташкенте и других городах, число работающих со
ставляет 800 человек. В этом году предприятие планирует 
поставить на экспорт изделия на сумму 2,6 млн долларов 
СШ А, а в 1997 году довести этот показатель до 9 млн 
долларов СШ А. Этот опыт достоин всестороннего вни
мания.

В-третьих, резко увеличить долю частных предприя
тий в производстве потребительских товаров, прежде все
го продуктов питания. Открыть частному сектору широ
кую дорогу. Очень важно, чтобы частные 
предприниматели максимально могли на сырьевых и 
фондовых биржах приобретать сырье, материалы и обо
рудование. Только частный сектор способен быстро реа
гировать на изменение спроса и конъюнктуры.

Надо коренным образом пересмотреть нашу полити
ку приватизации (В. А. Чжену) на этом участке. Надо сти
мулировать частный сектор прежде всего в производстве 
потребительских товаров продовольственного назначения. 
Частник сам у себя воровать не станет. Это никто не мо
жет отрицать.
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В-четвертых, свое слово здесь должны заявить создан
ная недавно Палата товаропроизводителей и предпри
нимателей и Бизнес-фонд, располагающий необходи
мыми для этого средствами.

В-пятых, при конвертации национальной валюты в 
снободно конвергируемую отдавать предпочтение тем, кто 
импортирует современные технологии, а не челночный 
завоз товаров ширпотреба. Больше уделять внимания тех
нологиям и оборудованию. Оно и обеспечит нам не толь
ко новые рабочие места, но производство широкой гам
мы товаров, еще более высокого качества, чем сегодня 
завозится из-за пределов республики.

Правительству ( Султанову) в ближайшее время необхо
димо рассмотреть весь комплекс вопросов, связанных с этой 
проблемой, и принять соответствующее решение.

Следующая принципиальная задача — расширение экс
порта. Совокупный экспорт' составил по итогам полуго
дия 1,4 млрд долларов С Ш А  и возрос по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года на 4,8 процента.

Расширение экспорта — это поступление твердой ва
люты в республику и укрепление национальной валюты. 
)то новые технологии для нужд предприятий. Это реше

ние социальных вопросов — рост оплаты труда, расшире
ние социальной инфраструктуры. Это мощный стимул 
постоянного обновления производства, его модернизации. 
Одним словом, без валюты, без твердой валюты, ни одно 
предприятие не может сегодня видеть своей перспекти
вы. Это должны понять все руководители предприятий.

К сожалению, сегодня экспортные объемы республи
ки продолжают обеспечиваться в основном за счет по
ставки сырьевых ресурсов.

Основную номенклатуру экспорта по-прежнему со
ставляют традиционные сырьевые ресурсы —хлопково- 
локно, цветные и черные металлы, минеральные удоб
рения и химическая продукция, электротехническая 
продукция на медной основе. Продовольственные това
ры в структуре экспорта занимают лишь 1,4 процента, 
продукты переработки плодов, овощей, чем так богата 
наша республика, только 0,4 процента. Это самый боль
шой наш недостаток, и мы должны над этим работать.
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Много раз указывалось но этому вопросу Ассоциации 
“ Узилодоовощвиниром” (Насырову), однако результатов 
не видно. Видимо, пора уже делать соответствующие вы
воды .

В целях стимулирования производителей экспортной 
продукции в республике создана соответствующая право- 
пая база, широкая система льгот.

В том числе создана широкая система льгот для пред
приятий с иностранным капиталом. Все эти льготы и га
рантии, для того чтобы все хорошо о них знали и сполна 
пользовались, сведены в Указе “ О дополнительных мерах 
по стимулированию создания и деятельности предприя
тий с иностранными инвестициями” в единую форму. 
Наша задача, чтобы все эти льготы по-настоящему, с 
полной отдачей заработали, а там, где необходимо, пре
дусмотреть дополни тельные льготы.

Что сегодня сдерживает расширение экспорта? Это 
прежде всего:

— устаревшие технологии производства большинства 
видов готовой продукции, отличающиеся высокой зат
ратностью, материале- и энергоемкостью и не обеспечи
вающие высокое качество выпускаемой продукции. В ре
зультате себестоимость целого ряда продукции превышает 
мировой уровень цен на аналогичные виды продукции и 
делает их неконкурентоспособными;

— сохранение монополии на производство многих ви
дов продукции, что позволяет предириятиям-производи- 
телям в условиях свободных цен диктовать потребителям 
свои цены и делает реализацию продукции на внутрен
нем рынке более выгодной. И здесь есть над чем порабо
т а т ь  Министерству финансов и его Антимонопольному ко
м итету;

— сложившаяся система перевозок грузов, когда зна
чительная их часть вынуждена доставляться транзитом 
через Казахстан и Россию, где действуют высокие тари
фы, что приводит к удорожанию экспортируемой про
дукции и делает ее экономически невыгодной;

— отсутствие у ряда предприятий активной внешне
экономической стратегии, что находит свое выражение в
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слабой организации маркетинговых исследований и рек
ламной работы;

— отсутствие у отдельных предприятий, имеющих хо
рошие возможности для расширения экспортной про
дукции, необходимых оборотных средств и инвестиций;

— отсутствие системы сертифицирования экспортной 
продукции, что не позволяет ее реализовать по мировым 
ценам.

Для рассмотрения и решения этих и других вопросов вице- 
премьерам — руководителям комплексов устанавливается 
десятидневный срок. Предложения обобщить и рассмот
реть на заседании Кабинета Министров.

Четвертый принципиальный вопрос — дальнейшая либе
рализация условий, в которых действуют хозяйственные 
субъекты, предоставление им большей экономической сво
боды. С одной стороны, необходимо максимально расши
рить самостоятельность предприятий, повыси ть их ответ
ственность за результаты своей деятельности. С другой 
стороны, оградить их о т  вмешательства вышестоящих орга
низаций, различных проверяющих органов.

В свое время были приняты меры, которые резко oipa- 
ничивали число проверяющих органов и проводимых ими 
проверок. Однако до сих пор не искоренено желание мно
гих заниматься проверочной деятельностью, “ влезать” в 
хозяйственные дела предприятий, не помогая, а лишь 
мешая им работать. Я поручил недавно еще раз разобрать
ся с этим.

Анализ действующей сегодня законодательно-норма- 
I ивной базы показал, что правом осуществления прове
рок предприятий по различным вопросам наделены 29 
государстве н н ых орган о в.

Выборочный анализ проведенных проверок по 3 700 
предприятиям и организациям показал, что за 1995 год и 
I полугодие текущего года эти предприятия и организа
ции проверялись 21 тысячу раз, или в среднем каждое из 
н их предприятий проверялось различными органами 5— 
6 раз.

Наибольшее число проверок, помимо налоговых ор
ганов, приходится на санитарно-эпидемиологическую 
службу (17,8 процента от общего количества), банки —
17,4 процента, Государственный пожарный надзор —
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11,2 процента, местные органы власти и управления — 
почти 7 процентов.

Так, производственное объединение “ Электрохим- 
иром” проверялось 43 раза, в том числе Энергонадзо
ром — 9 раз, Технадзором — 7 раз, финансовыми opi-a- 
нами — 5 раз, по 4 раза — Госпожарнадзором, 
санэпидемстанцией, органами охраны природы; но 3 раза 
прокуратурой и банком; по 2 раза Горвоенкоматом и 
налоговыми органами. Проверки заняли более 300 дней.

Чирчикский трансформаторный завод подвергался 
проверкам 56 раз, в том числе Узэнергонадзором — 11 
раз, Технадзором — 9 раз, органами охраны природы — 
8 раз, финансовыми органами—6 раз, по 5 раз Госпо
жарнадзором и санэпидстанцией, по 3 раза прокурату
рой и банком, по 2 раза—налоговыми органами, 
органами юстиции и даже котлонадзора. Каттакурганс- 
кий масложиркомбинат проверялся различными органа
ми 50 раз, торгово-производственная фирма “ Нарзия” 
(Самаркандская область) — 30 раз.

И такая картина на многих выборочно проверенных 
предприя тиях. Как можно производительно работать в та
ких условиях? Это не только потеря времени, прямые 
убытки, это приводит также к деморализации проверяе
мых коллективов, создает ненормальный психологичес
кий климат. В конечном итоге это не только не ведет к 
усилению дисциплины, а, напротив, снижает результа
тивность труда, подрывает доверие к законности и, что 
самое главное, дискредитирует сами эти проверки.

Необходимо раз и навсегда навести здесь порядок, ог
раничить уровни и количество проверок и полномочия 
контролирующих органов. Запретить необоснованное вме
шательство должностных лиц и государственных орга
нов во внутренние дела предприятий. Повысить роль и 
ответственность аудиторских служб, рассмотреть вопрос
о создании специальных налоговых судов.

Правительству (Султанову) в двухнедельный срок вне
сти  предложения о создании специального координационного 
совета, на который возложить функции наведения порядка 
и регулирования в этом деле. Дать совету полномочия иресе-
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кать это бюрократическое зло, попытки превращать про- 
нерки для вымогательства и демонстрации своей силы.

Важнейшая задача сегодня — сокращение администра- 
тивно-управленческого персонала с тем, чтобы оградить 
предприятия, предпринимательские структуры от различ
ных форм махрового чиновничьего бюрократизма. Прак
тически нам необходимо подумать о формировании ка
чественно нового управленческого аппарата, состоящего 
из высококвалифицированных и компетентных специа
листов, создав для них сильную систему стимулов и га
рантий.

Очевидно, уже давно назрела необходимость приня
тия специального закона о государственной службе.

Принципиальная задача дальнейшего углубления ре
форм — это  коренное улучшение положения дел с рынком 
ценных бумаг. Сегодня приняты законодательные акты 
по формированию рынка ценных бумаг и защиты прав 
акционеров, создан Центр по координации и контролю 
за функционированием рынка ценных бумаг, а практи
чески ощутимых результатов пока не видно. Да, мы по
нимаем — это длительный процесс, к нему следует тща
тельно готовиться и в первую очередь менять мышление 
и руководителей, и всех граждан. Но мы должны уже сей
час привить вкус у широких слоев населения к облада
нию ценными бумагами, умению с ними обращаться, 
овладению навыками и механизмами работы с ними на 
фондовых рынках. Создание вторичного рынка ценных 
бумаг, еще раз подчеркиваю, — это один из ключевых 
вопросов. Нам необходимо создавать организационные, 
нормативные и институциональные условия для его раз
вития.

Следующая важная задача — это  вопросы совершенство
вания налогов. Министерству финансов и Государственно
му налоговому комитету следует еще раз с проектом бюд
жета на 1997 год детально разобраться с налогооблагаемой 
базой, провести конкретный анализ по возможностям ее 
расширения, четко определиться с общими подходами по 
совершенствованию системы налогообложения.

Мы не намерены вводить новые виды налогов. Вся си
стема налогообложения должна усовершенствоваться ис
ходя :
7— //. Каримов— т.5 97
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— из установления с учетом специфики каждой сфе
ры и отрасли дифференцированных ставок налога на при
быль с тем, чтобы добиться усиления стимулирующей 
функции налогов;

— повышения роли косвенных налогов, прежде всего 
ресурсных платежей;

— расширения акцизной базы;
— сокращения количества видов налоговых платежей, 

их унифицирования.
Дорогие друзья!
В заключение, подводя итог всему тому, что сказано, 

хочу особо обратить ваше внимание на задачи, стоящие 
перед нами в третьем квартале и до конца года.

Прежде всего речь идет о надлежащей подготовке к осен
не-зимнему сезону. Особое внимание следует обратить на 
техническое состояние энергетических систем, электро
станций, котельных, газовых сетей. Необходимо своевре
менно провести ремонтно-восстановительные работы. Для 
этих целей должны быть мобилизованы все имеющиеся 
резервы и ресурсы предприятий, работающих в этом на
правлении.

И следующий, неотложный вопрос в этом плане. Ми
нистерству финансов необходимо решать вопросы непла
тежей и наделения предприятий оборотными средства
ми, в первую очередь топливно-энергетического 
комплекса, так как именно неплатежи в этой отрасли 
создают массу проблем в целом в финансовой системе 
республики.

Важно принять все необходимые меры, чтобы век
сельная система расчетов, в целом оправдавшая себя, 
не привела к росту неплатежей в бюджет и снижению 
платежной дисциплины в республике.

Уважаемые друзья!
Мы все хорошо понимаем, и здесь нет необходимости 

повторять еще раз, что о т того, как мы обеспечим уход за 
урожаем хлопка, и о т  того, как мы подготовимся к убо
рочной страде, подготовим уборочную технику, во многом 
зависят результаты не только очередного сезона, по и в 
целом текущего года.
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Надеюсь, присутствующие здесь хокимы и руково
ди гели министерств и ведомств хорошо это осознают и 
понимают свою ответственность.

Заключая свое выступление, я хотел бы напомнить 
всем, и прежде всего руководителям, что до пятилетнего 
юбилея Узбекистана— Дня независимости остается чуть 
больше месяца. И около двух месяцев, когда мы будем 
отмечать 660-летие со дня рождения нашего великого 
предка — Сахибкирана Амира Темура.

Убежден, что эти исторические даты в жизни нашего 
народа и государства ни одного человека, живущего на 
земле Узбекистана, не оставят равнодушным.

Выражая благодарность за ваш груд, во имя благосос
тояния и процветания нашей Родины, я желаю вам бла
гополучия и удачи.

Выступление ни заседании 
Кабинета Министров 

Республики Узбекистан, 
25 июля г.



В А Ж Н ЕЙ Ш И Е  ЗАДАЧИ УГЛ УБЛ ЕН И Я  
Д ЕМ О КРА ТИ ЧЕС КИ Х  РЕФ О РМ  

НА С О ВРЕМ ЕН Н О М  ЭТАПЕ

Уважаемые народные депутаты!
Дорогие друзья!
V I сессия Олий Мажлиса проходит в канун великого 

праздника — Дня независимости Узбекистана.
Пять лет назад в стенах этого здания, с этой высокой 

фибуны мы провозгласили независимость и суверенитет 
Узбекистана, заявили о своем твердом и неуклонном 
стремлении строить свое будущее на пути открытого де
мократического государства с социально ориентирован
ной рыночной экономикой.

Этот день вписан в историю Узбекистана как одна из 
самых замечательных дат в его многовековой истории.

Независимость освободила нас от оков тоталитарного 
режима и идеологизированной системы, позволила узбек
скому народу разогнуть спину, почувствовать себя по- 
настоящему свободным на собственной земле, вернуть 
людям их подлинную национальную культуру и тради
ции, чувство собственного достоинства, язык и духов
ность.

Независимость и суверенитет дали нам возможность 
интегрироваться в мировое сообщество, строить свои от
ношения со всеми государствами на равноправной и вза
имовыгодной основе.

Независимость открыла возможность и перспективы 
разумного и рационального использования огромных при
родных, минерально-сырьевых, человеческих, производ
ственных и интеллектуальных ресурсов и потенциала на
шего края прежде всего в интересах собственного народа.

Независимость дала мощный импульс развитию и пре
образованию экономики, социальной сферы, всех сто
рон жизни нашего общества.
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Независимость является той благодатной почвой, на 
которой активно прорастают новые демократические цен
ности, утверждаются новые современные политические, 
хозяйственные и общественные структуры, соответству
ющие правовому государству и гражданскому обществу, 
где главной ценностью становится человек, его права и 
свободы.

Одним словом — независимость раскрыла перед нами 
огромные горизонты, дала исключительный исторический 
шанс строить свое будущее собственными руками, опреде
лить свою судьбу, обустроить свою жизнь и наш общий дом 
ык, чтобы это отвечало нашим национальным интересам и 
ценностям, общепризнанным демократическим нормам. И 
что огромное достояние, которое надо ценить и беречь.

Позвольте прежде всего от всего сердца поздравить 
вас народных избранников — с этим светлым и пре
красным праздником!

Уважаемые соотечественники!
Прошедшие пять лет для истории — мгновение, для 

нас же — целая эпоха. Ибо за эти пять лет мы прошли 
путь, который другие страны проходят столетиями. Мы 
нынесли огромные испытания, преодолели неимоверные 
трудности. За нашими плечами, пожалуй, самый трудный, 
по в то же время самый ответственный и созидательный 
период нашей жизни.

Узбекистан в числе первых постсоветских стран встал 
на путь крупномасштабного реформирования, коренных 
преобразований и обновления общества. М ы правильно 
оценили прошлое и настоящее, достойно приняли вызов 
нремени и нашли конструктивные пути решения непрос
тых задач переходного периода.

Мы приступили к преобразованию общества, выра
ботав четкую программу действий и глубоко осмыслив 
реальную экономическую, социально-политическую и 
духовно-нравственную ситуацию, сложившуюся в стра
не после крушения имперской, тоталитарной системы.

Мы поставили перед собой цель — построить сильное 
демократическое правовое государство и гражданское об
щество с устойчивой рыночной экономикой, открытой 
внешней политикой. Разработали собственную модель пе
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рехода к рыночным отношениям, выбрали ориентиры и 
приоритеты, определили этапы развития.

Сегодня мы должны дать ответ, как они реализуются, 
как воплощаются в жизнь, насколько мы продвинулись к 
выбранной цели.

Критически оценивая основные результаты нашего об
щего напряженного труда за истекший период, я с большим 
удовлетворением хочу сказать, что нам удалось многое сде
лать, претворить в жизнь разработанную программу ре
форм, обновления и прогресса.

С вашего позволения, я хотел бы кратко остановиться 
на этих результатах.

В общественно-политической сфере:
Первое — и для нас это наиболее важное достиже

ние — мы обеспечили общественно-политическую ста
бильность, гражданский мир, межнациональное согласие, 
создали условия для становления общества на многона
циональной основе.

Чрезвычайно важно, что понимание значения этих 
ценностей для нашей сегодняшней и будущей жизни вош
ло, как говорится, в плоть и кровь нашего народа.

Утверждаются принципы подлинной демократии, со
ответствующей опыту жизни народа, национальным и 
культурным традициям. Все больше утверждается при
оритет общечеловеческих ценностей, все отчетливей и 
глубже входят в нашу жизнь новые демократические 
нормы, конституционно гарантируется защита свобод 
и прав человека.

Каждый гражданин независимо от национальной, ре
лигиозной принадлежности и политических убеждений 
пользуется у нас равными правами. Все больше люди на
чинают осознавать: Узбекистан — это их общий дом.

Мы сегодня гордимся тем, что на территории Узбе
кистана живут и трудятся представители свыше 120 на
ций и народностей. Дети и молодежь на восьми языках 
получают образование в школах и вузах. На многих язы
ках издаются газеты, ведутся телевизионные и радиопе
редачи. Высоким общественным авторитетом пользуют
ся национальные культурно-просветительские центры, 
число которых приближается к ста. Реализуется право
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I раждан на свободное вероисповедание в республике 
м in твуют религиозные объединения четырнадцати кон
фессий.

Второе. Годы независимости стали периодом Кропот
киной, напряженной работы по созданию фундамента на
циональной государственности на основе разделения вла
стей.

Демонтирована старая административно-командная
< истема и соответствующие ей органы власти и управле
ния. Созданы новые демократические, правовые основы 
жизни государства.

Претерпела существенные изменения и коренным об- 
p. I юм изменилась сама суть государства. Оно стало глав
ным инициатором и координатором реформ. Взвешен
но, продуманно и поэтапно оно осуществляет переход к 
рыночным экономическим отношениям.

Огромным политическим событием в жизни нашей сгра- 
....стало принятие в декабре 1992 года Конституции Рес
публики Узбекистан. Ни одно государство не может стать 
подлинно суверенным, не закрепив в своем Основном 
$.1Коне принципы государственного и общественного 
проя, прав и свобод граждан, экономические основы и 
( I рлтсгические направления развития общества. У нас ест ь 
все основания заявить, что Конституции Республики Уз
бекистан отвечает самым демократическим, принятым в 
международном сообществе нормам и требованиям.

Сегодня Конституция стала поистине основой, фун
даментом формирования законодательно-правовой базы 
нашего суверенного государства.

Сформирована и законодательно закреплена избиратель
ная система, обеспечивающая свободное волеизъявление 
народа. В частности, Закон «О гарантиях прав избирате
лен» практически не имеет аналогов в самых развитых 
демократических странах мира.

Впервые в нашей истории в декабре 1994 года были 
проведены открытые демократические выборы в парла
мент- страны — Олий Мажлис и местные представитель
ные органы, продемонстрировавшие растущую зрелость 
и сознание нашего народа.

Законодательно закреплено разделение ветвей власти: 
шкоподательной, исполнительной и судебной. В каждой
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из них на правовой основе установлены подлинно де
мократические нормы и процедуры, исключающие ре
цидивы авторитаризма и тоталитаризма.

Коренным образом изменился характер органов испол
нительной власти: они лишены иланово-расиределитель- 
ных функций и все больше выполняют роль координато
ра экономической политики, действуют в рамках закона. 
На смену упраздненным министерствам пришли более 
гибкие, соответствующие рыночным условиям хозяйствен
ные объединения — ассоциации, корпорации, холдинго
вые компании.

Разграничены компетенция и полномочия республикан
ских и местных органов власти и управления. Утвержден 
институт представительной и исполнительной власти на 
местах — хокимы, круг полномочий которых последова
тельно расширяется.

В соответствии с историческими традициями и мента
литетом народа восстановлено значение махалли как важ
ного общественного органа самоуправления граждан, вос- 
иитания добрососедства, уважения и гуманизма в 
отношениях между людьми. Махаллинские комитеты ста
ли играть важную роль в защите социальных интересов и 
оказании помощи нуждающимся слоям населения.

Растет сеть различных негосударственных, обществен
ных структур, получающих поддержку со стороны госу
дарства.

Третье — очень важное наше достижение. Заложены 
прочные основы формирования правового государства, га
рантирующего юридическое равенство всех граждан пе
ред законом, его верховенство.

Вся государственная, общественно-политическая, со- 
циально-экономическая жизнь в Узбекистане строится на 
прочной правовой основе. Даже простое перечисление 
принятых за пять лет законодательных актов заняло бы 
слишком много времени. Закон, в отличие от произвола и 
диктата административно-командной системы, становит
ся универсальным средством управления обществом, нор
мой деятельности всех органов, поведения каждого граж
данина.
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Иными словами, за годы независимости в республике 
сформировано широкое правовое пространство, основан
ное на новых международно принятых юридических прин
ципах и нормах, которые исходят из приоритета прав и 
свобод человека. Мы сделали крупный шаг от диктата и 
произвола тоталитарной системы к правовым нормам ре
агирования многообразных отношений человека с орга
нами государственной власти и управления, а также ад
министративно-хозяйственными структурами всех форм
* обственности.

Основной идеей правовой реформы в Узбекистане ста- 
ia идея возрождения суда как самостоятельной и незави

симой ветви власти. Созданы новые структуры судебной 
власти. Значительно расширена компетенция суда. Сфор
мированы правовые нормы, гарантирующие судебную за
щиту законных нрав и интересов граждан. Теперь важно, 
•побы эти нормы вошли в повседневную судебно-нраво- 
b v i o  практику, стали достоянием широкого обществен
ного самосознания людей.

Четвертое. Заложены основы для кардинального обнов- 
н ния политической системы нашего общества, формиро
вания реальной многопартийности как необходимого и 
шкономерного атрибута подлинной демократии.

Сложилась и набирает опыт принципиально новая по- 
нитичбская система, основанная на многообразии поли- 
шческих институтов, идеологий и мнений. В настоящее 
время в республике функционируют четыре политичес
ких партии и общественное движение, зарегистрирова
но около двухсот общественных объединений — профес- 
| иональных, молодежных, женских, ветеранских, а также 
общественных фондов и организаций, которые занимают 
все большую роль в решении государственных и обще- 
с I венных дел.

Таким образом, можно сделать вывод, что в ходе ре
форм в республике сложились основы повой демократичес
кой политической системы, построенной на многообразии 
политических институтов, идеологий и мнений и обеспе
чивающей широкое участие граждан в управлении делами 
государства и общества.
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Открывается историческая память народа, наступает 
духовное прозрение, а с ним по-новому расцветают чув
ства национальной гордости, любви к родной земле.

К числу несомненных достижений независимого Уз
бекистана относится возвращение народу памяти о та
ких великих сынах узбекского народа, как Ап. Беруни, 
Ибн Сино, Мухаммад Хорезми, Ахмад Фаргони, Аль 
Бухари, Ат-Термизи, Амир Темур, Мирзо Улугбек, Ходжа 
Бахоуддин Накшбанд, Алишер Навои, Бабур Мирзо, 
десятки и сотни других.

Большое внимание уделяется сегодня восстановлению 
славных имен сынов узбекского народа из недавней на
шей истории — конца X IX  — начала XX веков, 20—30-х 
годов нынешнего столетия — незаслуженно забытых, ок
леветанных и уничтоженных в условиях колониальной, 
идеологизированной и тоталитарной системы.

Чем измерить сделанное нами по возрождению нацио
нальных традиций, духовных и нравственных ценностей, 
по возрождению религии, поруганной веры наших пред
ков, по возвращению народу его святынь — восстанов
лению мечетей, медресе, других исторических памятни
ков?

Мы не только возвращаем себе подлинные богатства 
национальной культуры, но и обогащаем духовное дос
тояние всего человечества. И то, что вскоре после юби 
лея независимости мы будем вместе со всем миром по 
решению Ю Н ЕСКО  отмечать 660-летие Амира Темура, 
а в следующем году — 2500-летие древнейших городов 
планеты — Бухары и Хивы, свидетельствует об огром
ном уважении и мировом признании истории, культуры 
и таланта нашего народа.

Уходит в прошлое все, что связано с ограниченным 
мышлением, идеологической зашоренностью, иждивен
чеством, растет чувство причастности ко всему, что про
исходит не только внутри страны, но и за ее-пределами. 
Небольшой, но довольно горький опыт, накопленный 
за годы независимости не только на собственном, но и 
на примере других стран, открыл на многое людям гла
за, сделал их мудрее и терпимее к другим. Сама жизнь
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диктует нам, что только в условиях взаимного уважения 
между людьми разной национальности, убеждений и веры 
можно строить общий дом, общее будущее, будущее на
ших детей.

Я уверен, что людей с такими убеждениями никаки
ми силами уже не свернуть с избранного пути.

Второе — утверждаются принципы социальной спра
ведливости, создана принципиально новая система ад
ресной социальной поддержки наиболее нуждающихся 
гноев населения.

Как бы трудно ни приходилось, государство и обще
ство ни на минуту не оставляли без внимания и заботы 
пенсионеров, многодетные семьи, студентов и другие 
i ной населения, нуждающиеся в сильной социальной 
ищите. Неоднократные и, что особенно важно, опере
жающие либерализацию цен и инфляцию повышения ми
нимальной заработной платы, пенсий, пособий и сти
пендий, не имеющая прецедента на постсоветском 
пространстве крупномасштабная индексация вкладов на
селения, реализация современного законодательства по 
обеспечению занятости населения, пенсионному обес
печению позволили смягчить, самортизировать пробле
мы и трудности переходного периода, адаптироваться 
большинству населения к новым рыночным условиям. И 
кик результат, мы не допустили резкого снижения жиз
ненного уровня людей, сохранили социальную стабиль
ность и веру населения в реформы, общенациональное 
согласие в обществе.

Третье — материально и социально укрепляется основа 
нашего общества — семья. Мы придаем огромное значе
ние повышению роли семьи в укреплении обществен
ных устоев нашего государства, его стабильности, в вос
питании физически здорового, духовно богатого 
подрастающего поколения — тех, от кого будет зависеть 
судьба нашей страны завтра. В республике созданы мощ
ные гарантии по охране материнства и детства, рефор
мируется система образования и профессиональной под
готовки подрастающего поколения, созданы различные 
общественные фонды, призванные содействовать укреи- 
нению семьи, оказывать ей материальную поддержку.
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Особое значение приобретают забота и поддержка ин
теллектуального уровня нашего общества, задача изыс
кания средств для развития науки и образования, куль
туры и здравоохранения.

Во внешнеполитической и внешнеэкономической дея
тельности:

Во-первых, возрос и укрепился международный авто
ритет Узбекистана, активизировались его роль и участие 
в мировом сообществе. Сегодня Узбекистан на полно
правной основе входит в состав всех самых авторитетных 
и влиятельных международных организаций, таких как 
Организация Объединенных Наций и Организация по бе
зопасности и сотрудничеству в Европе, наращивает дру
жеские связи с десятками стран на всех континентах, 
тесно сотрудничает с крупнейшими банковскими и фи
нансовыми структурами, негосударственными и непра
вительственными организациями.

Мы создали правовые и организационные условия для 
широкой интеграции нашего общества в мировую циви
лизацию.

Недавний плодотворный визит в СШ А и подписание 
Соглашения о партнерстве и сотрудничестве с Европей
ским союзом придали новый мощный импульс интегра
ции Узбекистана в мировое сообщество.

Подписанное Соглашение свидетельствует не только
об обоюдном стремлении создать базу активного Парт
нерства. Оно красноречиво подтверждает тот факт, что в 
Узбекистане успешно строится демократическое обще
ство, что наши народы объединяют такие общие ценно
сти, как уважение прав человека, гражданские свободы 
и нормы правового государства.

Во-вторых, установлены официальные дипломатичес
кие отношения со многими ведущими странами мира — 
более чем со 120 государствами. В Ташкенте открыли свои 
посольства 35 стран и 19 послов иностранных государств 
аккредитованы в Республике Узбекистан по совмести
тельству. В республике аккредитовано 88 иностранных 
представительств, действуют 24 межправительственные 
и 13 неправительственных организаций.

В-третьих, за прошедшие годы республика присоеди
нилась ко многим важнейшим международным конвенци-
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им, а на ближайших сессиях Олий Мажлиса планируется 
|мм мотрение и ратификация еще ряда других междуна
родных актов но правам человека.

It-четвсртых, в республике впервые сформированы ин- 
е i и гуциопал ьные структуры, обеспечивающие наши вне
шние связи, — министерства иностранных дел и внеш
не экономических связей, Национальный банк 
внешнеэкономической деятельности, сеть специализи
рованных внешнеторговых фирм, открыта широкая сеть 
представительств иностранных фирм, банков и компа
ний — свыше 260.

Значительно расширился внешнеторговый оборот Уз
бекистана, который за пять лет возрос более чем в 2 раза. 
Позитивные изменения произошли в структуре экспор- 
I.) и импорта, при сохранении старых эффективных коо
перационных связей с предприятиями стран СН Г зна
чительно возрос объем внешнеторговых отношений с 
жономически развитыми зарубежными странами.

l l-пятых, увеличился объем иносгранных инвестиций, 
которые привлекаются в экономику Узбекистана, что убе
дительно свидетельствует о доверии к реформам, прово
зимым у нас в стране, о вере в перспективы нашего 
развития и становления экономики сильного государства, 
(.'ейчас мы сумели привлечь уже больше 5 млрд долларов 
и 11 остра н н ых и н вести ци й.

И, безусловно, главным и важнейшим итогом пяти лет 
является крепнущая убежденность народа в правильности 
избранного пути, в великое будущее своей страны.

Дорогие депутаты!
Итоги истекших лег независимости дают нам все ос

нования считать, что мы сделали правильный выбор, вер
но определили основные принципы реформирования, что 
созданная узбекская модель обновления и прогресса себя 
полностью оправдала и успешно воплощается в жизнь. По 
характеру и глубине преобразований, их значению для 
настоящего и будущего страны и народа эти годы не знают 
| ебе равных в нашей новейшей истории.

Главный вывод, который мы можем сделать уже сей
час, — цели и задачи начальных этапов реформирования, 
обновления нашего общества выполнены. Создан прочный 
фундамент, позволяющий определить новые задачи.
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Сформированы необходимые предпосылки, заложены ос
новы дальнейшего устойчивого развития нашего общества.

Не обеспечив достижения поставленных задач на на
чальном этапе реформ, не расчистив правового и эконо
мического поля, не создав на этой основе прочной базы, 
дальнейшее поступательное движение по пути демокра
тизации нашего общества было бы просто неосуществи
мым.

Сегодня Узбекистан, который вначале упрекали в мед
лительности и консерватизме, по глубине рыночных преоб
разований, но темпам общественного обновления и разви
тия опередил многих из тех на постсоветском пространстве, 
кто, не имея ясной и четкой программы, необоснованно и 
непродуманно форсировал процессы реформ, кто проявлял 
нетерпимость, увлекался популизмом.

К большому сожалению, все эти попытки в конечном 
итоге привели в известной мере к дискредитации самих 
реформ, к излишней политизации и противостоянию 
внутри общества. Это факт, от которого никуда не уй
дешь.

М ы должны для себя однозначно уяснить: процесс де
мократизации и коренного реформирования всех сфер на
шей жизни — это длительный и непрерывный процесс. Если 
хотите, это должно быть нашим естественным состоя
нием. Мы должны постоянно, шаг за шагом достигать 
новых рубежей, отталкиваясь от них, определять новые 
задачи, мобилизовывать силы и ресурсы на их решение. 
Не сделав то, что мы сделали на начальном этапе, мы не 
могли бы сегодня мечтать о дальнейшей перспективе.

Вместе с тем критический анализ пройденного пути, 
оценка сделанного дает возможность извлечь уроки, сде
лать необходимые выводы, определить главные, узловые 
проблемы и вехи дальнейшего восхождения по пути де
мократических реформ и прогресса. Нам необходимо, как 
мы и прежде эго делали, взвешенно и глубоко проана
лизировать наши упущения и недостатки, причины на
шего отставания и факторы, тормозящие осуществление 
реформ.

Очень важно на современном этане реформ, исходя из 
объективной оценки достигнутого, определить направле-
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пня по дальнейшему углублению демократических реформ.
I 1 in говорить конкретным языком — то необходимо оп
ределить последующие ориентиры поступательного раз
ни гия по пути демократизации, наполнить их конкрет
ным содержанием, имея в виду, что их смысл должен 
ы.п ь понятен и близок народу.

Речь сегодня должна идти, в первую очередь, о зада-
• Iлх и программе углубления политических реформ, тем
пы которых, надо это признать, сегодня отстают от мас- 
ииабов и эффективности реформ в экономике и других
I ферах нашей жизни.

Уважаемые друзья!
Хотелось бы сегодня коротко остановиться только на 

некоторых принципиальных, я бы сказал, узловых на
правлениях и проблемах дальнейшего углубления реформ 
политических институтов и судебной системы в респуб
лике.

Да, Узбекистан последовательно идет по пути демок
рат шции нашего общества. Вместе с тем созданные no
un ические институты, отвечая по форме демократичес
ким нормам и западным аналогам, к сожалению, по 
наполнению конкретным содержанием еще далеки от 
предьявленпых требований. Имея в виду, что содержа
ть ', цели и смысл деятельности этих структур должны 
соответствовать национальной специфике и менталитету 
парода.

■)то не только наша проблема. Это явление свойствен
но всем постсоциалистическим, так называемым новым 
in .анисимым государствам. Выстроенные по примеру за
падных аналогов основные политические институты де
мократии в этих странах являются не столько результа- 
I<«м собственного опыта, сколько продуктом наработок 
опыта стран, уже прошедших этот путь преобразований.

Нторая сторона этой проблемы заключается в том, что 
многие очень важные законы все еще не подкреплены со- 
ошегствующими подзаконодательными актами, не выра
ботан четкий механизм реализации уже принятых право
вых норм и гарантий.

Разумеется, здесь большое поле деятельности как для 
'.лконодательных, представительных, исполнительных и
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судебных органов власти, так и общественных и негосу
дарственных структур.

Одно из важнейших направлений этой работы — это 
осуществление копкретных мер по обеспечению действен
ного механизма защиты прав и свобод человека, как со 
стороны государства, так и в результате активизации де
ятельности общественных структур.

К сожалению, в повседневной жизни наблюдаются 
многочисленные факты, ставящие человека, гражданина 
в унизительное положение. Это имеет место при обраще
нии к должностным лицам, в правоохранительные орга
ны, то есть к тем, кто по должности обязан охранять пра
ва человека. В вопросах защиты прав и свобод человека 
должны занять принципиальную позицию судебные орга
ны и, в первую очередь, Конституционный суд.

Следующий важный вопрос — необходимо привести за
конодательство республики в соответствие с международ
ными нормами и стандартами в области прав человека. В 
мире принято 70 стандартов в области прав человека, 
которые устанавливают, что правительства обязаны сде
лать, а что — не обязаны по отношению к своим гражда
нам. Узбекистан присоединился пока к 15-ти из них.

В этом направлении Олий Мажчису требуется активно 
поработать. Исходя из приоритетности прав человека сле
дует пересмотреть законодательство о деятельности пра
воохранительных органов — о судах, прокуратуре, ми
лиции.

Важной задачей является и создание институциональ
ных структур, обеспечивающих мониторинг и контроль за 
соблюдением прав человека. Необходимо поднять роль и 
статус института уполномоченного Олий Мажлиса по 
правам человека, неправительственных общественных 
правозащи тных организаций. Следует создавать новые п 
развивать существующие институты в областй защиты 
прав человека, такие как Институт общественного мне
ния, Институт мониторинга действующего законодатель
ства, Национальный центр по правам человека и другие. 
Одним словом, назрела необходимость сформировать к 
создать новые эффективные механизмы управления и 
контроля за соблюдением прав и свобод человека.
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Необходимо расширить и сотрудничество с междуна
родными и правозащитными организациями в области мо
ниторинга прав человека в Узбекистане. Следует и далее 
привлекать авторитетные международные институты по 
ищите прав человека и организовать их деятельность в 
республике.

Важно сформировать у населения новые ценности и
I лионки в контексте соблюдения прав и свобод челове

ка и в конечном итоге создать культуру, направленную на 
развитие уважения и соблюдения прав человека на нацио
нальном уровне. Осведомленность человека о своих ира
мах и обязанностях должна быть непременным условием 
реализации конституционных гарантий прав личности.

Нам нужно изменить прежнюю психологию людей и
< <|юрмировать новое правосознание, где каждый чело
век осознал бы, что свобода — это и определенная обя- 
мнность, и ответственность. Представляется необходи
мым введение в учебные программы всех учебных 
введений специального курса «Права человека», равно 
как гуманизация всего процесса обучения и воспитания.

Уважаемые депутаты!
В свете поставленных задач я хотел бы особо остано- 

пигьси на проблемах повышения политической активнос- 
1м населения.

Надо признать, что значительная часть нашего населе
ния преимущественно живет текущими, как правило,
> оциально-бытовыми, экономическими проблемами. Не
мо* гаточна восприимчивость людей к новым демократи
ческим ценностям.

Слабы еще в нашем обществе позиции новых собствен
ников, предпринимателей, владельцев акций, частных 
и малых предприятий, которые должны, на мой взгляд, 
ак гивно участвовать в формировании и отстаивании соб- 
| I ценных интересов в политической и экономической 
жизни общества.

Обладателям новой собственности необходимо найти
i вое место в обществе, если нужно, они должны пре
вратиться в ведущую силу — класс. По этому поводу мы 
много говорим, но когда доходит до практики, то нро- 
мвлием медлительность и нерасторопность.
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Не на должном уровне политическая культура насе
ления, что выражается в пассивном участии граждан в 
формировании политических, негосударственных, обще
ственных структур.

Сегодня в Узбекистане заложены правовые основы для 
функционирования широкой многопартийной системы. 
Создано правовое поле для деятельности различных партий 
и движений, принят Закон «Об общественных организа
циях». Законодательством каждому предоставлено право 
объединяться в профсоюзы, политические партии и дру
гие общественные объединения, участвовать в политичес
ких движениях. Однако надо отметить, что процесс фор
мирования и становления политических партий идет 
медленно, аморфны их политические и экономические 
программы. Явно недостаточна их активность в разработ
ке и отстаивании альтернативных (конструктивных) ва
риантов политического и экономического развития стра
ны. В большей мере это не вина, а беда партий. Такое 
положение — не только показатель недостаточной ак
тивности партийных лидеров, но результат того, что мы 
находимся лишь на начальном этане становления под
линно демократического общества.

Важное значение для решения поставленной задачи при
обретает сегодня развитие общественных, негосударствен
ных структур. За ними, на мой взгляд, большая перспек
тива в формировании гражданских инициатив, в 
повышении общественной активности людей, решении 
многих назревших проблем нашей жизни.

Мы должны четко себе уяснить: пока нет'сильных мас
совых, общественных противовесов в структурах нашего 
общества, не будет серьезных гарантий от проявлений на 
всех уровнях государственной власти рецидивов субъек
тивизма, волюнтаризма, авторитарного мышления и кор
румпированности аппарата управления.

Когда мы говорим о формировании подлинно демокра
тического общества, то, естественно, мы должны гово
рить о необходимости политической оппозиции. Хочу до
казать вам необходимость политической оппозиции. 
Скажем так, я хоким, чиновник, должностное лицо. Мне 
даны большие права. Однако, как я воспользуюсь этими

116



МЫСЛИТЬ И РАБОТАТЬ ПО-НОВОМУ

правами: ради процветания родной земли или собствен
ною благополучия? Кто в моей деятельности меня будет 
контролировать? Кто мне укажет истинный и верный 
путь, откровенно и правдиво укажет на недостатки в 
работе? Кто, не принижая мой авторитет, сбалансирует 
мою деятельность? Баланс — это равновесие. Баланс дол
жен быть обязательно. По-узбекски это означает “ весы 
справедливости” , “ мерило” . На одной половине весов 
находится чиновник — должностное лицо, а на другой — 
общество. Той самой силой, удерживающей равновесие 
на весах справедливости, является общественность. Так, 
а теперь скажите мне, все ли должностные лица у нас 
справедливы и добросовестны? Кто может дать твердую 
гарантию, что все они живут только думою о благе наро
да? К сожалению, такой гарантии никто не может дать.

Жизнь — сложная штука. Зачастую должностных лиц 
мы сами портим, угождая и адресуя им комплименты. В 
результате эго должностное лицо становится высокомер
ным, считая, если на него все обращают внимание, зна
чит он умнее всех. Мы обязаны создать такое положе
ние, при котором можно будет удержать равновесие и 
сбить спесь с должностного лица. Основой такого поло
жения, в первую очередь, является общественность. Еще 
раз хочу повторить: с зазнайством и высокомерием не
обходимо окончательно покончить, иначе все пойдет по- 
старому, по-прежнему, и наше общество не сможет дви
гаться вперед.

Известно, что наличие организованно сформирован
ной оппозиции, обладающей соответствующим юриди
ческим статусом и конституционными гарантиями, от
ветственной в своих действиях за устойчивое состояние 
государственного и общественного строя, — это показа- 
имь нормального состояния общества, функционирую
щего и развивающегося на общепринятых в цивилизо
ванном мире принципах демократии.

Очень важно определиться с понятием «оппозиция», 
i тем, какой смысл мы должны вкладывать в него. Мы 
политическую оппозицию понимаем как альтернативную. 
Во всех сферах жизни должна быть альтернатива. Поэто
му, когда мы говорим об оппозиции, то речь идет о кон-
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структивной оппозиции, способной предложить альтер
нативные варианты программ реформирования, движе
ния общества по пути прогресса и обновления.

К сожалению, мы имеем горький опыт существова
ния в нашей стране иной оппозиции, или, вернее, тех, 
кто претендовал на роль оппозиции. Вместо того чтобы 
консолидировать общество на решение задач, стоящих 
перед суверенной республикой в первые, самые трудные 
годы независимости, принять участие в формировании 
и укреплении новой государственности, движимые в ос
новном амбициозными, далекими от реальной действи
тельности целями, они пошли по пути псевдодемокра
тических, я бы сказал, экстремистских лозунгов и 
действий.

Путь, который мог привести нас только к политичес
ким, социальным, этническим, религиозным противо
стояниям, беспорядкам и хаосу, потере управляемости 
государства. Самое опасное — привести к дестабилиза
ции общественно-политической обстановки, огромным, 
трудно измеримым потерям и лишениям людей, что от
бросило бы наше общество на десятки лет назад. За при
мерами далеко не надо ходить. Пример соседнего Таджи
кистана, Азербайджана, Грузии и некоторых других новых 
независимых государств говорит сам за себя.

Для нас подобный путь однозначно неприемлем. Та
кая перспектива никоим образом не отвечает, если хо
тите, природе и менталитету нашего народа, который 
видит свое будущее только в условиях мира, стабильно
сти и созидательного труда.

По моему глубокому убеждению, в любом обществе 
оппозиция, если она стремится быть катализатором об
новления общества, должна быть истинным выразите
лем и защитником глубоких интересов и стремлений кон
кретных социальных слоев и групп населения. Действуя в 
рамках конституционных норм, оппозиция должна иметь 
ясный программный документ и исходя из своих про
граммных целей уметь убеждать население, особенно в 
период выборов, в том, что предлагаемый ею путь ре
форм и обновления в современных условиях является 
наиболее правильным и приемлемым для общества.

их



МЫСЛИТЬ И РАБОТАТЬ ПО-НОВОМУ

Мы хотим видеть такую оппозицию, которая смогла 
(>ы идейно и практически конкурировать с официальной 
инлстью, которая могла бы вносить конструктивные пред
ложения, выступать фактором сдержек и противовеса 
интересов различных социальных слоев нашего общества.

Убежден, что к такому пониманию политической оп
позиции приходят сегодня все разумные, трезвомысля
щие люди, кто хотел бы бороться за укрепление незави
симости и процветание нашей Родины.

Огромное значение для демократического развития име
ют печать, средства информации. Однако следует признать, 
■но в процессах демократизации не ощущается пока ак
тинон роли средств массовой информации. Они еще не 
(лмнили о себе как «четвертая власть».

Осуществляемые в республике реформы ставят прин
ципиально новые задачи перед средствами массовой ин
формации. Они должны быть действенным инструмен
том в формировании нового мышления и сознания у 
населения, быть свободными, но объективными выра- 
1Игелями мнения и воли людей, если хотите, последова
тельными и активными защитниками их интересов.

Выть надежным заслоном на пути чиновничьей бю
рократии, коррупции, тоталитарной психологии, пси
хологии иждивенчества, стать действенным средством 
контроля за реализацией законодательных норм, ходом 
реформ и соблюдением прав человека.

Откровенно говоря, наши печать, телевидение, ра
ню сегодня еще не овладели современными методами и 
формами работы, еще не соответствуют общепринятым 
международным нормам. На страницах печати и по теле- 
нпдению нет глубоких аналитических материалов, серь- 
е 11п.т\ политических, экономических и международных 
пбзоров, нет дискуссий, полемики. Не видны четкая граж- 
илнекая позиция и лицо отдельных массовых периоди
ческих изданий. В основном они выступают в роли веща- 
ичей официальной информации.

Ощущается дефицит кадров профессиональных жур
налистов, политологов, обозревателей. Явно недостает 
им опыта, чувствуется сила инерции и боязнь взять на 
I е(>я ответственность. Многие журналисты до сих пор не 
могут освободиться от старого мышления, им недостает
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решительности и принципиальности и освещении акту
альных проблем. Если газета или журнал не в состоянии 
защитить рядового гражданина от произвола и незакон
ных действий местных бюрократов, то возникает резон
ный вопрос о том, нужна ли вообще такая печать?

Следует укрепить правовую базу деятельност и средств 
массовой информации. Олий Мажлису, его комитетам, 
видимо, требуется еще серьезно поработать над проек
тами соответствующих законов, в частности таких, как 
«О доступе к информации», «О свободе прессы». Прини
маемые законодательные нормы, нодзаконодательные 
акты должны обеспечить свободу слова и печати, создать 
условия для формирования рынка информации, надеж
но защитить честь и достоинство журналистов.

Создание свободного демократического информаци
онного пространства будет содействовать расширению 
сети независимых и негосударственных изданий, инфор
мационных органов.

Мы обязаны коренным образом изменить свое отно
шение к критическим выступлениям в прессе. Реакция 
должна быть не в виде административного давления на 
журналиста и редакцию, как это порой бывает, а, на
против, мы должны всячески поощрять тех, кто помога
ет нам избавляться от наших недостатков, кто горячо 
переживает за судьбу нашей страны, за судьбу реформ.

Хочу сказать вам откровенно: если сегодня в печати 
появляется объективная и беспристрастная критика, то 
тот или иной хоким или должностное лицо на следую
щий день ищет пути расправы с журналистом, автором 
статьи. Такое давление на представителя прессы не даст 
ничего хорошего ни для хокима, ни для должностного 
лица. Это вы должны хорошо запомнить!

Средства массовой информации обязаны стать актив
ными проводниками курса демократизации, курса реформ, 
при этом должны быть сами демократичными но своей сути.

Именно в этих целях, я думаю, создан в Узбекистане 
недавно Общественно-политический фонд демократиза
ции и поддержки средств массовой информации, кото
рому мы должны оказать всяческую поддержку.

Важной задачей является дальнейшее совершенствова
ние механизма законотворчества и контроля за исполне-
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мнем примятых законодательных норм, приведение зако
ном республики в соответствие с общепризнанными меж
дународными нормами и правилами.

Надо признать, что законопроекты, как правило, но-
< hi ведомственный характер, ведь они, по сути дела, 
разрабатываются теми, кто обязан их исполнять. В ре- 
|ультате интересы отдельных министерств, ведомств не
редко выдвигаются на первый план в ущерб интересам 
человека и общества в целом. Отсутствие, а порой и не
верное, противоречащее закону толкование отдельных 
нодзаконодагельных актов приводит к тому, что ряд за
конов еще слабо работает. В этом я вижу серьезный не
достаток существующей процедуры законотворчества.

Отсутствует четко разработанная стратегия и система 
подготовки и принятия законов. Вы, депутаты, должны 
на это обратить особое внимание. Законотворчество дол
жно иметь свою стратегию. Многие принимаемые зако
ны не проходят соответствующей экспертизы. Когда за
кон принимается, он обязательно должен пройти в 
соответствующих организациях экспер тизу. Только после 
н о т  мы можем сказать, что нами принят закон, соот
ветствующий мировым нормам. Мы не должны считать 
себя умнее других. Путь, но которому мы сейчас идем, 
пыл пройден кем-то еще до нас. Изучение такого опыта 
принесет нам только пользу.

Не налажена система экспертизы принимаемых зако
нов. Не создана эффективная система своевременного до
ведении законов, постановлений Олий Мажлиса и пра
вительства до населения республики, до исполнителей. 
Не отлажены механизмы реализации принятых законов.

Олий Мажлису, комитетам, представительным орга
нам на местах необходимо серьезно поработать в этом 
направлении. К разработке законов и механизма их реа- 
'1и 1ации следует шире привлекать независимых экспер
та , международные центры, специалистов из зарубеж
ных стран.

Другим важнейшим направлением укрепления правово
го государства должно стать углубление судебной рефор
мы, демократизация всей системы правосудия как третьей 
i амостоятельной и независимой ветви власти. Роль суда

1 2 1
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как демократического института нашей общественной 
жизни должна существенно возрасти.

Главным содержанием деятельности судебных и пра
воохранительных органов должна стать защита законных 
прав и свобод граждан. Когда говорят: “ состоялся суд” , 
то мы сразу понимаем, что кто-то понес суровое наказа
ние. Когда же в наше сознание войдет такое понятие, 
что если состоятся суд, то он защитил невинных людей?

Суд из органа карающего обязан перерасти в орган, за
щищающий права и интересы простых людей, стать под
линно независимым.

Для этого необходимо:
во-первых, реформировать институт народных заседа

телей. Участие граждан в осуществлении правосудия яв
ляется одним из главных принципов демократического 
общества. Во многих странах с развитой демократией на
ряду с профессиональным судом успешно функциони
руют суды присяжных заседателей. Нам следовало бы изу
чить и этот опыт. К рассмотрению судебных дел 
целесообразно активней привлекать авторитетных, об
разованных граждан, которые пользуются у людей ува
жением и доверием. Не секрет, что зачастую из различ
ных организаций в суд направляют народными 
заседателями людей некомпетентных. Это же самое на
стоящее очковтирательство. Ведь в суде решается судьба 
человека! С таким явлением пора кончать;

во-вторых, усовершенствовать структуру судов, допол
нить их новыми, создав транспортные и налоговые суды, 
шире использовать возможности третейских судов. До сих 
пор в структуру судов не введены судьи по делам об ад
министративных правонарушениях, хотя Законом «О су
дах», принятом еще в сентябре 1993 года, они предус
мотрены.

Целесообразно, видимо, образовать и Ассоциацию су
дей Узбекистана, которая должна стать полноправным 
членом Международной ассоциации судей;

в-третьих, разработать и осуществить меры но реорга
низации системы исполнения судебных решений. Надо при
знать, сегодня эта система неэффективна, отдельные су
дебные решения длительное время не исполняются. Еще 
не создан реальный механизм, способный обеспечить.
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чтобы каждое судебное решение исполнялось бы беспре
пятственно. Более того, в системе хозяйственных судов 
ил структура вообще отсутствует. Требуется принять за- 
| он, регламентирующий исполнение судебных решений;

в-четвертых, настало время коренным образом пере
смотреть взаимоотношения судов с исполнительной влас- 
1ыо и прежде всего с хокимами на местах и органами 
прокуратуры. Известны факты, когда хокимы оказывают 
давление на суды, пытаются любыми способами распро
странить на них свое влияние. Подобные факты должны 
решительным образом пресекаться;

в-пятых, коренным образом поднять роль и значение 
института адвокатов, призванных обеспечить в первую 
очередь строгое соблюдение конституционных и юриди
ческих норм в судебной практике, защитить права, честь 
и достоинство подзащитных граждан.

Нажным направлением становления правового государ
ства является коренное улучшение правового воспитания 
населения, повышение уровня его правовой культуры, со
здание широкого поля правовой информации.

Необходимо существенным образом реформировать 
( нечему юридического образования, значительно расши
рить прием студентов в юридические вузы, создать еди
ный учебный центр повышения квалификации юристов. 
Пока же количество юристов в республике явно недо
статочно. На сто тысяч населения судов у нас в 6 раз 
меньше, чем, например, в Германии, и адвокатов — в 
S5 раз меньше, чем в США.

Уважаемые народные депутаты!
Пользуясь этой трибуной, я хотел бы особо подчерк

нуть, что отставание в развитии политической системы 
может стать препятствием для динамичного проведения 
жоиомических реформ, обеспечения экономического рос- 
га. Болес того, демократизация становится важнейшей 
предпосылкой для дальнейшего реформирования не толь
ко экономики, но и всех сфер нашей жизни.

Государство, государственные структуры на начальном 
переходном этане сыграли решающую роль. Государство 
выступило инициатором реформ, активно участвовало в 
выборе приоритетов, обеспечивало реализацию реформ, 
контроль за исполнением принимаемых решений.
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Именно государство инициировало формирование но
вой правовой базы и новых общественных отношений, 
переход на свободные демократические нормы, станов
ление многоукладной экономики и рыночной инфраструк
туры, формирование новых банковской, финансовой, 
налоговой систем, наполнение их новым содержанием.

В первые, наиболее тяжелые годы оно взяло на себя 
сложную функцию — защиту социально уязвимых слоев 
населения, да и практически всех жителей республики 
от издержек переходного периода, то есть обеспечило 
проведение сильной социальной политики.

Да и само государство за эти годы существенно транс
формировалось — коренным образом обновились систе
ма и структура государственной власти и органов управ
ления, меняется стиль и формы их работы, активно 
изживаются пережитки тоталитарной системы. Такая роль 
государства на переходном этапе, в период становления 
национальной государственности, как показала жизнь, 
вполне оправдала себя.

Сегодня с позиций достигнутого, ставя перед собой 
задачи углубления демократических, политических ре
форм, мы должны исходить из необходимости достиже
ния конечной цели — построение фажданского обще
ства. То есть создание такого государственного и 
общественного устройства, когда сильная центральная 
власть концентрировала бы свои усилия на главных об
щенациональных функциях, к которым можно отнести 
оборону, государственную безопасность и безопасность 
граждан, правопорядок, внешнюю политику, формиро
вание валютно-финансовой, налоговой систем, приня
тие законов и другие стратегические задачи развития 
общества. А решение остальных вопросов постепенно дол
жно передаваться из центра на места, от органов госу
дарственной власти к общественным организациям и 
органам самоуправления граждан.

Адекватно сокращению функций государства должны 
последовательно уменьшаться затраты на содержание го
сударственного аппарата.

Одновременно с этим идти но пути предоставления 
максимальной свободы хозяйственным структурам и 
субъектам, свертывая вмешательство государства в их дела.
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Мы прекрасно ионимаем, что достичь этой цели не
мо (можно за короткий период, не создав для этого необ- 
\иди мой базы — политической, экономической, нраво- 
пой, не сформировав соответствующий уровень сознания 
подей.

Важно, чтобы в этом процессе участвовало все обще
нию, каждый человек. Мы можем достигнуть поставлен
ной цели только в условиях предоставления .гражданам 
широчайших прав и свобод, если хотите, стимулировав 
их активное участие в общественно-политических про
цессах, происходящих в нашей жизни.

При этом важно, чтобы каждый человек чувствовал 
себя фажданином своей страны, осознанно подходил и 
ценил предоставленные ему права и свободы, дорожил и 
сицищал бы демократические ценности, завоеванные 
непростым трудом в непростой борьбе.

Говоря коротко — демократия тогда демократия, когда 
она становится частью жизни каждого члена общества. 
Необходимо с раннего детства воспитывать людей имен
но в этом плане.

Дорогие друзья!
Соотечествен ники!
Я и раньше говорил об этом, но сейчас хочу еще раз 

повторить: в реализации программ реформирования и 
обновления главной опорой является наш мудрый, тру
долюбивый народ, умеющий преодолевать трудности и 
испытания, уверенно идущий но пути строительства но
ной жизни, нового общества.

Быть достойными сыновьями и дочерьми такого наро
да, служить, отдав всего себя ради его благосостояния и 
не шкого будущего — это и есть настоящее счастье для 
I а ж до го из нас. И этим можно только гордиться.

Выступление на V! сессии 
Олий Мажлиса 

Республики Узбекистан 
первого созыва, 

29 августа 1996 г.



П О ЗД РАВИ ТЕЛЬН О Е СЛОВО НА ТО РЖ ЕСТВАХ, 
П О С ВЯ Щ ЕН Н Ы Х  ПЯТОЙ ГО Д О ВЩ И Н Е 

НЕЗАВИ СИ М О СТИ  УЗБЕКИСТАНА

Ассалому алайкум, дорогие друзья!
Уважаемые гости!
Дорогие соотечественники!
Сегодня мы отмечаем великую и славную дату в мно

говековой истории узбекского народа — пятую годовщи
ну независимости нашего Узбекистана.

Пять лет назад, сбросив цепи прежнего колониально
го и тоталитарного режима, мы твердо решили строить 
свободное общество, создать достаток и благополучие в 
жизни наших граждан, занять достойное место в ряду 
демократических развитых государств.

В истории человечества пять лет — всего лишь одно 
мгновение. Однако пройденный нами за этот короткий 
период путь, без преувеличения, равен пути, который 
обычно занимает десятилетия и даже столетия.

Независимость дала возможность узбекскому народу 
заново оценить свое историческое наследие, возродить 
национальную гордость, свою культуру и традиции, веру, 
язык и духовность, стала импульсом в развитии нацио
нального мышления, упрочении чувств патриотизма, 
любви к Родине.

Независимость предоставила каждому, кто живет в 
нашем Отечестве, независимо от его национальности и 
вероисповедания, необходимые условия для того, чтобы 
жить на равных правах со всеми, вместе со всеми строить 
настоящее и будущее Узбекистана — нашего общего и 
единственного дома.

Мы получили возможность стать полноправными чле
нами мирового сообщества, установить равноправные 
дружественные связи со всеми государствами.

Нам открылся путь для хозяйского, рационального 
использования огромных природных богатств нашей пре
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красной и несравненной земли, нашего человеческого и 
интеллектуального потенциала — по нашему собствен
ному усмотрению, прежде всего, в интересах своего на
рода.

На основе собственной программы, уже получившей 
it мире наименование “ узбекской модели” , мы перевели 
пишу экономику на рельсы самостоятельного и современ
ного рыночного развития, навсегда покончив с тем уни- 
IH и льным положением, когда, подчиненная преслову- 
1ч>му “ центру” , республика была лишь неким 
нономическим придатком, поставщиком сырья для им
перии.

Опираясь на опыт развитых государств, их помощь и 
П" щержку, но исходя вместе с тем из наших национальных 
ш обенноетей и народной идеологии, мы смогли значи- 
н п.но продвинуться вперед но пути строительства ново
го демократического и гражданского общества, где ува- 
I и ют нрава и свободы человека.

Мы хорошо понимаем, что такие весомые результаты 
достигаются, прежде всего, за счет огромного напряжен
ного груда. Мы также глубоко сознаем, что впереди нас
• п г немало трудностей и серьезных испытаний.

Однако сегодня я хочу заверить наш народ в том, что
< ,1мое трудное, самое сложное в нашей жизни осталось 
уже позади — в минувшем прожитом пятилетии.

И прошлом году на празднике независимости с этой 
| | трибуны мной была высказана уверенность, что “ 1996 
год станет для нашего Узбекистана годом подъема!”

( лава Всевышнему, который помогает достижению 
нищих заветных целей. Итоги первого полугодия и всего 
щм-дшествующего периода 1996 года наглядно евидетель- 

ihviot, что нынешний год, Бог даст, на практике станет 
it I I Узбекистана годом стабилизации в экономике, ре- 
| иного жономического роста и повышения жизненно-
io уровня населения.

Дорогие друзья, соотечественники!
История пяти прожитых лет независимости преподала 

him  много уроков, обострила наш ум, на многое открыла 
I in м. Наряду с достижениями выявились и нерешенные 
попроси, очевидные упущения. Самая актуальная задача
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сегодня для всех нас — сделать разумные выводы из ни 
гилетнего опыта не только в масштабах государства, но 
и отдельно по каждой области, каждому району, каждо 
му хозяйству и каждому коллективу.

Словом, нам нужно полностью освободиться от перс 
житков прошлой системы, старого мышления. Сама жи нм. 
требует — необходимо соответствовать новой эпохе, бы п. 
уверенными и предприимчивыми, изжить пороки и жди 
венчества, пассивности и покорности. Мы должны до 
биться того, чтобы принципы свободы и демократии стали 
настоящими приоритетами в нашей жизни.

Нам предстоит еще много работать, чтобы на деле 
создать свободное общество, свободную экономику, до 
биться бережного и полного использования человечен 
кого потенциала, научиться оценивать и поощрять труд 
людей и их интеллектуальные способности не только ма 
териально, но и морально — одним словом, удовлетво 
рять реальные потребности народа.

Мы лишь тогда сможем добиться своих целей, кода 
каждый член общества полностью осознает свои права 
обязанности и возможности, почувствует себя истинным 
гражданином своей страны, будет активно участвовать и 
жизни общества, которое мы сегодня строим, когда им 
по-настоящему овладеет чувство гордости за свою Роди 
ну, свою землю, свою историю и народ.

Мы достигнем намеченных целей лишь тогда, когда 
полностью осознаем, что Родина — это самая высокая 
ценность, будем оберегать и прославлять ее подобно на 
шему великому предку Амиру Темуру, нести в своих сер 
дцах негасимую любовь к Узбекистану, верность и пре
данность Отчизне.

Моя самая большая надежда — это наша молодежь, 
наши дети, которые сейчас подрастают, получают со 
временное воспитание и образование.

Детям, родившимся в первый год нашей независимо
сти, сегодня уже пять лет. Пройдет совсем немного врс 
мени, и они, даст Аллах, вырастут и станут нашей оно 
рой, нашей верой и силой.

Пусть молодому поколению — нашим дорогим детям 
всегда сопутствуют сила, разум, отвага и смелость, пусть 
их вечной спутницей будет удача!
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И еще мое заветное желание: чтобы дал Бог долгой 
жизни нашим матерям и отцам, нашим дедам и бабуш
кам!

Доро ги е соотеч естве н н и к и!
Мы должны в полной мере отдавать себе отчет, что 

переживаем эти счастливейшие минуты благодаря муже
ству и самоотверженному груду нашего народа, его тер
пению и любви; то, что мы пришли к этим дням здоро
выми и без потерь, и в стране царят мир и стабильность, 
согласие и взаимопонимание — это самое большое завое
вание нашего народа, за которое великое благодарение 
Аллаху.

Хвала Всевышнему, что сегодня Узбекистан, опираясь 
на свой потенциал и свою мощь, исполненный веры в 
свое великое будущее, широко расправив крылья, подоб
но птице Хумо, начал стремительный взлет!

С этой высокой трибуны хочу еще раз восславить наш 
грудолюбивый народ, выразить искреннюю благодарность 
и поклониться ему.

Будьте здоровы, дорогие соотечественники, во имя 
счастья нашей священной Родины!

Всем вам желаю мира, счастья, а нашему родному 
Узбекистану — благоденствия и процветания!

Поздравляю вас с праздником пятилетия нашей неза
висимости!

Пусть вечно цветет независимый Узбекистан!
Да сопутствует нам Аллах в наших заветных целях и 

добрых, справедливых делах!
31 августа 1996 г.
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НЛ О ТКРЫ ТИ И  М УЗЕЯ  

О ЛИ М П И Й С КО Й  СЛАВЫ

Уважаемый господин Хуан Антонио Самаранч!
Дамы и господа!
Дорогие друзья!
Разрешите сердечно поздравить всех с праздником не

зависимости — великой датой, которая принесла нашему 
народу счастье свободы. Открытие Музея олимпийской 
славы Узбекистана в канун праздника независимости имеет 
глубокий символический смысл. Независимость и подъем 
спортивного движения в Узбекистане неразрывно связа
ны друг с другом.

Еще более радует участие в сегодняшнем торжестве 
господина Хуана Антонио Самаранча, который успешно 
возглавляет олимпийское движение, самоотверженно тру
дится во имя того, чтобы это движение способствовало 
укреплению здоровья людей, укрепляло дружбу и едине
ние народов, дабы они стали смыслом жизни для каж
дого человека.

Этот визит мы воспринимаем как одобрение и поддер
жку со стороны Международного олимпийского комите
та спортивного движения в нашей стране, как знак ис
креннего уважения к нашему народу и признания 
достижений наших спортсменов.

Не будет ошибкой сказать, что международное олим
пийское движение становится ныне одной из ведущих сил 
в укреплении мира и спокойствия на планете, согласия 
между народами.

Я убежден в одном — что сила, слава, величие, меж
дународный авторитет любого народа не измеряются ко
личеством пушек или иного оружия, которым он распо
лагает, их нужно измерять прежде всего здоровьем, 
духовным и материальным потенциалом нации.
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В этом отношении мысль об открытии Музея олим
пийской славы к столице нашей страны возникла не слу
чайно. Ибо мы имеем историю, традиции, ценности и 
достижения, которые достойны того, чтобы их демонст
рировать I? любом музее мира.

Сказания и дастаны о сказочном Длиомыше, кото
рый победил не одного богатыря, о сильном и отважном 
Фархаде — это не просто легенды, это символ духа и 
мужества народа.

Когда по приглашению Международною олимпийс
кого комитета в марте нынешнего года мы побывали в 
Лозанне, на нас произвел большое впечатление Олим
пийский музей. Это побудило нас ускорить свои дей
ствия по созданию такого же музея в Ташкенте. Тогда мы 
и договорились с господином Самаранчем, что через 
пол года откроем вместе Музей олимпийской славы в 
Узбекистане. Сегодня мы осуществили намеченную цель. 
В организации этого первою и пока что единственного 
музея в Азии большая заслуга принадлежит господину 
Хуану Антонио Самаранчу.

В наш музей доставлены редкие экспонаты из США, 
Испании, Швейцарии и многих других зарубежных стран. 
В музейной экспозиции отражена история не только узбе
кистанского спорта, но и история международного олим
пийского движения.

Дорогие друзья!
Сегодня свершилось то, о чем была моя большая мечта. 

Когда мне вручали Золотой орден Международного олим
пийского комитета, я подумал: золотая награда принад
лежит не мне, а народу, и она должна занять место в 
экспозиции будущего музея. И отныне этот орден станет 
постоянным экспонатом Музея олимпийской славы.

Достижения спортсменов нашей страны на Олимпий
ских играх также достойны того, чтобы демонстрировать 
их в музее. На нашем счету сегодня есть 38 олимпийских 
медалей, в том числе 15 золотых, 13 серебряных, 10 брон
зовых.

Успехи, достигнутые на международной арене таки
ми прославленными спортсменами Узбекистана, как 
Руфат Рискиев, Вера Дуюнова, Рустам Казаков, Лариса
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Паujioна, Равиля Салимова, Сабир Рузиев, Эркин Ша
гаев, Собир Курбонов, Сайфиддин Ходиев, являются по
казательными и поучительными для всех.

Провозглашение пять лег назад государственной не
зависимости открыло новую страницу в спортивной жиз
ни нашей страны. Отнюдь не умаляя прежних достиже
ний, можно сказать тем не менее, что за последние пять 
лет на многих направлениях сделано больше но сравне
нию с результатами получеными в течение предыдущих 
70 лет.

Когда два года назад наша замечательная спортсмен
ка но фристайлу Лина Чирязова одержала победу в олим
пийском Лиллихаммере и впервые на арене международ
ной Олимпиады прозвучал гимн Узбекистана, когда на 
Олимпийских играх в Атланте был поднят флаг нашей 
страны в честь успеха Армена Багдасарова и Карима Ту- 
лаганова, сердце каждого узбекистанца наполнили чув
ства гордости и воодушевления.

Если будет суждено, огонь Олимпийских игр зажжет
ся и в Ташкенте. Спортсмены Узбекистана еще будут изум
лять соперников и зрителей на многих турнирах, приум
ножать славу и честь нашего края.

Я хотел бы, чтобы Музей олимпийской славы не стал 
лишь местом хранения экспонатов, а стал на деле оча
гом духовности и просвещения, центром воспитания до
стойных сынов и дочерей великой Родины, чтобы обо
гащался все новыми почетными регалиями, 
отражающими победы представителей нашей страны на 
спортивных аренах мира. Пусть придут сюда молодые 
люди, пусть узнают, какие замечательные, известные 
предки и современники у них есть, пусть научатся гор
диться ими. У нации, которая глубоко уважает свое про
шлое и настоящее, будет светлым и завтрашний день.

Дорогие друзья!
С вашего позволения хочу выполнить еще одну прият

ную и почетную миссию. На днях в нашей стране был 
учрежден орден “ Буюк хизматлари учун” .

Был принят Указ о награждении орденом “ Буюк хиз
матлари учун” — этой высшей наградой нашей Родины — 
президента Международного олимпийского комитета гос
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подина Хуана Антонио Самаранча за его заслуги в раз
витии олимпийского движения, в укреплении дружбы и 
согласия между народами, за заботливое отношение и 
поддержку узбекистанского спорта в его утверждении на 
международной арене.

Разрешите сейчас вручить этот орден господину Хуану 
Ан тонио Самаранчу.

Дорогие друзья!
Я еще раз поздравляю всех с праздником независимо

сти Узбекистана. Желаю вам здоровья и успехов в вашей 
работе во имя расцвета страны.

Музей олимпийской славы объявляю открытым.

/ сен тибри 1996 г.



РЕЧ Ь
НЛ О ТКРЫ ТИ И  ТРАДИЦИОННОГО 

ТУРН И РА  ПО ТЕН Н И С У  
НА КУБО К  П РЕЗИ Д ЕНТА 

РЕС П УБЛ И КИ  УЗБЕКИСТАН

Уважаемый господин Хуан Антонио Самаранч!
Уважаемые гости, участники соревнований!
Дорогие друзья!
Вчера мы с большой радостью и воодушевлением от

метили пятилетие независимости нашего родного Узбе
кистана. Подвели итоги сделанного за годы независимо
сти, точно наметили планы на будущее.

У нашего народа, имеющего благородные цели и уст
ремления, есть многозначительная поговорка “ Туй туй га 
улансин!” — “ Пусть к празднику присоединяются празд
ники!” И вот наш большой праздник пятилетия незави
симости получил продолжение в традиционном между
народном празднике спорта.

Разрешите мне сказать “Добро пожаловать в наш край!” 
представителям спорта, прибывшим в нашу столицу 
прекрасный город Ташкент и разделившим с нами праз
дничное настроение.

Я рад вновь приветствовать вас, ведущих мастеров 
большой ракетки, на древней земле Узбекистана в эти 
радостные, праздничные для всех нас дни, когда наше 
суверенное государство отмечает пятую годовщину сво
ей независимости.

Пять лет для древней истории — это такой малый срок, 
который можно было бы сравнить разве что с краткой 
вспышкой молнии в весеннем небе. Но не будет преуве
личением сказать, что мы сумели за это время пройти 
такой путь, на который в иных условиях потребовались 
бы целые десятилетия.

Недавно наша сборная команда впервые в своей ис
тории выступила на Олимпийских играх в Атланте. И 
завоеванные нашими спортсменами там награды, их
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стремление показать высокие результаты в соперниче
стве с сильнейшими атлетами мира говорят о нашем по- 
гснциале, высоких духовных и нравственных традициях,
0 нашем желании занять достойное место в мировом со
обществе и в области спорта. И для этого у нас, я думаю, 
есть все основания.

В полной мере это касается и прекрасного вида 
спорта— большого тенниса, способствующего не толь
ко физическому, но и духовному развитию личности.

Некогда элитарный, а значит, малодоступный вид 
спорта, сегодня стал в нашей стране одним из самых 
популярных и массовых. Вступили в строй и действуют с 
полной нагрузкой прекрасные теннисные дворцы в Таш
кенте, Андижане, Фергане.

Повсеместно возводятся отвечающие международным 
стандартам корты в других областях и районных центрах 
республики. И я убежден в том, что вскоре даже в самой 
отдаленной нашей “ глубинке” будет раздаваться стук тен
нисных мячей.

И, как говорилось раньше, пусть в Узбекистане “ стре-
1 и ют” только теннисные ракетки. Пусть эта замечатель
ная игра приносит радость тысячам и миллионам людей.

Пользуясь возможностью, я хотел бы выразить всем 
нам, участникам настоящих соревнований, в первую оче
редь тем, для которых стало традицией участие на нашем 
молодом, но уже пользующемся международным авто
ритетом турнире, чувство искренней признательности 
к» то, что вы делаете для популяризации и развития в 
Узбекистане такого красивого, прекрасного и доступно
го и молодому, и старому вида спорта, как теннис.

Я хочу особенно отметить организаторов этого Куб- 
ка, и в первую очередь нашего друга, неутомимого Сас- 
сона Какшури, который в очередной раз проявил свой 
незаурядный талант устроителя соревнований такого 
масштаба. Примите от меня, дорогие организаторы, ис
креннюю благодарность за тщательно проведенную под
готовку турнира.

Я хотел бы выразить чувство особой признательности 
президенту Международного олимпийского комитета,
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нашему другу господину Хуану Антонио Самаранчу за 
то, что он нашел время приехать на открытие наших 
соревнований и тем самым придал нашему турниру осо
бый авторитет.

Уважаемые участники турнира!
Позвольте пожелать вам красивой тр ы , достойной 

вашего мастерства. И пусть всем вам сопутствует удача и 
поддержка зрителей!

Пусть пребывание в нашем гостеприимном солнеч
ном Узбекистане станет для вас праздником!

Я объявляю традиционный международный турнир на 
Кубок Президента открытым!

/ сентября 1996 г.



Р Е Ч Ь
НА Ц ЕРЕМ О Н И И  ЗАКРЫ ТИ Я 

ТРАДИЦИОННОГО  I I I  М ЕЖ ДУНАРО ДНО ГО  
ТУРН И РА  ПО ТЕН Н И С У 
НА КУБО К  П РЕЗИ Д ЕНТА

Уважаемые гости и участники соревнований!
Дамы и господа!
Дорогие друзья!
Вот мы и подводим сегодня итоги традиционного 

I портивного праздника, который прошел вслед за боль
шим и радостным праздником нашей независимости и в 
имение недели волновал сердца тысяч болельщиков и 
in роков.

То обстоятельство, что география этого проводимого 
и грстий раз турнира расширилась, и в нем участвовали 
спортсмены таких стран, как США, Франция, Россия, 
Португалия, Словакия, Швейцария, где теннис достиг 
высокого уровня развития, мы считаем высокой оцен
кой работы, ведущейся в нашей стране по развитию 
| порта, и в частности, большого тенниса, и выражени
ем уважения к нашим спортсменам.

Уважаемые участники соревнований, я убежден в том, 
•но каждый день вашего пребывания на древней узбекс- 
кой земле, народ которой имеет богатую историю, вы- 
юкие ценности, был богат впечатлениями, что госте
приимные, щедрые люди нашей страны, сердца которых 
всегда открыты для друзей, покорили вашу душу.

Соревнования, продолжавшиеся целую неделю на таш
кентских кортах, были богаты волнующими мгновения
ми, красивыми играми. Наши болельщики получили боль
шое удовольствие от замечательной игры таких известных 
м.к Iеров ракетки, как Феликс Мантилла, Андрей Чер- 
K.ieon, Мартин Хромик, Ларе Рехманн, Даниэль Бал- 
UVTIH, и высоко оценили их мастерство.

Успешное выступление на этом турнире представите- 
ifп узбекской теннисной школы — Олега Огородова, 
Гимура Хонходжаева, Вадима Куценко, Дмитрия Тома- 
шевича — также подарило нам радость.
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Я уверен в том, что гордость за победы и горечь пора
жений на теннисных кортах посеют среди спортсменов, 
прибывших из разных стран мира, семена не вражды, а 
уважения друг к другу, мужественного признания силы, 
стремления добиваться победы только через повышение 
мастерства. Именно так и должно быть в спорте. Ибо боль
шой спорт — это призвание мужественных, ловких и 
сильных людей.

Мы воспринимаем теннис не просто как один из ви
дов спорта, а считаем его одной из ступеней работы по 
воспитанию здорового поколения, по оздоровлению на
ционального генофонда. Своим участием в этих соревно
ваниях вы придаете новый импульс этому движению.

Сегодня, поздравляя Феликса Мантиллу, завоевавше
го “ Кубок Президента” , Jlapca Рехманна, продемонстри
ровавшего высокое спортивное искусство и занявшего 
призовое место, всех участников соревнований, от всей 
души выражаю им искреннюю благодарность за вклад, 
который они вносят в пропаганду и развитие этого вида 
спорта у нас в стране.

Выражаю благодарность всем организатором “ Кубка 
Президента” и, прежде всего, близкому другу узбекского 
народа господину Сассону Какшури за высокий уровень 
организации этого турнира, за то, что они превратили 
корты в место увлекательных зрелищ для тысяч людей.

Уважаемые друзья, гости нашей страны!
С вашего позволения хочу выполнить еще одну почет

ную миссию. Как вам известно, по указу Президента 
Республики Узбекистан за пропаганду и развитие тен
ниса в Республике Узбекистан, за большой вклад в дело 
укрепления дружбы и сотрудничество между народами 
президент компании “ ИТП лимитед” , организатор меж
дународных теннисных турниров Сассон Какшури на
гражден орденом “Дустлик” .

Позвольте мне вручить этот орден господину Сассону 
Какшури.

8 сентября 1996 г.



В Е Л И К О Е  Б У Д У Щ Е Е  -  ЭТО  В Ы С О КА Я  
Д У Х О ВН О С Т Ь  НАРОДА

Президент Ислам Каримов 4 сентября 1996 года встре
тился с руководителями и членами правления Республиканс
кого общественного центра “Духовность и просветитель
ство ”.

На встрече речь шла о воспитании и утверждении у 
и i ■ 111 и х граждан высоких духовных качеств, обсуждались 
ишфосы формирования национальной идеологии, восии- 
шния молодежи в духе уважения богатого культурного 
м.иледия, исторических ценностей, любви к Родине, ире- 
ынности идеям независимости.

11резидент еще раз иоздравил собравшихся с праздни
ком независимости, пятая годовщина которой торжествен
но отмечена в нашей стране.

Ислам Каримов подчеркнул, что эта дата стала под
питым национальным праздником нашего народа, сви
детельством растущей день ото дня веры людей в светлое 
| 'Ч чу шее. Мы стали свидетелями роста в обществе культу
ры, духовности, чувства самосознания, глубокого осоз
нания каждым нашим соотечественником священного 
понятия “ Узбекистан — моя Родина” . В ходе праздничных 
тржеств наши сограждане проявили свою любовь к Ро
дине, выразили свое отношение к позитивным преобра- 
тв ,1миям, происходящим в G-гране, вновь убедительно 
продемонстрировали, что самым большим нашим досто- 
мнием являются утвердившиеся на нашей земле мир, ста- 
||Н1Ы<ость, межнациональное согласие. Это — отрадный 
pi iyn.Tai нашей последовательно осуществляемой дея- 
н н.пости, самое главное достижение, обретенное нами 
в годы независимости.
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Вспоминая сложную обстановку 1990—1991 годов, оце
нивая с этой точки зрения нынешнее время, мы должны 
иоистине возблагодарить Всевышнего. Если бы в эти годы 
мы хоть немного отклонились от избранного пути, что 
было бы с нами? Мы видели на примере отдельных со
седних государств, что когда страна выходит из колеи 
управления, речь уже не приходится вести о се прогрес
се— общество отбрасывается назад на десятилетия. Сла
ва Богу, мы не свернули с верного пути. И могли убе
диться на деле: когда в обществе воцаряется обстановка 
мира, спокойствия, согласия, то можно найти решение 
любой проблемы, будь она экономической или социаль
ной. Это полностью подтверждает наш собственный опыт 
последних лет.

Необходимо отметить, что представители культуры и 
искусства вносят свой достойный вклад в эту благород
ную деятельность. Результаты их труда, в отличие от эко
номики, трудно измерить какой-то конкретной мерой. Зато 
их можно почувствовать в гордости, пробуждаемой в сер
дцах людей, увидеть в просветлевших лицах наших сограж
дан.

Значение таких священных дат, как годовщина неза
висимости, заключается в том, что в этот праздник каж
дый человек как бы окидывает взглядом пройденный путь, 
радуется достигнутым успехам, делает выводы из приоб
ретенного опыта. Я хочу сказать, подчеркнул Президент, 
что пятилетие нашей независимости — это важная сту
пень на пути нашего прогресса, это новый пройденный 
этап. Теперь, исходя из него, мы должны определить свои 
дальнейшие планы, задачи, стоящие перед нами в эконо
мике, в сфере духовности.

Совсем скоро мы будем праздновать 660-летний юби
лей великого хазрата Сахибкирана Амира Темура. Это не 
просто праздник, это тоже великая, священная дата. К 
предстоящему юбилею возводятся монументальные соору
жения, реставрируются исторические памятники. Особенно 
широкомасштабные работы веду тся в древнем Самаркан
де, Шахрисабзе. Наше правительство, общественные орга
низации основательно готовятся к этому празднику, про
водя большую и благородную работу. Более того, каждый
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iiiiiii соотечественник, отдавая дань уважения памяти ве
тк о ю  предка, готовит подарки к юбилею. И в этом тоже
■ иидетельство роста нашего национального самосозна
нии, понимания того, наследниками каких великих пред
ков мы являемся.

Безусловно, что юбилей Сахибкирана, который на
ми пси с принятия в Париже — одном из очагов мировой
• \ п.туры, авторитетной международной организацией 
Ю НЕСКО  специального постановления по этому ново
му, пробудил в сердце каждого нашего гражданина чув-
■ I по гордости и радости. Благодаря независимости, очи-
< тлись родники духовности, мы начали приобщаться к 
| интой воде этих чистых источников — возродили тради
ции , духовные ценности наших предков, имена которых 
<и I Iи очернены в советское время. Теперь они вселяют в 
и,и: силы, как святая вода из райского источника Кавсар. 
Псе, чего мы достигли, думаю, это дар Всевышнего в 
поддержку наших благородных целей и дел.

Одно из сооружений, построенных в связи с иред- 
| Iощцим юбилеем, — Государственный музей истории 
Амира Темура и Темуридов. Возведенный в традициях 
опционального зодчества, он радует глаз. Глядя на это 
прекрасное, величественное здание, нельзя не исны- 
н.питть чувства огромной гордости. Даст Бог, мы откро
ем нот музей накануне юбилея нашего великого пред
ки. и свитую пятницу. Эта церемония будет демонстрацией 
п.нпих национальных традиций. В ней примут участие 
деятели культуры, представители духовенства — все, дли 
I ого священна наша история.

Помню, когда три года назад мы открывали памят
ник Амиру Темуру в центре Ташкента, у меня появилось 
ощущение, что от лика Сахибкирана исходит в нашу 
| трону божественный луч. Может быть, потому, что мы 
очистили от многовекового навета и вознесли на дос- 
тиное место в нашей истории имена таких личностей, 
ми имам аль-Бухари, Бахоуддин Накшбанд, ат-Терми- 
щ Может, из-за этого Создатель одарил нас силой, за
пиши от опасностей, уберег от сглаза, сказал глава го- 
{ ударства.

Задача писателей и деятелей, работающих в сфере ду-
• IН1НОСТИ и просвещения, состоит в том, чтобы с таки-
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ми сланными датами, как юбилей Сахибкирана, глубже 
войти в народ, найти самый ближний путь к сердцам 
наших соотечественников. Давайте воспитыва ть молодежь 
в духе любви к нашей великой истории, с благословения 
и с помощью столь много повидавшего нашего старшего 
поколения.

В этом отношении печать, пресса, особенно телеви
дение, должны целенаправленно и последовательно ра
ботать с людьми. Необходимо, чтобы наша богатая исто
рия, культурное наследие стали духовным богатством 
наших соотечественников. Раньше на это нам давали 
указания из центра. Теперь центра больше нет, нужно 
это каждому раз и навсегда для себя уяснить и, не ожи
дая никаких указаний “ сверху” , каждому выполнять воз
ложенные на него обязанности.

Пользуясь сегодняшней встречей, хочу поделиться с 
вами итогами недавно состоявшейся сессии Олий Маж
лиса. Вам известно, что на этой сессии речь шла об углуб
лении процессов демократизации общества, повышении 
роли прессы до уровня “ четвертой власти” , изменении 
функций судов, чтобы они стали не только карающими 
учреждениями, но действенными органами охраны зако
на и защиты интересов граждан.

Мы должны уяснить, что одно государство у другого 
не может перенять демократию в том виде, в каком она 
там существует. Ибо каждый человек, каждое общество 
живет собственной жизнью. Верно, что у демократии есть 
общепринятые требования. Имея это в виду, при углубле
нии процесса демократизации мы должны тем не менее 
исходить, прежде всего, из национальной самобытности, 
наших традиций, менталитета собственного народа. По
бывав во многих и разных странах мира, я убедился и могу 
со всей ответственностью утверждать, что в каждой стра
не “ своя” демокра тия. Скажем, американская демократия 
отличается от европейской, единого клише, общего для 
всех, нет и быть не может.

В этом отношении за пять прошедших лет мы сумели 
заложить прочный фундамент не только политики, эко
номики, но создать фундамент строительства правового 
государства, утверждения демократических принципов в
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Minuet me. Теперь на этом фундаменте можно возводить 
tv 11111 и с демократии, обеспечивающее фажданские свобо- 
H.I Суть демократии заключается в убеждении, что цен
ит п. человека, его значение превыше всего. В советской 
идеологии человек был вторичен — он жил, служил, бо- 
|нин и но имя общества, во имя государства. Тогда как все 
id mi жио быть наоборот.

| ново “ человек” столь же священно, как понятия мать, 
I1" мша. Приоритет, незыблемость прав человека должны
■ чинить наши прочные справедливые законы. Работники 
iipci i ы должны вести большую работу но усилению но- 
инической активности народа, чтобы он глубоко осоз- 
llii>1 свои права и обязанности. В обществе не должно быть 
ПО/Ц-Й, относящихся равнодушно к жизни, к происходя
щим в ней изменениям. Человек должен жить великими 
и 11'гмдсниями, благими мыслями и мечтами. Его долж
ны по нижать события, происходящие не только в стра- 
1и но и во всем мире. Необходимо, чтобы его мировоз
зрению, сознанию постоянно сопутствовали широта 
кругозора, национальная гордость, идеология независи- 
М0( ги.

I оиоря о национальной гордости, нельзя допускать, 
ионы кто-то свою нацию превозносил над другими, нро- 
I тюноставлял ее остальным, подчеркнул Президент. На 
in к- нет наций больших или маленьких, у каждой нации

• I h i ноя гордость, и никому не дано право принижать ее. 
Ними, народ, верящий в свои силы, в свое достоинство, 
iii.h u it  открытым и великодушным. Своими экономичес- 
I ими успехами, высокой духовностью уверенная в себе 
м нIич должна вызывать в других чувство восхищения. Вос- 
ин I мнпть наших соотечественников именно в этом духе —
■ и ионной, священный долг тех, кто трудится на ниве 
Hpot нп ительства и духовности.

Время быстротечно. Пролетают года и десятилетия. Че-
......  осознавший себя, прислушивающийся к порывам
..... . души, должен задаваться вопросом: что я сделал в
ним мире, что я еще успею сделать и на что у меня еще 
омшт сил? Эти вопросы помогают человеку стать целе-
• фгмленнее, мобилизуют его на добрые дела. Словом, 

и |учонности проявляются вера, убежденность, нрав
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ственность человека, понимание им смысла жизни, сво
его собственного предназначения в ней. Осознание долга 
перед Родиной и народом также является признаком 
высокой духовности. Духовно богатый, нравственно со
вершенный человек не бывает неудовлетворенным сво
ей жизнью, если она посвящена большим целям, благим 
деяниям.

Почему мы придаем столь большое значение нашим 
историческим ценностям, наследию наших великих пред
ков? Почему стремимся сделать пак, чтобы о них больше 
узнал наш народ? Мы ставим перед собой цель, чтобы 
каждый человек сопоставил свою жизнь с жизнью, про
житой этими замечательными людьми, чтобы в его душе 
зародился вопрос: достоин ли я своих великих предков? 
Они оставили мне столь великое наследие, а что останет
ся после меня?

К сожалению, встречаются случаи, когда к вопросам 
культуры и духовности на местах относятся легкомыслен
но. Кто-то должен взять на себя ответственность, чтобы 
довести эти дела до конца. И представители культуры, 
сферы просветительства могут быть уверены: Президент 
республики является гарантом, надежным защитником 
интересов духовности и всего связанного с ней, сказал 
Ислам Каримов. В целях дальнейшего совершенствования 
работы по вопросам духовности будет издан специальный 
указ. Пока мы не наладим работу в сфере духовности, нам 
будет трудно добиться экономического подъема, ибо имен
но высокая духовность открывает путь в великое будущее.



В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
НА 55-М П Л ЕН А РН О М  ЗАСЕДАЙ И И

МЕЖДУ11АРОД1Ю ГО  КО Н СУЛЬТАГИВIIО ГО  
КОМ ИТЕТА ПО ХЛОПКУ

Дамы и господа!
Уважаемые гости!
Я рад приветствовать в столице Узбекистана участни

ков 55-го пленарного заседания Международного консуль
тативного комитета по хлопку. Убежден: наша встреча бу
дет плодотворной. Она послужит развитию сотрудничества 
всех стран и организаций, занимающихся производством, 
переработкой и реализацией хлопка.

Особую значимость пленарному заседанию в Ташкен
те придает участие в нем представителей ООН, Всемир
ной торговой организации. Всемирного банка.

Позвольте выразить приветствия в адрес представите
лей хлопковых ассоциаций Бремена, Ливерпуля, Ныо-Иор- 
кской хлопковой биржи. Их участие в нынешнем заседа
нии — убедительное свидетельство всевозрастающего 
значения узбекской хлопковой индустрии, в пропаганде 
которой весомую роль сыграло издание “ Коттон ауглук” , 
подготовившее обширный информационно-аналитический 
материал об Узбекистане.

Глубоко символично, что весь хлопковый мир собрал
ся на древней земле Узбекистана, где культура хлопчат
ника известна с давних времен.

С древних времен здесь на благодатной земле занима
лись выращиванием хлопчатника, этой, я бы сказал, не
жной, капризной культуры, требующей неимоверно кро
потливого, настойчивого труда, знаний и опыта. Именно 
из сердца Центральной Азии — современного Узбекиста
на — хлопчатник попал на берега Средиземного моря, на 
Ближний Восток и в Малую Азию.

За прошедшие пять лет независимости у нас пере
смотрена стратегия развития хлопкового сектора. Ее
10— И. Каримов— т.5 145
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цель — исключение монокультуры хлопчатника при со
хранении оптимальных объемов производства волокна за 
счет новых прогрессивных технологий.

Проведение сбалансированной аграрной политики 
позволило стабилизировать производство хлопка-сырца, 
вырабатывать около 1,3 млн тонн конкурентоспособного 
волокна.

Надо сказать, сокращение хлопкового клина за счет 
введения новых сортов наряду с соблюдением агротехни- 
ки позволило республике более чем в 3 раза увеличить 
объемы производства зерна, что в конечном счете обес
печит зерновую независимость Узбекистана.

Наш хлопок занял ведущее место в Европе, успешно 
конкурирует с волокном, производимым в Южной Аме
рике и Юго-Восточной Азии, вышел на рынок США.

Узбекистан как одна из самых мощных хлопковых дер
жав прилагает максимальные усилия для дальнейшего 
развития этого сектора. Вместе с тем в хлопководстве име
ются крунные нереализованные резервы.

В связи с этим трудно переоценить значение членства 
нашей страны в Международном консультативном коми
тете но хлопку, в который Узбекистан вступил в 1992 году.

Участие в работе этой организации обеспечивает об
мен ценной научно-технической информацией не только 
для производителей хлопка, но и для переработчиков, 
экспортеров, ученых. В конечном счете благодаря наше
му тесному сотрудничеству Узбекистан оказался в цент
ре мирового опыта производства и торговли хлопком.

Мы высоко ценим поддержку комитета и его секрета
риата, которые совместно с Всемирным банком разрабо
тали проект модернизации хлопководства в республике. 

Основными нашими целями являются: 
во-первых, повышение урожайности хлопчатника; 
во-вторых, улучшение качества хлопкового волокна; 
в-третьих, увеличение производства высококачествен

ных семян и тем самым улучшение культуры семеновод
ства;

в-чсгвертых, экономия оросительной воды; 
в-пятых, оздоровление окружающей среды, улучше

ние экологической ситуации.
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Учитывая важность хлопкового проекта, решением 
П|ыии гельства при Кабинете Министров республики со- 
||.щи агентство, которое призвано непосредственно за- 
нимшься его реализацией.

Уважаемые друзья!
\ i d i i o k , вся хлопковая индустрия включает в себя мощ

ную и разветвленную инфраструктуру, в которой заняты 
шиш тысяч человек.

Нужнейшее место в ней занимает сельскохозяйствен-
....  машиностроение, в развитии которого мы намерены
...... плидировать усилия с признанными мировыми ли-
ш'рами.

И ном направлении мы развиваем сотрудничество с 
14' риканскими фирмами “ Камминз энжин” по произ- 
... . шу тракторов и фирмой “ Кейс” — но выпуску хлоп
коуборочных машин, что позволит повысить культуру и 
|ф||нмивность земледелия, ускорить темпы уборки уро- 
I ни,

Совместные проекты с британской фирмой “ Мередит 
Iк о т  " п Ферганской долине позволят на базе коллек- 
нншых хозяйств создать модель модернизации и совер- 
пи in шования всего сельскохозяйственного комплекса на 
'ми передовых методов выращивания, уборки хлопчат
ки! ,1 п маркетинга продуктов его переработки.

Димы и господа!
Уважаемые участники заседания!
Хлопчатник — это одна из немногочисленных куль-

■ v 11. которая имеет огромные ресурсные возможности. 
I I"  ному хлопок имеет ключевое значение для экономи- 
MI \ |бекистана не только за счет вырабатываемого во
ткни.

К примеру, объем производства рафинированного хлоп- 
I шюго масла составляет 300 тыс. тонн, что позволяет не
...... .ко обеспечивать внутренние потребности жителей
|ч I пуоники и высококачественном растительном масле, 
но и депортировать его.

• подия на территории Узбекистана, на иредцрияти- 
| ммднпных совместно с немецкой фирмой “Луизен- 
| |н. производится высококачественная бумага, в том 
'ни н д ля печатания денежных купюр.
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В перспективе стои т задача организации производства 
на маслоэкстракционных заводах значительного объема 
медицинского и технического госсииола, внедрения тех
нологий но производству химических средств защиты и 
стимуляторов роста растений, широкомасштабного вы
пуска целлюлозы из отходов хлопчатника.

Однако главной задачей мы считаем сохранение и ук
репление положения Узбекистана в торговле хлопком. Мы 
твердо намерены сохранить вторую позицию и мире по эк
спорту хлопка-волокна.

В этих целях все более быстрыми темпами растет со
трудничество с иностранными компаниями в сфере клас
сификации хлопка, применения передовых методов мар
кетинга, обучения кадров.

Так, компания “Донавант” (СШ А) оказывает содей
ствие в обучении маркетингу и классификации хлопка 
узбекских специалистов в школе хлопка в Мемфисе, в 
Международном хлопковом институте при колледже в Роде. 
Узбекские специалисты после сдачи экзаменов получают 
сертификаты классификаторов Министерства сельского 
хозяйства США.

Мы также активно работаем с такими компаниями, 
как “ Вэкфилд” (Великобритания), “ Эс джи эс” и “ Ро
бертсон” (СШ А) и другими.

В ближайшем будущем необходимые инвестиции будут 
осуществлены в строительстве сертификационных скла
дов хлопка, что позволит более полно удовлетворять тре
бования импортеров по ассортименту хлопка-волокна и 
срокам его отгрузки.

Дамы и господа!
Узбекистан, как вам хорошо известно, не имеет пря

мого выхода к морю. Это означает, что важнейшее значе
ние для нашей внешней торговли приобретает наличие 
эффективных транспортных коридоров для перевозки эк- 
спортно-им I юртных грузов.

В связи с этим проработаны и вводятся в действие но
вые маршру ты перевозки экспортных и импортных това
ров, включающие Транскавказский коридор до портов 
Поти и Батуми, а также использование Трансазиатской 
железной дороги, которая через станцию Дружба в Ка
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1НЧ1 -1мне соединяется с Евроазиатской железной доро- 
мш, позволяя выйти в китайский порт Янь Юньгай.

»и> позволит в кратчайшие сроки поставлять наше во
очию потребителям!

Уважаемые гости!
Мы собрались в Ташкенте в особую для нас пору — 

in (чи.к), когда щедрая узбекская земля сполна одаряет 
типами своего труда дехканина, важнейшим из которых 
Mil I tit* тс я хлопок.

Я хотел бы выразить всем участникам настоящего за- 
. гцапия слова признательности за то, что вы нашли воз
можность приехать к нам, в гостеприимный Узбекистан, 
ниже чать вам плодотворного пребывания на благодатной 
\ нк'кекой земле и успешной работы на благо процвета
нии мирового хлопкового сектора.

Ьиагодарю за внимание.

7 октябри 1496 /.



М Ы  В Е Р И М  В Н А Ш И  С И Л Ы  
И В О ЗМ О Ж Н О С Т И

Интервью корреспонденту Национального 
информационного агентства Узбекистана

ВОПРОС. Ислам Абдуганиевич! Как Вы можете объяс
нить, что на страницах некоторых средств печати России 
в последнее время все чаще стали появляться статьи, пред
ставляющие в искаженном, негативном плане проводи
мую Узбекистаном внутреннюю и внешнюю политику, 
демократические рыночные преобразования экономики?

ОТВЕТ. Чтобы ответить на этот вопрос, надо выделить 
здесь две основные проблемы, возникшие после распада 
СССР на постсоветском пространстве.

Во-первых, отдельным политикам и обслуживающей 
их прессе в Москве, страдающим ностальгией по про
шлому и желающим восстановить в той или иной форме 
бывший Союз, не дает покоя независимый курс суверен
ного Узбекистана, ставшего сегодня равноправным чле
ном ООН и других авторитетных международных органи
заций.

Эти люди никак не могут освободиться от стереотипов 
прошлого и своих имперских амбиций, желания и сегод
ня строить свои отношения с независимыми государства
ми на постсоветском пространстве на принципах старше
го и младшего. Решать, как в старое, доброе, по их 
понятию, время, все из одного центра.

Именно эти настроения диктуют и питают предвзятые 
выступления в некоторых так называемых “ независимых” 
средствах массовой информации.

От этой болезни рано или поздно все равно придется 
излечиваться. И чем раньше, тем лучше, прежде всего для 
общего блага.

Мы же хотим строить свои отношения со всеми госу
дарствами и народами прежде всего на равноправной и 
взаимовыгодной основе, исходя из принципа, что нет ни
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ьпи.ших, ии мелких государств, ни великих, ни малых 
Народов, а есть равноправные члены международного со- 
iiiiuici: I на, и они должны уважать друг друга.

Мы стремимся иметь добрые отношения со всеми близ-
► ими и дальними соседями и, в первую очередь, с де
мократически настроенной Россией, с русским народом, 
| которым нас, узбеков, связывают многовековые узы 
ару «бы, братства и сотрудничества.

Пиша политика формировалась и будет в дальнейшем 
I роиться исходя, прежде всего, из этих принципов и 

m i Iценных интересов независимого Узбекистана.
Но-нторых, не секрет, что многие государства постео- 

|и и кого пространства оказались сегодня в трудном, по
рой тупиковом, критическом экономическом положении. 
I рудное положение, в котором оказались прежде всего 
npoi тыс люди, вызывает недовольство результатами и 
in" бедствиями настойчиво внедрявшейся в первые годы 
реформ так называемой “ шоковой терапии” . Многочис- 
И'Нмыо обещания, новые и новые сроки установления 
| I .Типизации и выхода из кризисной ситуации никак не 
умается реализовать в жизни.

•.....амое распространенное и расхожее объяснение по- 
|о(щого положения — это утверждение, что сегодняшнее 
положение дел является результатом объективного про
месса перехода к рыночной экономике, ломки старых 
оыщчтвенных отношений. Что это неизбежное бедствие, 
которое переживают все государства постсоветского иро- 

| ране I ва, последствия разрыва экономических и финан- 
.....   связей после распада СССР.

И на этом фоне явным диссонансом выступает после- 
ичигсльное и поступательное движение Узбекистана по 
о т  реализации демократических рыночных реформ, 
и." Iроенных на глубоком знании и учете специфических 
национальных особенностей и менталитета народа в со
четании с поэтапностью преобразований и сильной со
ни. пыюй политикой.

Политикой государства, которое на первых этапах пе
рехода не уходило, а, наоборот, брало на себя ответ-
■ I ценность выбора и реализации приоритетов в эконо
мической и политической жизни общества, делало все
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возможное для того, чтобы поддержать людей и произ
водство, уменьшить, самортизировать действительно 
неизбежные трудности и лишения, которые несут в себе 
рыночные реформы.

Возьмите итоги последних пяти лет развития государств 
на постсоветском пространстве. Многие пытаются сегод
ня говорить о только-только намечающихся или видимых 
ростках ста б ил изаци и.

Но по отношению к какому периоду? Оказывается, к 
предыдущему — 1995 году. А если, как того требует эле
ментарная логика, сравнить эти так называемые ростки с 
базовым 1990 годом? Что тогда мы увидим? Провалы и 
падения на 50-70 процентов практически во всех сферах 
экономики. Или, иначе говоря, современный уровень про
изводства и соответственно показатели уровня жизни на
селения оказываются сегодня отброшенными на уровень 
60-70-х годов. Вот вам жестокая правда жизни.

Не хотелось бы уподобляться некоторым и превозно
сить достижения Узбекистана за годы независимости и 
суверенитета. Но можно сказать однозначно: подобных 
падений мы у себя в стране не допустили.

Объективные статистические показатели, публикуемые, 
между прочим, международным статистическим комите
том СНГ, говорят сами за себя. Валовой внутренний про
дукт, промышленное и сельскохозяйственное производ
ство, да и в целом развитие экономики Узбекистана в 
1996 году фактически не уменьшились против 1990 года. 
Наоборот, во многих ведущих отраслях у нас обеспечива
ется стабильный рост.

Мы за эти годы создали достаточно прочную базу, 
фундамент стабильного и устойчивого развития эконо
мики. Успешно реализуется инвестиционная программа. 
За счет внутренних и иностранных инвестиций строятся 
новые объекты и предприятия, формируются новые про- 
фессивные отрасли. Идет структурная перестройка. Достиг
нута экономическая и финансовая стабилизация, укреп
ляется национальная валюта.

Уверенные позиции в экономике заняли негосударст
венный сектор, частные предприятия, бурно развивается 
средний и малый бизнес. По сути, реально формируется
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миге средних собственников. Можно сказать, одним сло
мим что и рыночные реформы, и демократические пре- 
и(»|ы юпаним приобрели в Узбекистане необратимый ха- 
|мм< |> Об этом убедительно, на мой взгляд, говорилось 
ни последней сессии парламента нашей республики —
• Инн Мажлиса. А самое важное — это видят и чувствуют 
Hi ишько у нас в Узбекистане, но и далеко за его преде- 
|||1МИ,

)го вторая проблема, которая вызывает изжогу у кое-
I н их политиков и средств информации.

Доггижения Узбекистана вызывают у них неприятие, 
п пиши проблемы, ошибки и упущения, которых у нас, к
• и 111у сказать, больше чем достаточно, вызывают злорад-
I I МО.

Поисгине в чужом глазу соломинку примечаешь, а в 
| моем - бревна не видишь.

Па этом строятся различные домыслы и инсинуации, 
появляющиеся на страницах некоторых российских газет, 
провокационные попытки дискредитировать нашу поли- 
tIIкv. посеять семена межнациональной розни и недове
рии Для этого ревизии подвергается наша общая исто
рии история нации и народов, живущих в Центральной 
Л (ии.

Мы понимаем, что свободная печать может писать что 
утлно, иметь свое видение, свои оценки происходящим
...... пиям, свои прогнозы. Но домыслы и инсинуации,
нпиравленные заведомо на разжигание межнациональной 
и инической розни, оскорбления национального досто
и т  I на, призывы к пересмотру существующих обтцепри- 
ишнных границ и территорий — недопустимы ни в одной
■ ipuiic, считающей себя демократической и цивилизован
ной.

Надо всем нам понять одну простую истину: нас пы- 
ыются взорвать изнутри. Вот почему я так настойчиво 
мтирю о том, что для нашего благополучия и будущего 
тоНходимо единство не только народа Узбекистана, но 
н пшимопонимание, сотрудничество и единство наро- 
|цч1, живущих на территории Казахстана и Средней Азии. 
11<>1 почему для всех нас жизненно важное значение при- 
Hiipi-iaei реализация в сознании каждого человека, жи-
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вущего на этой земле, святого понятия — Туркестан наш 
общий дом. И нам всем вместе надо его беречь.

ВОПРОС. Какие цели преследуются теми, кто в пос
леднее время старательно раздувает слухи о якобы пред
стоящей денежной реформе и о проблемах конвертации 
узбекского сума?

ОТВЕТ. Те же цели, о которых я говорил выше: дис
кредитировать проводимую правительством Узбекиста
на политику, посеять неуверенность, сомнения среди 
населения и чем самым дестабилизировать обстановку в 
республике.

Что можно сказать по существу этого вопроса? Наша 
национальная валюта “сум” , введенная в обращение и 
1993 году, имеет сегодня устойчивую тенденцию к ук
реплению. Этому способствует прежде всего общая эко
номическая стабилизация в результате проводимых ре
форм, устойчивые темпы роста производства, 
наметившиеся с начала 1996 года, и наполнение внут
реннего потребительского рынка конкурентоспособны 
ми товарами. Факторами устойчивости собственной ва 
люты являю тся и финансовая стабилизация, 
минимальные объемы дефицита государственного бюд
жета, решение вопросов взаимных неплатежей, практи
чески отсутствие государственного долга и, что особен
но важно, у нас нет задолженности по выплате 
заработной платы, пенсий, стипендий, пособий.

К этому следует добавить и устойчивость курса нацио
нальной валюты “ сума” к иностранной твердой валюте. 
На эти же цели направлены набирающие объемы инве
стиции, строительство и ввод жизненно важных для эко
номики республики производственных объектов прак
тически во всех областях, городах и районах республики.

Подобного устойчивого положения трудно найти в 
экономике других стран на постсоветском пространстве.

Но самый большой вес в укреплении валюты играет 
золото — валютный запас страны. Могу заверить наших 
сограждан, что в этом отношении ни у кого не должно 
быть никаких сомнений. Наши государственные резервы, 
можно сказать коротко, — растут. И это подтверждают.
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и мерную очередь, Международный валютный фонд, Все
мирный банк и другие авторитетные международные эко
номические и финансовые организации.

Могу привести еще один весомый довод. Об устойчи- 
и о ип  денежной и финансовой систем свидетельствует и 
I н ой факт — в Узбекистане до настоящего времени не 
иигцсны в обращение денежные купюры номиналом в 
’00 м 500 сумов, которые могут быть выпущены только 
mi i.i, когда в них появится настоятельная необходи
мость. В то же время в иных соседних странах уже давно 
и ходу 5-, 10- и даже 100-тысячные купюры.

Гак что все распускаемые слухи и злые домыслы под 
нИюй не имеют никакой базы, никаких оснований.

Разумеется, нельзя сказать, что у нас вообще нет ни-
• и.их проблем в денежном обращении. Они есть, и до- 
| i . i точно серьезные. По они решаемые и контролируе
мые.

Сегодня в республике принимаются меры по упоря
дочению и наведению порядка с наличной и безналич
ной конвертацией сума. Все они направлены прежде всего 
н.I и», чтобы исключить при этом факты спекуляции, зло
употреблений, использования служебного положения и кор
рупции Одним словом, еще раз хочу повторить, наша 
це п. наведение должного порядка на этом важном 
участке финансовых и банковских реформ.

При этом хочу заявить об этом совершенно автори- 
lei но объемы конвертации в республике не падают,
I наоборот, растут. В текущем 1996 году объем конвер-
■ .hiми, по прогнозам, составит более 2 млрд долларов 
| 111А про тив 1,3 млрд долларов в 1995 году, или воз
растет примерно в полтора раза.

Очень важно при этом, чтобы ни одно созданное со
нме» гно с иностранными партнерами предприятие, дей- 
| шующие и строящиеся супермаркеты, солидные по- 
релнические юридические лица, завозящие в республику

II \ I ные, подчеркиваю, нужные для внутреннего рынка 
Потребительские товары и услуги, а также наши партне
ры но реализации совместных инвестиционных проек
та . поставляющие в республику прогрессивную, со
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временную технику и технологии, не оказались обойден
ными или ущемленными. Эти вопросы будут взяты иод 
строгий контроль.

ВОПРОС. Сегодня внимание мировой общественнос
ти и людей соседних с Афганистаном стран приковано к 
трагическим событиям, происходящим в этой стране. Как 
вы оцениваете ситуацию, которая имеет место в сосед
нем Афганистане?

ОТВЕТ. Да, то, что происходит в Афганистане, не 
может не волновать общественность и руководителей всех 
стран, и в первую очередь людей, которые живут но со
седству с Афганистаном.

Братоубийственная гражданская война в Афганистане 
продолжается вот уже 18 лет. И главной причиной этой 
войны явилось вступление ограниченного контингента 
советских войск на территорию суверенного Афганистана 
для выполнения своего так называемого “ интернациональ
ного долга” и для пресечения, как говорили в то время, 
“ происков международного империализма”

В результате — деся тки тысяч погибших и покалечен
ных солдат бывшей Советской Армии, искалеченных су
деб, безутешных матерей и жен, травмы которых не смо
гут залечить годы и даже десятилетия. Сотни тысяч уби тых 
и искалеченных афганцев, миллионы беженцев, сожжен
ные кишлаки и города, кровь и незаживающее горе в тра
гической судьбе многострадального народа Афганистана.

Вот уже скоро 9 лет как советские войска выведены из 
Афганистана, а гражданская междоусобная война не пре
кращается, а набирает новые обороты.

Война за власть в Афганистане идет с переменным 
успехом между различными этническими, региональны 
ми и религиозными группировками. И политические пар
тии, и их лидеры представляют в основном различные 
этнические группы населения и мощные родовые кла
ны, историю, взаимосвязи, цели деятельности которых 
на поверхности очень трудно проследить. Тем более, что 
за годы гражданской войны эти партии, этнические и 
религиозные группы по нескольку раз вступали в раз
личные блоки — то выступают союзниками в междо
усобном противостоянии, то ведут беспощадную борь
бу между собой, вчерашними союзниками, объявляя
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периодически “джихад” или священную войну. В этой меж
доусобной жестокой войне за власть интересы народа, 
по сегодняшняя реальная жизнь и будущее отступают 
ми задний план.

За >то время в Афганистане выросло поколение лю- 
аей, которые отойдя от мирного созидательного груда, 
умеют в основном воевать и убивать.

< егодня Афганистан превратился в опасный источник, 
|м< садник международного терроризма, торговли оружи
ем, в одного из главных поставщиков наркотиков на меж- 
аумародный рынок.

По сведениям ООП, в Афганистане ежегодно выра- 
шивастся более 2,5 тыс. тонн наркотиков, которые по раз- 
нпмым каналам текут во многие страны и регионы мира. 
Афганистан сегодня — источник взрывоопасной напря
женности во всем Центральноазиатском регионе, во всем 
мире. Эго начинают сознавать многие государства и меж
дународные организации, в первую очередь Организация
< Ми,единенных Наций.

По нашему глубокому убеждению, войну в Афгани- 
( мне можно остановить только при одном условии: пре
вращение внешнего вмешательства во внутренние дела 
Афганистана. И, в первую очередь, надо прекратить ио-
I ывку смертоносного оружия и вооружений в Афгани-
■ I in противостоящим друг другу воюющим группиров
кам.

I ели поставка оружия будет продолжаться, войну в 
Афганистане нельзя остановить. Именно руководствуясь 
ним, Узбекистан вошел с ходатайством, предложением 
и < 'пвет Безопасности ООН — о введении эмбарго на ввоз 
ир\ кия в Афганистан. Это предложение Узбекистана по- 
•IVIило поддержку практически всех великих держав, Ев- 
ршмрламента, многих и многих стран, заинтересованных 
н > деле, а не на словах в прекращении братоубийствен
ной войны и установлении мира и стабильности на мно- 
мн |р;|дальной земле Афганистана.

Мы рассматриваем талибов, о которых так много го
вори I сегодня в мире, как одну из воюющих, противо- 
inipi гвующих сторон в Афганистане. Зарубежные средст-
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на массовой информации много пишут об их фанатизме, 
экстремизме, об их устремлении установить средневеко
вые жестокие методы власти и управления не только в 
Афганистане, но и якобы за его пределами.

Естественно, что подобная ситуация, которая скла
дывается в Кабуле и в целом в Афганистане, не может не 
тревожить всех нас. Мы далеки от мысли вмешиваться во 
внутренние дела Афганистана. 11о не проявлять озабочен
ности и тревоги за безопасность наших границ и нашей 
территории, естественно, мы не можем. Тем более, когда 
военные действия приближаются к нашим южным грани
цам.

Об этом говорилось и было принято соответствующее 
решение на саммите глав государств Казахстана, Кыргыз
стана, Таджикистана, Узбекистана с Премьер- нинистром 
России В. Черномырдиным в городе Алматы 4 октября 
текущего года.

Мы сделаем все необходимое для того, чтобы мирный 
труд и спокойствие людей, живущих в нашей стране, не 
нарушила война в Афганистане. И для этого у нас есть все 
необходимые силы и возможности.

Заявления, которые недавно раздавались со страниц 
печати о том. что будто бы талибы, объединившись с дру
гими силами, продвигаясь на север, хотят завоевать в том 
числе и часть территории Узбекистана вплоть до Бухары, 
я считаю несерьезными заявлениями, не имеющими под 
собой никакой основы.

Во-первых, сегодня не то время, когда можно предъ
являть какие-то претензии на терри тории соседних стран. 
Трудно поверить, что такое заявление вообще могло иметь 
место.

Во-вторых, подобными заявлениями, хотим этого или 
нет, мы еще более усугубляем напряженность в отноше
ниях между государствами и вызываем ненужную трево
гу, а порой и паническое настроение у некоторой части 
населения. Ч то абсолютно недопустимо.

В-третьих, у нас есть сегодня все основания заявить, 
что Узбекистан располагает собственными вооруженны
ми силами и, опираясь на мощную поддержку нашего 
народа, международной общественности, силы и возмож

на
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••«>> hi наших друзей, в состоянии дать достойный отпор
...... том, кто позарился бы на нашу землю, нашу неза-
И1К имость и суверенитет. В этом ни у кого не должно 
М.Ш. никаких сомнений.

II последнее. Кто бы сегодня или завтра ни оказался в 
Кибулс, независимо от этого всем воюющим сторонам 
hi imho быть ясно одно: альтернативы политическому мир

ном  \ решению афганской трагедии пет. Войной и оружи
ем »гу проблему не решить.

Только политические мирные переговоры, в которых 
'in I к мы участвовать все противоборствующие стороны, все 
миические, региональные и религиозные группировки, 
могуч дать решение внутриафганской проблемы.

II нее это под эгидой ООН и при участии организации 
Hi пмекая конференция и других заинтересованных меж- 
|ц народных организаций.

Ipyroro пути разрешения этой войны не может быть.

Октябрь 1996 г.



ПОКА НАРОД Ж И В ,
И М Я АМ ИРА ТЕМ УРА  ВЕЧН О

Ассалому алайкум, дорогие соотечественники!
Уважаемые гости!
Почтенные аксакалы, уважаемые уламо!
На рассвете священной пятницы Аллах даровал всем 

нам сегодняшний благословенный день. Во имя того, что 
бы возрадовался дух нашего предка, мы празднуем сия 
щенную дату — 660-летний юбилей Сахибкирана — хш 
para Амира Темура.

Сегодня мы выполняем одно из обязательных предпи 
саний для мусульман — долг памяти и поминовения во 
имя того, чтобы возрадовался дух наших предков.

Здесь, в центре нашей столицы — Ташкента, возле 
прекрасного сквера, носящего имя великого Амира 'IV 
мура, мы являемся свидетелями еще одного исторически 
го события. Мы принимаем участие в церемонии откры 
гия великолепного дворца, построенного в честь нашего 
великого Сахибкирана и его славных потомков.

Согласно старинному обычаю наших отцов и дедов, 
сегодняшняя церемония началась с чтения священных сур 
Корана, традиционного плова, благословения наших по
чтенных старцев.

В народе говорят, что руки множества и множества 
людей, вознесенные для благословения, могут совершить 
чудо. Мы искренне верим, что наши благие дела, кото 
рые мы с чистой совестью совершаем в этот светлый 
праздник, наши молитвы будут услышаны в обители 
Аллаха.

Ибо когда мы будем радовать дух наших великих пред 
ков, и они будут довольны нами, то, даст Бог, на наш 
край будет изливаться благоденствие, достаток, благо
получие народа, будет укрепляться вера.
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Не поддается счету число великих личностей, кото
рые прославились своими человеческими качествами и 
общественной деятельностью, и этим вошли в историю 
нашего народа, стали гордостью нации. Но есть одна ве
личайшая личность, занимающая самое высокое место в 
прошлом, в настоящем и будущем нашей Родины, сия
ющая, подобно солнцу среди звезд.

Эта величайшая личность — хазрат Сахибкиран Амир 
Темур.

После обретения нашей страной независимости лич
ность Амира Темура вновь стала символом Родины и на
ции. Во всех начинаниях, связанных с нашей независимо- 
| п.ю, в каждом шаге нашего суверенного государства нам 
сопутствует дух нашего великого предка.

Говорят, что великие личности — это порождение ис
тории. Воскрешая в памяти нелегкую жизнь нашего пред
ка Сахибкирана, это выражение можно дополнить следу
ющими словами: великие личности рождаются из страданий 
нации, из боли народной. Амир Темур, видивший смысл 
своей жизни в том, чтобы “ лечить недуг нации” , стал ве
ликим сыном нашего народа.

Уважаемые друзья!
Мы все хорошо знаем, что в мировой истории было 

много знаменитых полководцев. Только скажите, в какой
• гране, в какие времена был еще такой великий полково
дец, государственный деятель, покровитель науки, духов
ности и религии, как Амир Темур?!

Сегодня, в столь историческое время, когда во всех 
сферах нашей жизни утверждаются правда и справедли
вость, я хотел бы особо подчеркнуть:

Амир Темур — наша слава, наша гордость.
Амир Темур — символ вождя нашего народа, олицетво

рение нашей духовной мощи.
Уважаемые друзья!
Мы превозносим хазрата Темура как великого сози- 

иагсля. Редчайшие архитектурные памятники, несравнен
ные сады и парки, появившиеся в Самарканде, Шахри- 
| нГпс, Вухаре, Ташкенте, ставшие украшением земли 
нашей, и в других краях безграничного салтаната, обра- 
юианного Сахибкираном, — все это является результа-
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том практической деятельности, которая была под силу 
лишь нашему великому предку Темурбеку.

Юношеские годы Амира Темура пришлись на время, 
когда монгольский гнет дос тиг своего апогея. В те времена 
такой процветающий край, как Мавероуннахр, потерял 
даже свое историческое название и превратился в коло
ниальный Чигатайский улус. Мечети, медресе, библио
теки были разрушены, оросительная система пришла в 
негодность, бесчисленные налоги и поборы, жестокость 
пришлых и местных чиновников довели народ до обни
щания.

Какие безмерные страдания испытывал юный 'Гемур- 
бек от такой беспредельной несправедливости, глубоко 
прочувствовало особенно наше поколение. Потому что 
через шесть веков мы были вынуждены испытать такие же 
страдания.

Бессмертные заслуги нашего доблестного предка в том, 
что он сумел в исторически сложных условиях привести 
народ к согласию. Он сумел дать отпор завоевателям и 
впервые на земле Туркестана поднял знамя свободы. Объе
динив разрозненные государства, края и народы, он со
здал мощный централизованный салтанат.

Девиз “ Справедливость не в силе, а сила в справедли
вости” действовал повсеместно на всей территории сал- 
таната Амира Темура, превратился в нравственный и ду
ховный критерий.

Ташкент, имеющий двадцати вековую историю, явля 
ется одним из светлых мест, связанных с именем Амира 
Темура. У нашего предка, душа которого обрела покой, 
было особое отношение к древнему Шашу. Он привел в 
порядок гробницы шейха Зайнидцин-Бобо, Зангиота и 
других святых людей, живших здесь, и тем самым пора
довал дух усопших.

Шесть столетий спустя мы, нынешние наследники 
Амира Темура, стали участниками благого и почетного 
дела — возрождения священного имени Сахибкирана, п 
в самом центре Ташкента установили памятник нашему 
предку.

Государственный музей истории Темуридов, который 
открывается в такой праздничной обстановке, является
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I» i i i .h i .i m  результатом того, что в нашей стране востор- 
мчтопала историческая справедливость но отношению
► жчности Сахибкирана.

Гели сквер Амира Темура можно сравнить с прекрас
ным кольцом, то музей — эго драгоценный камень, ук
рашающий его.

Каждый человек, пришедший в этот музей, может 
\' н'ди гься, что мои слова — это не поэтическая метафо
ра или преувеличение. Этот музей, подобно большому 
и'ркалу, отражает и наше прошлое, и настоящее, и ве- 
I и к ос будущее.

I ели кто-то хочет постичь, что такое узбек, в чем 
и ia и мощь узбекской нации, в чем ее справедливость и 

Ог ироничные возможности, каков вклад, внесенный в 
мировое развитие, и через все это понять ее веру в буду
щее, должен вспомнить личность Амира Темура.

Уважаемые соотечественники!
Пользуясь случаем, от имени всех собравшихся, от 

имени народа, выражаю сердечную благодарность всем 
ноднм, самоотверженно трудившимся на строительстве 
кого грандиозного сооружения.

Дорогие соотечественники!
Цивилизованный мир достойно оценивает несомнен

ные заслуги Амира Темура перед человечеством. Ярким 
I мидетельством этого признания является широкое праз- 
шоиание Ю Н ЕС КО  юбилея Сахибкирана в междуна
родном масштабе.

В эти радостные и волнующие мгновения от мысли, 
по мы являемся детьми нации, давшей миру такого ве
шкою гения, как Амир Темур, что в наших сердцах 
I ицп отвага Амира Темура, нас охватывает чувство под
питой гордости.

Смысл жизни Амира Темура, суть его неповторимой 
ir цельности складывались из таких высших ценностей, 
| ак свобода Родины, любовь к Отчизне.

И личности нашего предка Сахибкирана органично и 
прекрасно сочетались воля, стремление к свободе и не- 
тиисимости. Даже в последние часы жизни он настав
ки своих детей: “ Суверенно управляйте владением и на
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цией, войском и населением” . Если глубже вдуматься, то 
это наставление было адресовано нам — нынешним по
томкам великого Сахибкирана.

Сахибкиран, всегда остро переживавший боль и стра
дания своей страны, своего народа, сумел превратить 
попранную захватчиками землю в самый мощный салта- 
нат мира. Давайте же, дорогие друзья, и мы, живя в мире 
и согласии, честно трудясь, любя свою Родину, превра
тим Узбекистан в великое государство, которому бы за
видовали в мире! Пусть постоянным нашим лозунгом будет 
мудрый совет нашего предка: “ Вашей программой и руко
водством должны быть справедливость и свобода!”

Уважаемые друзья!
И сегодняшняя церемония вскоре станет достоянием 

истории. Пройдут годы, века, но священные имена на
ших великих предков, восстановленные но справедливос
ти и благодаря милости Аллаха, будут жить вечно.

Поэтому я глубоко убежден:
Гений Сахибкирана, сияя подобно путеводной звез

де, будет постоянно вести нас к благородству и созида
нию!

Пока будет жить наш народ, наша нация, Узбекистан, 
имя Амира Темура будет жить!

Дай Бог, чтобы качества, присущие хазрату Амиру 
Темуру — смелость и благородство, справедливость и стой
кость были присущи нам всем. Пусть вечно живет в благо
денствии и счастье народ, давший миру такого великого 
гения, как Амир Темур!

Пусть Аллах поможет нам во всех наших благих делах!

Речь на церемонии 
открытии ГЬсударстненного 

муле» истории ТсмуриЛов, 
IS октября 1996 г.



О БИ ТЕЛ Ь ВЕЧН О ГО  ВЕЛ И ЧИ Я

Дорогие соотечествен н и ки!
Уважаемые гости!
Дорогие братья-самаркандцы!
В нот прекрасный и исторический день разрешите, 

прежде нсего, выразить свое безграничное уважение, сы-
....иною любовь к великому городу Самарканду, к жите-
чмм всей области.

Поминание предков, почитание их духа — это древ
ний обычай нашего народа. Эта священная традиция ири- 
1ыипст поколения к добру, к исполнению долга потомков 
перед ушедшими от нас.

Именно в такие священные мгновения проходит наша
■ i t одмяшняя встреча. Пользуясь случаем, выражаю сер- 
Ц| чную благодарность нашим почтенным ветеранам, жи- 
II- Iviм Самарканда, всем, кто пришел сюда, чтобы возра
с та ть  дух нашего великого предка Амира Темура.

Дорогие друзья!
Когда мы вспоминаем хазрата Амира Темура, то с по- 

чюнием упоминаем и столицу его салтаната.
Ибо Амира Темура и Самарканд нельзя представить 

1 г(>е отдельно друг от друга.
Самарканд, история которого исчисляется тысячеле- 

I и ими, — это священная обитель, прославившая наш на
род, нашу нацию на весь мир.

Самарканд — это город со славным прошлым, счаст- 
1И11ЫМ настоящим и вечным будущим.

А человеком, который внес бесценный вклад в эту 
in смирную славу Самарканда, в становление его несрав
ненного величия, в его историю, был наш великий 
предок Амир Темур.

В первой половине X I I I  века в результате жестокости 
liiuocнагелей Самарканд превратился в развалины, ону-
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стели его крепости, мечети, медресе. Кпк свидетельству
ет прибывший в те времена в наш край арабский путе
шественник, Самарканд выглядел осиротевшим, в нем 
осталась лишь четвертая часть прежнего населения, ар
хитектурные памятники были разрушены, арыки зава
лены, в городе не было воды, сады зачахли.

В такое вот сложное время занял трон наш предок Са- 
хибкиран.

Он отдал всю свою жизнь во имя процветания Самар
канда.

Наш великий предок мечтал о том, чтобы Самарканд 
обрел огромный авторитет в качестве столицы самого 
большого и мощного государства в мире, стал необыкно
венно красивым и благоустроенным, всесторонне разви
тым. Это благородная цель нашла свое отражение в обли
ке Самарканда.

Хазрат Темур привлек к строительству своей столицы 
лучших зодчих, искусных мастеров и ремесленников со 
всего мира и своей страны, объединил их на пути к этой 
благородной цели. Мобилизуя их интеллектуальный по
тенциал и способности, вдохновляя их на творчество, он 
тем самым способствовал строительству уникальных и 
неповторимых архитектурных памятников.

Голубые купола, устремленные в небо минареты Са
марканда, их неповторимые краски и узоры, резные ор
наменты стен вызывают у нас чувство гордости, пробуж
дают национальное самосознание.

Сегодня мы отдаем дань памяти и воздаем хвалу сот
ням и тысячам зодчих и строителей, мастеров и ремес
ленников, таких как Бадриддин ибн Шамсиддин, Уста 
Али Насафи, Олим Насафи, Мавлоно Убайдуллох, Пир- 
ахмад Богишамоли, Мавлано Джунайс, безупречно воп
лотивших в этих уникальных памятниках планы и мечты 
Амира Темура, превративших Самарканд в чудо света.

Благодаря гению Сахибкирана, великий город Самар
канд стал украшением Земли.

И это не просто красивые слова. Этот священный го
род, ставший центром салтаната Темуридов, символом 
мощи Темуридов, обрел широкую известность во всем 
мире.
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Июли из разных стран мира считали для себя великой 
•нч ii.io увидеть Самарканд, совершить паломничество на 
гм> с вященную землю, посетить могилы святых. Со всех
VI очков света в Самарканд устремлялись люди, которые 
in пытывали потребность в науке и просвещении. Ибо 
именно здесь находились богатейшие библиотеки мира,
I HMI.IC большие университеты той эпохи — медресе, здесь 
работали знаменитые ученые и мыслители.

( амоотверженная деятельность нашего народа и, в 
•i n I пости, труд жителей Самарканда во имя нашей се
годняшней жизни и светлого будущего, изыскания пред- 
. мпителей науки и культуры — это непрерывное про
должение той огромной работы, которая велась во 
времена Сахибкирана. Не будет преувеличением сказать, 
чю  все это приумножает славу Самарканда.

( 'амарканд известен на весь мир не только своими свя
щенными памятниками и уникальными историческими 
достопримечательностями, но и современным производ- 
| Iвенным потенциалом, своим самым ценным богат-
■ I ном замечательными тружениками с их добрыми и 
прекрасными душами.

Дорогие друзья!
Нот почему мы сегодня отмечаем юбилей Амира Тему

ра строим в его честь памятники, реставрируем архитек- 
гурные достопримечательности Темуридов, выражаем ува
жение и любовь к нему:

Восприятие личности Амира Темура означает военрия- 
ш е истории.

Постичь Амира Темура — это значит постичь себя.
Возвеличивать Амира Темура — эго значит укреплять 

и .пну веру п великое будущее страны, онираж ь на наши 
корни, уходящие в глубь истории, иа нашу культуру и мощь.

Уважаемые соотечественники!
Самарканд — это избранное Богом место, воплоще

ние величия и мощи человеческого разума. За большие 
иилуги в развитии науки, культуры и искусства, за то, 
что вы, жители славного города, бережно храните наше 
многовековое духовное наследие, за ваш большой вктад 
и дело приумножения славы независимого Узбекистана, 
юрод Самарканд был награжден орденом “Амир Темур” .
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Сегодня мне выпала честь выполнить необычайно по
четную миссию — прикрепить этот орден к знамени до
рогого всем нам города.

Это радостное событие происходит во время праздно
вания благословенного юбилея нашего предка Амира Те
мура, на этой прекрасной площади, красоту которой при
умножает величественный памятник этому выдающемуся 
человеку. Это, конечно, имеет глубокий смысл и значи
мость.

Дорогие самаркандцы!
От всего сердца поздравляю всех вас с этой высокой 

наградой!
Пусть образ Сахибкирана, как звезда, всегда светит в 

небе Самарканда!
Пока существует этот мир, пусть будут вечны и наш 

великий Самарканд — гордость и слава нашей нации, и 
священное имя Амира Темура, и наш родной Узбекистан!

Пусть поддерживает нас дух великого Амира Темура м 
других наших дорогих предков, пусть Всевышний ниспош
лет нашему краю вечный мир и спокойствие, благоден 
ствие и счастье нашему народу.

Речь на церемонны 
открытия памятника Лмиру Темуру 

к г. Самарканде, 
IS октября 1996 г.



ЗЕМ Л Я , ВЗРАСТИВШ АЯ 
СА ХИ БКИ РАН А

At талому алайкум, дорогие соотечественники!
Уважаемые друзья!
Находясь на древней родине нашего предка Темурбе-

■ I н.I земле, где живут смелые и мужественные, добро-
■ писаные и энергичные, честные и добрые люди, я хочу 
upt I ic всего выразить самые добрые пожелания жителям 
прекрасного Шахрисабза, всем кашкадарьинцам!

Чрсиияя и благословенная земля Шахрисабза — свя- 
нн 1111 nit 11 а я обитель. На этой земле родилась целая плеяда 
нмнаюшихся представителей мировой культуры. Отцы и 
и Ii.i 1аких крупных ученых, как Хосров Дехлеви, Мирзо 
In in I Мирзо Голиб, росли и воспитывались в этой оби- 
н h i Однако человеком, который прославил эту землю 
п.I m i I. мир, был, несомненно, Сахибкиран Амир Темур.

Ися бурная жизнь хазрата Амира Темура, его созида- 
п п.мая деятельность вот уже на протяжении почти семи 
исков прославляют на весь мир имя нашего народа, на
ции Как ни пытались принизить это имя при колониаль
ном режиме, люди доброй воли на всей планете считали 
м hi себя честью оказывать глубокое уважение памяти на
шего великого предка.

1> к пословенная независимость вернула нам имя на
шею шаменитого предка, дала возможность порадовать 
сш дух.

Отчий край, воспитавший такого великого человека,
I и Амир Темур — благословенный Кеш — имеет бес- 
|ц иное значение в истории нашей нации, в объедине
нии жителей, населяющих эту землю. Именно с этой
• иищенной земли начались отважные действия нашего 
in ин ого предка по освобождению Туркестанского края 
in 1 1 воевателей.
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Сахибкиран необычайно высоко ценил свою родину. 
Этот город стал священным не только потому, что здесь 
покоится прах предков Амира Темура, но и его учителей 
и наставников, детей. Именно здесь спит вечным сном 
старший сын Сахибкирана Джахангир Мирзо.

Когда хазрат Темур ставил перед собой большие цели, 
он верил в свой народ, в свой родной край — Кеш, 
опирался духом на него. Из каких бы походов он ни 
возвращался, непременно сначала бывал в Кеше, посе
щал святые места, получал благословение и советы сво 
их земляков.

Уважаемые друзья!
О нашем великом предке можно говорить часами. У 

великих людей бывают обители, которые становятся от 
правной точкой перед их взлетом в бескрайность исто
рии. Шахрисабз, который был признан на Востоке как 
“ Купол наук” , и являлся для хазрата Амира Темура та 
кой отправной точкой. В эти дни, когда мы отмечаем 
священный юбилей нашего Сахибкирана, мы поклонн 
емся гению народа и священной земле, на которой ро 
дился и вырос этот великий человек.

Следует с большой уверенностью подчеркнуть, что 
сыновья этого края, потомки Темурбека, бережно хра 
нят прекрасные человеческие качества, которыми был 
наделен их великий предок, и проявляют их в нашей 
сегодняшней жизни.

Дорогие друзья!
К величайшему сожалению, на протяжении многих 

лет в период господствовавшей колониальной идеоло 
гии нас отлучили от великого предка Амира Темура, oi 
нашего богатого прошлого, пытались принизить духом 
ность, гордость нашего народа. В Узбекистане, в том чис 
ле и в Шахрисабзе, исторические памятники, постро
енные при непосредственном содействии Сахибкирана, 
превратились в развалины. И даже его мавзолей и гроб
ницы его потомков под прикрытием “ научных исследо
ваний” были расхищены и разрушены.

Однако наш народ никогда не забывал своего вели 
кого предка. Он всегда в своем сердце хранил намять о 
нем.
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Дорогие жители Шахрисабза!
Повышающийся перед нами памятник нашей исто

мим Аксарай, дорог и священен для каждого из нас.
Ili.i хорошо знаете, что и это грандиозное сооружение 
и» же стало жертвой вторжения колонизаторов. Не слу- 
чаино, что величественный памятник Сахибкирану воз- 
шип пут именно перед Аксараем. В этом — глубокий сим- 
ио шческий смысл.

Амир Темур начертал на портале этого дворца крыла- 
пи изречение. Его содержание вам известно: “ Кто захочет 
ши п п. пашу славу, пусть посмотрит на построенные нами 
ммния".

Много полководцев было в этом древнем мире. Боль
шинство из них только разрушали. Амир Темур отличается 
oi них тем, что он всю жизнь занимался созиданием. Он 
нитрил: “ Если в каком-либо месте я брал один кирпич, то 
|>м< | го нею закладывал десять кирпичей, если спиливал одно 
н р< но, го вместо него сажал десять саженцев” .

Н другом случае он сказал гак: “ Я покорил полмира и в
• ином салтанате установил такой порядок и дисциплину, 
‘но гели пройдет в этой стране от одного края до другого 
рНм'нок с ляганом золота на голове, то не пропадет ни одна 
крупица” .

И условиях, когда не было телефона, телеграфа, средств 
коммуникации, Амир Темур стремился к объединению 
llo i юга и Запада посредством мира, коммерции и дип- 
щматии. Наша сегодняшняя политика — это продолже- 
ниг 1 1 1 а го родных дел, которые проводил в этом отноше
нии Амир Темур.

Уважаемые друзья!
Пссвышний оказал нашему народу, нашей Родине та- 

»■ ую величайшую милость, даровав нации такого велико- 
||| mi- ювека, как Амир Темур. И за это стоит тысячекрат
но (I i .подарить Создателя.

II ныне, когда человечество стоит на пороге нового 
in ка. духовность и доблесть Амира Темура, его справед- 
Iииан политика служат высоким примером.

Еще раз хочу подчеркнуть: если кто-то хочет постичь, 
но I л кос узбек, в чем сила и мощь узбекской нации, в чем
• • I нрансдливость и безграничные возможности, каков
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вклад, внесенный в мировое развитие, и через все это по
стичь ее веру в будущее, должен вспоминать личность Ами
ра Темура.

В этот священный день мы находимся под знаменем 
нашей независимости, которое высоко поднял наш пре
док Амир Темур. И в конце этого столетия оно снова гор
до развевается в наших руках. Я поздравляю наш народ с 
этим великим праздником.

Как известно, за особые заслуги жителей Шахрисабза 
в бережном сохранении огромного культурного и духов
ного наследия эпохи Темуридов, уникальных историчес
ких памятников, их вклад в дело воспитания молодого 
поколения достойными наследниками великих предков, 
способными создавать великое будущее свободной стра
ны, город Шахрисабз был награжден орденом “ Амир Те 
мур” .

Я чрезвычайно рад вручить сегодня вам эту высокую 
награду.

Дорогие друзья, соотечественники!
Я поздравляю вас с орденом, который назван священ

ным именем великого Сахибкирана!
Пусть этот высокий знак будет талисманом на священ 

ной колыбели, взрастившей нашего великого предка!
Дай Бог, чтобы вечный дух Сахибкирана Амира Тему 

ра всегда подбадривал всех нас и поддерживал во все* 
добрых делах!

Речь ни церемонии 
открытых памятника Лмиру 

Темуру в г. Шахрисабче, 
/<¥ октябри 1996 г

С И М В О Л  С П РА ВЕД Л И ВО С Т И  
И М О ГУ Щ Е С Т В А

И нашей стране в торжественной обстановке проходят 
при idnecmea, посвященные 660-летшо со дня рождения Са- 
\tnthupana Амира Темура. 18 октября 1996 года в древних 
иродах Самарканде и Шахрисабзе были установлены ее- 
шчсственные памятники нашему выдающемуся предку. А 
три .ада назад в центре Ташкента состоялось открытие 
нимитника хазрату Темуру— всадник на лихом коне.

Теперь есть возможность сравнить эти  три величествен- 
ныг скульптуры, органически между собой связанные, сим- 
114 /и трующие могущество и справедливость нашего дале
ки.'о предка.

Памятники, воздвигнутые в Самарканде и Шахрисабзе, 
п/шш' in в несказанное изумление и восхищение всех участву
ющих в торжественном открытии, гостей из ближних и 
tin а,них стран.

Корреспондент Национального информационного агент- 
. пит Узбекистана попросил Президента Ислама Каримова
• Кит. свое понимание образа Амира Темура. Глава государ-
I пит восторженно и с воодушевлением отвечая на вопрос, в 
•ни тности, сказал:

Прежде всего, не будет преувеличением сказать, 
Mm памятники отражают величие Амира Темура. Лично 
| прек юияюсь перед образом Сахибкирана и при этом 
меня охватывает сильное волнение. Если пристально 
in мпгреться в облик хазрата Темура, в его благородный 
н ыч I I ратный взгляд, в нем как бы читаешь удовлетво-
...... к- своими великими делами, пройденным нелегким
н ипаепым путем, прожитой беспокойной жизнью, со- 
| ынным огромным могущественным государством.
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И действительно, памятник, установленный в Самар
канде, представляет собой Амира Темура, величествен
но восседающего на троне могучей империи.

На его высокое происхождение указывает важная осан
ка, одухотворенное лицо Сахибкирана, волею Всевыш- 
него ставшего великой личностью.

Памятники Амиру Темуру несут в себе еще один глу
бокий смысл. Создается такое впечатление, ч то Сахибки 
ран проницательным взором окидывает свою необъятную 
империю, наблюдает за жизнью народов сопредельных 
стран. Ведь наш несравненный предок говорил: "Пока я 
есть, пока жив мой дух, в стране будет спокойствие и бла
гополучие, я — Амир Темур — гарант мира и благоден
ствия".

Мне думается, что эти памятники Сахибкирану имеют 
не только художественную ценность, но и несут в себе 
духовно-воспитательное значение.

Я верю, беспримерная храбрость решительность и ве
ликодушие — качества, присущие нашему предку Амиру 
Темуру, воодушевят молодое поколение на благие цели и 
великие дела.

Когда знакомишься с этими прекрасными памятника
ми, чувствуешь, как душевный настрой Сахибкирана от
зывается в наших сердцах. "Потомки, помните: те, кто 
пытался очернить наше имя, унизить нашу нацию, и в 
целом народ, сегодня ушли в небытие, и наоборот, тому, 
кто не забыл о нашем величии и славе, воплощенных 
нами делах, волею Аллаха сопутствуют удача и победа. 
Ибо наш путь — путь справедливости и свободы, наш 
девиз — истина и благочестие".

Эти слова требуют от каждого из нас быть достойны
ми великого Сахибкирана потомками.

И доказательством тому служит тот факт, что волею 
Всевышнего, услышавшего наши молитвы, в нашей стране 
горделиво и величаво поднялись памятники Амиру Тему
ру, а у нашего народа исполнились его вековая мечта, 
добрые и светлые надежды на будущее.

/<У октября 1906 г.



Л М И Р Т ЕМ У Р  -  НАШ А ГОРДОСТЬ

Димы и  господа!
Унижаемые участники конференции!
Друзья!
Позвольте приветствовать вас на узбекской земле и 

мыразить признательность всем вам за участие в торже- 
1 тих, посвященных 660-летнему юбилею Амира Темура.

Oi имени нашего народа выражаем сердечную благо- 
мрность всем государственным и общественным деяте- 
UIM, ученым, представителям искусства и культуры, за- 
рМи-жным соотечественникам, с глубоким уважением и 
Ип'пснием относящимся к личности Темура и эпохе Те- 
муридов.

Дорогие участники конференции!
Хотел бы предложить вашему вниманию некоторые

■ мои мысли о значении духовного наследия эпохи Амира 
I мура п его эпохи для современности.

Прелою всего, следует констатировать: появление на 
ирснс исторических личностей, полководцев, подобных 
\мнр> Гемуру, продиктовано исторической необходимо-

11 н>. запросами времени. Они рождаются но велению 
| моего мремени, которое, в свою очередь, создает почву
I hi |*еп шзации их талантов и способностей. Можно при- 

iiei h i  множество примеров, доказывающих эту законо- 
Mi ршкть. Поэтому, если мы говорим о личности и дея- 
|| п.пости Амира Темура, то прежде мы должны особо
• и I,томиться на исторической обстановке той эпохи, того 
меки.

\миру Гемуру едва исполнилось 24 года, когда он всту
пи I п.I политическую арену. Страна была разрознена, про- 
Iниш тяние местных политических сил достигло куль
минации. Вдобавок к этому, чингизиды, основные силы
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которых сконцентрировались в исторической Монголии, 
осуществляли частые набеги на Мавероуннахр.

Это время, продолжавшееся около века, оказалось нео
бычайно тяжелым периодом для всех, начиная от про
стых граждан, испытывавших гнет, до многих крупных 
политических деятелей и представителей духовенства 
Мавероуннахра. Общество нуждалось в освободителе, вож
де, который бы воплотил в себе его устремления к свобо
де и развитию.

Велением судьбы в качестве такого освободителя и вож
дя выступил на сцену истории Амир Темур.

Второй же вывод, в сущности, является логическим 
продолжением первого. Ошибается тот, кто считает, что 
Амир Темур появился случайно на земле Туркестана, ибо 
ничего не происходит вдруг. Все имеет свою закономер 
носгь.

Не появились также на голом месте Аль Хорезми, На 
вой, Бабур и десятки, сотни других наших гениев. Ведь 
известно, что для получения урожая нужно иодкармли 
вать почву, удобрять землю, ухаживать за ней, а затем 
уже сажать дерево, то есть, я хочу тем самым сказать, что 
эта земля — земля древнего Турана и Туркестана, издрев 
ле была духовно вскормлена, имела свой богатейший куль
турный слой.

В эпоху Амира Темура исполнилось более двух тысяч 
лет с тех пор, как были заложены исторические основы 
узбекской государственности.

Еще раз подчеркиваю: в годы, когда Амир Темур сто 
ял у власти в нашем крае, успехи в области политики, 
экономики, культуры были достигнуты на основе исто 
рико-культурных традиций, издревле развивавшихся и 
формировавшихся в этой стране.

Точнее говоря, Амир Темур — это не случайная лич
ность в многотысячелетнем историческом развитии узбек
ского народа, и вообще, прогресс в эпоху Темуридов 
это не случайно возникшее явление! Это продукт дли 
тельного исторического опыта, великой традиции, сфор
мировавшегося культурно-духовного потенциала!

Третий вывод также неразрывно связан с первым и вто
рым.



МЫСЛИТЬ И РАБОТАТЬ ПО-НОВОМУ

Мировая общественность, знакомясь с государством,
• < > шинным Амиром Темуром в средние века, и его тита
нической деятельностью, привлекшей внимание всего 
мира, его вкладом в общечеловеческую сокровищницу, 
ни iv4iuia в свое время возможность еще раз открыть и 
широко изучить страну, взрастившую его, а также твор- 
н кое наследие великих ученых, живших на этой земле 

много веков назад, еще раз почтить их священные имена.
И IX веке наш великий соотечественник Аль Хорезми

1 1 м>жил основы науки, которую позднее европейцы на- 
м.шали “ алгеброй” .

Предвидение, научное обоснование существования еще
• ни loro материка, открытого через пять веков Колумбом и 
на минного Америкой, было сделано ученым-энциклопе- 
пнюм Абу Райханом Беруни.

Гакой знаменитый трактат, как “ Канон медицины” 
IIimi С мно, был более 30 раз издан на латинском языке и 
и I редкие века изучался во всех медицинских институтах 
чн|>.1 . в том числе Европы. Не будет преувеличением, если 
мы i кажем, что весь мир заново, более глубоко познако- 

1н и я с именами и научными трудами большинства на
ших великих ученых, мыслителей, в том числе и Ибн 
( мно, именно в эпоху Амира Темура.

Гаким образом, хочу еще раз подчеркнуть, что есте-
• I пенно пробуждение большого интереса к культуре той 
( 1 1>.мIы, благодаря которой на исторической арене появи
лась такая яркая личность, как Амир Темур, страны, ко- 
юрая взрастила его, дала ему животворную духовную 
пищу, вдохновила его на великие подвиги.

Четвертый вывод. Мы должны глубоко и всесторонне 
и «учать и исследовать наследие Амира Темура. Сегодняш
них конференция — важный шаг на пути к этому. Не сек- 
рет, что в советском обществе, где господствовала ком
мунистическая идеология, историческая наука была 
I < ртвой великодержавных, шовинистических идей. По 
ной причине в исторических произведениях, созданных 
в то время на территории бывшего Советского Союза, в 
оценке личности и деятельности Амира Темура преобла- 
I I I несправедливый и односторонний подход. Эта идея 
насильно внушалась более 250 миллионам человек,
12— И. Коримое— т.5 177
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проживавшим на огромной территории, занимавшей ше
стую часть земного шара. Одна из важнейших задач се
годняшнего востоковедения заключается в том, чтобы 
дать критическую оценку необъективным антинаучным 
взглядам, восстановить историческую правду по отно
шению к Амиру Темуру.

Пятый вывод. Мы сожалеем, что из-за пережитого ко
лониального режима мы оказались в таком положении, 
что на сегодняшний день в таких странах, как США, 
Германия, Франция, Великобритания, Индия, Турция, 
Иран, Пакистан и других, лучше, чем у нас, изучена 
история и деятельность нашего великого предка Амира 
Темура, его великий вклад в развитие мировой цивили
зации. Мы, люди, выросшие на земле, которая является 
родиной Темура, очень мало знаем о его деятельности. 
Скажите, дорогие друзья, что может быть горше такой 
несправедливости?!

Разве это положение не является результатом того, 
что мы жили мри колониальном режиме, который иы 
тался полностью лишить нас нашей великой истории?

Сегодня более чем в пятидесяти странах мира работа
ют ученые-темуроведы. Издается множество книг, по
священных эпохе Темура и Темуридов.

То обстоятельство, что Ю Н ЕСКО , учитывая глубо
кий интерес научной общественности мира к личности 
Амира Темура, взяла под свою эгиду проведение этого 
светлого юбилея, по нашему мнению, вполне соответ
ствует значению этой личности в мировой истории.

Число серьезных произведений, посвященных Ами 
ру Темуру, созданных за прошедшие 600 лет, на евро
пейских языках равняется 500, а на восточных языках 
900.

За столь высокое уважение к нашему великому пред 
ку с этой трибуны я хочу выразить вам и через вас всем 
людям Земли благодарность, прежде всего, самоотвер
женным ученым, научным заведениям, которые на про
тяжении веков добросовестно изучали наследие нашего 
великого предка и способствовали увековечиванию его 
имени.

Никто не заставлял зарубежных историков занимать
ся этой благородной работой. Эта деятельность не была
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юритета. Просто их научная совесть, а точнее, челове
ческая совесть призывала ученых заниматься этой дея- 
п' п.носгью. Заслуживают самой высокой похвалы ученые 
и I дальнего и ближнего зарубежья, находящиеся в этом 
1Ш1С.

Основная наша задача на сегодняшний день заключа- 
гк я  п том, чтобы глубоко изучить исследования беспри- j  
I фастных ученых по наследию Амира Темура, проводи
мые на протяжении веков в различных странах мира, 
не ре водить эти груды и сделать их достоянием нашего 
парода, предметом гордости будущих поколений. Именно 
ш кот рода исследования должны составить основу учеб
ников по истории, дающих объективные знания.

Я убежден, что научный подвиг и упорный труд наших 
фузей ученых-темуроведов, как ныне здравствующих,
I ак и ваших предшественников, является самым большим 
нашим богатством.

Уважаемые участники конференции!
Я хочу остановиться еще на одном важном вопросе.
Для чего нужны сегодня свободному и процветающе

му Узбекистану личность и наследие Амира Темура?
Какое свойство характера нашего великого предка осо

бенно дорого для нас?
Но-псрвых, Амир Темур создал сильное государство.

I • Iи бы государство не было столь мощным, то не было
*>i .i ни неповторимого духовного наследия, ни памятни
ков, ни архитектурных комплексов, сохранившихся с 
Iех времен.

К наше время, когда перед нами стоит задача укрепле
ния независимости Узбекистана, Амир Темур ценен /игя 
пае как основатель великого государства. Он заложил фун- 
ммент такого государства, создал его правовые основы.
Iто суждения о государственности имели большое значе
ние не только для его эпохи, но и для будущих поколе
ний.

И управлении своим государством Амир Темур опи- 
ра юн не только на силу. К сожалению, некоторые ис- 
I<>чнпкм и исследования акцентируют внимание именно 
на гакой точке зрения. Лично я против этого. Если бы это
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государство было создано и рассчитано только на силу, 
то оно не существовало бы так долго. Будет справедли
вым, если мы скажем, что Амир Темур в своем правле
нии опирался на разум и правовые основы.

Ярким свидетельством тому служат его слова: “Девять 
десятых государственных дел я решал с помощью сове
тов, мероприятий и аудиенций, и лишь десятую часть с 
помощью меча” .

Во-вторых, Амир Темур уже шестьсот лет назад глу
боко осознавал, что без налаживания взаимных связей с 
соседями, или, говоря сегодняшним языком, без сотруд
ничества, у его страны не было бы будущего. По этой при
чине он осуществил большую работу, послужившую ук
реплению взаимоотношений между Европой и Азией. Он 
установил связи и стремился укрепить их со странами 
разных частей света: с одной стороны — Китай, Индия, 
с другой стороны — Франция, Англия, а также Османс
кая империя, Испания, Италия, Египет и другие госу
дарства.

Еще один из поучительных для нас моментов в дея
тельности Амира Темура состоит в том, что через торго
во-экономические отношения он добился таких успехов в 
создании единого пространства между народами и стра
нами, что невозможно не поразиться этому.

Он разослал послов ко дворам короля Испании Ген
риха III, правителя Франции Карла VI, короля Англии 
Генриха IV и, соответственно, принял в своем дворце 
испанских , французских, английских, китайских и дру
гих иностранных послов.

Заслуживает внимания высказывание Сахибкирана, 
содержащееся в его письме к королю Франции Карлу VI: 
“ Вы присылайте своих купцов в мое государство. Мы встре
тим их тепло, окажем все почести. Мы также направим в 
вашу страну своих купцов. И вы также окажите им уваже
ние, не допускайте, чтобы им чинили излишние прегра
ды. У меня нет других требований к вам. Ибо мир будет 
благоденствовать благодаря торговым людям” .

Смотрите, какая простая и четкая мысль: “ Мир будет 
благоденствовать благодаря торговым людям” . Стало быть, 
во внешней политике Амира Темура главной идеей служи

ло
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id широкое установление международных экономичес
ких и торговых связей, благодаря которым получили бы 
выгоду все и, прежде всего, народ.

Об интеграционном пространстве, которое мы с вами 
намерены создать на взаимовыгодной основе ь междуна
родном масштабе, Амир Темур думал еще 600 лет назад 
и гаким образом он строил свою политику. На создан
ном им едином торгово-экономическом пространстве 
i ножилась обстановка, которая может служи ть образцом 
i ni сегодняшнего дня, сегодняшнего времени. Доказа- 
и п.ством того являются слова Амира Темура: ” ...Я уста
новил такой порядок и дисциплину, что из одного края 
но другого края моего государства может пройти ребе
нок с блюдом золота на голове, не потеряв при этом ни 
одной его крупицы” .

Н-третьих, еще более бесценны исторические заслуги
< ахибкирана в области строительства. Несть числа пост
роенным стараниями Амира Темура и его потомков мед
ресе, мечетям, ханака, дворцам, рынкам, мостам, до
рогам, караван-сараям, баням, каналам, крепостям и 
другим постройкам и сооружениям.

К ним относятся возведенные под непосредственным 
руководством Амира Темура соборная мечеть Бибиха- 
нум, мавзолеи Гур-Эмир и Ахмада Яссави, Зангиота, 
архитектурные памятники Аксарай и Шахизинда, де-
< и тки прекрасных дворцов и садов, таких как Боги Чи- 
нор, Боги Дилькушо, Боги Бехишт, Боги Баланд и дру- 
I их. Несомненно, что эти памятники являются 
•амечательным воплощением человеческой мысли, ра- 
|ума и таланта.

Как свидетельствует историк Шарофиддин Али Язди, 
Амир Темур считал недопустимым, чтобы “ пустовала 
котя бы одна пядь земли, которая годится для благоуст
ройства” .

История знает много завоевателей, живших в этом 
мире. Большинство из них занималось только разруше
нием. Амир Темур отличается от них тем, что он всю 
пою жизнь занимался созиданием и строительством.
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Подтверждением нашей мысли могут служить его сло
ва: “ Если откуда-либо я брал кирпич, то вместо него 
закладывал десять кирпичей, если я спиливал одно де
рево, то вместо него сажал десять деревьев” .

География созидания не ограничивалась одним толь
ко Туркестаном. В доказательство тому достаточно вспом
нить исторические памятники, построенные в местах, 
куда ступала нога Сахибкирана.

Амир Темур вел благоустроительные работы, созда
вал оросительные сооружения в городах и кишлаках Ма- 
вероуннахра и Хорасана и даже в дальних уголках южно
го Азербайджана и Кабула.

В этом смысле я считаю каждый исторический памят
ник, оставшийся нам от нашего великого предка, бес
ценным звеном, связывающим народы друг с другом.

Исполнилось шесть веков с того времени, как был 
построен мавзолей Ахмада Яссави. Сколько тысяч па
ломников приходили сюда со всех уголков земли. Эта 
обитель объединила и вдохновила их на благие дела.

“ Если вы хотите судить о нашей мощи, то взгляните 
на построенные нами здания,” — в этих словах Амира 
Темура — обращение, прежде всего, к народу, к буду
щим поколениям.

В-четвертых, прогресс ни одного общества невозмож
но представить без развития науки и просвещения. Глу
боко осознавший это Сахибкиран с приходом к власти 
первые свои указы посвятил строительству медресе, на
значению стипендий учащимся и студентам. В какой бы 
город Амир Темур ни приезжал, он прежде всего встре
чался с местной интеллигенцией и учеными, беседовал 
с ними, дискутировал на различные темы.

Для Амира Темура, имеющего большие способности 
к истории, медицине, математике, астрономии, архи
тектуре, это было естественно. Несомненно, чтО эти спо
собности передались потомкам Сахибкирана, в особен
ности Мирзо Улугбеку.

Очень велико было влияние Амира Темура на Мирзо 
Улугбека, который стал государственным деятелем и ве
личайшим ученым. Дед, заметив редкие способности
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VjiyifieKa, всегда брал его с собой в походы, приглашал 
дня его обучения самых знаменитых ученых мира.

It-пятых, Амир Темур очень много размышлял о судь- 
(»с своей нации. Каждый шаг, сделанный им, служил не 
юлько для его времени, но и во имя будущего.

История знала много правителей. Большинство из них 
(и.1Ло озабочено своими наслаждениями и увеселениями. 
Сегодня о них никто и не вспоминает. Только деятеля, 
нпорый жил интересами народа, проявляя героизм во 
имя его будущего и его независимости, история никогда 
не забудет. Амир Темур является такой исторической, не- 
мбываемой личностью.

Приведу один из примеров, раскрывающих его чело
веческие качества: в 1404 году, когда подходило к концу 
строительство мечети Бибиханум, до конца жизни ему 
оставался один год.

Разве обязательно было постаревшему человеку стро
им. новое здание рядом с десятками и сотнями сооруже
ний, которые созданы им же самим? Ведь у него и так 
ныло достаточно славы?

Этот пример является свидетельством того, что Амир 
Гемур всегда жил, думая о далеком будущем, великие 
планы и идеи никогда не покидали его.

B -шесгых, Амир Темур хорошо понимал одну исти
ну общество не может жить без веры. Людям нужна 
игра, религия. Он так говорит в своих “ Уложениях” : “Я 
везде и всегда поддерживал исламскую религию” .

Знание Амиром Темуром наизусть Корана, его равно
правное участие с известными мыслителями в религиоз
ных беседах говорит о его высокой духовности, о чисто
го и твердости его веры.

Известно, религиозные учения и воспитание имеют 
большое значение и играют большую роль в жизни об
щества.

Важная черта в отношении Амира Темура к исламской 
религии — утверждение устоев ислама для обеспечения 
| iабильносги, расцвета общества, социальной справед
ливости, духовной чистоты.

По его убеждениям, государство должно быть госу
дарством, а религия — религией. Эта идея не потеряла 
с ноего значения и в настоящее время. Именно благодаря
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этому исламская религия возвысилась, достигла расцве
та в эпоху Амира Темура.

Одновременно расширялось мировоззрение народа, 
обрели своеобразную гармонию отношения между госу
дарством и народом.

Великий полководец Амир Темур перед смертью за
вещал будущим поколениям:

“ ...Я утешен тем, что в эпоху моего правления не до
пустил того, чтобы сильные обижали слабых. Добиваясь 
спокойствия народов, всегда следите за своими поддан
ными, будьте твердыми и смелыми. Для того, чтобы ру
ководить на протяжении длительного времени великим 
государством, подобно мне, славно и справедливо дер
жите меч, что в ваших руках.

Если вы будете опираться на мое завещание и будете 
действовать справедливо и милосердно, на Туранской 
земле долгое время будут сохраняться мир и спокой
ствие. Если вы будете конфликтовать между собой, враги 
начнут такие распри и беспорядки, что их нельзя будет 
обуздать. Если вы будете едины, никто не сможет препят
ствовать вам в исполнении моего последнего завещания” .

Это мудрое завещание пережило века и дошло до на
шего времени. Or него как будто исходит веяние нашей 
эпохи. Наш великий предок призывает нас к справедли
вости, верности, единству. Призывает нас к порядочно
сти, милосердию и чистоте, освобождаясь от враждеб
ности и конфликтов.

Уважаемые участники конференции!
У вас может возникнуть вопрос: почему сейчас лич

ности Амира Темура уделяется такое внимание в Узбе
кистане?

Конечно же, этому есть причины.
Насколько крепки и глубоки корни дерева, настоль

ко оно будет высоким, крепким, мощным, или же, если 
говорить языком сегодняшнего дня, насколько вы хоти
те иметь высокое здание, настолько глубоко и крепко 
необходимо строить его фундамент.

Сегодня мы строим независимое, справедливое, пра
вовое государство. Думаю, сидящие здесь в зале знакомы 
с нашими пятью принципами. Думаю, нет необходимое-
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in повторять их вновь. Однако я хочу обратить ваше вни
мание на два момента:

Во-первых, мы основываемся на особенностях своей 
и ндии, своего народа, своих национальных ценностях.

Но-вторых, опираясь на опыт развитых стран и общс- 
че кжеческие устои, строим наше независимое государ- 
. ню и на основе этого хотим занять достойное место в 
мировом сообществе.

Вывод: коль в нашей истории есть такая личность, как 
Амир Темур, если его наследие, советы и наставления 
1 озвучны нашей жизни, способствуют разрешению про
пнем, стоящих перед нами, то у нас нет права не изучать
• го наследие, не комментировать его, не пропагандиро
вать.

И поэтому, я думаю, не будет ошибкой, если, стоя на 
ной трибуне, я скажу всему узбекскому народу, более 
мно, населению всего мира: “ Амир Темур — наша гор
дость!”

Дамы и господа!
Актуальные задачи нынешнего времени требуют глу

бокого понимания опыта прошедших эпох. И эго надо 
воспринимать как одну из важных целей и задач сегод
няшней конференции.

И без всякого сомнения можно сказать: многовековая 
история узбекского народа — один из источников такого 
опыта. Я уверен, ваши доклады и информации, беседы, 
которые состоятся в ходе конференции, внесут достой
ным вклад в дальнейшее глубокое осмысление уроков эпо
хи Амира Темура и Темуридов, в поиск ответов на акту
альные вопросы, стоящие сегодня перед нами.

Желаю успехов работе конференции, всем вам здо
ровья и счастья!

Спасибо за внимание.
Доклад на Международной 

научной конференции, посвященной 
660-летнему юбилею Амира Темура,

24 октября 1996 г.
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6 ноября 1996 года состоялась внеочередная сессия На 
манганского областного Совета народных депутатов.

На сессии с речью выступил Президент Узбекистана Ис
лам Каримов.

Руководитель нашей страны рассказал о работе, про
деланной в республике за последние годы, ходе осущест
вления реформ, отметил достижения прудящихся Наман 
ганской области, а также допущенные ими недостатки, 
акцентировал внимание участников сессии на путях их 
исправления. Глава государства глубоко проанализиро
вал сегодняшнюю социально-экономическую обстаноп 
ку в области.

Президент подчеркнул, что каждый новый день, про
житый нами в условиях независимости, каждое совер
шаемое дело красноречиво свидетельствуют об огром
ном созидательном потенциале, творческом таланте, силе 
и мощи нашего народа.

Заложен прочный фундамент национальной государ
ственности. Опираясь на прогрессивные мировые стан
дарты и опыт, а также на традиции древней националь
ной государственности, мы уверенно движемся вперед 
по пути создания правового демократического государ
ства и формирования гражданского общества.

В стране царит мир и спокойствие. Главная.цель поли
тики, проводимой нашим государством и обществом в 
условиях независимости, — это создание достойных ус
ловий жизни для нашего народа, для каждой семьи, каж
дого человека, проживающего на нашей земле, это ук
репление мира, спокойствия и благоденствия.
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Вот простой пример: в Наманганской области за весь
• «интский период природным газом было обеспечено все- 
ю 95 тысяч домов. А за пять лет независимости газифи
цировано 90 тысяч домов.

На сегодняшний день обеспечение населения питье- 
ипн водой составило 74 процента. С вводом в ближайшее 
п|>смя в строй водовода Учкурган Наманкш жители 
■ичырех районов и областного центра будут полностью 
оиссиечены питьевой водой.

Труженики Наманганской области своей самоотвержен
ной работой добиваются достойных результатов в сфере 
производства, в основных отраслях народного хозяйства,
I мкже в развитии духовности и культуры. И это никто не 
отрицает.

Однако если критически проанализировать проводи
мую работу, дать ей объективную оценку, если говорить о 
разрешении имеющихся сегодня в области проблем, то, 
h сожалению, можно отметить, что во многом наблюда- 
с и я медли тельность, складывается положение, которое 
приводит к недовольству простых граждан.

Хочу обратить ваше внимание на одну важную соци
альную проблему. Население области за последние пять 
и I увеличилось на 263 тысячи человек и превысило I мил- 
1Пон 820 тысяч человек. 62 процента из них проживает в
< пьской местности.

Воспитание и содержание ребенка, подготовка из него 
настоящего сына Отечества возлагает высокую ответст
венность на родителей, более того, на руководителей, 
которым доверена судьба этого края.

Чем еще надо заниматься в каждом кишлгке, в каж
дом густонаселенном районе, как не организацией про- 
п шодства и различных видов услуг, как не обеспечением 
работой подросших детей и обучением их современным 
профессиям в соответствии с требованиями рыночной 
•кономики?

Как известно, одним из приоритетных направлений на
шей экономики является перевод промышленности в сель
скую местность, строительство малых и средних предпри
ми ий, организация новых рабочих мест, а также всех видов 
юрговых и бытовых услуг для сельчан.
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Конечно, в области проделана определенная работа н 
этом отношении. Однако развитие инфраструктуры села, 
создание малых и частных предприятий дня привлечения 
к общественно-полезному груду незадействованных тру
довых ресурсов не отвечают требованиям.

Несмотря на то, что большинство из имеющихся бо 
лее 6 тысяч малых и частных предприятий расположены к 
сельской местности, их производительность очень низка. 
На каждом из них обеспечены работой в среднем 4 челове
ка. Большинство предприятий заняты не производством, 
а торговлей и перепродажей.

Особенно плохо организованы переработка сельскохо
зяйственной продукции, производство конкурентоспособных 
товаров, платные услуги.

Глава государства отметил, что Наманганская область 
по развитию пунктов розничной торговли и обществен 
ного питания до последних лет считалась одной из луч
ших. Однако в результате неэффективного использова
ния внутренних возможностей и торговых площадей, а 
также негативных явлений в организации и руководстве 
торговлей, эта сфера оказалась в тяжелом положении.

Оборот наличных денег в розничной торговле по об
ласти составил всего 12,7 процента, а в Мингбулакском, 
Папском, Туракурганском, Учкурганском, Чартакском и 
Чустском районах — намного ниже даже областного по
казателя.

Например, население кишлака Наринкапа составля
ет около 18 тысяч человек. Почти 2 тысячи из них вообще 
не обеспечены работой. Несмотря на это, существуют 
всего один пошивочный цех, в котором работают 10 че
ловек, одна баня, четыре кустарные мастерские.

На селе в крайне запущенном состоянии находится 
торговая сеть. Магазины, напоминающие заброшенные 
развалюхи, не ремонтируются, а на их прилавках пусто. 
Население выражает серьезное недовольство но поводу 
нехватки товаров повседневного спроса. Меж ту тем, та
кое положение не беспокоит ни хокима района, ни руко 
водителей торговых организаций. Вернее, они совершен 
но не занимались вопросами торговли, снабжения.
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В городах Хаккулабад и Чартак, в Нары иском, Янги- 
сурганском, Чартакском и Уйчинском районах рознич
ный товарооборот и объем платных услуг населению ока- 
сися в 1,5—2 раза ниже областного показателя.

Основная причина заключается в дефиците товаров, 
пользующихся спросом. Не налажена должным образом 
работа по строительству и ремонту жилья, пошиву одеж
ам, оказанию транспортных и других видов услуг.

В одной трети кишлаков области, а их здесь 555, нет 
бань, фотосалонов, ателье и пунктов по оказанию ремонт
ных и пошивочных услуг.

Хотя вопрос создания новых рабочих мест является 
первоочередной задачей хокимов области и районов, в 
Касансайском и Папском районах не уделяется серьезно- 
го внимания этой работе. В Наманганском районе, где уже 
К пет является первым руководителем Дж. Сиддиков, есть 
серьезные недостатки в духовной, культурной и соци
альной сферах.

Серьезного отношения требует и сфера народного обра- 
юиания. Число учащихся в области за последние пять лет 
\ меличилось па 39 тысяч. А э го в свою очередь требует стро
ительства новых школьных зданий, дополнительных 
I нассных комнат.

В половине имеющихся школ отсутствуют спор палы, 
медицинские пункты и канализационная сеть, а в неко- 
юрых нет даже столовых, спортплощадок и водопровода. 
)2 школы размещены в аварийных зданиях.

В настоящее время из-за недостатка средств приоста
новлено строительство 69 школ, 25 детских садов.

Работа медицинских учреждений неудовлетворительна. 
Все больше увеличивается число таких тяжелых заболева
ний, как воспаление легких, вирусный гепатит, тиф, а 
i n же растет смертность матерей и детей.

Несмотря на то, что в Нарынском и Наманганском 
районах число таких видов заболеваний увеличилось в 
I > 2 раза, высока смертность матерей и детей, это не 
(кчнюкоит местное руководство. Вообще выполнение в 
ппаасти правительственной программы по развитию ин- 
фрасчруктуры села неудовлетворительно.
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Важное место в воспитании здорового поколения зани
мают спорт и физическое воспитание. Поэтому мы точно 
определили свою стратегию и этой сфере. Подняли этот 
вопрос на уровень государственной политики. Физичес
кому и духовному совершенствованию населения служат 
строительство в области новых спортивных комплексов, 
стадионов и реставрация старых, проведение спортивных 
праздников и успешные игры футбольной команды “ Пав 
бахор” .

Пользуясь случаем, я искренне поздравляю всех на- 
манганских поклонников футбола с большой победой 
футбольной команды “ Навбахор” — завоеванием звания 
чемпиона страны, сказал Ислам Каримов.

Однако в спортивной сфере больше ошибок и недо
статков, нежели достижений. В заброшенном состоянии 
стадионы, находящиеся в ведомстве коллективных хо
зяйств.

Не на должном уровне подготовка высококлассных 
спортсменов в спортивных школах. В прошлом году в об
ласти было подготовлено всего 3 мастера спорта.

Еще предстоит очень большая работа но совсршенство- 
ванию личности человека, его высоких духовных качеств, 
формированию идеологии национальной независимости, 
воспитанию молодого поколения в духе уважения к наше
му богатому культурному наследию и историческим цен
ностям, любви к независимой Родине.

В последние 2—3 года дехкане области существенно 
отстают в зерноводстве, хлопководстве и животноводст
ве. Основная причина кроется в том, что организация и 
структура управления сельским хозяйством в области не 
соответствуют требованиям реформ, рыночных отноше
ний. Повсеместно здесь сталкиваешься со случаями фор
мализма, равнодушия, подчеркнул Президент.

В начале года были даны громкие обещания, что каж
дый район преобразует одно хозяйство в акционерное 
общество закрытого типа. Однако для этого не была про
ведена в должной мере практическая работа.

Если в руках у дехканина не будет документа, который 
определяет его долю богатства, находящегося в распоря
жении хозяйства, — фондов, средств производства, зем
ли, если он не знает, каков его пай и что он получит тем
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больше дохода, чем лучше будет работать, то у него не 
изменится отношение к собственности.

В области не уделяется достаточного внимания вопро-
< лм семеноводства, улучшению мелиоративного состоя
ния земель. Не осваиваются современная техника и тех
нология. Не используются эффективно удобрения и вода. 
Причиной этого является отсутствие энтузиазма, стрем
ления к новому, поиска и предприимчивости.

В результате задание но заготовке зерна в области вы
полнено всего на 79 процентов, а урожайность снижена 
им 9 центнеров.

Печальный пример: в Чустском районе ранней весной 
произвели пересев зерна на 1 700 гектарах. В результате 
урожайность колосовых на орошаемых землях составила 
всего лишь 17 центнеров.

Задание по накоплению семенного зерна для урожая 
' исдующего года выполнено только на 54 процента. Cop- 
п.т о  задание и по севу повторных культур на освобож
денных от урожая колосовых площадях. В результате в за
готовке кормов для скота здесь сталкиваются с целым 
рядом трудностей.

Неудовлетворительно поставлена работа и в живот
новодстве. Задание но продаже мяса и мясопродуктов 
хозяйствами области выполнено всего на 82, молока — 
на 58, яиц — на 63 процента.

В результате того, что 450 фермерских хозяйств сокра- 
I млн на 15 процентов общее поголовье коров, овец и коз, 
на 10 процентов снизилось производство мяса и молока. А 
и Наманганском, Нарынском и Чустском районах объем 
производства животноводческой продукции сократился в
1,5 -2 раза.

Не на требуемом уровие в области отношение к сельс
кохозяйственной технике и ее использование. Более 40 
процентов имеющейся техники пришло в непригодное 
i остояние. Большинство машин и механизмов устарело. 
11с хватает запчастей. За последние три года закуплено 
in по  6 процентов новой техники.

Возникает естественный вопрос: если не повышается 
плодородие полей, урожайность сельхозкультур, продуктив
ное гь скота, то как можно обеспечить продуктами населе
ние, рост которого составляет 2,7 процента в год?

191



ИСЛАМ КАРИМОВ

17 из 148 крупных промышленных предприятий со
кратили объем производства на 405 миллионов сумов. Со
вершенно неудовлетворительно ведут свою деятельность 
комбинат “ Ширинлик” , фабрика художественных изде
лий “ Шахи сузана” в Туракурганском районе, Учкурган- 
ское прядильно-ткацкое акционерное общество.

В области из года в год снижается производство про
дукции на предприятиях легкой промышленности, явля
ющейся ведущей сферой индустрии. Никого не беспоко
ит, что вот уже несколько лет сокращается выпуск 
товаров, особенно в Хаккулабадском прядильно-ткац
ком акционерном обществе, в наманганских акционер
ных обществах но производству шелка и “Атлас” , Чуст- 
ском — “ Чевар” .

В свое время на этих предприятиях работали более 20 
тысяч человек. Сейчас их количество сократилось ровно 
наполовину. Не действуют их филиалы в сельской мест 
ности. В кризисном состоянии оказался товарный ры 
нок.

В Наманганской области зарегистрированы 56 совмест
ных предприятий. Однако лишь 35 из них действуют. Тре
вожит и то, что лишь одна греть действующих преднри 
ятий занимается производством.

В текущем году в области за счет банковских креди 
тов, гарантированных правительством республики, долж
ны быть освоены иностранные инвестиции объемом 81 
миллион долларов США. Однако ускорению освоения 
этих средств, эффективному их использованию не уде
ляется серьезное внимание.

В Нарынском, Наманганском, Чустском районах, в 
городах Касансае и Учкургане в таком важном звене ма
териального производства, как строительный комплекс, 
объем выполненных подрядных работ но сравнению с 
этим периодом прошлого года составляет 70—80 про
центов.

Не выполняются задания по индивидуальному стро
ительству в густонаселенном городе Учкургане, Нарын
ском, Туракурганском и Чартакском районах. Одна из 
основных причин этого — неудовлетворительная орга
низация продажи населению строительных материалов.
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В свое время в области были кирпичные заводы, произ
водящие в год 150 миллионов штук жженого ккрнича. Где 
>гн заводы? Где известные всей сгране традиции наман- 
ганского зодчества? Хотя в Наманганской области и вы
полняются намеченные основные показатели по прива- 
гизации государственного имущества и поддержке 
предпринимательства, в существующих 323 акционерных 
обществах не уделяется достаточное внимание выпуску 
и продаже акций.

В текущем году план продажи акций в Туракурган- 
ском районе, в городах Чартак, Касансай, Чует и Хак- 
кулабад выполнен в среднем лишь на 40 процентов.

Как можно оценить тот факт, что на аукционных тор- 
I их проданы лишь 9 из 200 долгостроев, а остальные гак и 
нежат “ мертвым” капиталом и обходятся государству в 
миллионы сумов.

Не отвечает требованиям работа но снижению денеж
ной эмиссии, укреплению взаиморасчетов, строгому со
блюдению платежной дисциплины, своевременной вы
плате зарплат, пенсий и пособий.

За истекшие 9 месяцев уровень эмиссии в области 
возрос в 2,6 раза. Особенно он высок в Нарынском, Пан
ском, Чартакском, Учкурганском, Мингбулакском, Чуст- 
i ком, Янгикурганском районах.

Растет число нарушений кассовой дисциплины, до
пущенных хозяйственными субъектами, то есть когда не
■ дают поступления в банк, а расходуют их на непредус
мотренные цели.

Отсутствие средств на расчетных счетах усугубляет не- 
i воевременную выдачу зарплаты и других выплат, неста
бильность взаиморасчетов между предприятиями и орга
низациями, а также недостатки в денежном обращении.

Как можно оценить и то, что, хотя общее число пре- 
I тунлений в области по сравнению с тем же периодом 
прошлого года сократилось на 8 процентов, здесь, в краю, 
который всегда отличался высокой нравственностью, слу- 
чаи изнасилования возросли на 39, мошенничества — на 
И, жульничества — на 15 процентов?

Особенно резко возросло число преступлений такого 
рода в городе Намангане, Касансайском, Наманганском,
13— И. Каримов— т.5 193
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Папском и Уйчинском районах. Было раскрыто 309 эко
номических преступлений, к уголовной ответственности 
привлечены 218 правонарушителей, в том числе 41 взя
точник.

Как показали проверки, проведенные прокуратурой 
республики, только в одном Нарынском районе было 
выявлено несколько злостных правонарушений и воз
буждено 14 уголовных дел.

Много нареканий вызывает и работа областного и рай
онных судов. Например, ранее семь раз судимый гражда
нин Г. Пак, за незаконное хранение пистолета, ружья и 
боеприпасов, а также наркотических веществ был приго
ворен Мингбулакским районным судом всего на два года 
лишения свободы.

За последний небольшой промежуток времени в об
ласти привлечены к уголовной ответственности четверо 
судей, причем двое из них — за взяточничество. Что мож
но сказать по этому поводу?

За последние три года к уголовной ответственности 
были привлечены 66 работников милиции, а 120 стражей 
порядка уволены со службы. К  уголовной ответствен
ности за взяточничество были привлечены начальник 
Государственной автомобильной инспекции Нарынско- 
го района вну тренних дел А. Эшонбобоев, судья Панско
го района 3. Хайдарова.

Нравственно-духовное очищение нашего общества, судь
ба реформ, благополучие нашего народа зависят от компе
тентности руководящих кадров, их самоотверженности, 
патриотизма и честности, подчеркнул Президент.

В этой связи нужно прямо сказать, что в области рас
становка кадров на высокие должности проводится в 
спешке, без глубокого изучения профессиональных и 
моральных качеств людей, их предприимчивости и ини
циативности.

Это привело к тому, что за прошедший год и девять 
месяцев освобождены от обязанностей восемь'человек из 
числа заместителей хокима области, районных и город
ских хокимов. В числе тех, кто безразлично и безответст
венно относился к своим служебным обязанностям, быв
шие хокимы города Чарта к — А. Ходжиев, Чустского
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района — Р. Муртазоев. Они арестованы за злоупотребле
нии и нарушение закона.

За серьезные недостатки освобождены от занимаемых 
должностей пять областных народных депутатов, в том 
числе бывшие хокимы Мингбулакского района и города 
Хаккулабада И. Собиров и X. Мелибоев. За такие же про- 
( |упки освобождены от обязанностей и заместители хо- 
кима области Б. Абдуганиев, Ю. Сабирджанов и А.Султа
нов.

В Мингбулакском, Нарынском, Чартакском, Уйчин- 
i ком, Давлатабадском районах, а также в городе Хакку- 

1абаде ежегодно менялось 25—30 процентов руководящих 
работников.

Мы должны передать в наследие будущим поколени
ям начатые нами великие дела, действовать воедино, жить 
и грудиться честно, бороться за будущее Узбекистана, 
подчеркнул в заключение Ислам Каримов.

Паманганцы хорошо понимают цену человеческого 
достоинства. Давайте же, еще больше обогащая ценное- 
ги, которые мы накопили в течение веков, мобилизуем 
все наши силы и опыт во имя процветания нашей Роди
ны.



ИСЛАМ  К А РИ М О В  
Л Ю Б И Т  Б О Л Ь Ш О Й  Т ЕН Н И С  

И РО С С И Й С КО Е  Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

Корреспондент журнала “Повое время ” Аркадий Дубнов 
взял интервью у Президента Узбекистана

Из поездки в Афганистан я возвращался через Ташкент: 
там  проходила 4-я встреча глав тюркоязычных государств. 
И вполне естественно, что, когда представилась возмож
ность встр ети тся  с Исламом Каримовым, я не мог не на
чать с вопроса о самой болезненной сегодня проблеме Ц ент
ральной Азии...

Встреча глав заинтересованных государств в Алма-Ате 
по афганской проблеме показша, что , несмотря на раз
личные подходы к военному сотрудничеству в рамках СНГ, 
оказывается, есть нужда и в общих, согласованных дей
ствиях. Вспомни,™ Ташкентский договор о коллективной 
безопасности СИГ... Как вы считаете, ситуация в Афга
нистане действительно угрожает стабильности на ю ж 
ных границах СИ Г?

— Для меня лично и, думаю, для нашего народа се
годня самая главная проблема — это сохранение и ук
репление независимости. И если создается какая-то уг
роза нашему суверенитету и нашим реформам, а они у 
нас рассчитаны надолго, то мы начинаем думать, а ка
кими силами ликвидировать эту угрозу.

Феномен талибов возник не вчера, о них говорят уже 
года два. Но взятие ими Кабула, их победоносное на
ступление на север Афганистана, самоуверенные заявле
ния людей, убежденных, что им все позволено, перехо
дит уже все границы. Такие, я бы сказал, наглые 
заявления, что они думают о распространении своего
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влиянии и за границей Афганистана... В такой ситуации 
мы беспрекословно приняли приглашение России, точ
нее, министра иностранных дел Евгения Максимовича 
Примакова участвовать в совещании в Алматы. Это отве
чало нашим задачам.

Как это ни странно, позиции участников встречи 
практически не отличались друг от друга. Другое дело, 
были разные оценки сил, группирующихся вокруг вою
ющих сторон, кто за кем стоит... Но то, что талибы пред
ставляют для нас угрозу, — здесь у нас разночтений не 
было. Вместе с тем я сразу отверг попытки создать как 
бы единый фронт против движения “Талибан” . Мы рас
сматриваем талибов как одну из конфликтующих сто
рон, представляющую определенную внутреннюю силу 
в Афганистане. Несмотря на то, что талибы возникли в 
Пакистане — там они создавались, формировались, в 
борьбе за власть в Афганистане они занимают свою по
зицию и представляют определенный регион.

— Когда вы говорите о неприемлемости “ Единого фрон
т а  ”, вы имеете в виду фронт снаружи Афганистана либо 
антиталибанский фронт, составленный внутриафганской 
каолицией,— Масуд, Д устум , Гилани, Халили?..

— В вашем вопросе я вижу подтекст, будто мы имеем 
свое видение того, какие группировки должны объеди
няться друг с другом в Афганистане... Имена, названные 
вами, мне известны, но что представляют из себя эти 
люди и какая военная или политическая сила за ними 
стоит, я не знаю. Вы хотите сказать, что каждая из этих 
сил пользуется определенной поддержкой за пределами 
Афганистана... Но я против этого и считаю, что самая 
большая трагедия Афганистана именно в том, что каж
дая из конфликтующих сторон ищет внешнюю поддержку 
в виде оружия, материальных и денежных средств, не 
говоря уже о военных инструкторах.

Отсюда и возникла наша идея эмбарго на ввоз ору
жия в Афганистан, с ней мы вошли в Совет Безопаснос
ти ООН и дали поддержку в Евронарламенте среди ве
ликих держав.

Говоря о едином фронте, я хотел сказать, что непра
вильно понимать результаты встречи в Алматы как по
пытку продемонстрировать наши симпатии одной из во
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юющих сторон в Афганистане. Дустуму или его альянсу с 
кем-либо. Это было бы вмешательством во внутренние 
дела Афганистана. Мы только заявили о том, что про
движение талибов к нашим южным границам, их, если 
хотите, фанатизм и абсолютно беспардонные заявления, 
то, что они в эйфории побед творили в самом Кабуле, 
все эго угроза нашей безопасности, нашему спокойст
вию.

“ДЫМОВАЯ ЗАВЕСА” БЕНАЗИР БХУТТО

— Недавно премьер-министр Пакистана Беназир Бхут- 
то  заявила, что  за талибами сто и т не только Пакис
тан , их подготовка велась на деньги Саудовской Аравии и 
с помощью СШ А и Великобритании. Принимая недавно в 
Ташкенте президента Пакистана Фаруха Легари, вы об
суждали с ним эту  проблему?

— Вы переоцениваете возможности Узбекистана. Кро
ме того, о визите президента Пакистана мы договарива
лись еще в мае: той ситуации, что сложилась после взя
тия Кабула талибами, тогда не предвиделось... И 
совместные узбекско-пакистанские документы готови
лись заранее. Афганистан там рассматривался как стра
на, которая в ближайшее время должна обрести стабиль
ность, что позволило бы наладить через нее 
коммуникации между Пакистаном и Центральной Азией. 
Как это ни парадоксально, больше всего от войны в Аф
ганистане, идущей уже 18 лет, страдает именно Пакис
тан.

Это и беспредел, который принесли с собой чуда мил
лионы афганских беженцев, это и боевики, и оружие, и 
наркотики... Я не завидую правительству Пакистана. По
этому именно оно больше всех заинтересовано в ста
бильности в соседней стране. Мир в Афганистане позво
лит вовлечь, наконец, самих афганцев в строительство 
дорог, газопроводов, телекоммуникаций.

Но я был бы неискренен, если бы сказал, что у нас с 
г-ном Легари не было разговоров на эту тему, наши до
воды совпали — надо прекратить войну. Обсуждалось мно
го вариантов, в частности, превратить Кабул в демили
таризованную зону, вывезти оттуда оружие, с тем чтобы
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порядок там поддерживался нейтральными силами, хотя 
и сомневаюсь, что там имеются такие... Но хорошо уже, 
что такие заявления появились. Ведь страсти разжигают
ся потому, что считается — тот, кто владеет Кабулом, 
гот вроде бы представляет правительство. Но я убежден, 
что правительство только тогда легитимно, когда имеег 
и своем составе представителей всех противоборствую
щих этнических, религиозных и региональных сил.

— О демилитаризации говорит только генерал Дус
т у  м ...

Насколько мне известно, об этом говорят уже и в 
Кабуле. Они (талибы. — А Д .) вынуждены об этом гово
рить. Нецивилизованными методами они ожесточили лю
дей, и до них дошло, что эти методы в конце XX  века не 
проходят...

— И  все-таки случайно ли заявление Беназир Б х у тто ?
Каждый премьер-министр имеет право заявлять все, 

что он считает нужным. Но это заявление г-жи Беназир 
Бхутто, — что эго оружие американское, оружие анг- 
шйское, деньги аравийские, — это заявление не внуша
ет мне серьезного, так сказать, доверия. Думаю, что в 
них условиях каждая страна пытается создать неболь
шую дымовую завесу для того, чтобы можно было от
вести какие-то проблемы. Мне кажется, не стоит сегод
ня говорить о том, чье оружие, на какие деньги, по чьей 
инициативе, — это создает новые проблемы. Я с боль
шим уважением отношусь к г-же Бхутто, считаю, что 
она убежденный демократ, видит будущее Пакистана в 
демократическом развитии, это разумная позиция.

“ РАХМОНОВ ОБЯЗАН 
СЧИТАТЬСЯ С РГАЛИЯМ И”

— Еще об одной болезненной проблеме... Вы удовлетво
рены ходом межтаджикского переговорного процесса?

Абсолютно нет. Сегодня он находится на том же 
уровне, что и полтора года назад. С тех пор как в Тегера
не было подписано совместное заявление президента Тад
жикистана Рахмонова и лидера оппозиции Нури, после 
чего строились все планы прекращения войны, стабили- 
шции на таджикско-афганской границе, ничего дальше
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не пошло. Все эти встречи в разных городах, дважды по
вторявшиеся переговоры в Ашгабате только повторили 
то, что было достигнуто в Тегеране.

— В  чем дело, упрямство сторон?..
— Это вопрос очень непростой, и вы сами знаете, 

почему. Речь не о том, что кто-то упрямо не хочет счи
таться с чем-то, не в этом суть. Мне кажется, ключи 
решения таджикской проблемы, так же как и афганс
кой, не в самом Таджикистане, а за его пределами... Вы 
хотите, чтобы я назвал?

— Конечно.
- Гм... Да. Ну вы знаете, что оппозиция сегодня имеет 

штаб-квартиру в Тегеране. Другая часть оппозиции на
ходится в Москве. Делайте отсюда выводы, почему этот 
процесс не продвигается...

А вообще, если говорить серьезно, мне кажется, что 
Рахмонов еще не созрел до конца, не осознал, что толь
ко политические переговоры, только компромисс... Как 
бы ему трудно ни было, он обязан заставить себя счи
таться с реалиями. Только это даст возможность решить 
проблемы Таджикистана. Скажу больше, если бы Рахмо
нов еще год назад пошел навстречу тем пожеланиям, что 
высказывались руководителями стран СНГ, — и Ельцин 
об этом говорил очень настойчиво, и Черномырдин, и 
Примаков, — то позиции Душанбе сегодня были бы силь
нее, чем сейчас. И если такого понимания не будет, то 
через некоторое время — не хочу называть сроков — по
зиции эти еще более ослабнут.

— А если московская и тегеранская части оппозиции 
сумеют найти между собой общий язык, это  пойдет па 
благо миротворческого процесса? Уточню, я имею в виду 
Лбдумалика Абдуллоджанова и двух других бывших премьер- 
министров Таджикистана, учредивших блок “ Националь
ное возрождение". Можно и не отвечать на э то т  вопрос...

— Нет, Аркадий, я заранее сказал, что буду отвечать 
на все ваши вопросы. Я считал, что объединенная тад
жикская оппозиция — это две части, одна, возглавляе
мая г-ном Нури и г-ном Тураджонзода, с которым мы 
встречались, и другая — центр демократических сил в 
Москве, во главе которой — г-н Латифи. А сейчас вы 
говорите об Абдуллоджанове... Кстати, а я не знаю, счи-
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гасгон себя оппозиционером или нет. Он говорит о “тре- 
I |.сй силе” , но я не знал, что она вошла в каолицию с 
объединенной таджикской оппозицией.

П ет, я этого не утверждал. Я  спросил, увеличится 
iu влияние такой каолиции, если она возникнет. Насколь
ко известно, Душанбе то ж е  не слишком ж алую т эту  "тре
тью  силу”, а если две силы не ж алую т третью , они объ
единяются между собой...

Это совершенно логичное рассуждение. Но я счи
таю, что сегодня г-ну Рахмонову прежде всего надо до
говариваться с г-ном Нури. О каких-то “ третьих силах” 
v меня нет информации. Для этого она, как равная с 
другими, должна вступить в переговоры. Если г-да Рах- 
монов и Нури договорятся между собой, тогда и “третья 
| ила” вынуждена будет считаться с этим.

НАМ Н Е НУЖНА ЧУЖАЯ ВЕРМ И Ш ЕЛ Ь

— Хотелось бы перейти к внутренним делам Узбеки
стана, связанным с экономикой. Знаю, что  в республике 
неплохо обстоят дела с иностранными инвестициями. По 
сегодня у меня есть сведения, что  у части иностранных 
Ои шесменов появились опасения, связанные с невозмож
ностью конвертировать узбекскую валюту, сумы в долла
ры. То есть не сущ ествует внутренней конвертации и су
щ ествует черный рынок, где цена доллара процентов на 
пятьдесят превышает официальный курс. С  чем связано 
такое ухудшение ситуации?

Действительно, то, что вы сказали, имеет место. И 
и не отрицаю — появились вопросы... Но хочу дать объ
ем ивную оценку ситуации. Вот динамика объемов кон
вертации сумов на доллары на биржах и рынках Узбеки- 
« гана: в 1995 году цифра составила 1 миллиард 300 
мп I пионов долларов. Уже за 9 месяцев этого года — 1 мил- 
шард 800 миллионов долларов, до конца года ожидаем 
объема конвертации свыше 2 миллиардов. Как видите, 
не об уменьшении идет речь, а о динамичном увеличе
нии на 60 процентов.

Гут я вынужден пояснить, что такое конвертация и 
по имя каких целей она делается. Мы не подписывали 
к ой пункт устава М ВФ , что означало бы дать обязатель
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ство проводить текущую конвертацию, то есть в основ
ном по торговым операциям. Такую конвертацию еще ни 
одна страна С Н Г не проводит. Недавнее заявление Рос
сии, что она присоединяется к 8-му пункту, пока еще не 
рассмотрено. Мы тоже могли бы уже присоединиться, 
поскольку способны выполнить основное условие МВФ: 
обеспечить золотовалютными резервами как минимум 
трехмесячный импорт страны. Но мы не делаем этого. 
Поэтому все претензии к нам юридически не состоя
тельны.

Что происходит? В прошлом году Узбекистан только 
на завоз продуктов питания и ширпотреба потратил 800 
миллионов долларов. Мы широко открыли ворота, и на 
наш рынок стали сбрасывать все, что не идет, скажем, 
на западных рынках. “ Челноки” , посреднические орга
низации заключают договоры где-нибудь в Арабских стра
нах, в Пакистане, в Турции, привозят товар сюда, про
дают его и вырученные сумы предъявляют на 
конвертацию. Вот эта сумма и составила в прошлом году 
800 миллионов долларов, на 750 миллионов завезли уже 
в этом году. Причем никаких гарантий по конвертации 
от правительства, Центрального или коммерческих бан
ков эти посредники не получали, — мол, завозите, а мы 
вам будем конвертировать.

Я делаю два вывода: во-первых, мы обеспечиваем ра
ботой чужих производителей, причем некачественной, 
не нужной нам продукции. Во-вторых, наносим огром
ный вред собственным предприятиям, способным эту 
простую продукцию делать лучше, ведь наше сырье го
раздо качественнее. Да хотя бы макароны: 8 видов их за
возится в Узбекистан, 12 видов вермишели. Или томат... 
Самый лучший томат в Узбекистане, а мы, примитив
ные люди, этот томат в 3-литровых банках отправляем 
на экспорт, там фасуют в красивые бутылочки с этикет
ками и отправляют нам назад. Так делается, барыш на 
сотни миллионов долларов, а мы, неорганизованные 
люди, не можем это делать сами?..

Отвечает ли это интересам нашей экономики, ее струк
турной перестройки, поддерживаемой кредитами М ВФ  
и Мирового банка? Мы всегда были сырьевым придат
ком, к нам завозились из России самые примитивные
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мощи, которые мы могли бы сами производить, и про
должаем находиться в таком же состоянии. Теперь уже не 
п 1 России это, извините, г... завозится, а из других стран, 
.1 мы должны платить за это чистоганом, долларами, для 
ною золото продавать на мировом рынке, хлопок и нла- 
| игь за вермишель и красивые этикетки? Любая уважаю
щая себя страна ограждает своих внутренних производи- 
I елей.

Если, допустим, в “Файнэншл тайме” выходит ста-
II.я, лоббируя чьи-то интересы и создавая миф, что Узбе
кистан оказался перед какими-то трудностями конверта
ции, то это не так. Я назвал вам цифры. Единственно, что 
верно, так это то, что мы меняем несколько ориентацию. 
Мы хотим конвертировать валюту только тем фирмам и 
гоиместным предприятиям, которые занимаются произ
водством и технологиями. И я ответственно заявляю, что 
ни одна из таких компаний не пострадает: мы создали 
соответствующие структуры, которые следят за этим.

АРБУЗ ДЛЯ СОЛИДАРНОСТИ

Вы много говорите о необходимости независимой прес
сы в Узбекистане. По вот в Самарканде единственная в 
республике студия независимого телевидения столкнулась, 
бел всяких видимых причин, с запретом Министерства св ят  
использовать определенный кана.1  для ретрансляции на Уз
бекистан программ Российского телевидения ТВ-6. Каким 
образом можно отрегулировать систему взаимоотноше
нии государства с прессой, чтобы дать ей возможность 
сохранить свой независимый с та ту с ?

Единственный способ — это скорейшее принятие 
икона о правах прессы, где будет записано, что пи один 
орган вроде Министерства связи, берущего на себя 
i >1 и in ком много, не сможет ограничивать или запрещать. 
Чакон даст возможность применять и меры наказания
1.1 протягивание таких слишком длинных, запрещаю
щих рук. Тогда никому не повадно будет узду накиды
вать на прессу.

Что касается Министерства связи, то оно никакого 
нрава не имеет. Это даже не идеологический орган. Оно
1.1 же не может разобраться, вредно это ТВ-6 или нет...
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Тут, я бы сказал, борьба под ковром идет... Кто-то 
кому-то что-то недодал, какие-то интересы схлестну
лись... Я сегодня же дам поручение, чтобы с этим разоб
рались. И мне не гак важно, что именно ТВ-6 запрети
ли, а сам прецедент: а вдруг Министерство связи завтра 
заявит, что ему не нравятся передачи “ Вестей” или ка
кого-то другого телевидения. Я бы с удовольствием се
годня хотел бы посмотреть Российское НТВ. Много о 
нем слышу и вижу, когда бываю в Москве. Но почему не 
видим его у нас? Я даже разобраться не могу...

— Когда чиновники в Узбекистане смогут безбоязненно 
о твечать на вопросы журналистов?..

— Интересный вопрос... У нас чиновник привык бо
яться только вышестоящего чиновника. А вот то, что 
пресса представляет для него угрозу, он никогда об этом 
не думал. Руководителю среднего уровня, этому самому 
заскорузлому аппарату и во сне не могло присниться, 
что газеты, телевидение — угроза более серьезная, чем 
прокуратура, следствие. Пресса выдала. И мгновенно мас
са людей узнала, что где-то чиновник проворовался, 
либо беззаконие где-то...

С другой стороны, мы требуем, чтобы чиновники, на
конец, научились работать с прессой. Их не учили этому. 
Но, между прочим, и меня никто не учил...

— Над Вами никого нет. Вы ответственны только пе
ред самим собой, а над чиновником всегда есть кто-то 
выше. Он боится...

— Это одна из причин. Но мне кажется, важнее дру
гое, они не привыкли к этому. Это лишает их спокойной 
жизни. Ну кому хочется иметь такое беспокойство? При 
ходишь к нему. Спрашиваешь. Почему такое безобразие у 
вас и какая ваша роль в этом? А он вынужден напрячься 
и думать. А вдруг что-нибудь ляпнет такое, что выдаст, 
как говорил Петр I, дурость собственную... Ведь у нас 
как привыкли? Чиновник заранее вопрос прлучит, на 
него ответит, йотом отдаст, чтобы ошибки граммати
ческие исправили, а уж йотом только в газету...

Поэтому ваша мысль правильная. Но моя еще пра
вильнее: люди боятся, что они опростоволосятся. Они 
уже не так боятся того, кто выше их. Мы уже через это
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перешагнули. Говорите что угодно — призываю я везде, 
| не выступаю. В конце концов, вашу судьбу кто решает, 
медь не министры, — я отвечаю за вас... Я даю любые 
ирлнтии, что ни одно ваше заявление не нанесет вам 
ущерба. Мало ли кто что говорит. Может быть, в том, 
но вы свободно говорите, тоже есть элемент нашего 
продвижения вперед но пути свободы и демократии...

Другой вопрос подниму, совсем не связанный с 
предыдущим. Кто думал, что наши министры будут иг
рать в большой теннис. Они с не очень-то красивой фи
брой, с некоторыми, так сказать, жировыми отложе
ниями. Надели шортики, кроссовки, хорошую форму, 
которая не слишком им идет, — и играют. Страстно, 
между прочим, играют. А ведь надо знать наши тради
ции, чтобы понять, поверьте, —это бомба! Когда обла- 
' гной руководитель надевает коротенькие шортики и 
выходит на корт... Ведь раньше были случаи, когда люди
■ in арбуз специально, чтобы живот стал больше, дабы 
выглядеть иосолиднее. Сегодня мы уходим от этих сте
реотипов.

И России министры взя/tu ракетки в руки после того, 
л « а в теннис стал играть президент Ельцин. А вы играе
т е  в теннис.

Конечно.
А начали то ж е  после этого, модно ?
Никакого отношения к этой моде не имею. Когда я 

работал еще в Кашкадарье, у меня началось отложение 
i опей в суставах, стал терять гибкость в руках, ногах. По 
и с тице с трудом спускался, грузность появилась. А ведь 
раньше в баскетбол играл, рукопашным боем занимал-
• и .. В моем возрасте сегодня возможно это?.. Однажды я 
попробовал теннис и увлекся. Этот желтый мячик за-
• гаилиет гоняться за ним, делать тысячи приседаний и 
ьросков. Кроме того, теннис заставляет думать, кто иг
рает поймет меня.

Ташкент — Москва.
(Журнал "Новое время", 

1996, №  45.)



С И М В О Л  Д Р У Ж Б Ы  НАРО Д О В

Уважаемый Санармурат Атаевич!
Уважаемые гости, дорогие друзья!
Сегодня мы встретились в древнем и вечно молодом 

городе Хиве. Хива, с ее многовековой и бесценной исто
рией, давшая образование и воспитание множеству вели
ких людей, это город, известный сегодня всему миру.

На древней земле Хорезма издревле процветали нау
ка, искусство и ремесленничество. Мы всегда с гордос
тью вспоминаем о том, что именно здесь были основаны 
первые байтулхикматы — храмы науки — академии, в 
частности, академия Ма’ Муна. Наши великие предки 
выходцы из этого края. Такие как Мухаммад аль-Хорез
ми, Абу Райхон Беруни, внесшие бесценный вклад в ми
ровую цивилизацию, своими знаниями, интеллектом про
славили наш народ на весь мир.

На этой древней земле жили великие люди, мыслите
ли, поэты, святые.

Среди великих людей, прославившихся на весь мир, 
сиявших подобно звезде в своем краю и оставивших яр
кий след в истории, великий поэт туркменского народа 
Махтумкули Фироги занимает особое место.

Махтумкули одинаково дорог и узбекскому, и турк
менскому народам, любим ими.

Дорогие друзья!
В мире много средств и факторов, способствующих 

объединению народов, наций. Тому можно привести 
множество примеров и из истории узбекского и турк
менского народов, но особенно безфаничны и незабы-
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миомы заслуги Махтумкули в видении общности страда- 
ний, маяний, духовности и судеб двух народов, то есть в 
шюединении сердец обоих народов. И не будет преуве- 
шчением сказать, что его один лишь мудрый бейт в ты-
• нчу раз результативней, чем множество иных действий 
и.I пом поприще.

Махтумкули всегда призывал людей быть праведны
ми, оставить после себя доброе имя, неизгладимый след:

Встань утром, обратись к Богу,
Пусть остается в благополучии твой исламский дом,
Оставь плохое, твори добро,
Пусть сгинут козни шайтана.
Прислушивайся к доброму слову,
Будь бдителен с утра,
Получай признание хороших людей,
Пусть длится твоя жизнь.

Махтумкули — великий поэт, великий мыслитель, 
полому он получил столь высокое признание просве
щенного человечества. Поэтому его творчество всегда 
(низко нашим сердцам, всегда согревают нас его теплые
0  роки.

Человек в тяжелые дня него дни иногда падает духом, 
у< IасI от жизненных проблем. Мне кажется, если он для 
укрепления воли в такие минуты обратится к творчеству 
Махтумкули, обязательно получит облегчение и найдет 
поддержку.

И поэтому творчество наших певцов, талантливых ис
полнителей неразрывно связано с поэзией Махтумкули.

' >тому достаточно привести лишь один пример, газе- 
П1 Махтумкули стали большим вкладом в прославлении 
п.I нею Центральную Азию талантливого сына Хорезма, 
прекрасного певца Комилджана Отаниязова.

Дорогие друзья!
И >ти дни, когда Узбекистан и Туркменистан идут по 

и' итисимому пути прогресса, для нас еще более важные
1 мыс-л и значение приобретает бессмертное наследие та- 
I н\ наших предков, как Махтумкули. Оно увеличивает
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наши силы и энергию в возвышении нашей националь
ной гордости, развитии национальной идеологии.

Ныне наступило время всестороннего и глубокого изу
чения в узбекских и туркменских школах творчества ве
ликого Махтумкули, нового открытия его для себя. По
тому что изучать по-новому бесценное наследие поэта, 
увековечивать его память, радовать его дух — наш святой 
долг.

Учеба Махтумкули в хивинском медресе Шергозихан, 
признание им своим учителем великого поэта Алишера 
Навои — это уникальный пример вечной дружбы между 
нашими народами.

Уважаемое общество!
Сегодня мы, отдавая дань уважения великому Мах

тумкули, устанавливаем ему памятник в городе, где в 
свое время учился и достиг совершенства этот великий 
человек. Думаю, что в эти исторические и волнующие 
минуты необходимо отметить следующую мысль.

Этот памятник — не только символ дружбы двух на
родов, но и символ древней истории, культуры, духов
ности, судеб наших народов, наших наций, можно ска
зать, символ навечно объединенных сердец.

Я уверен, этот светлый символ будет служить еще 
большему возвышению нашей духовности, усвоению 
нашим подрастающим поколением жемчужин культу
ры, созданных мыслителями наших народов, которые 
будут служить им всю жизнь. Это важное событие в на
шей жизни еще одно подтверждение того, насколько 
огромное значение мы придаем возрождению наших 
ценностей.

Дорогие друзья!
Я счастлив, что в эти незабываемые минуты рядом со 

мной находится мой друг Сапармурат ота углы. Участие в 
этой радостной церемонии руководителя туркменского 
народа, старейшины придает этому митингу особые 
смысл и значение.

Наши извечные братство и дружба, обогащенные ныне 
новым значением, в сегодняшней жизни придают нам 
великую веру и силу для смелого преодоления нынеш
них испытаний на пути совместного построения нашего 
будущего.
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>та пера непоколебима, а эго значит, что узбекский 
и туркменский народы, несомненно, придут к светлому 
будущему.

Дорогие друзья!
Разрешите мне выразить благодарность Президенту 

I уркменистана, моему другу Сапармурату Ниязову за учас- 
пн- н этом торжестве, а в его лице — уважение всему на
р о д у  Туркменистана, его истории, его духовности, его 
► s п.гуре и веру в его светлое будущее!

Пусть еще более крепнет и развивается дружба между 
нашими народами!

Речь
на открытии памятника 

Махтумкули в г. Хине,
2S ноября 1996 г.

Ы II. Коримое— т .5



В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
НА В С Т Р Е Ч Е  ГЛАВ ГО СУД АРСТВ -  

Ч Л Е Н О В  О БС Е

Уважаемый господин Председатель!
Дамы и господа!
Динамично меняющаяся обстановка и баланс сил не 

только на европейском, но и мировом пространстве, вы
ход на арену новых независимых государств настойчиво 
требуют сегодня поиска новых подходов для обеспечения 
стабильности государств и народов, выработки новых 
моделей безопасности в преддверии XXI века.

Каково наше видение этой безопасности?
Во-исрвмх. Узбекистан всецело поддерживает один из 

основополагающих принципов О БСЕ о неделимости без
опасности.

Безопасность, в том числе и европейская, не имеет 
границ. Исходя из этого, по нашему мнению, роль и зна
чение, если хотите, ответственность ОБСЕ не может ог
раничиваться рамками Европы, а должны учитываться 
реальные вызовы, исходящие из-за ее пределов.

Мы выступаем за дальнейшую активизацию деятель
ности ОБСЕ в Центральноазиатском регионе с учетом 
его геостратегического положения, потенциала, огром
ных сырьевых и человеческих ресурсов, а также тех рис
ков безопасности, которые имеют место в этом дина
мично развивающемся регионе.

Во-вторых. После окончания “ холодной войны” основ
ную угрозу всеобщей безопасности, равно как и европей
ской безопасности, несут этнические, региональные кон
фликты, агрессивный национализм и воинствующий 
сепаратизм внутри государств.

В-третьих. Региональные конфликты все чаще превра
щаются в устойчивые источники таких опасных угроз п
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М1>| юнов, как терроризм и насилие, наркобизнес и неза-
■ ониан торговля оружием, массовые нарушении нрав че- 
лоиека. Эти явления не имеют государственных границ. 
11п ному международная система безопасности должна 
определяться не географическими параметрами, а ско
мбинированными совместными усилиями на межреги
ональном уровне.

Мы считаем в этой связи совершенно обоснованны
ми озабоченность и тревогу, проявляемые ОБСЕ и дру- 
| ими европейскими структурами, в связи с продолжаю
щейся вот уже 18 лет войной в Афганистане, стране, 
которая стала сегодня взрывоопасной угрозой безопас
ное i и не только для Центральной Азии, но и всего мира, 
ноистине опаснейшим центром — рассадником между
народного терроризма, поставки огромного потока нар
котиков в Европу.

Гели учесть, что по данным ООН около 40 процен
т а  о| мирового производства наркотиков сосредоточе
но сегодня в воюющем Афганистане, то становится яс
ным, о какой серьезной опасности идет речь.

Я хотел бы выразить слова искренней признатель
ное i и всем структурам Европы за поддержку предложе- 
1ПН1 Узбекистана по введению эмбарго на ввоз оружия в 
Чфганистан как одно из первых и важнейших условий 
ра (решения внутриафганского конфликта и предупреж- 
лении выхода и эскалации этой войны за пределами 
Аф| анистана.

Следующий вопрос, на который я хотел бы обратить 
внимание, — это неприемлемость деления пространства 
(>I>С Г на чьи-либо сферы влияния, противопоставления 
одной европейской структуры другой. Важно, на наш 
и и ляд, не создавая какой-либо иерархии, укрепи ть в об
щих интересах сотрудничество между существующими 
институтами Европы.

Мы приветствуем трансформацию О БСЕ в авторитет- 
н\ю международную структуру для координации и выра
ботки согласованных действий, формирования эффектив
ных инструментов для предотвращения конфликтов, 
управления кризисными и постконфликтными ситуация
ми. приемлемых для всех стран-участниц.
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Правомерна, на наш взгляд, также постановка вопроса
о пересмотре, с учетом изменившейся ситуации в мире, 
принципов и обязательств государств — членов ОБСЕ и 
разработки, как здесь говорилось, новой Хартии безопас
ности.

Важно при этом еще раз подтвердить неизменность 
нынешних границ и территориальной целостности как 
важнейшего условия сохранения безопасности и стабиль
ности в межгосударственных отношениях.

По нашему глубокому убеждению, практикой между
народных отношений должно быть предусмотрено право 
каждой суверенной страны, исходя из национальных ин
тересов, самостоятельно определять степень своего уча
стия в тех или иных международных структурах, в том 
числе и НАТО, с целью обеспечения собственной безо
пасности.

Разумеется, мы при этом имеем в виду, что должны 
обеспечиваться защита безопасности и недопустимость 
ущемления интересов других стран, возвращения к пе
чальному опыту недавнего прошлого но военно-полити
ческому противостоянию и возведению новых “ берлин
ских” стен.

Одним из принципиальных условий предупреждения 
подобной опасности является, на наш взгляд, полный 
отказ от блокового мышления, понимание абсолютной 
бесперспективности попыток определенных ортодоксаль
ных сил на постсоветском пространстве, прикрываясь ста
рыми, ставшими традиционными, лозунгами, нагнетать 
обстановку блокового противостояния.

Особого внимании требуют, на наш взгляд, проблемы 
экологической и ядерной безопасности.

Мы просим поддержать инициативу Узбекистана, с 
которой мы обратились с трибуны Генеральной Ассам
блеи ООН. Речь идет об объявлении безъядерной зоной 
Центральноазиатского региона, где соседствуют отдель
ные государства, которые не скрывают своих планов при
общиться к ядерному оружию.

Опасность подобных устремлений для миллионов лю
дей, живущих в этом обширном регионе, нетрудно пред
видеть.
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Мы благодарны О БСЕ за то внимание, которое она 
уделяет решению проблемы высыхания Аральского моря. 
Однако без конкретной помощи и выделения необходи
мых средств для разработки и осуществления межгосу
дарственной программы эту проблему, приобретающую 
глобальный планетарный характер, просто не решить.

Господин Председатель!
Узбекистан придает исключительно важное приоритет

ное значение дальнейшему расширению и углублению 
отношений с Европейским Союзом и его структурами в 
рамках недавно подписанного во Флоренции договора, 
а также расширению нашего сотрудничества в рамках 
Программы НАТО “ Партнерство во имя мира” .

Мы убеждены, что тесное взаимовыгодное сотрудни
чество и расширяющиеся связи с европейскими страна
ми открывают для нас широкие возможности для реали
зации потенциала республики и успешного продвижения 
нашей страны но пути укрепления независимости, де
мократических и рыночных реформ.

Я убежден, что итоги работы Лиссабонской встречи 
позволят найти и реализовать еще не востребованные воз
можности ОБСЕ, углубить взаимное доверие между госу
дарствами, укрепить надежды на безопасное и мирное 
будущее наших народов.

Благодарю за внимание.
3 декабря 19 %  г.



В Р У Ч Е Н Ы  Н А ГРА Д Ы  РО Д И Н Ы

Указом Президента Ислама Каримова накануне празд
нования пятилетия независимости Узбекистана за боль
шой вклад в развитие экономики республики, обеспечение 
мира и стабильности, межнационального согласия в стра
не, воспитание молодого поколения в духе идей независи
мости большая группа наших соотечественников была удо
стоена высоких наград Родины — орденов, медалей, а такж е  
почетных званий. За большую творческую работу по рес
таврации исторических памятников эпохи Амира Темура и 
Темуридов группа мастеров удостоена Государственной пре
мии имени Алишера Навои.

В Кабинете Министров республики 6 декабря /996 года 
состоялось торжественное вручение этих наград. На цере
монии с речью выступил Президент Ислам Каримов.

Символично, сказал глава государства, что на цере
монию вручения государственных наград группе наших 
соотечественников, которые, трудясь в различных сфе
рах производства, промышленности, сельского хозяйст
ва, науки и культуры, достигли высоких результатов, мы 
собрались накануне четвертой годовщины принятия Кон
ституции Узбекистана — Основного Закона нашей пре
красной страны.

Достойная оценка самоотверженного груда, заслуг на
ших сыновей и дочерей во имя счастья и прогресса От
чизны — качество, присущее нашему народу.

Мы строим справедливое гуманное общество, в кото
ром основой нашей политики прежде всего должны стать 
уважительное отношение к труду наших людей, достой
ная оценка их дел.

Если человек живет в этом мире, сознавая в нем соб
ственную роль и значимость, если верит в то, что его 
добрые дела не пройдут бесследно и принесут пользу
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Родине, людям, — это, несомненно, даст результат н 
выполнении трудящимися своего долга перед страной, 
обществом.

В сущности, и основу каждой премии и награды зало
жено глубокое уважение к творчеству и груду человека, 
оценка его знаний и умения в ремесле, которым он за
нимается, его мастерства в своем деле. Мы от всей души 
гордимся результатами самоотверженного труда своих со
отечественников, которые удостоены сегодняшних вы
соких наград, открытиями и изобретениями, произведе
ниями искусства, которые способствуют материальному 
и духовному обогащению нашего народа.

Ордена и медали Родины но своему глубокому содер
жанию и по привлекательности внешнего вида не могут 
не вызывать восхищения. В их названии и форме симво
лизированы избранный нами путь, наши великие цели и 
устремления, наше отношение к Родине и нации. В этом 
заключен великий смысл, выражающий высшие ценности 
для каждого человека, который честно и плодотворно 
фудится, который живет заботой о народе и Родине!

Выражая уверенность в том, что будущее Узбекистана 
будет таким же славным, как и его прошлое, что наш 
народ обязательно достигнет благосостояния и счастли
вой жизни, займет достойное место в мировом сообще
стве, мы в первую очередь опираемся на таких самоот
верженных, трудолюбивых людей, беззаветных и 
талантливых тружеников на поприще науки и производ
ства.

Достигнутые вами успехи, ваш жизненный опыт, за
мечательные человеческие качества, сила вашей мысли 
будут всегда служить примером и образцом для всех, и 
прежде всего для подрастающего поколения, подчерк
нул Президент. Смысл этого примера заключается в од
ном: всегда быть верным сыном Узбекистана, беречь и 
надежно защищать свою Родину, не щадя на этом слав
ном нуги ни своих сил, ни — если потребуется — самой 
своей жизни!

Узбекистан неуклонно и уверенно следует по избран
ному им трудному, сложному и полному неожиданнос
тей, но необычайно славному пути своего развития к 
высоким целям. Вам, как и всему нашему народу, хоро
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шо известны наши подъемы и спуски, радости и огорче
ния от успехов и неудач на этом пути. Но каким бы тяже
лым и сложным он ни был, этот преодолеваемый нами 
путь, годы независимости ярко продемонстрировали все
му миру, что мы являемся достойной нацией, умеющей 
жить суверенно и мыслить независимо.

Мы сумели найти собственный путь вхождения в ми
ровое сообщество, сделали на этом пути первые, но тем 
не менее уверенные шаги. Наш народ поверил, что это 
движение даст свои положительные результаты. Эта уве
ренность находит свое отражение в укреплении мира и 
стабильности в нашем крае, в поэтапном преобразова
нии нашей общественной и духовной жизни, в дости
жении ощутимых результатов.

Думаю, мы не ошибемся, если скажем, что именно 
это является самым большим успехом, достигнутым на
шим народом, обществом за прошедшие годы.

Не будет преувеличением также сказать, что завтраш
ний день нашего родного Узбекистана находится в руках 
людей образованных и культурных, духовно богатых, 
способных независимо мыслить и работать, воплощаю
щих в себе профессиональное мастерство, отвечающее 
требованиям научно-технического npoipecca, наделенных 
чувством высокой гордости, твердыми убеждениями, 
сильной волей патриотов, честных и скромных.

“ Мужество и милосердие возвеличиваются и Аллахом, 
и пародом” ,— говорил Сахибкиран Амир Темур. Нас всех 
радует, что вы обладаете этими прекрасными качествами. 
Узбекистан строит свое великое будущее трудом таких 
самоотверженных и скромных людей. От всей души еще 
раз поздравляю вас с высшими и почетными наградами 
нашей Родины, — сказал Ислам Каримов.

Пользуясь моментом, сердечно поздравляю вас и всех 
соотечественников с большим праздником нашего на
рода — Днем Конституции.

Желаю всем вам здоровья, семейного счастья и бла
гополучия!



1997 ГОД Д О Л Ж ЕН  СТАТЬ ГОДОМ 
БЛАГОСОСТОЯНИЯ ЧЕЛ О ВЕКА

В столичном дворце “Туркистон ” 6 декабря 1996 года 
состоялось торжественное собрание, посвященное четвер
той годовщине со дня принятия Конституции Республики 
Узбекистан. В  нем участвовали представители общест
венности, сотрудники посольств иностранных государств 
и представительств международных организаций в нашей 
стране, а такж е  гости Ташкента.

На торжественном собрании выступил с речью Прези
дент нашей страны Ислам Каримов.

Глава нашего государства подчеркнул, что в этот нразд- 
иичный день, подводя четырехлетний итог принятия и 
действия Основного Закона страны, наряду с нашими 
дост ижениями необходимо признать и допущенные нами 
ошибки.

За прошедший период мы признаны мировым сооб
ществом, сказал, в частности, Ислам Каримов, мы ста
ли понимать мир, а мир — нас. Многие иностранцы в 
полной мере разделяют наше стремление к строитель
ству новой жизни. В ходе визитов в Европу и другие 
развитые зарубежные страны мы многому учимся у них, 
порой в хорошем смысле — завидуем им.

Прежде всего наш интерес привлекает их свободная 
жизнь. Здесь уместно отметить, что жизнь, данная чело
веку, неповторима — это великий дар Аллаха. На самом 
деле человек рождается для счастья и наслаждения, ко
торые может получить в этом мире.

Гще одно несомненное достоинство развитых стран, 
являющееся для нас примером, — эго правовые гаран-
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тии, данные человеку государством и обществом. Закреп
ленные Конституцией, эти гарантии одинаковы для всех. 
Каждый член общества вносит свой вклад в осуществле
ние этих норм. Порой возникают и у них недоразумения, 
но происходят они на самом деле от чрезмерного благо
получия, как говорится — от сытости.

Каждый человек живет надеждой — мечтает о дости
жении своих целей, желает увидеть счастье своих детей, 
стать свидетелем их возмужания. Эго особенно наглядно 
можно видеть на примере нашего детолюбивого народа. В 
этот славный день уместно вспомнить о том, сколько 
наших предков пожертвовали собой ради достижения сво
боды. Единственное, что их утешало, это мечта о том, 
чтобы их дети увидели то счастье, которого не изведали 
они.

Мы миролюбивый, спокойный народ. Мы привыкли 
благодарить Всевышнего за каждый дарованный нам день, 
смогреть в будущее со светлой надеждой. Это все прекрас
но, однако, я хочу заострить ваше внимание на том, что 
будущее берег старт в настоящем. Мы и сегодня должны 
жить хорошо. А наши дети — благополучнее и богаче нас. 
Президент Ислам Каримов подчеркнул важность этой 
мысли, необходимость того, чтобы она дошла до созна
ния каждого.

Есть ли у нас достаточный потенциал для строитель
ства благополучной жизни? Чем мы хуже многих ныне 
благоденствующих народов? Глава государства ответил 
на эти вопросы категорично: да, у нас есть для этого 
возможности.

Мы являемся наследниками великих мыслителей, обо
гативших духовную сокровищницу мировой цивилизации, 
подчеркнул руководитель страны. Мы владеем величай
шим культурным, духовным наследием. Много ли най
дется на свете еще народов, имеющих столь богатое на
следие? Коль скоро в наших жилах течет кровь столь 
великих людей, то мы можем сказать, что у нас есть 
безграничные возможности для устройства благополуч
ной и прекрасной жизни.

У нас есть самоотверженный, трудолюбивый народ. И 
хотя заработная плата у нас несколько меньше, чем у
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иностранцев, наши люди осуществляют такую работу, 
что просто диву даешься. Сегодня народ страны обретает 
новые знания, расширяет кругозор, широко используег 
( вой способности. Он находится в непрерывном поиске, 
стремясь приблизить светлое будущее. С таким целеуст
ремленным, волевым, трудолюбивым народом можно 
достичь самых высоких целей. Нужна только организован
ность. Если мы хотим хорошо жить, то должны побыст
рее избавиться от пережитков прошлого. Основная суть 
нашей Конституции заключается в том, чтобы создать 
достойные условия жизни для людей, сделать их счаст
ливыми.

Основная суть Конституции заключается и в том, что 
она направляет, устремляет общество и его членов к же
ланной цели. Она концентрирует в себе пути достижения 
них благородных задач. Здесь уместно заметить, что если 
цели государства, семьи и общества, а проще говоря, 
интересы государства и личности не совпадают, то не 
будет и прогресса.

Президент четко определил ценность Конституции как 
правового документа: она признает равенство членов об
щества и гарантирует это равенство. Действительно, ру
ководитель или рабочий — он равноправен, он является 
представителем этого народа. У нас отдельные руководи- 
I е л и как только добираются до высокого кресла, тут же 
начинают отделять себя от народа. А должность дается не 
дин того, чтобы почувствовать себя превыше всех, а ве
рой и правдой служить народу. Можно понять и принять 
то лько одно отличие руководителя от остальных людей. 
) то его самоотверженность, способность трудиться боль

ше других, подвижничество во имя общего дела.
Президент Ислам Каримов подчеркнул, что неисчер

паемые природные ресурсы щедрой узбекской земли, 
помноженные на высокий нравственный потенциал на
шего народа, дают возможность обеспечить каждому 
I ражданину в нашей стране зажиточную и счастливую 
жизнь.

Он охарактеризовал задачи правоохранительных ор
ганов республики, которые должны уделять больше вни-
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мания защите прав человека. Иногда у нас не достига
ются цели, намеченные в принятых законах и указах. Нам 
необходимо обеспечить меры для их полного претворе
ния в жизнь. Только при полном соблюдении законов 
каждым из нас правовые документы будут иметь под
линную силу, смогут реально “ работать” во имя наших 
общих интересов.

Президент отметил, что в каждом из нас должны быть 
развиты национальная гордость, национальное самосо
знание. Если человек не гордится своей страной, не стре
мится защитить ее от всего плохого, у такого общества 
нет будущего. Давайте вспомним высказывания нашего 
великого предка Амира Темура, 660-летие которого мы 
ныне широко отмечаем. Сахибкиран писал: если я взял 
один кирпич, то на его место затем положил десять, 
если срубил одно дерево, посадил вместо него десять 
новых... Раз мы мечтаем о благоденствии страны, наме
рены оставить грядущим поколениям свободную и про
цветающую Родину, каждый из нас должен познать су ть 
этого высказывания великого предка.

В своей речи Ислам Каримов особо остановился на 
национальных ценностях народа. У  нас издревле укоре
нилось уважение к старшим, почитание родителей. Каж
дый ребенок должен гордиться своим отцом, своей ма
терью. И от родителей требуется, чтобы они были людьми, 
достойными того, чтобы дети гордились ими. Если смот
реть глубже, в этом заключается смысл восточной фило
софии. Мы уделяем большое значение бережному отно
шению к нашим ценностям. Когда я говорю об учете 
менталитета нашего народа, национальной самобытнос
ти, своеобразии в достижении демократии, некоторые 
оппоненты неправильно понимают эту мысль. Но я тверд 
в своем убеждении, готов до конца отстаивать его. Ко
нечно, общие требования демократии должны быть обяза
тельными для всех. Однако мы — мусульманский народ. В 
каждом из нас обострены чувства чести и совестливости. 
Когда приходится говорить об этих ценностях на Западе, 
возможно, тебя и не всегда понимают.

Западный индивидуализм чужд восточному человеку. 
Нашему духу присущ коллективизм. Именно в этом за
ключается причина того, что мы придаем особое значе-
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мне роли махалли. В махалле жизнь каждого человека видна 
как на ладони: честно он живет или же идет по кривой 
дорожке.

В 1996 году мы наряду с несомненными успехами имели 
и ряд ошибок, упущений. В частности, в сельском хозяй
стве не смогли достичь намеченных результатов, и сей
час мы ощущаем последствия этого. Но, несмотря ни на 
что, наши достижения значительны. Если вы помните, я 
говорил, что 1996 год будет годом подъема. Мы достигли 
ггого. Однако если отдельные люди живут хорошо, то у 

других доход пока небольшой. Мы должны разобраться, 
кто в этом виноват. Если в семье нет достатка, то в этом 
виноваты или государство, или предприятие, или же сам 
рабочий. Необходимо, опираясь на махалли, глубоко про
анализировать эту ситуацию.

Пользуясь случаем, я считаю своим долгом вновь по
вторить одну истину. Если руководитель большого или 
малого предприятия не заботится о своих сотрудниках, 
равнодушен к их нуждам, он не достоин быть руководи
телем. Если достигнутые успехи не проявляются на улуч
шении жизни простых людей, не повышают их заинте
ресованность, то такой подъем никому не нужен. Глава 
нашей страны выдвинул новую инициативу: объявить 1997 
год - годом благосостояния человека, реализации инте
ресов личности. И пусть каждый из нас, сказал Ислам 
Каримов, внесет свой вклад в достижение этой благо
родной цели. Что касается лично меня, то скажу, если 
подъем уровня жизни моего народа зависит только от 
меня, то я готов отдать ради этого жизнь.

В каждом человеке есть и хорошее, и плохое. Речь идет 
<> том, чтобы пробудить в нем именно хорошие начала. В 
Ч()-е годы мы, в отличие от наших оппонентов, не пре- 

жались эмоциям, а работали. И в результате достигли 
них дней — сегодня во многих отраслях мы опережаем 
другие страны СНГ. Руководством к действию в этой ра
ите  был для нас Основной Закон страны. Завершая свое 
выступление, я призываю вас пробудить в людях самые 
|учшие свойства души, мобилизовать их на достижение 

благородных целей, трудиться сообща ради достижения 
намеченных рубежей. Я еще раз от всей души поздрав- 
иио вас с Днем Конституции.



ВЫ Т Ь  СТО Й КИМ  В П РО ВЕД ЕН И И  РЕФ О РМ  -  
Т РЕБО ВА Н И Е  С ЕГО Д Н Я Ш Н ЕГО  ДНЯ

14 декабря 1996 года состоялась внеочередная сессия 
Бухарского областного Совета народных депутатов. В ней 
приняли участие депутаты Олий Мажлиса, избранные от  
этой области, хокимы городов и районов, руководители ряда 
министерств, ведомств и организаций.

На сессии выступил Президент Ислам Каримов.

В своей речи руководитель страны глубоко проанали
зировал социально-экономическое положение области, 
остановился на важных задачах по развитию реформ, сто
ящих перед активом и трудящимися области.

Не будет преувеличением сказать, что нет на земле 
человека, который бы не слышал о Бухаре, не знал о 
ней и не мечтал увидеть ее хотя бы один раз своими 
глазами.

Бухара прославила на весь мир не только Узбекистан, 
но и всю Центральную Азию. На этой священной земле 
жили такие великие люди, как Абу Али ибн Сино, Абу 
Бакр Мухаммад Наршахи, имам Бухари, Ходжа Бахоуд- 
дин Накшбанд, его духовные наставники и учителя Аб- 
духолик Гиждувани, Ходжа Ориф Ревгари, Ходжа Мах
муд Фагнави, Ходжа Али Рометани, Мухаммад Сомоси, 
Сайид Мир Кулол, а в последнее время — Садриддин 
Айни, Абдурауф Фитрат, Файзулла Ходжаев, Иброхим 
Муминов, почтить их имена и память — долг каждого 
нашего соотечественника, каждого человека.

Природные богатства Бухары неисчерпаемы, ее мате
риальный потенциал огромен. Возьмем, к примеру, неф
теперерабатывающий завод, строящийся с участием
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иностранных инвесторов. Его возведение еще не завер
шено, а о нем уже заговорил весь мир. И тому, конечно 
же, есть причины. Этот завод занимает несравнимое ме-
i го в программе нефтяной независимости узбекского го
сударства.

Или возьмем труд золотошвей. Нет на земле другого 
подобного искусства, столь непревзойденного мастерст
ва. Расшитые в Бухаре золотом тюбетейки, халаты, обувь, 
различные украшения стали гордостью знаменитых му- 
юев мира.

В последние годы в области проделана немалая работа 
по подъему жизненного уровня населения, осуществле
нию экономических реформ. В частности, за минувшие 
десять месяцев этого года достигнуто некоторое увели
чение производства промышленной продукции.

Все более углубляется процесс приватизации и разго- 
| ударствления имущества. Только в нынешнем году было 
^регистрировано около 3 тысяч частных и малых пред
приятий. Их общее число достигло 7 тысяч. Все ощутимее 
расчет доля негосударственного сектора в производстве 
н сфере обслуживания. В частности, в промышленности, 
с ельском хозяйстве и торговле этот показатель составля
ет 95—98 процентов.

Но, к сожалению, отмечая проделанную работу, мы 
не можем все же сказать, что в области открыта зеленая 
v ища для кардинальных реформ, способствующих при
ближению к вышеупомянутым высоким целям, для про- 
>|и тения людьми энтузиазма и инициативы, а также о 
рациональном использовании имеющихся возможнос- 
|си, подчеркнул Президент.

В течение десяти месяцев 1996 года 29 предприятий 
ократили производство промышленной продукции по 

| равнению с тем же периодом прошлого года на 270 
миллионов сумов, а 22 — снизили выпуск товаров на
родного потребления на 144 миллиона сумов.

Если в среднем по области производство товаров на
родного потребления на душу населения составило 5350 
| умов, то в Алатском, Пешкунском, Джондарском рай
онах этот показатель не превышает 400—500 сумов, в
I иждуванском и Вабкентском районах — даже 300 су
мой.
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Объем производства продовольственных товаров об
ласти значительно отстает от показателей 1991 года. В про 
шлом году призводство макаронных изделий, плодоовощ 
ных консервов, хлеба и хлебопродуктов сократилось в 
два раза, мясопродуктов в четыре раза, а выпуск кон 
дилерских изделий — почти в десять раз.

Именно в этот период стоимость ввоза продовольст
вия в область извне составила 31 миллион долларов США. 
Как это расценить? Ведь можно было эти большие сред 
ства использовать на приобретение передовой техноло
гии и производить на месте готовую продукцию.

До каких же пор мы будем нуждаться в импорте про 
довольствия и других необходимых товаров, находиться 
в зависимости от других?

Несмотря на то, что в стране созданы соответствую 
щие правовые основы для привлечения иностранных пн 
вестиций, ввоза самой передовой технологии, к вели 
чайшему сожалению, руководителями области 
проявляется инертность в этой созидательной работе.

В области не уделяется достаточно внимания вопро 
сам расширения производства на основе привлечения 
иностранных инвестиций, выпуска конкурентоспособ 
ной, высококачественной продукции путем обновле 
ния старого оборудования, освоения самой передовой 
технологии.

В Бухаре есть немало предприимчивых, инициатив 
ных людей. Дело лишь за тем, чтобы стимулировать их 
труд, своевременно решать их проблемы, открыть им 
дорогу.

Нужно открыто сказать еще об одном, подчеркнул 
Президент. Некоторые люди заинтересованы в импорте 
товаров за твердую валюту. За счет этого они получают 
приличные доходы. У нас, конечно же, хватит сил, что
бы обуздать их.

Никто в области не занимается повышением качества 
выпускаемой продукции. Ответственные лица ограни 
чиваются лишь общим объемом продукции.

И потому можно не удивляться, что на складах облас 
ти скопилось нереализованной готовой продукции на
1 миллиард сумов.
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Из 43 зарегистрированных совместных предприятий 
функционируют лишь 14. Л три совместных предприятия 
находятся на грани закрытия.

Не работает половина из восьми совместных предпри
ятий, созданных в сельской местности.

По области не установлено завезенное оборудование 
на 320 миллионов сумов. Его основная часть куплена за 
твердую валюту — 524 тысячи долларов США.

Что сказать чиновникам, оставившим под дождем и 
снегом столько ценного оборудования?

Много недостатков и в разгосударствлении предпри
ятий, внедрении частных и акционерных форм собствен
ности. Работа по пропаганде собственности, разъясне
нию ее сути веде тся крайне слабо. Создается впечатление, 
что многие руководители сами не понимают важности 
этой задачи.

Не уделяется серьезного внимания вопросам прода
жи на аукционах незавершенных строек, неиспользуе
мых пустующих зданий и средств производства. Несмот
ря на то, что в области имеется более 1000 объектов, 
которые можно выставить на аукционные торги, факти
чески на них выставлено всего 89.

Из 11 районов области 10 районов не выполнили план 
поступлений от приватизации недвижимости.

Неудовлетворительно складывается положение дел в 
сельском хозяйстве. А ведь Бухарская область занимает 
важное место в агропромышленном комплексе страны.

Повышение культуры земледелия, изменение отноше
ния к земле, увеличение продуктивности сельского хозяй
ства становятся актуальными задачами.

Говоря об этом, Президент особо отметил кропот
ливый труд дехкан Бухарской области.

Во-первых, этот древний край имеет свою школу зем
леделия, сформировавшуюся на протяжении веков. Здесь 
накоплен своеобразный опыт отношения к земле. Он име
ет значительные отличия по сравнению с другими обла
стями, ибо здесь совсем иные природно-климатические, 
почвенные условия и географическое местоположение 
оазиса.

Во-вторых, в результате сильной засоленности почвы 
здесь груд земледельцев сопряжен с большими слож-
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ностнми. Недаром в народе говорят — “ Соль земли — эго 
дехканский пот” . Земледельцы Бухары в зимнюю стужу 
промывают почву от соли. А в палящий летний зной — 
поливают и обрабатывают посевы в несколько раз чаще, 
чем в других областях. Стало быть, здесь трудозатрат го
раздо больше.

В-третьих, в области используются в основном ма
шинные магистральные каналы. А это увеличивает труд
ности и затраты в земледелии.

Не каждому под силу работать в таких условиях, сеять 
и получать высокие урожаи. И за это бухарские дехкане, 
конечно, заслуживают всяческих похвал.

Однако, к величайшему сожалению, руководство об
ласти не уделяет достаточного внимания выполнению 
важнейшего постановления правительства о развитии 
инфраструктуры села. Иначе говоря, оно не вникло в суть 
нынешних кардинальных реформ.

Задание по производству зерна выполнено всего лишь 
на 77 процентов. Урожайность колосовых на орошаемых 
землях не превысила и 25 центнеров.

В Ромитанском, Пешкунском, Каганском, Алатском 
и Караулбазарском районах урожайность составила все
го 22—23 центнера, а более чем в 40 хозяйствах — не 
достигла и 20.

Развитие зерноводства, зерновая независимость — это 
государственная политика. Ни у кого нет права препятст
вовать этому. Однако в области к зерноводству относятся 
как к некоей второстепенной задаче.

Для зерновых культур выделяются некачественные зем
ли с дефицитом воды либо богара. На тех площадях, где, 
по отчетам, посеяны зерновые, на самом деле возделы
вается хлопчатник.

О таком очковтирательстве я говорил в этом зале еще 
два с половиной года назад, сказал руководитель страны. 
На площадях, не включенных в севооборот, или ороша
емых картах, предназначенных под зерновые, высевает
ся хлопчатник, в документах же показывается меньше 
гектаров, за счет чего пытаются “ поднять” урожайность 
хлопчатника.

К сожалению, и после всех этих разговоров в зерно
водстве продолжаются обман и злоупотребление. На каж
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дый гектар высевается по 150—200 килограммов семян 
нместо положенных 250. Например, было выявлено, что 
н колхозе “ Узбекистон” Алатского района на каждый гек
тар орошаемых земель было засеяно по 185 килограммов 
семян.

Говоря об этом. Президент обратил внимание собрав
шихся еще на одну проблему. Он напомнил, что в усло
виях Узбекистана можно получать высокий урожай зерна 
только от озимых.

Чем больше будет получено урожая от зерновых, по
сеянных осенью, тем больший будет доход у людей. Зна
чит, полнее достаток будет у членов хозяйств.

А раз так, то бережное отношение к посевам озимых, 
ицательный уход за ними разве не являются жизненной 
необходимостью, целью жизни людей, живущих и рабо
тающих в хозяйстве? Однако почему на посевах, во взра
щивание которых дехкане вложили неимоверный труд и 
с которыми связывают свои надежды и чаяния, кто-то 
выпасает скот, губит будущий урожай?!

Почему люди, являющиеся одновременно и члена
ми, и хозяевами хозяйства, относятся безразлично к та
ким неблаговидным поступкам? Почему не принимают 
никаких мер?

Почему мы должны охранять площади озимых, на
родный хлеб с помощью милиции?

Потрава посевов — это не что иное, как попрание 
хлеба, проявление неуважения к нему, не так ли? Разве 
это не грех?

Как можно при этом понять руководителей, которые 
кичатся тем, что они-де являются хозяевами хозяйства?

Какие меры принимают хокимы к таким людям?
В хлопководстве задание в этом году было выполнено 

на 89,5 процента. Урожайность по сравнению с 1993 го
дом снизилась на 6,3 процента.

Немало недостатков имеется и в организации пере
работки хлопка. Из года в год сокращается объем выхо
да волокна. В прошлом году было получено волокна на
1,2 процента меньше, чем намечалось. Допущено по
терь от угара в два раза, или на 12,6 процента больше, 
чем предусматривалось. А это по области составило 44 
тонны хлопка.
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И это, конечно, не случайно. Кто-то в этом заинтере
сован, а кто-то страдает — в этот вопрос нужно внести 
ясность. Настало время, чтобы соответствующие органи
зации и органы дошли до корней этого явления, под
черкнул Президент.

Все более усугубляются и проблемы, накопившиеся в 
животноводстве. Производство мяса в хозяйствах области 
по сравнению с прошлым годом снизилось на 25 проце
нтов, молока — на 47 процентов. Поголовье крупного 
рогатого скота сократилось на 24 тысячи, дойных коров 
на 4 тысячи, овец и коз — на 125 тысяч голов. Вызывает 
тревогу и то, что сокращение производства мяса, моло
ка и поголовья происходит также в дехканско-фермер
ских хозяйствах.

Животноводы, фермеры на каждом шагу сталкивают
ся с безответственностью, формализмом и вымогательст
вом. Они обивают пороги контор, но не могут решить свои 
вопросы.

Задание но заготовке кормов в области выполнено едва 
на 63 процента. Ухудшается качество кормов. Разве можно 
при таком положении дел развивать животноводство?

Трудно будет добиться цели, если мы не примем жест
ких мер но выходу из этой кризисной ситуации и в 
первую очередь не улучшим мелиоративное состояние 
земель, не повысим плодородие почвы, не очистим оро
сительную сеть, не выполним дренажные работы, не 
уменьшим уровень грунтовых засоленных вод, не повы
сим культуру земледелия.

Вместе с тем, если не внедрять передовые технологии, 
неизбежно, что положение завтра еще более усложнится.

Например, сегодня в стране проводится большая ра
бота по выращиванию хлопчатника иод пленкой. В пре
имуществах этого метода можно убедиться на примере 
Андижанской и других областей. Его эффект особенно 
хорошо проявился в минувшем сезоне. Предпринимаются 
ли в Бухарской области серьезные усилия в этом на
правлении? К сожалению, таких усилий почти что нет.

Недавно были объединены министерства сельского и 
водного хозяйства. И это не просто очередное мероприя
тие. Мы сделали это, хорошо подумав о положении та
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ких областей, как Бухарская, об их будущем, сказал Пре
зидент. Это делается в целях совершенствования струк
туры управления сельским и водным хозяйствам в сис
теме агропромышленного комплекса, повышения 
плодородия почвы, улучшения эффективности исполь
зования орошаемых земель и увеличения урожайности 
сельскохозяйственных культур.

Это делается в целях решения самого главного вопро
са — совершенствования системы водного хозяйства, гид
росооружений, ирригационных и мелиоративных работ, 
повышения эффекта расходуемых на них средств и эф
фективности земледелия.

Министерство водного хозяйства и его подразделения 
на местах существовали в основном за счет получения 
средств из бюджета. Бюрократизм, тунеядство и ижди
венчество в их деятельности приняло привычный харак
тер. Между тем судьба урожая связана с их деятельнос
тью.

И вот теперь принятая мера должна привести к тому, 
чтобы делать продуманно каждый шаг, дать почувство
вать руководителям всех организаций, связанных с пер
спективой агропромышленного комплекса, ответствен
ность за судьбу каждого гектара посевных площадей. Там, 
где есть ответственность, там в работе бывает толк. Это — 
несомненно.

Неудовлетворительно складывается и финансовое по
ложение области. Дебиторская задолженность на I нояб
ря этого года достигла 2,5 миллиарда сумов, а кредитор
ская — 2 миллиарда 800 миллионов сумов. Это тормозит 
экономическое развитие ряда предприятий и организа
ций.

Не уделяется серьезного внимания вопросу денежно
го обращения.

По области из каждых 3 сумов, находящихся в обра
щении, в банки не возвращается I сум. За минувшие 11 
месяцев денежная эмиссия превысила 64 процента. Этот 
показатель в Караулбазарском районе составил 92, Алат- 
ском — 81, Шафирканском — 77 процентов.

Я хочу спросить у руководителей и актива области, 
сказал Президент, куда идут люди с деньгами за покуп
кой, где совершают свои сделки?
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Куда пойти простым людям, кому им сказать о своих 
заботах, если в сфере торговли и обслуживания многое 
делается ради “ галочки” , если полки магазинов пустуют, 
а с изменением вывески организации и формы собст
венности работа ведется по-старому, и вообще, она да
лека ог потребности и нужд людей, покупателей?

Работниками налоговой службы за 10 месяцев нынеш
него года было проведено 1100 проверок, в 850 случаях 
выявлены серьезные недостатки в эксплуатации кассо
вых аппаратов, 780 человек привлечено к администра
тивной ответственности.

Все более учащаются случаи несоблюдения налогового 
законодательства. Из 5276 проверенных предприятий, 
организаций и фирм различные правонарушения были 
выявлены в 3451. В результате взыскано дополнительных 
налогов на 167 миллионов сумов.

Оказание платных услуг на душу населения составляет 
всего лишь 760 сумов. Этот показатель в Каганском райо
не равен 62,8 сума, в Шафирканском — 173, в Джон- 
дорском — 180, в Вабкенгском — 248, в Алатском — 200 
сумов.

Довольно низким остается уровень медицинского об
служивания на селе. Из 397 фельдшерско-акушерских пун
ктов 313 размещены в приспособленных зданиях. 25 про
центов из них пользуются водой из открытых водоемов, 
остальные — из колодцев.

Плохое качество питьевой воды становится причиной 
резкого ухудшения здоровья населения, распространения 
инфекционных заболеваний. В ходе медицинского осмот
ра 15—17-летних школьников было установлено, что 20 
процентов из них страдают различными заболеваниями. 
Местные органы власти не уделяют этому серьезного вни
мания. Водопроводом обеспечены только 23 процента киш
лаков. Особенно плачевным остается это положение в 
Алатском, Каракульском, Каганском, Гиждуванском, 
Вабкентском районах.

Если не будут учитываться факторы, связанные с со
знанием и мышлением человека, определяющие его ду
ховный и интеллектуальный уровень, то реформы не да
дут никакого эффекта, продолжал Президент.
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Сегодня в Бухарской области функционируют один 
университет, два института, 14 средних специальных 
учебных заведений, в которых обучаются около 10 ты
сяч юношей и девушек. Есть все возможности для того, 
чтобы готовить всесторонне эрудированных, творчески 
подходящих к делу кадров, соответствующих высоким 
международным требованиям. Однако руководителям 
области и в голову не приходит использовать сполна эти 
возможности, превратить учебные заведения в настоя
щие центры духовности и пропаганды.

В ходе опроса стало известно, что некоторые профес
сора и преподаватели занимаются вымогательством.

Из имеющихся в области общеобразовательных школ 
более 32 процентов размещены в приспособленных по
мещениях. 55 школ находятся в аварийном состоянии. 
Строительство новых, современных школ резко сокра
тилось.

Основная часть школ не газифицирована, не обеспе
чена питьевой водой, а в некоторых нет даже спортив
ных площадок, не говоря уже о спортзалах. В бедствен
ном положении находятся школьные столовые.

Библиотеки, средства наглядной агитации в некоторых 
школах возвращают нас в былые времена. Это принципи
ально противоречит идеологии национальной независи
мости и наносит вред формированию мировоззрения на
ших детей.

Как же можно расценить то, что на стене школы № 3 
Джондорского района до сих пор еще висит лозунг со 
словами Михаила Калинина: “ Русский язык — это язык 
великого Ленина” ?

В то время, когда в отдельных школах бережно хра
нятся книги о Ленине, полностью отсутствует литерату
ра о новой жизни Узбекистана, о нашем настоящем и 
будущем. На порталах некоторых школ все еще висят 
лозунги: “ Слава Октябрю!”

Сможем ли мы с таким мировоззрением, образом 
мышления двигаться вперед? Если такое можно видеть в 
очаге науки и просветительства, то каково же в других 
местах?

Много говорилось на различных совещаниях о состо
янии школ, реформировании сферы народного образо-
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вания. Однако в Бухарской области с безразличием отно
сятся к этим важным требованиям. Здесь очень мало об
разцовых школ, оснащенных необходимыми техничес
кими средствами и учебными принадлежностями.

Культура — основа нашего мышления, нагиональных 
ценностей. Но руководители и актив области не думают о 
том, как решить такие проблемы, как использование 
клубов, повышение эффективности их деятельности, 
превращение их в действительные очаги культуры.

Создание условий для воспитания здорового поколения, 
их всестороннего совершенсгна возведено на уровень го
сударственной политики. Следовательно, мы не можем 
примириться с теми, кто не признает и препятствует 
этому.

Исходя из этого, нужно пересмотреть вопросы разви
тия физической культуры и спорта в области. Хотя созда
ны некоторые условия для футбольного коллектива, дей
ствующего в масштабах страны, на местах положение дел 
не соответствует требованиям. Стадионы в кишлаках на
ходятся в непригодном состоянии, не оснащены необхо
димым оборудованием. Не хватает и тренерских кадров.

Бухара — древний и любимый город, подчеркнул глава 
государства. Это святая обитель, занимающая достойное 
место в культуре и истории человечества. Миллионы 
людей в мире живут с мечтой увидеть Бухару, посетить ее. 
Говоря иначе, Бухара — привлекательный уголок для меж
дународного туризма. Однако эта большая возможность 
эффективно не используется.

А между тем развитие туризма — важное и эффектив
ное средство привлечения иностранных инвестиций. Наря
ду с демонстрацией всему миру бесценного наследия на
ших предков, мы должны думать и о получении с этого 
определенной прибыли, сказал Ислам Каримов.

К сожалению, и в этой сфере дела обстоят не лучшим 
образом. В настоящее время в городе действуют шесть гос
тиниц на 1843 места. Две из них отвечают требованиям 
мировых стандартов. Однако их потенциал задействован 
лишь на 8 процентов.

Чиновники, занимающиеся туризмом, довольству
ются лишь ростом числа туристов. А между тем давно
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пришло время для кардинальных преобразований в этой 
гфере! Чего же еще ждет руководство этой сферы?

Достижение верховенства закона, обеспечение равен
ства всех перед законом являются важным звеном постро
ения правового демократического государства и формиро
вания гражданского общества.

Органы правопорядка области осуществляют конкрет
ную работу по законодательству, укреплению правопо
рядка и усилению борьбы с преступностью.В результате 
осуществленных профилактических мероприятий коли
чество преступлений за прошедшие 10 месяцев минув
шего года по сравнению с этим же периодом 1995 года 
снизилось на 4,5 процента. Но этого недостаточно.

Слабо организована работа по обеспечению лиц, воз
вратившихся с мест отбывания наказания, жильем и ра
ботой, их адаптации. Здесь деятельность наблюдательных 
комиссий при хокимиятах показывает, что они не полно
стью используют свои законные полномочия. Поэтому 
случаи преступлений лицами, отбывшими срок наказа
ния, за прошедший период этого года увеличились.

Количество преступлений, совершенных несовершен
нолетними, увеличилось со 130 до 134. Необходимо осо
бо отметить, что половина тех, кто совершил преступ
ление, — это молодежь, которая нигде не учится и не 
работает.

Из-за недостатков в профилактической работе в об- 
|лети резко возросло количество преступлений, совершен
ных в нетрезвом состоянии.

В области случаи изнасилований по сравнению с этим 
же периодом 1995 года увеличились на 24,3 процента, 
хулиганства — на 5 процентов.

В последнее время достигнута определенная эффек
тивность в деятельности правоохранительных органов по 
раскрытию тяжких преступлений. Несколько улучшились 
показатели но раскрытию взяточничества, вымогатель- 
ства, незаконного хранения оружия и наркотических 
средств.

В то же время, когда достигнута некоторая стабилиза
ция в работе судебных учреждений по вынесению реше
ний и их исполнению, в области продолжается приня-
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тие в судопроизводство безосновательных и незаконных 
судебных документов по уголовным и гражданским де
лам.

Одна из проблем в работе правоохранительных орга
нов — это вопрос подбора и расстановки кадров. То, что 
в 1996 году в области за взяточничество привлечено к 
уголовной ответственности три сотрудника милиции и 
один судья, говорит о том, что и в этой сфере не все 
благополучно.

Мы в первую очередь должны защитить человека за
коном, гарантировать ему право на жизнь и расширять 
его возможности, подчеркнул Президент. Там, где вер
ховенствует закон, будет царить справедливость. Там, где 
крепок закон, существует конкретный порядок в жиз
ни, обеспечивается паше спокойствие.

На сессии были подвергнуты критике вопросы подбора, 
воспитания и расстановки кадров. Итоги аттестации ру
ководителей среднего звена показали, что большинство 
из них работает по-старому, в недостаточной степени 
понимает значение нового времени. В выполнении своих 
обязанностей по преодолению важных проблем им не
достает творческого подхода, поиска своеобразных ме
тодов работы.

Хокимы районов занимаются в основном лишь вопро
сами заготовки хлопка и зерна. Л ведь они должны со
переживать заботы каждого человека своего района, по
нимать, что ответственны  за все сферы нашей 
общественной жизни.

И заместители городских и районных хокимов, заня
тые в основном текущими делами, не находят времени 
заниматься сферами, за которые они ответственны. Как 
можно оценивать тот факт, что постановление хокима 
области но созданию общественного центра “ Духовность 
и просветительство” до сих пор не дошло до'хокимията 
Ро м и га н с ко го ра й она?

В результате аттестации и собеседований, проводив
шихся в целях изучения кадров, их условно прошли 290 
кадров среднего звена, 105 председателей коллективов и 
ассоциаций, а 24 признаны не соответствующими сво
им должностям.
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Не отвечает требованиям деятельность местных орга
нов самоуправления. 73 процента их сотрудников не име
ет высшего образования.

Большинство кадров не способны решать актуальные 
вопросы. У них нет в достаточной степени опыта и уме
нии активно вести работу на своих местах. Как отмеча
юсь выше, в некоторых местах до сих пор в силе лозун
ги времен “ развитого социализма” . Это показывает, что 
работа местных государственных органов в идеологичес
кой сфере ведется не на должном уровне.

Не раскрывается суть происходящих в нашей стране 
преобразований. До населения не доводятся разрабаты
ваемые правительством меры но осуществлению корен
ных экономических, политических и правовых реформ. 
Отвечающие за это кадры сами нуждаются в специаль
ной подготовке. Не уделяется серьезное внимание орга
низации их обучения, доведению до сердца и сознания 
каждого гражданина духа идеологии национальной не- 
шшсимости. Недостаточно используются деятельность и 
возможности местной интеллигенции.

На естественный вопрос: в чем причины допущенных 
ошибок и недостатков в Бухарской области, Президент 
ответил так: основной недостаток кроется в неправиль
ном решении кадрового вопроса. Если говорить еще более 
ясно, это все исходит от того, что в Бухарской области 
излишняя мягкость превратилась в политику и исчезла тре
бовательность.

Конечно, деликатность, тактичность и уважение нуж
ны. Это все — нормы, переданные нам нашими предка
ми. Но, как говорил Сахибкиран Амир Темур, “ ...Один 
деловой, честный, твердый, предприимчивый и бдитель
ным человек стоит тысячи неумелых и равнодушных лю
дей” .

Б Бухарской области сложилась такая обстановка, что 
руководители и области, и районов не говорят друг дру
гу о недостатках, не хотят портить отношений, тем са
мым бросают на произвол судьбы возложенные на них 
обязанности.

Они не доводят до конца начатое, не объединяют во
круг себя людей, нуждающихся в работе, не привлекают 
массы на решение актуальных вопросов.
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Их не беспокоит, почему не дает должного эффекта 
такой огромный потенциал Бухарской области. Они даже 
не задумываются о том, чтобы задействовать эти боль
шие возможности.

Смотря на руководителей некоторых коллективов, 
предприятий, на их внешний вид, респектабельность, 
невольно приходишь к мысли, что и дела в хозяйстве, 
доход и жизнь людей здесь тоже на таком же хорошем 
уровне. Но, к великому сожалению, в большинстве слу
чаев положение оказывается абсолютно иным. В хозяйст
вах вообще нет дохода, долги растут, жизнь населения в 
плачевном состоянии. У таких руководителей, как гово
рят в народе, “ сверху густо, внутри пусто” .

Любой коллектив равняется на умелого руководителя 
и , видя, что он действительно заботится о нем, также 
стремится жить едиными заботами.

Самый главный долг каждого хокима — не бояться 
таких руководителей, не относиться к ним ревностно, 
всесторонне содействовать им, стремиться поднять их дух.

К  сожалению, многие руководители районов и об
ласти не очень любят таких людей, вместо помощи со
здают им всякого рода препоны. Уже пора искоренять 
эти старые пережитки.

Еще один недостаток — отсутствие духа конкуренции. 
В хорошем смысле — в нехватке достаточной гордости. 
Не велико расстояние между Самаркандом и Бухарой. Бла
гоустройство улиц Самарканда, строящиеся там здания, 
дома, работы по реконструкции и благоустройству — все 
это видели и руководители Бухарской области. Нужно ска
зать, что панорама Самарканда прекрасна. К сожалению, 
такого не увидишь в Бухаре.

Конечно, не нужно все копировать у самаркандцев 
или ташкентцев, подчеркнул Президент. У Бухары есть 
свое лицо, свои методы, свои прекрасные мастера. Про
сто здесь не хватает такого самоотверженного человека, 
который бы объединил все эго, мобилизовал бы всех на 
благоустроительные и созидательные дела.

Хоть и горестно, но следует сказать: в Бухарской об
ласти рыночная экономика существует лишь на словах.
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Руководящие кадры не идут дальше общих фраз. Самое 
печальное — есть такие организации, у которых измени
лась только форма, а суть, содержание остались преж
ними. Не налажено изучение передового опыта и не про
шляется никакой инициативы. Они привыкли к одному: 
день прошел — и ладно, а завтра — как Бог даст.

Глава государства поставил вопрос ребром: есть ли в 
Бухарской области планы, по которым строится жизнь?

В некоторых районах области наблюдается быстрый 
рост населения. Людей необходимо обеспечивать рабо
той, думать о будущем подрастающего поколения.

Президент обратил внимание участников сессии еще 
пл один порок, оставшийся нам в наследие. Со времен 
Советов некоторые карьеристы пытаются воздействовать 
на кадровую политику в области.

И в Бухаре есть такой своеобразный клан. Личности, 
занимавшие в старые времена высокие посты, бывшие 
секретари райкомов, старые торговые воротилы, работ
ники административных органов, привыкшие к власти, 
пытаются влиять на хокимов районов. Тем самым они 
стремятся обеспечить карьеру своим близким. Более того, 
чтобы “ сломать” не угодных им людей, они тайно рас
пространяют разного рода клевету. И в некоторых случа
ях достигают своей цели.

По отношению к таким лицам наша политика одно
значна, сказал Президент. Кто бы какой бы высокий пост 
ни занимал, ни грешил, — преследование таких людей, 
сбор на них “ компромата” , притеснение их детей и род- 
ственников противоречат нашей цели, нашей политике.

Мы полностью отказываемся от идеологического по
литиканства. Независимо от того, кто чьим потомком яв- 
Iяется, прежде всего будет оцениваться его желание тру
диться, способности, человечность и соответствие 
требованиям сегодняшнего дня. Все это должно стать ос
новным критерием в подборе кадров и на уровне рес
публики, и на уровне области, района и даже хозяйства 
и кишлака.

Сегодня времена изменились. Мыслящие по-старому 
I лдры сегодня совершенно нам не подходят. Теперь в на
ших рядах нет места подхалимам, у которых нет своего
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мнения, но которые на каждое задание, даже глупое, 
отвечают: “ Выполним!” .

Прошли времена “ чинуш” , которые, приложа руку к 
груди, отбивают поклоны. Сегодня их не воспринимает 
не Президент, а время. Еще раз повторяю, отметил гла
ва государства: время их не может принять.

Наступило время тех, кто способен самостоятельно 
мыслить, имеет широкое мировоззрение, может отстаи
вать свое мнение, и самое важное — кто выше собствен
ных интересов ставит интересы общества. Словом, время 
твердых уверенных организаторов, время благородных 
людей, сердцем чувствующих невзгоды страны.

Основой нынешней кадровой политики должны стать 
поиск, отбор и расстановка кадров, сконцентрировав
ших в себе эти качества.

Ну, а раз политика наша такова, мы должны задать 
вопрос людям, мыслящим по-старому: зачем вам созда
вать группировки? Ведь теперь нет пользы в продвижении 
своих людей, в распространении разного рода клеветы, пор
тящей здоровую среду. Теперь все это не пройдет.

Весь вопрос в поиске истинных хозяев области, истин
ных патриотов страны и их расстановке.

Мы никогда не должны забывать значение пословицы
о том, что ценность хорошего человека знает народ, судь
бу народа знает благородный.

В одном я уверен, сказал Президент: в нашей стране 
немало самоотверженных руководителей, которые серд
цем переживают за страдания народа, достойно оцени
вают его.

Своими благородством, умом, знаниями они глубоко 
понимают требования нынешнего времени, руководят 
народом, честно трудясь во имя счастья страны, ее буду
щего.

Радует то, что среди них становится больше моло
дых, квалифицированных людей, патриотов. В одно я верю 
очень твердо, подчеркнул Президент: чем быстрее будут 
увеличиваться ряды таких ведущих руководителей, тем 
быстрее наш трудолюбивый, закаленный трудностями
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народ, наше общество, используя имеющиеся в стране 
возможности, достигнет своей цели, благосостояния.

У Бухары есть свой облик, свое лицо. Ступая на эту 
1смлю, человек начинает чувствовать себя по-иному. По- 
шму что живущий здесь народ встречает тебя с улыбкой 
па лице. Если ты хочешь увидеть обобщенный образ ме-
• гных аксакалов, ищи его в священной Бухаре.

В этом мире нет более глубоких и 'гонких острот, чем 
бухарская аския. И не безосновательно то, что местом 
рождения Насридцина Афанди считается именно Буха
ра. а не какой-нибудь другой город.

Видя гостеприимных, добрых, отважных людей By- 
ч. фы, хочется спросить у руководителей области: разве 
не кипа — не быть к первых рядах с такими людьми?

Я твердо уверен, население Бухары возродит свою 
настоящую славу и осуществит дела, которые станут при
мером для страны, сказал Президент.

В будущем году священная Бухара будет праздновать 
( вое 2500-летие. В этих торжествах, которые будут про
водиться Республикой Узбекистан при участии Ю Н ЕС 
КО, примут участие известные ученые мира, деятели 
культуры, искусства, политические и общественные де
ятели. Мы еще раз продемонстрируем миру нашу древ
нюю культуру, многовековую историю. Мы имеем право 
гордиться этим.

Однако насколько мы гордимся нашими предками и 
богатой историей, настолько это возлагает на каждого 
in нас и большую ответственность. Каким бы великим 
ни было наше прошлое, самая главная обязанность ны
нешнего поколения это решение стоящих перед нами 
актуальных задач, создание базы для завтрашней свет
лой жизни.

Для эффективного осуществления экономических ре
форм необходимо пробудить в сердцах людей чувство веры 
N гордости, сказал Президент. Человек должен гордить-
1 I страной, великими предками, наконец, своими ро
дителями. Тогда он будет чувствовать в себе силы, смо
жет вершить великие дела. А гордого человека нельзя 
сломить.

Здесь приходится остановиться на сущности того, что 
рынок есть зеркало могущества страны. Ибо гордый на
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род, уважающее себя государство не допустит, чтобы его 
рынок наполнялся некачественными товарами, которые 
не находят спроса в других странах.

В последние годы на наших рынках некачественных 
товаров, к сожалению, стало значительно больше.

О чем идет речь? Если мы хотим завоевать дешевый 
авторитет, то могли бы за счет наших золотого и валют
ного фондов заполнить наш рынок любой продукцией, 
сказал Ислам Каримов. Однако это будет за счет наших 
потомков. У нас не будет развиваться собственное про
изводство. Предприятия окажутся в кризисном состоя
нии, увеличится безработица. Говоря иначе, покупая эту 
продукцию, мы обеспечиваем работой граждан других 
государств. А ведь это рубить сук, на котором сидишь! 
Лучше затратить эти средства на привлечение новых тех
нологий, закупку современного оборудования и разви
тие своих производств. Ведь не зря в народе говорят: что 
может быть лучше того, что сделано у себя!

Анализ показывает, что в республике существуют 1400 
фирм, занимающихся закупкой продукции из-за рубе
жа. Они привозят продукцию, продают ее, а мы должны 
их средства конвертировать за счет валюты, полученной 
от реализации золота и хлопка. Только в этом году в страну 
завезена продукция на 1 миллиард долларов США. Ни
кто не давал им гарантий конвертации национальной 
валюты. Мы определили, что нужно, а что не нужно для 
наших сегодняшних потребностей. Для 285 фирм, кото
рые будут заниматься закупкой необходимых нам това
ров, мы дали гарантии конвертировать полученные сред
ства. Такое решение, конечно, не по душе тем, кто хотел 
бы завоевать наш рынок, а также некоторым нашим 
“дельцам” . Но что делать? Защита своего рынка является 
одной из важных задач государства. В противном случае, 
как я сказал выше, мы можем стать зависимыми от дру
гих государств. Потом придется просить кредиты у меж
дународных финансовых организаций, а затем годами 
работать, чтобы заплатить только проценты по ним. В этом 
году на валютной бирже продано 3 миллиарда 400 мил
лионов долларов США. Мы намерены более 70 процен
тов этой суммы направить на#приобретение современ-
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IM.IX технологий. У нас много важных объектов, которые 
могут дать весомую отдачу от вложенных капиталов — 
как “ УзДЭУавто” , нефтеперерабатывающий завод в Ка- 
раулбазаре и другие.

Па базе Ташкентского завода сельскохозяйственного 
машиностроения совместно с СШ А мы строим пред
приятие но выпуску комбайнов “ Кейс” , новых совре
менных тракторов. Если мы будем использовать нашу 
валюту не на потребительскую продукцию низкого ка
чества, а на такие стройки, будет наполняться и наш 
рынок. Самое главное, мы ни от кого не будем зависеть. 
Нот какую перспективу мы имеем в виду, когда гово
рим, что Узбекистан должен занять достойное место в 
мировом сообществе.

Остановившись на вопросах социально-экономичес
кого развития Бухарской области, Президент подчерк
нул необходимость разработки программы на будущее в 
пом направлении. В ней должны быть четко обозначены 
мероприятия по углублению реформ, развитию культу
ры и духовности, увеличению производства хлопка и 
зерна, улучшению мелиоративного состояния земель, 
ремонту ирригационных и дренажных сетей. Без этого 
нельзя получить высокого урожая. Самое главное, следу
ет учитывать внутренние возможности в реализации про- 
граммы, а если нужно — привлекать к этой работе рес
публиканские министерства и организации.

Ислам Каримов обратил внимание еще на одну нро- 
()лему. Необходимо посылать одаренную молодежь на уче
бу и развитые страны. В этом отношении следует строить 
. ною работу с заглядом на предстоящие пять—десят ь лет. 
Нужно создавать необходимую среду для проявления 
юношами и девушками своих способностей, открывать 
дли них “ зеленую улицу” .

Настоящая причина сложившегося положения в об- 
кп in кроется не только в материальных вопросах, ска
ны Ислам Каримов. Экономические проблемы можно 
решить. Самая главная причина в том, что здесь не могут 
освободиться от пережитков старого времени, послед
ствий советской идеологии. Однако Бухарская область, 
являющаяся наследницей богатой истории и культуры,
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должна иметь свое лицо, полностью проявить свой по
тенциал.

Каждый руководитель, каждый активист должен рабо
тать так, чтобы следовать принципу: а что будет после 
меня в жизни, какой след останется на земле'.

Президент Ислам Каримов пожелал жителям области 
больших успехов на этом благородном пути.

В тот же день Президент Ислам Каримов осмотрел 
комплекс “ Минораи Калон” , где полным ходом идут рес
таврационные работы. Подчеркнув необходимость при
дать памятнику первозданный облик, он дал рекоменда
ции по использованию опыта, накопленного во время 
реставрации самаркандских памятников, сочетанию сти
лей древнего и современного зодчества.

В Караулбазаре возводится крупный нефтеперераба
тывающий завод, имеющий важное значение в обеспе
чении экономической независимости страны. Он зани
мает почти 300 гектаров площади. Первую очередь завода 
намечено пустить в строй летом будущего года. На техни
ческий проект завода направлено 262 миллиона долла
ров США.

Глава государства ознакомился с ходом строительных 
работ, беседовал с инженерами и строителями, дал им 
советы относительно особенностей, которые следует учес ть 
в процессе пуска предприятия.



ЗА К О Н Ы  -  НА С Л У Ж Б У  И Н Т ЕРЕС А М  НАРОДА

На седьмой сессии Олий Мажлиса республики, которая 
состоялась 26 декабря 1996 года, с большой заинтересован
ностью был обсужден и законопроект об основных принци
пах внешнеполитической деятельности Республики Узбеки
стан . В заключение обсуждения слово взял Президент 
республики Ислам Каримов.

Я хотел бы подчеркнуть чрезвычайную важность это
го вопроса, включенного в повестку дня сессии, сказал 
глава нашего государства. Внешнеполитическая деятель
ность неразрывно связана с бюджетом на следующий год, 
проект которого мы только что рассмотрели. Выступив
шие в ходе обсуждения бюджета депутаты высказали свое 
мнение, выводы и предложения но этому вопросу, рас
сматривая его в перспективе завтрашнего дня нашего 
народа. Ибо именно бюджет непосредственно влияет на 
условия жизни и судьбы каждого слоя населения в горо
дах и селах страны. Все высказанные здесь мнения и пред
ложения будут еще раз внимательно проанализированы 
п найдут свое отражение в решении, которое сессии 
предстоит принять.

Исполнение этого бюджета, достижение намеченных 
и нем параметров будет осуществляться трудом нашего 
народа. Создание же мирных условий для этой созида
тельной работы — важнейшая задача государства. В этом 
смысле вопрос о том, как сложится наша завтрашняя 
судьба, насколько успешно мы сможем осуществить наши 
цели, прямо зависит от деятельности нашей страны на 
внешнеполитической арене. В этом сущность предложен
ного проекта Закона “ Об основных принципах внешне
политической деятельности Республики Узбекистан” . Сама
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жизнь подтвердила правильность избранного нами пути, 
гуманность наших целей. Отныне задача состоит в том, 
чтобы неуклонно идти курсом реформ, которые одоб
рил народ.

Следует также заметить, что успех созидания новой 
жизни зависит не только от нас. Конечно, свои внутрен
ние проблемы мы будем решать и сможем решить только 
сами, это несомненно, сказал Ислам Каримов. Однако 
для расцвета страны должен утверди ться мир и за ее пре
делами, не должно быть препятствий на пути прогресса 
со стороны всевозможных внешних враждебных сил.

Еще одна особенность вопроса состоит в том, что мы 
живем в регионе со сложной обстановкой. Вы, депутаты, 
являетесь доверенными представителями, получившими 
полномочия от народа, вам доверено, как в зеркале, от
ражать его настроение. Я хочу сказать, что вы не должны 
упускать из поля своего зрения тревожного характера про
исходящих вокруг событий.

Думаю, что для уяснения этой обстановки, осозна
ния степени ее опасности необходимо остановиться на 
трех вопросах.

Во-первых, на пороге XX I века никто — ни одно го
сударство, ни один государственный руководитель не про
пагандирует войну. С кем бы вы ни говорили, каждый 
убеждает, что является сторонником мира. А раз так, воз
никает законный вопрос: почему же тогда в различных 
регионах мира вспыхивают войны, льется кровь невин
ных людей?

Стало быть, есть скрытые сторонники таких войн, за
интересованные в них силы. Наконец, идеология мутит 
людям голову. Возьмем, к примеру, соседнее государст
во — Афганистан. Уже на протяжении 18 лет здесь не 
прекращается кровопролитная и разрушительная война. 
Сколько людей пало ее жертвой, сколько домов превра
тились в развалины... Если вы сейчас спросите у любого 
представителя афганского народа, никто не скажет вам, 
что я-де желаю войны. Однако кровопролитие не пре
кращается. Как я уже говорил, за этим скрываются заин
тересованные в этом внешние силы. Важная сторона при
нимаемого нами сегодня закона заключается в том, что, 
следуя этому закону, Узбекистан не будет присоединяться
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ии к каким военным блокам, идеологизированным груп
пировкам, подчеркнул Президент. Опыт учит, что в про
тивном случае относительно маленькие страны неизбежно 
оказываются в положении исполнителя воли крупного 
государства. А этого нельзя допустить.

С чего на самом деле началась война в Афганистане? 
Причиной тому стала советская идеология того времени. 
В результате и наши ребята оказались причастными к этой 
войне, ступили на землю соседнего государства, невин
ный стал виновным. Это для нас должно стать уроком.

И сейчас звучат призывы организовать военный блок 
на территории С Н Г в противовес расширения НАТО на 
Восток. Если мы, не задумываясь о последствиях, присо
единимся к этим призывам, то к каким последствиям 
это может привести? Не окажемся ли мы в том же поло
жении, в каком находились в недавнем прошлом?

Во-вторых, отдельные злопыхатели, желающие воз
врата прошлого, руководители, не избавившиеся от шо
винистских настроений, настаивают на том, чтобы пре
вратить СН Г в конфедерацию. Конфедерация может быть 
образована при частичном отказе суверенных государств 
от своих прав, а проще говоря, за счет передачи части 
своей независимости в пользу кого-то. При таком поло
жении будут созданы межгосударственные структуры, 
через которые большие государства начнут осуществлять 
давление на других членов. Мы должны постоянно учи- 
тывать такую опасность и не присоединяться к таким иде
ологизированным группировкам. Ибо трудно будет’ осво
бодиться от последствий такого присоединения.

В-третьих, мы с самого начала независимого разви
тия четко определили свои приоритеты во внешней ио- 
пггике. Мы готовы к равноправному взаимовыгодному 
сотрудничеству с любым государством — и близким, и 
далеким. Присоединение же к блокам, группировкам ог
раничивает наши возможности в этом плане. Скажем, 
мы вынуждены будем выпрашивать у кого-то разреше
ния на сотрудничество с каждым государством, к при
меру, с той же Южной Кореей. А это несовместимо с 
принципами независимости. В этом заключается и одна 
и I существенных сторон данного закона.
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Мы много обсуждаем нашу внутреннюю политику, 
пишем о жизни нашего государства. Тогда как работа но 
разъяснению нашей внешней политики через средства 
массовой информации ведется недостаточно. Во избежа
ние того, чтобы не оказаться причастными к различным 
конфликтам, мы должны бдительно приглядываться к 
окружающему нас миру, формировать в наших людях глу
бокое мировоззрение. Мы не должны забывать, что жи
вем в неспокойном мире, в котором затевается много 
различных “ игр” . До тех нор, пока в Афганистане и Тад
жикистане не установится прочный мир, мы не можем 
чувствовать себя в безопасности. Интересы нашей Роди
ны требуют от нас обдуманных, осмотрительных дейст
вий как во внешней политике, так и во внутренней, с 
ориентиром на перспективу в 10—15 лет, отметил Пре
зидент.

Сегодня, подводя итоги 1996 года, мы ведем счет ус
пехам, достигнутым за годы независимости. Мы опреде
ляем планы на будущий год. Вы только представьте себе, 
каким будет Узбекистан через 5—10 лет! Мы в трудных 
условиях сумели заложить фундамент нашего будущего. 
Какую оценку даст молодое поколение, которое придет 
нам на смену, что оно скажет, взвесив все наши проек
ты, программы и дела? Каждый из нас должен до глуби
ны души прочувствовать эти вопросы, честно и самоот
верженно трудиться. Я глубоко верю, что народ 
Узбекистана будет жить в благополучном и богатом, ве
ликом государстве. Мы не будем жить хуже других. Самое 
главное, чтобы нам никто не помешал. В образе таких 
крупных предприятий, как автомобильный завод в Аса- 
ке и нефтеперерабатывающий — в Бухаре, мы заклады
ваем почву именно для таких дней. Я хочу призвать вас к 
одному: мы никогда не должны забывать, что мы еди
ный народ, который взял свою судьбу в собственные 
руки и строит свое светлое будущее. Да будет на то воля 
Всевышнего, чтобы мы достигли более светлых дней, 
чем те, в которые живем сейчас, сказал Ислам Каримов 
в заключение.



У Г Л У Б Л Е Н И Е  Д Е М О К Р А Т И Ч Е С К И Х  
П РЕО Б РА ЗО В А Н И Й  -  О СН О ВА  О Б Н О В Л Е Н И Я  

Н А Ш Е ГО  О Б Щ ЕС Т В А

Уважаемые главы дипломатических миссий, предста
вители международных организаций и зарубежных средств 
массовой информации!

Дамы и господа!
Я искренне рад приветствовать вас на очередной на

шей встрече.
Пользуясь случаем, хочу еще раз сердечно поздравить 

со вступлением в должность вновь назначенных послов в 
Узбекистане: господина Кончи Обата — посла Японии; 
господина Пьера Хжановски — посла Швейцарии; гос
подина Шарани Бин Ибрагима — посла Малайзии; гос
подина Айдына Азимбекова — посла Азербайджана; гос
подина Лубоша Добровски — посла Чехии; господина 
Риама Абдель Кадера — посла Алжира; господина Богу- 
слава Качински — посла Польши.

Хочу пожелать им и всем вам успехов в вашей благо
родной работе, направленной на развитие и укрепление 
дружеских связей и сотрудничества между нашими стра
нами.

Наша встреча происходит в последние дни 1996 года. 
Во многих странах народ уже отмечает рождественские 
праздники. И я с большим удовольствием поздравляю вас 
с наступающим Новым годом.

Как принято, в преддверии Нового года подводятся 
итоги сделанного за год, дается оценка сделанному, оп
ределяются задачи на будущее.

Следуя этой традиции, я хочу сегодня проинформи
ровать вас, что удалось нам — правительству Узбекиста
на, народу нашей республики — осуществить из наме-
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ценного по преобразованию всех сфер нашей жизни — 
политической, экономической и духовной в налажива
нии и укреплении международных связей.

В первую очередь хочу отметить изменения, происшед
шие в политической сфере. Углубление демократических 
преобразований составляет основу, ядро всего процесса 
реформирования и обновления нашего общества.

Важнейшие задачи, основные направления по даль
нейшему углублению демократических реформ были четко 
определены на VI сессии Олий Мажлиса, состоявшейся 
в августе этого года.

Мы однозначно определили, что отставание в разви
тии политической системы может стать препятствием для 
динамичного развития всех сфер нашей жизни, и преж
де всего проведения экономических реформ, обеспече
ния экономического роста.

Важнейшие приоритеты реформирования политичес
кой системы, отвечающие принципиальным направле
ниям нашей внутренней и внешней политики, на совре
менном этапе определяются следующим:

Во-первых — это реализация конституционных основ 
формирования гражданского общества и правового госу
дарства. Формирование его законодательной базы и но
вых демократических институтов.

Во-вторых, осуществление конкретных мер по обеспе
чению действенного механизма защиты нрав и свобод че
ловека.

Третье направление реформирования политической сис
темы — демократизация печати, средств массовой инфор
мации, осуществление в этой связи в республике ком
плекса мер по поднятию на качественно новый уровень 
этой важнейшей сферы общественной жизни.

Хотелось бы особо подчеркнуть, что эти приоритеты 
носят не единовременный характер, а отражают глав
ную суть стратегии последовательного обновления на
шего общества.

Коротко о том, что сделано в этом направлении за 
истекший период. Прежде всего хотелось бы отметить, 
что в каждодневной жизни нашего общества все более
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yi верждаются принципы подлинной демократии, соот
ветствующей опыту народной жизни, национальным и 
культурным традициям. Укрепляется приоритет общече
ловеческих ценностей, все отчетливей входят в нашу 
жизнь новые демократические нормы. Меняется мышле
ние и мировоззрение человека и гражданина, растет его 
I юлитическая активность.

Демократизируются отношения между государством, 
обществом и личностью. Шире становятся полномочия 
негосударственных структур. Их роль в развитии общест
венных отношений, управлении обществом становится 
более весомой, более активной.

С принятием Указа о дальнейшем усилении поддерж
ки семьям с детьми расширяется участие органов само
управления граждан — махаллинских комитетов в ре
шении социальных проблем, особенно в предоставлении 
пособий семьям с детьми. Для этого образованы во всех 
органах самоуправления граждан специальные фонды, 
средства которых направляются на выплату пособия нуж
дающимся семьям с детьми.

Вчера подписано постановление о создании пенсион
ного фонда в системе Министерства социального обес
печения, что позволит более целенаправленно вести ра
боту по осуществлению сильной социальной политики и 
защите интересов людей пенсионного возраста.

Заложены основы для кардинального обновления по
литической системы, формирования реальной многопар-
I ийности как необходимого и закономерного атрибута
I I одл и н но й де м о крати и.

Только в текущем году Олий Мажлисом рассмотре
но п принято в общей сложности около 40 законода
тельных документов но формированию правового го
сударства.

Простое перечисление тех вопросов, которые были 
рассмотрены на проходящей в настоящее время сессии 
Олий Мажлиса, а их более двадцати четырех, более чем 
убедительно, без комментариев, свидетельствует, что мы 
не просто декларируем или обсуждаем эти проблемы. Идет 
кропотливая работа по политическим преобразованиям
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нашею общества. Подтверждением тому является при
нятие на последней сессии Олий Мажлиса Закона “ О 
политических партиях” , Закона об адвокатуре и ряда дру
гих. В первом чтении рассмотрены проекты законов “Об 
Уполномоченном Олий Мажлиса по правам человека (ом
будсмене)” , “ О гарантиях и свободе доступа к информа
ции” , “ О защите профессиональной деятельности жур
налиста” и другие законодательные акты.

В соответствие с международными нормами и стан
дартами в области прав человека приводится законода
тельство республики, формируются институциональные 
структуры, обеспечивающие мониторинг и контроль за 
соблюдением прав человека — Национальный центр по 
правам человека и Институт мониторинга действующего 
закон одател ьст ва.

Начал свою плодотворную деятельность в республике 
Общественно-политический фонд по демократизации и 
поддержке средств массовой информации.

По инициативе и при участии Бюро но демократичес
ким институтам и правам человека ОБСЕ в г. Ташкенте 
11-13 сентября текущего года проведен семинар-совеща
ние “ Национальные институты по правам человека” . Это 
дало возможность экспертам из 21 страны Центральной 
Азии, Европы, Америки, а также представителям 29 меж
дународных и неправи тельственных организаций принять 
самое широкое участие в диалоге но вопросам развития 
деятельности Института омбудсмена в Цен тральной и Во
сточной Европе, национальных институтов но правам 
человека, совершенствования законодательных систем, 
а также роли народною образования и средств массовой 
информации в области прав человека.

Аккредитован в Ташкенте представитель неправитель
ственной организации “ Хьюман Райте Вотч (Хельсин
ки)” . Поддерживаются активные контакты и с правоза
щитной организацией “ Эмнисти интернейшнл” .

Большой позитивный заряд развитию процесса демо
кратизации печати дал проведенный 4-5 октября в Таш
кенте но инициативе ОБСЕ семинар на тему “Средства 
массовой информации в условиях демократизации” .
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Пользуясь случаем, хочу выразить слова огромной бла
годарности ОБСЕ, ООН, ПРООН, Фонду Аденауэра и 
другим международным и неправительственным органи
зациям и институтам, а также полномочным послам за
рубежных стран, которые принимают самое активное уча
стие в формировании демократических основ нашего 
общества, в изменении имиджа, который искусственно и 
предвзято формировался за последние годы вокруг рес
публики.

Проведение открытых семинаров с участием автори
тетных международных организаций и экспертов убеди
тельно опровергло все те домыслы и ярлыки, которые 
нам приписывали.

Хочу подчеркнуть принципиальную мысль — политичес
кие реформы проводятся у нас в республике не для того, 
чтобы кому-то доказать, продемонстрировать нашу демок
ратическую приверженность. Это делается не ради каких- 
то конъюнктурных соображений. Это объективная необхо
димость, если хотите, объективная закономерность. Это 
отвечает нашим подлинным интересам.

В экономической сфере, если говорить коротко, тезис
но, главными результатами проводимых реформ являют
ся следующие.

Первое. Достигнута устойчивая экономическая стабиль
ность. Впервые возрос валовой внутренний продукт, ко
торый составил 101,6 процента против 99,8 процента, как 
намечалось но прогнозу. Объем производства промышлен
ной продукции возрос почти на 6 процентов, выпуск 
потребительских товаров — на 7,8 процента. Более уско
ренными темпами развивались базовые, ведущие отрас
ли металлургическая, химическая и нефтехимическая 
промышленность, машиностроение и металлообработ
ка, пищевая промышленность. Дефицит государственное -
III бюджета не превысил 3,5 процента от валового внут
реннего продукта. Внешнеторговый оборот превысил 8,3 
млрд долларов и возрос против уровня 1995 года почти 
на 40 процентов.

Второе. За счет проведения достаточно жесткой де
нежно-кредитной политики значительно снизились тем
ны роста денежной массы — с 2,6 раза в 1995 году до 2
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раз в текущем. Уровень инфляции в среднегодовом ис
числении сократился в 2 раза. Однако надо признать, что 
она продолжает оставаться высокой — порядка 60 про
центов за год. Поэтому мы наметили меры по снижению 
инфляции в 1997 году до 26-29 процентов.

Третье. Наметились позитивные изменения структуры 
нашей экономики в ее ведущих сферах. Увеличилась доля 
промышленности и услуг в валовом внутреннем продук
те. Ускоренными темпами обновляются производствен
ные мощности, вводятся современные технологии, рас
ширяется экспортная база индустрии. Освоен выпуск в 
течение года 150 новых видов промышленной продук
ции, что позволило за счет сокращения завоза этой про
дукции сэкономить порядка 70 млн долларов США. Уве
личились по сравнению с прошлым годом объемы 
производства зерна.

Четвертое. Значительно улучшились условия инвести
рования в экономику, возросли и объемы самих инвес
тиций. Общий объем инвестиций с участием иностран
ного капитала превысил в 1996 году 6 млрд долларов 
СШ А.

В общем объеме осваиваемых в экономике инвести
ций существенно возросли и внутренние источники ка
питальных вложений. В текущем году освоено капиталь
ных вложений на сумму 3,6 млрд долларов США, из 
которых около 1 млрд долларов иностранные инвести
ции.

За счет этого введен в действие ряд совместных пред
приятий, таких как “ УзДЭУавто” , “ Кабул-Тойтепа- 
Текстайз” , “ Узсаламан” . Текстильный комплекс в г. Кар
ши, ряд объектов пищевой промышленности и другие. 
Идет строительство Бухарского нефтеперерабатывающе
го завода, Кызылкумского фосфоритового завода, Кум- 
градского содового завода, реконструируются предприя
тия химической, машиностроительной промышленности 
и других отраслей.

С американскими компаниями “ Кейс корпорейшн” и 
“ Камминз эншин Ко И Н К ” реализуется программа обес
печения сельскохозяйственного производства основны
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ми видами сельскохозяйственной техники на сумму око- 
ио 140 млн долларов США.

Этот перечень можно было бы продолжить.
Однако, давая оценку ситуации в экономике, следует 

признать, что не но всем макроэкономическим показа
телям удалось выйти на намечаемые параметры. Это преж
де всего, как я уже отметил, касается уровня инфляции. 
Отрицательно сказались на уровне развития экономики 
итоги непростого в текущем году сельскохозяйственного 
сезона, в первую очередь, в области хлопководства.

I (редупреждая заранее возможные вопросы, связанные 
с конвертацией национальной валюты — сума, хотелось 
бы сказать следующее. Из года в год увеличиваются объе
мы иностранной валюты, конвертируемой на торгах Рес
публиканской валютной биржи. Если в 1995 году на ва
лютной бирже было продано 1,3 млрд долларов США, 
что в 14 раз больше по сравнению с 1994 годом, то в 
текущем году — 3,3 млрд долларов США. Причем торги 
на бирже обеспечиваются в основном за счет собственных 
налютных поступлений республики.

Суть принятых в ноябре — декабре мер по упорядоче
нию использованных централизованных валютных ресур
сов, направляемых на конвертацию, заключается в не
которой корректировке курса нашей валютной политики, 
корректировке ориентиров по конвертации.

Говоря о возникших и текущих проблемах в связи с 
ной корректировкой, хотелось бы здесь внести необхо
димую ясность.

Во-первых, Узбекистан пока еще не подписал 8-ю ста-
11.ю Устава Международного валютного фонда о теку
щей конвертации и в этой связи никаких обязательств 
на себя не принимал.

Во-вторых, ни одна солидная фирма, компания, ни 
одно юридическое лицо, работающие на рынке Узбеки- 
с тана и связанные с поставкой современной техники и 
технологий, осуществлением совместных проектов, реа- 
ипапией доброкачественной потребительской продук
ции, никакого ущерба не понесли. Напротив, но тем кон- 
грактам, где имеются соответствующие гарантии, нет
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проблем с конвертацией. У нас нет просроченных плате
жей. Все полученные дивиденды и прибыль наших парт
неров своевременно конвертируются.

Хотелось бы подчеркнуть, что если кто-то на постсо
ветском пространстве заявляет, что они готовы подпи
сать или подписали Н-ю статью Устава М ВФ , то это либо 
популизм, либо введение международной общественности 
в заблуждение. Такие заявления — лишь попытка создать 
вокруг себя определенный политический антураж.

В-третьих, да, мы признаем и заявляем об этом от
крыто, что Узбекистан сегодня не может себе позволить, 
чтобы наши золотовалютные ресурсы и резервы направ
лялись в основном на приобретение потребительских то
варов.

Да, на современном этапе наших реформ мы вынуж
дены несколько ограничить внутреннее потребление. Я 
об этом говорил неоднократно и хочу еще раз повторить. 
Главная наша задача сегодня — это обеспечение струк
турных преобразований, проведение структурных реформ 
в экономике.

Основную часть централизованных валютных ресур
сов мы обязаны направлять в первую очередь на приоб
ретение современных технологий, создание условий для 
эффективной деятельности производственных совмест
ных предприятий. Одним словом — на структуризацию 
нашей экономики.

Только осуществив структурные преобразования нашей 
экономики, в базовых и ведущих отраслях, мы можем до
биться роста экспорта нашей продукции, обеспечить по
ложительное сальдо платежного баланса и тем самым га
рантировать нашу экономическую независимость.

В-четвертых, мы не вправе позволить себе использо
вать имеющиеся золотовалютные резервы на оплату но
рой абсолютно некачественной продукции, завозимой по 
импорту. Мы не можем спокойно наблюдать, когда на 
наш емкий рынок некоторые недобросовестные фирмы 
и перекупщики сбрасывают недоброкачественную про
дукцию, которую не могут сбыть на других рынках.

Последнее, что хотелось бы еще раз повторить: ни 
одна фирма, ни одна компания, работающая на рынке
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Узбекистана и имеющая долгосрочный бизнес и нашей 
стране, никакого ущерба не понесла и не понесет. На 
1997 год по всем ранее заключенным контрактам мы га
рантируем производственным предприятиям с иностран
ным капиталом полную конвертацию в объемах, превы
шающих в текущем году.

Учитывая, что на сессии парламента, проходящей в 
ни дни, рассматриваются вопросы о параметрах Госу
дарственного бюджета на 1997 год, хочу остановиться на 
ряде вопросов, которые могут, очевидно, вас особенно 
интересовать.

В целом бюджет сформирован в объемах, обеспечива
ющих решение в 1997 году важнейших приоритетов госу
дарственного и общественного развития, расширения и 
у| нубления экономических реформ, реализацию задач но 
социальной защите населения и, что особенно важно на 
современном этапе, устойчивого сбалансированного рос- 
ia экономики Узбекистана. Дефицит бюджета предусмат
ривается на уровне 3-х процентов от валового внутренне
го продукта, что свидетельствует о стабильном 
финансовом положении государства.

Гели говорить о внутреннем содержании бюджета и тех 
изменениях в подходах к его формированию, то хотел бы 
обрати ть ваше внимание на следующее. Изменилась струк- 
I ура доходной части бюджета — сократилась доля прямых 
и косвенных налогов и возросла доля ресурсных платежей. 
)то обеспечено за счет снижения на I процент ставки 

на.юга на прибыль, ставки налога на добавленную сто
имость с 17 до 10 процентов на продовольственные това
ры первой необходимости при увеличении ставок в сред
нем в 1,5 раза налогов на недра, на землю, платы за воду. 
Предусмотрены меры по увеличению доходной части бюд
жета за счет расширения налогооблагаемой базы и повы
шения собираемости налогов. В целом налоговые изъятия 
составят лишь 25 процентов от ВВП, что на 3 пункта 
ниже, чем в 1995 и 1996 годах.

Предусмотрены по сравнению с текущим годом и из
менении но расходной части бюджета. Возросла доля рас
истов на содержание и развитие социальной сферы и 
проведение мер по социальной защите населении. На эти
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цели намечено направить около 47 процентов всех бюд
жетных ассигнований. Существенно возросла доля 
средств, направляемых на инвестиции и развитие народ
ного хозяйства. Объем инвестиций, финансируемых за 
счет бюджета, предусматривается в размере 60 млрд су
мов, или почти 19 процентов всех расходов по бюджету. В 
то же время резко сокращены расходы на содержание 
административно-управленческого персонала за счет со
кращения его численности уже в текущем году на 20 про
центов.

Существенно возрастают объемы финансирования и 
наряду с этим ответственность местных бюджетов. В кон
солидированном Государственном бюджете республики 
на 1997 год доля местных бюджетов в доходной части 
составляет около 54 процентов. Примерно такой же про
цент они составляют и в расходной части государствен
ного бюджета.

Отличительная особенность нашего бюджета в том, 
что в нем предусмотрены минимальные затраты на со 
держание обороны. В структуре бюджета расходь? на обо
рону составляют лишь 4,3 процента, или 1,4 процента к 
валовому внутреннему продукту. Расходы всех админи
стративных органов к ВВП не превышают в целом 5 про
центов.

В духовной сфере завершающийся год прошел для нас 
под знаком юбилея великого сына узбекского народа, 
выдающеюся государственного деятеля Амира Темура. Как 
дань уважения нашей древней истории и культуре, как 
признание вклада Узбекистана в человеческую цивили
зацию, мы расцениваем решение Ю Н ЕСКО  о широком 
праздновании этой даты но всему миру.

Юбилейные мероприятия, стартовавшие в парижской 
штаб-квартире этой организации в начале года, продол
жились научными и читательскими конференциями, вы
ставками, совместными театральными и кинопостанов
ками в десятках стран.

На Родине великого государственного деятеля и пол
ководца сооружены памятники Сахибкирану, а также 
построен уникальный Музей истории эпохи Темуридон.
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Большую помощь и проведении юбилея оказали мно
гие из присутствующих здесь дипломатов. Пользуясь слу
чаем, хочу искренне поблагодарить вас за это.

Придавая огромное значение духовному развитию на
шего народа, мы объявили 1997 год голом интересов че
ловека и намерены еще шире решать проблемы, свя
занные с духовными и социальными потребностями 
наших людей.

Дамы и господа!
1996 год можно смело назвать годом активного между

народного сотрудничества Узбекистана со многими меж
дународными организациями и странами мира.

Говоря о состоявшихся официальных визитах и пере 
говорах с руководителями и представителями междуна
родных организаций, а также об участии делегаций Узбе
кистана в международных форумах, я хотел бы 
остановиться в основном только на событиях, имевших 
место в октябре — декабре 1996 года, так как о предыду
щих событиях дипломатический корпус и средства мас
совой информации информировалось на наших встречах 
ранее.

В истекшем году активно велась работа по реализации 
программ содействия международных организаций. Боль
шую помощь Узбекистану оказывают ООН, Комиссия 
Европейского сообщества, ОБСЕ, ЕБРР, М ВФ , Всемир
ный банк и другие организации.

Пользуясь случаем, хотел бы несколько слов сказать в 
целом о нашем сотрудничестве с О БСЕ.

Уровень этого сотрудничества наглядно выражен в про
водимых совместно с ОБСЕ мероприятиях и визитах дол
жностных лиц этой организации в Узбекистан. В августе 
состоялся визит в Ташкент главы делегации СШ А при 
ОБСЕ, посла Сэма Брауна, с которым были обсуждены 
вопросы нашего дальнейшего сотрудничества в рамках 
пой организации. Позже в Узбекистане побывала также 

делегация “тройки” ОБСЕ. Только в последнее время по 
инициативе ОБСЕ в Ташкенте были проведены три круп
ных форума по важнейшим проблемам демократизации 
нашего общества.
17-  И  /бгримов— *> S 257
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Мы весьма признательны миссии О БСЕ по Централь
ной Азии, другим структурам этой авторитетной между
народной организации за ту активную работу, которую 
они проводят.

К  событиям особой значимости за истекший период 
следует отнести участие делегации Узбекистана в работе 
Лиссабонского саммита О БСЕ. В рамках этого форума 
Узбекистан получил возможность дать свое видение про
блемы безопасности. Наш призыв к активизации дея
тельности О БСЕ в Центральной Азии был воспринят с 
пониманием и закреплен документально в Лиссабон
ской декларации. По существу это первый случай, когда 
О БСЕ в своих документах выразила намерение поддер
живать стабильность и предотвращать конфликты в этом 
регионе.

Отрадно отметить, что наше предложение о пре
кращении нелегальных поставок оружия в зоны кон
фликтов отражено в итоговом документе Лиссабонс
кой встречи.

Сегодня уже ни у кого не вызывает сомнений тот факт, 
что безопасность, в том числе и европейская, не имеет 
границ.

В деле обеспечения и укрепления безопасности и ста
бильности нашего региона мы придаем большое значе
ние всемерному развитию и расширению наших отно
шений сотрудничества с ведущими мировыми державами, 
международными структурами безопасности.

Как весьма успешную мы расцениваем нашу встречу в 
Брюсселе с Генеральным секретарем НАТО X. Соланой. 
После того как Узбекистан стал участником Програм
мы “ Партнерство во имя мира” , мы плодотворно со
трудничаем с этой организацией. В ходе переговоров мы 
нашли полное понимание и поддержку наших инициа
тив, направленных на сохранение мира в регионе, уре
гулирование конфликта в Афганистане политическими 
средствами.

Узбекистаном в 1996 году был подписан ряд важных 
международных и межправительственных соглашений с 
Европейским союзом, в числе которых промежуточное 
Соглашение о сотрудничестве между Республикой Узбе
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кистан и государствами — членами Европейского союза.
Нот документ является логическим продолжением под

писанного в июне во Флоренции Соглашения о партнер-
• гнс и сотрудничестве между Узбекистаном и Европей
ским союзом и позволяет уже сегодня реализовать 
совместные политические, торгово-экономические и гу
манитарные проекты.

Хотел бы особо выделить значение достигнутых с пред
седателем Комиссии Европейского союза господином 
Ж . Саш ером договоренностей о необходимости совместных 
действий центральноазиатских государств и европейских 
структур в борьбе против распространения наркотиков и 
использования в этих целях проектов в рамках Программы 
ТАСИС. В этой связи мы высоко оцениваем принятое Ев
ропейским Советом в Дублине 14 декабря этого года реше
ние об оказании центральноазиатским странам помощи в 
пресечении производства и транзита наркотиков.

В 1996 году значительно расширились и укрепились 
взаимоотношения и на двусторонней основе, прежде 
всего с экономически развитыми странами.

Успешно развиваются наши отношения с Соединен
ными Штатами Америки как на межправительственном 
уровне, так и по линии общественных и неправительст
венных организаций. Особо хотел бы отметить сотрудни
чество в области подготовки национальных кадров Узбе
кистана но программам, финансируемым Агентством 
СШ А по международному развитию (ЮСАИД), инфор
мационной службой СШ А (Ю СИ С ), министерствами 
торговли и юстиции США. Только за последние три года 
по этим программам проходил профессиональную под
готовку и обучение 861 гражданин Узбекистана, из них 
451 проходил обучение в США.

Эти программы охватывают обучение наших кадров 
по таким важным направлениям, как социальное обес
печение, охрана материнства и детства, здравоохра
нение, экология, менеджмент, реформирование эко
номики и законодательной  си стем ы , развитие 
рыночноориентированного сельского хозяйства, рефор
мирование налоговой политики, банковское дело, сред-
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ства массовой информации, права человека и демокра
тическое развитие и целый ряд других.

Как меня недавно информировал господин посол 
Стэнли Эскудеро, эти программы будут продолжены и в 
последующие годы и дополнены новыми направления
ми по подготовке кадров.

Из взаимоотношений с европейскими странами хотел 
бы отметить визит делегации Узбекистана в Королевство 
Бельгия (в ноябре) и Португальскую Республику.

Состоявшиеся в ходе визита встречи с королем Бель
гии Альбертом II, премьер-министром Бельгии Жан-Лю- 
ком Дехане, с ведущими бизнесменами страны были по
священы обсуждению путей расширения двустороннего 
сотрудничества, и в первую очередь, в торгово-эконо- 
мической сфере, активного использования возможнос
тей, имеющихся у обеих сторон.

Результатом встреч стало подписание имеющей прин
ципиально важное значение совместной политической 
декларации. Конвенция об избежании двойного налого
обложения и предотвращении уклонения от уплаты на
лога на доход и капитал, а также соглашения о воздуш
ном сообщении.

Весьма плодотворны ми были встречи с руководите
лями Португальской Республики. В период саммита О БС Е  
в ходе бесед с президентом Ж . Сампаю и премьер-мини
стром А. Гутеррсшсм состоялся широкий обмен мнениями 
но вопросам двусторонних отношений и сотрудничества в 
м е ж д ун а р о д н ы х  организациях. Подписанные соглашения 
по туризму и воздушному транспорту заложили начало 
для успешного узбекско-португальского сотрудничества. 
Мы уверены в том, что эти отношения имеют хорошую 
перспективу.

В свою очередь мы имели честь принимать у себя в 
Узбекистане 27 — 29 ноября 1996 года делегацию Гре
ческой Республики во главе с министром иностранных 
дел господином Теодоросом Пангалосом. В ходе визита 
был обсужден ряд вопросов, связанных с укреплением 
двусторонних взаимовыгодных связей. Уверен, что под
писанные документы — “ Соглашение об открытии кон-
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«тульских учреждений”  и “ Соглашение о воздушном сооб
щении”  активизируют связи между нашими странами.

Важным событием стал визит в ноябре it Узбекистан 
принца Уэльского Чарльза, свидетельствующий об огром
ном внимании общественности Великобритании к исто
рии, культуре нашего народа. Мы высоко ценим заинте
ресованность и личные усилия принца Чарльза по 
оказанию помощи в решении проблем Аральского моря. 
При участии принца Чарльза состоялось открытие пред
ставительства Британского совета в г. Ташкенте.

Плодотворными были наши взаимоотношения и со 
странами Восточной и Южной Азии.

Особо хочу отметить результаты официального визита 
делегации Республики Узбекистан во главе с Премьер- 
министром У. Сул тановым в Японию. В ходе визита состо- 
ялись плодотворные встречи и беседы с премьер-мини
стром Японии Ротаро Хашимото, президентом Фонда 
зарубежного экономического сотрудничества Акира Ни- 
шигаки, министром транспорта Макото Кога, государ- 
с I венными секретарями по вопросам внешней торговли и 
промышленности, по финансам, но иностранным делам, 
а также с рядом официальных лиц и неправительствен
ных структур.

Были подписаны кредитные соглашения по проектам 
реконструкции Ферганского нефтеперерабатывающего 
завода, модернизации аэропортов в городах Самарканде, 
Бухаре и Ургенче, а также протокол об организации эко
номического обучения в Академии государственного и 
общественного строительства и ряд других документов и 
контрактов.

Я хочу выразить слова признательности послу Япо
нии в Узбекистане господину Коичи Обата за подготов
ку п успешную организацию данного визита.

Следует отметить как важное международное собы тие
IV встречу глав тюркоязычных государств, состоявшую
ся 21 октября 1996 года в Ташкенте, которая еще раз 
подтвердила, что основой отношений тюркоязычных го
сударств является историческая, этно-культурная и ду- 
човная близость их народов.
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Вызывает удовлетворение тот факт, что становящие
ся традиционными саммиты тюркоязычных государств пре
одолели характерный для начального этапа деструктив
ный процесс политизации. Сегодня его участники все 
больше и больше концентрируют свое внимание на реше
нии насущных проблем экономического характера во имя 
процветания своих народов. Так, намечена разработка 
совместной программы “ Восстановление Шелкового пути: 
развитие познавательного туризма, возрождение, сохра
нение и устойчивое развитие культурного наследия тюр
коязычных государств” . Ее целью станет расширение сети 
туристических маршрутов и соответствующей инфраструк
туры туризма.

Укреплению экономических отношений будет спо
собствовать и деятельность по развитию транспортных 
систем и скорейшей реализации Серахских четырехсто
ронних договоренностей по транзиту и железнодорожно
му сообщению с задействованием Транскавказского ко
ридора.

Получили свое развитие и отношения со странами Со
дружества, в рамках которого мы отдаем предпочтение 
развитию отношений на двусторонней и региональной 
основах.

Результаты официальных визитов президентов Турк
менистана С. Ниязова и Кыргызской Республики А. Акаева 
еще раз подтвердили объективный характер многосто
роннего сотрудничества, отвечающего долгосрочным ин
тересам наших народов.

Примером такого же рода связей является дружба, со
трудничество и взаимовыгодное партнерство в различ
ных сферах между Узбекистаном и Украиной.

Прошедшие в сентябре и декабре 1996 года офици
альные визиты в Узбекистан Премьер-министра Украи
ны П.И. Лазаренко и главы внешнеполитического ведом
ства этой страны Г.И . Удовенко способствовали 
дальнейшему развитию и углублению двусторонних связей 
и постепенному выведению наших отношений на уровень 
стратегического партнерства.
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Особо хочу остановиться на решении проблем регио
нальной безопасности. Для нас это остается одной из важ
нейших проблем во внешних отношениях. И афганская те
матика занимает здесь главное место. Несмотря на все 
сложности, в вопросе о положении вокруг Афганистана 
наметился ряд моментов, которые можно было бы исполь
зовать для начала позитивного мирного процесса в этой 
стране.

Что я имею в виду?
1. Впервые после вывода советских войск междуна

родное сообщество, образно говоря, реально “ повора
чивается лицом” к афганской проблеме. Растущую заин
тересованность в урегулировании этого конфликта 
проявляют ООН, ОИК, ОБСЕ, ЕС и другие авторитет
ные международные организации, правительства и об
щественно-политические круги не только сопредельных 
с Афганистаном стран, но и других развитых государств, 
играющих заметную роль в мировой политике.

2. Большинство стран сходится во мнении о том, что
• тот конфликт следует решать путем скоординирован
ных и согласованных усилий международного сообщест
ва при активном посредничестве ООН, О И К и других 
влиятельных международных структур.

3. Инициатива Республики Узбекистан о введении эм
барго на поставки вооружений в Афганистан получает 
поддержку международного сообщества. Наши предло
жения были учтены в принятых за последнее время ре
шениях Совета Безопасности ООН, ОБСЕ, Евроиарла- 
мента, Конференции министров иностранных дел 
стран— участниц ОИК.

4. Ряд ведущих стран мира и транснациональные ком
пании готовы приступить к реализации крупномасштаб
ных проектов в области транспортных коммуникаций, 
что в значительной степени способствовало бы после
военному восстановлению Афганистана и его экономи
ческому развитию.

Важное значение в деле укрепления региональной бе
зопасности имеет решение конфликта в соседнем Таджики
стане.
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Узбекистан поддерживает каждую инициативу но мир
ному решению межтаджикского противостояния прежде 
всего потому, что, по нашему глубокому убеждению, дру
гой альтернативы решения этой проблемы нет.

Мы приветствуем результаты переговоров между пра
вительством Таджикистана и объединенной таджикской 
оппозицией (ОГО), состоявшихся недавно в Москве с 
участием и при посредничестве представителей ООН и 
МИДа Российской Федерации. Два документа, подпи
санных в Москве — “ Соглашение между Президентом 
Таджикистана и руководителем ОТО” , а также протокол 
об образовании, основных функциях и полномочиях ко
миссии но национальному примирению, внушают опре
деленный оптимизм.

Впервые в этих документах делается попытка найти 
решение таких принципиальных вопросов, как:

— разработка и вынесение на всенародный референ
дум предложений по изменениям и дополнениям дейст
вующей Конституции;

— предложений к проекту закона о выборах в парла
мент и местные представительные органы;

— введение представителей оппозиции в структуры 
исполнительной власти;

— всеобщая амнистия и обмен военнопленными;
— создание необходимых условий для возвращения 

на родину беженцев;
— окончание военных действий на переходный пери

од, рассчитанный на 1 — 1,5 года, — все это не может не 
вызывать удовлетворения у каждого человека, искренне 
желающего мира, стабильности на многострадальной зем
ле Таджикистана.

Все, кто внимательно прослеживает развитие собы
тий, связанных с межтаджикским конфликтом за пос
ледние годы, не могут не обратить внимания, что мно
гие положения документов, подписанных в Москве, 
отражают предложения и инициативы Узбекистана по 
достижению мира и стабильности в Таджикистане, не
однократно выдвигаемых нами с официальных трибун и 
опубликованных в печати.
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Последний раз эти предложения были доведены в ок
тябре — ноябре текущего г ода до сведения правительства 
Таджикистана, руководства таджикской оппозиции, а 
также специального представителя Генерального секре
таря ООН в Таджикистане Д. Мерема, то есть до начала 
переговоров в Москве, и были признаны приемлемыми 
н качестве основы для мирного процесса.

Речь идет о том, что многие предложении но пози
тивному решению межтаджикского вооруженного кон
фликта, к огромному сожалению, с ходу отвергались за
интересованными сторонами, и прежде всего 
руководством Таджикистана. Проходит время, и в конеч
ном итоге опять же неизбежно возвращаемся к тому, что 
отвергалось вчера. Проходит время, теряются позиции, 
на которых можно было бы договориться враждующим 
сторонам. В результате вялотекущее противостояние про
должается, в конфликт вовлекаются новые и новые силы, 
еще более усугубляющие эту трагедию.

Самое главное, что надо понять в этой ситуации, — 
терпению людей населения Таджикистана приходит ко
нец.

Не хотелось бы, конечно, по истечении времени пос
ле достижения договоренностей в Москве еще раз, оче
редной раз, констатировать, что все они остались на бу
маге.

Определенные силы на стороне оппозиции смогут ис
пользовать тогда эту ситуацию для перегруппировки и 
накопления своих сил, создания необходимой базы для 
новой эскалации гражданской войны уже весной 1997 
года.

Мир и стабильность на многострадальной таджикской 
земле могут быть достигнуты только путем политических 
переговоров, военного решения проблемы нет и не мо
жет быть. Надо проявить, наконец, политическую волю 
н достижении взаимного согласия.

Избежать повторения в Таджикистане “ афганского 
гюжета” — эскалации гражданской войны, — можно лишь 
при условии встречного движения противоборствующих 
сторон по пути взаимных компромиссов. И это надо по
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пять не только самим враждующим сторонам, но и всем 
тем, кто стоит за ними.

Уважаемые дамы и господа!
Я рад сложившейся доброй традиции наших регуляр

ных встреч и высоко ценю открытое и доброжелательное 
сотрудничество.

Позвольте всем вам пожелать в Новом году доброго 
здоровья, благополучия вашим семьям, процветания на
родам ваших стран.

Благодарю за внимание.

Выступление 
на встрече с главами 

дипломатического корпуса, 
представителями международных 

организаций и иностранных 
средств массовой информации, 

27 декабря 1996 г.



И Н Т Е Р В Ь Ю  П РЕД С Т А ВИ Т ЕЛ Я М  С РЕД С ТВ  
М А С С О ВО Й  И Н Ф О Р М А Ц И И

КО РРЕС П О Н Д ЕН Т УзТВ: Господин Президент, это 
Ваш первый визит в Чехию и Словакию. Что вы ждете от 
данного визита?

Суть следующего вопроса состоит в том, как и в ка
кой плоскости Вы рассматриваете события, происшед
шие на узбекско-таджикской границе 10 января сего года.

И .КАРИМ О В: Известно, что и ранее были добрые, 
хорошие взаимоотношения между Чехией и Узбекиста
ном. Приведу лишь один пример: в нашей республике 
транспортные услуги оказывают 35 трамваев, 105 трол
лейбусов, изготовленных известными чешскими предпри
ятиями “ Шкода” и “ Ч КД ” . Эти транспортные средства 
полюбились нашим пассажирам. Машины, созданные 
чешскими специалистами имеют высокое качество и не 
очень высокую стоимость. Мы являемся сторонниками 
укрепления взаимоотношений с Чехией. Но для этого се
годня требуется правовая основа. С Президентом Чехии 
господином Гавелом и Премьер-министром господином 
Клаусом мы рассмотрим и укрепим эту правовую осно
ву, обменяемся мнением по созданию нормальных усло
вий для плодотворной деятельности финансистов и ин
весторов, заключим соответствующие договоры. У нас 
есть намерения во время встреч с широкой обществен
ностью, предпринимателями привлечь их внимание к 
Узбекистану, предложить им свои проекты с целью уве
личения количества в нашей республике совместных пред
приятий. Кроме того, считаю, что успехи и достижения 
Чехии в демократизации общества, проводимые гам ре
формы заслуживают особого внимания.

267



ИСЛАМ КАРИМОВ

В Братиславе во второй мировой войне погибло много 
людей, там много могил и наших воинов. Поэтому сло
ваки к Узбекистану относятся с уважением. Они тоже 
являются сторонниками укрепления с нами дружеских 
отношений.

Еще раз могу повторить, что наша основная цель в 
улучшении взаимоотношений с государствами Европы — 
привлечь в Узбекистан инвестиции и новейшие техноло
гии, создать в республике крупные совместные предпри
ятия. Для всестороннего удовлетворения наших запросов 
и потребностей, выпуска высококачественной и совре
менной продукции нам необходима современная техно
логия. Только в этом случае у нас появится реальная воз
можность экспортировать нашу продукцию в зарубежные 
страны и создавать прочную основу для дальнейшего сво
его развития.

Хочу подчеркнуть тот факт, что в последнее время 
нашу политику в этом отношении хорошо стали осве
щать в печати и на телевидении. Приобретать и достав
лять разнообразную продукцию со стороны — дело со
всем не трудное. Мы знаем, есть люди, приобретающие 
любой товар, который им удается купить, и готовые ре
ализовать его затем в республике. Их не интересует его 
качество, пригодность или непригодность к использова
нию. Ну, и чем же наш Узбекистан хуже других стран? 
Разве мы не можем сами в широком ассортименте вы
пускать те же макароны или вермишель, которую сейчас 
доставляют на валютные средства? Ведь мы можем сами 
изготавливать эту продукцию качественно, пусть даже не 
такого товарного вида. Располагая хорошей сырьевой ба
зой, без особых затрат можно выпускать высококачест
венную продукцию. Для этого нам только необходима 
передовая технология. Мы достигнем своей цели, если 
доставим в республику эту технологию и откроем неболь
шие, компактные предприятия по выпуску разнообраз
ной продукции. В этом и заключается цель нашего визита 
в Чехию. Заново знакомиться с Чехией и Словакией нет 
особой необходимости. Мы хорошо знаем их,- они не
плохо осведомлены о нас. И поэтому, вне всякого со
мнения, между нами установятся доверительные и взаи
мовыгодные отношения.
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Теперь что касается вашего второго вопроса.
Таджикский юрод Турсунзаде расположен в погранич

ной с Узбекистаном зоне. У населения, проживающего 
здесь, в течение столетий сложились близкие и родст
венные связи с соседями-сурхандарьинцами. И разорвать 
ни отношения почти невозможно, гак они крепки и 
прочны. Однако, к великому сожалению, за последние 
пять лет в результате произвола и беззакония в незави- 
| имом Таджикистане, в самом городе Турсунзаде и дру- 
I их регионах Таджикистана народ терпит неимоверные 
пннения и трудности. Чтобы вынести на своих плечах 
ми невзгоды, людям этого многострадального края не
обходимо проявить стойкость и выдержку. Пусть такие 
"черные” дни никогда не наступят у нас. Но ведь в этой 
неспокойной республике, в соседних с нами районах 
живут и наши соотечественники. Болит душа за наших 
единоверцев, проживающих в Ходженте, упомянутом 
вами Турсунзаде, Гиссаре — терпящих нужду и лишения. 
Наши люди, знающие о сложившемся тяжелом положе
нии в Таджикистане, сочувствуют тем, кто выносит на 
| во и х плечах эти трудности. Стараются Их морально под
держать, оказать посильную материальную помощь. Та- 
I им благородством и великодушием нашего народа мы 
можем только гордиться. Ведь наш народ стал известен 
т  ему миру именно этими достойными качествами — 
' ираведливостью и человеколюбием. К этому нас призы
вает, если хотите, наша великая история.

Тел и говорить о многолетней политической неста- 
(нньности в соседнем Таджикистане, то нужно откро
венно признать, что руководство Таджикистана, его пра- 
ншельство не способны защитить мирное и спокойное 
' осуществование своего народа. Ведь для чего население 
loiiocyer за президента, правительство? Чтобы была за
щищена мирная и спокойная жизнь избирателей, их де- 
Iеи, женщин и стариков! Если ты руководитель государ-
■ Iна и не в силах накормить досыта свой народ, то хоть 
обеспечь им мирное сосуществование.

В городе Турсунзаде расположен крупный алюминие
вый завод.

11родукция завода пользуется большим спросом в стра
не и за ее пределами. Поэтому здесь есть такие силы.
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которые не прочь погреть руки на реализации “ крылато
го” металла. Они оказывают давление, чтобы взять под 
свое влияние этот завод, производящий дорогостоящую 
валютную продукцию. Главная причина инцидента в го
роде Турсунзаде — это алюминиевое предприятие, а точ
нее — огромное богатство.

Организации, министерства и ведомства, которые обя
заны обеспечивать мир и законность в этой республике, 
со своими функциями не справляются, принимают позу 
сторонних наблюдателей. Я еще раз повторю: руководст
во Таджикистана, его правительство не в силах устано
вить должный порядок в своей республике.

Во время военных столкновений на территорию Сур- 
хандарьи, граничащую с городом Турсунзаде, попали два 
военных снаряда, в результате которого четверо жителей 
были ранены, один из них вскоре скончался. Сердце бо
лит, когда узнаешь о безвинно пострадавших людях. Это 
очень и очень горько. Мы направили в этот неспокойный 
сейчас район наших представителей для укрепления и 
всесторонней защиты своих рубежей. Однако еще раз на
помню: там в принципе нет никакой границы. Только 
кишлак разделен надвое: часть его расположена на на
шей, а часть на сопредельной стороне. Поэтому мы серь
езно предупредили правительство Таджикистана, ибо если 
ты руководитель республики, то несешь ответственность 
не только за то, что происходит внутри страны, но и за 
события, имеющие место в приграничных районах и на 
самой границе. Если такие “ игры” еще раз повторятся, 
мы примем ответные решительные и категоричные меры. 
Думаю и надеюсь, что руководство и правительство Тад
жикистана, получив нашу ноту протеста, сделает для себя 
разумные выводы.

Пользуясь случаем, хочу сказать еще об одном: все вы 
хорошо осведомлены о том, что в городе Турсунзаде и 
вообще на западе Таджикистана в приграничных с Сур- 
хандарьей районах проживает много узбеков.

Взяв на вооружение этот факт, некоторые виды 
средств массовой информации России пытаются посеять 
распри между двумя народами. Где ни произойдет столк
новение или стычка, руководителем и организатором его
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называют обязательно узбека. Цель — возложить вину и 
отстственность за случившееся на Узбекистан. К приме
ру, некоего Байматова считают тесно связанным с узбе
ками. В российских средствах массовой информации час- 
|п слышишь “ узбек поступил так-то, узбек сделал то-то...”

Некий Худойбердыев, совершивший самовольный 
марш в городе Турсунзаде, конечно же, действовал про- 
I ивозаконно.. Однако по слухам, дошедшим до нас, он 
нкобы поступил так с целью установления мира и по- 
I ика в этом регионе. Говорят, что этот полковник напо
ловину узбек. Вам известно, как муссировала этот факт 
печать России.

Пусть знают все, кто стоит за этими “ играми” : никог- 
да не столкнуть узбека с таджиком! Это подтвердят узбе- 
| и и таджики, проживающие в Таджикистане. Политика,
| оторую проводит Узбекистан, это политика мира. Нам 
ничего не нужно чужого. Нам нужен один только мир. У 
ii.il достаточно собственных сил, хватает богатства. Поли-
I ика наша ясна, известно нам и наше будущее — это путь 
вгеетороннего развития. Самое главное, что наш народ не 
| вернет в сторону с избранного пути и достигнет наме
ченной цели. Еще раз повторяю! Нам нужен только мир,
■ иокойствие, дружелюбие.

Напрасны усилия тех, кто имеет недобрые намерения: 
nai нельзя разделить, столкнуть друг с другом.

Единственное наше желание, чтобы руководство Тад- 
щкистана, не откладывая в долгий ящик, договорилось
■ оппозиционными силами, и в приграничных с нами 
районах установились мир и спокойствие.

Наши границы должны быть прочно и надежно защи
щены и мы для этого предпримем необходимые меры, 
|>\ дс| поставлен прочный заслон провокационным вылаз
кам у наших рубежей.

Аэропорт “Тчшкент-2", 
14 январи 1996 г.



У Г Л У Б Л Е Н И Е  Р Е Ф О Р М  НА С ЕЛ Е  -  
ГЛ А ВН А Я  ЗАДАЧА

Вопросы — хос) осуществляемых в сельском хозяйстве ре
форм, итоги 1996 года и приоритетные задачи в этом на 
правлении в 1997 году— были обсуждены на заседании, со
стоявшемся 27 января 1997 года в Кабинете Министров 
под председательством Президента Республики Узбекистан 
Ислама Каримова. В нем приняли участие руководители со 
ответетвующ их министерств, ассоциаций, корпораций, коп 
цернов, заместители хокимов областей, курирующих сельс
кое хозяйство, председатели ряда коллективных, дехканских 
(фермерских) хозяйств.

Мы сегодня должны рассмотреть итоги работы сель
ского хозяйства в 1996 году, сделать необходимые выво
ды из них, наметить меры для того, чтобы не повторить 
допущенные ошибки в нынешнем году, сказал Ислам 
Каримов. Это касается прежде всего сельского хозяйства. 
Ибо если в сельском хозяйстве проводимые реформы не 
дают ожидаемых результатов, трудно добиться измене
ний в экономике в целом. Ведь изобилие, достаток па 
нашем столе связаны с сельским хозяйством, большая 
часть промышленных предприятий работает на сырье, 
произведенном сельчанами. Если учесть, что 65 процен 
тов нашего народа живет в сельской местности, то ста 
новится ясным, насколько важна эта проблема.

На заседании подчеркивалось, что в республике со
зданы организационно-правовые условия для реформи 
рования отношений собственности и, в частности, для
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создания многоукладной экономики на селе. Изменена 
форма собственности более 2 тысяч государственных 
предприятий, на селе созданы коллективные хозяйства, 
акционерные общества закрытого типа, ассоциации арен
даторов, дехканских (фермерских) хозяйств, агрофир
мы, личные подсобные хозяйства. За последние три года 
число дехканских (фермерских) хозяйств увеличилось в 
},8 раза, то есть достигло почти 20 тысяч. В них работают 
свыше 100 тысяч человек. Около 1500 животноводческих 
ферм превращены в акционерные общества, 694 фермы 
проданы на аукционе.

Короче говоря, в сельском хозяйстве ликвидирован 
государственный сектор производства. 98 процентов про
дукции, производимой в сельском хозяйстве, приходит
ся на негосударственный сектор.

Как отмечалось на заседании, несмотря на принятые 
меры, реформы, осуществляемые на селе, все еще не 
дают ожидаемых результатов. Допускается промедление 
в применении законов, правовых и нормативных актов. В 
результате медленно формируется хозяйственный меха
низм, соответствующий рыночным отношениям. Из-за 
них недостатков дехканин не может стать подлинным 
собственником, не формируется класс собственников.

Мы должны признать, сказал Ислам Каримов, что 
на пути реформ, проводимых на селе, имеются опреде
ленные преграды. В частности, нет последовательности в 
оказании помощи, поддержки дехканским (фермерским) 
хозяйствам, изменившим форму собственности, прива-
I тированным фермам. В таких вопросах, как выделение 
им в нужных обьемах земли, кредитов для образования 
оборотных средств, в обеспечении их техникой и удоб
рениями, в продаже произведенной продукции им дол
жны оказывать содействие министерства и другие орга
низации, а также хокимияты. Забота о селе должна стать 
обязательным делом каждого.

На что нужно обратить внимание в процессе углубле
ния реформ на селе, какие препятствия убрать на этом 
пути? Президент, поставивший этот вопрос, ответил на
I X —  / / .  Каримов— т .5 273
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него так: во-первых, необходимо, чтобы разгосударст
вленная собственность оказалась и руках подлинного хо
зяина, то есть дехканина или животновода. Нужно ска
зать открыто, что на первых этапах приватизации в этом 
направлении на местах была допущена поспешность. В 
результате хозяевами собст венност и стали люди очень да
лекие от сельского хозяйст ва. Эти недостатки нужно сроч
но исправить, и, если возникнет необходимость, внести 
соответствующие изменения в документы, призванные 
упорядочить процесс реформ на селе, а может, даже и 
разработать новые. Чтобы ничего не мешало осуществле
нию реформ.

Для того чтобы дехканские (фермерские) хозяйства, 
приватизированные фермы прочно встали на ноги, го
сударство должно оказывать им всестороннюю помощь, 
защищать их. Всем известно: чтобы хозяйство успешно 
работало, нужны оборотные средства. Их нельзя сфор
мировать, не получив на первоначальных этапах кредит 
от государства. Министерство финансов республики, ру
ководители Центрального банка, Министерство сельс
кого и водного хозяйства, другие заинтересованные орга
низации должны совместно решить этот вопрос.

Для утверждения на селе настоящих рыночных отно
шений нужно внести ясность еще и в другой вопрос, 
сказал глава нашего государства. Почему хозяйства, из
менившие форму собственности, мы называем акцио
нерными, обществами открытого или закрытого типа? Они 
и в самом деле подобные общества? По-моему, нет. По
тому как, чтобы стать акционерным обществом, любое 
предприятие должно обязательно выпускать и продавать 
свои акции. Есть ли у коллективных хозяйств такие ак
ции? Her. А коли так, не усложняя вопроса, не удобнее 
ли было бы применять на селе паевые взносы'/ По суще
ству, акция — по-узбекски пай, и по паям хозяин паево
го взноса получает свою долю от прибыли, исходя из 
паевого объема, которым он располагает, говоря совре
менным языком, получает дивиденды.
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Для того чтобы акция, то есть пай, обрела подлинную 
ценность и приносила прибыль, соответствующую труду 
работающих на селе, излишнюю рабочую силу, которая 
ссгь в сельском хозяйстве, необходимо перевести в дру
гие отрасли, сказал Ислам Каримов. Где достаточно 50 
человек, не должны работать 500, где достаточно 100 
человек, там нечего делать 1000. Однако решить эту про
блему непросто. Об этой проблеме знают бригадиры и 
председатели. Но что они могут сделать? Им приходится 
встречаться со всеми работниками если не каждый день, 
го через день, а у тех есть семьи, дети. Значит, чтобы не 
обижать людей, им нужно предложить новые рабочие ме
ста. Когда мы говорим о переводе промышленности на 
село, о развитии сферы оказания услуг, то имеем в виду 
решение этих проблем. А нынешнее положение дел в этом 
направлении нас не удовлетворяет.

1тце одна из проблем, стоящих на пути реформ, свя- 
тна с изменением отношения различных учреждений и 
организаций, которые должны обслуживать сельское хо- 
1ИЙСТВО, к дехканским (фермерским) хозяйствам, хозя
евам ферм — вообще ко всем предпринимателям. Здесь 
речь идет о монополии, в результате чего превышаются 
полномочия и совершаются злоупотребления. К приме
ру, мы много говорим о необходимости уменьшения де- 
(»и юрских и кредиторских долгов. Большинство загото
вительных организаций, перерабатывающих предприятий 
не ведут своевременных расчетов за полученную продук
цию. Разве такое положение соответствует условиям рын
ка? IJ условиях настоящего рынка за рубежом они бы в
I а ком случае через неделю обанкротились. Здесь же жи
вут благодаря доброте дехкан, давлению на них. А за счет 
чего жить дехканину, если он вовремя не получает де
нет, как ему кормить своих детей? На какие же деньги 
ему покупать удобрения или технику?

11ришло время резко изменить отношение к минераль
ным удобрениям и технике, столь необходимым для села. 
Поставщики устанавливают за свою продукцию ту цену,
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которая им заблагорассудится. Чтобы не было такого стре
мительного взлета цен, каждое предприятие должно стре
миться снизить затраты, идущие на производство. Нуж
но не забывать о том, что будущее этого химического 
предприятия, так же, как и организации, занимающей
ся поставками запасных частей, в конечном счете зави
сит от сельского хозяйства. Ибо хозяйства — это опреде
ляющее звено в нашей экономике. Те, кто не оказывает 
им помощи, ставит всякие препоны на их пути, но сути 
дела лишают себя куска хлеба. Поэтому мы должны ува
жать, ценить дехкан, производящих для нас хлеб насущ
ный. Каждый хоким или министр, ученый или руководи
тель организации — все мы не должны забывать эту 
истину, сказал Ислам Каримов.

В прошлом году на соответствующие министерства и 
организации была возложена задача подготовки земель
ного кадастра. Для чего это нужно? Прежде всего, если 
земельный кадастр хорошо изучен, то более точно мож
но рассчитать уровень затрат для получения нужного объе
ма урожая в определенном регионе, в кишлаке или хо
зяйстве. При этом в расчет берется все, начиная с 
плодородия земель, удаленности от промышленных пред
приятий, водных бассейнов. Иными словами, условия 
должны быть равными для всех дехкан. Обратите внима
ние на такой простой пример: транспортные расходы по 
перевозке минеральных удобрений в Хорезм или Кара- 
калпакстан дороже стоимости тех самых минеральных 
удобрений. Хозяйства же Ташкентской области, будучи 
размещенными вблизи от химических заводов, не тратят 
гак много на транспорт. Значит, по сравнению с хозяй
ством в Хорезме, удобрения в два раза дешевле. Разве 
это справедливо? В чем же вина дехкан, которые выра
щивают сельхозпродукцию в далеких областях? В том, 
что они живут вдали от завода? Из сказанного нужно 
сделать следующий вывод: учреждения и организации, 
занимающиеся обслуживанием сельского хозяйства, в 
частности, компания “ Узбекистан темир йуллари” , долж-
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мы применять дифференциальный тариф. С тем чтобы 
дехканин не терпел убытки не но своей вине.

В народе есть поговорка: год на год не приходится. Ви
димо, она произошла из-за того, что у нас урожай зави
сит, в определенном смысле, от стихийных бедствий, от 
неожиданных перемен погоды, перепадов температуры. В 
•том смысле прошедший 1996 год оказался очень труд
ным для наших дехкан. Запоздала весна, затем селевые 
наводки, из-за малого объема осадков многие хозяйства 
потерпели убытки. Работая целый год в поте лица, дехка
не не смогли собрать ожидаемый урожай. В этом нет их 
вины.

Раньше у нас действовали государственные страхо
вые организации. Только они служили для того, чтобы 
прикрыть вину отдельных неспособных руководителей, 
набить карман алчных людей. Потому что “ пострадавши
ми” были вышеназванные люди, они устанавливались 
по принципу знакомства, родства, местничества. В зада
чи других людей входила выплата страховых взносов.

В нынешних условиях на подобные страховые компа
нии возложена очень серьезная ответственность. Ущерб, 
который наносится хозяйствам из-за стихийных бедст
вий, должен быть возмещен. Это было бы благородным 
целом в направлении восстановления справедливости по 
(и ношению к дехканам. Вообще, необходимо усовершен-
• топать вопросы взаиморасчетов с сельским хозяйством. 
В целях социального развития, приобретения техники не
обходимо налаживать кредитование тех хозяйств, кото
рые доказали свою экономическую самостоятельность. 
Не льзя допустить запоздание в выплате заработной пла-
II I в хозяйствах с благополучным финансовым положе
нием. Должностные лица, имеющие отношение к этой 
работе, должны помнить об этом.

Рыночные отношения диктуют производителям свои 
у« ювия: перед тем, как произвести определенную про
дукцию, нужно решить вопрос о ее реализации. Для это
го на местах нужно решить проблемы оптовой торговли.
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На основе договоров контрактации дехканин должен 
четко знать, кому, когда и по какой цене он продает 
свою продукцию. Только тогда он будет спокоен и уве
рен в успехе своего труда. Я хочу сказать, что нельзя 
допустить такого положения, когда дехканин не мо
жет реализовать продукцию, выращенную в поте лица. 
В этом вопросе нужно оказывать им всестороннюю по
мощь. В противном случае у дехканина пропадет ин те
рес к труду.

Еще в последние годы социалистического строя в це
лях преодоления социальной напряженности в противо
вес воле центра мы решили выделять людям земли для 
приусадебных участков, сказал Ислам Каримов. Это дало 
хорошие результаты. Люди были заняты созидательным 
трудом. В результате наши рынки наполнились дарами по
лей и огородов. Разве эта работа, то есть выделение зем
ли для людей, не была в полном смысле этого слова ре
формой?

Сегодня стоит еще раз вернуться к вопросу об этих 
приусадебных участках, изучить все его стороны. Чего мы 
добились на этом пути, какие назрели проблемы, что 
еще нужно сделать?

Важное значение выделения приусадебных участков 
состоит в том, что люди осознали себя настоящими хо
зяевами. Поэтому они держатся за землю, берегут ее как 
зеницу ока, работают на ней вместе со своей семьей и 
получают в два раза больше урожая. Разве это не преиму
щество настоящей собственности? Вот такое отношение 
к собственности мы имеем в виду, когда говорим о том, 
чтобы земля обрела настоящего хозяина.

Поэтому нам нужно еще раз рассмотреть правовые 
аспекты вопроса о приусадебных участках, подумать о 
его перспективах. Государство должно дать свои гаран
тии для этой формы собственности, нам следует обеспе
чить ее защиту.

В последнее время слышатся разговоры о том, что со
кращается поголовье скота, сказал руководитель нашей
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страны. Причина этого — в несовершенстве расчетов, в 
которых не учитывается поголовье на приватизирован
ных фермах. Обратите внимание на такой пример. Руко
водитель частной животноводческой фермы “ Мукимий” 
Чиназского района сказал, что выкупил ее и заменил 
всех живот ных на высокопородных коров. Он, может быть, 
в два раза сократил поголовье скота, но при этом увели
чил производство молока. Вместо прежних 16—20 тонн 
здесь производится 75—80 тонн мяса. Судите сами, мож
но ли сказать, что на этой ферме сократилось поголовье 
и продуктивность скота? А если и другие фермеры гак 
же организовали дело? Я хочу сказать, что в животно
водстве происходят качественные изменения.

Мы не устаем повторять, что основным фактором, 
обеспечивающим развитие животноводства, является 
улучшение породности скота. Привлекаем к этому делу 
внимание руководителей, ученых. Однако все еще не до
бились конкретных результатов. Получается, что эту важ
ную работу в основном делают предприниматели. Разве 
>го не еще одно преимущество частной собственности? 

Для настоящего хозяина не нужно никаких толчков к 
действию, никаких призывов. Он выполняет свою работу 
как надо. Нужно только не мешать ему работать.

Почему у нас мало настоящих фермеров, подлинных 
собственников, руководителей хозяйств, предпринима
телей? А к тем, которые все же есть, хокимы областей 
и районов, должностные лица не относятся с должным 
вниманием? Почему печать, радио и телевидение не ста
вит их в пример другим? Ведь через пропаганду той бла
городной работы, которую они осуществляют, можно 
ведь пробудить интерес в других людях к предпринима
тельству!

В республике идет работа по выявлению одаренной 
молодежи, ее обучению, воспитанию, чтобы это были 
достойные личности и служили во имя нашего будущего. 
Думаю, что эти благородные дела уже в ближайшее вре
мя дадут свои результаты, и в этом смысле нужно при-
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смотреться к опытным людям, работающим долгие годы, 
отыскать среди предпринимателей людей, которые мыс
лят по-новому, и доверить им эту работу. Ибо талантли
вые кадры считаются золотым фондом каждого обще
ства. Без их поиска, труда, инициативности замедлилось 
бы движение общества к прогрессу. В каждом областном 
и районном хокимияте должен быть список таких кад
ров, при назначении на должности нужно пользоваться 
им.

Еще одна проблема в развитии сельского хозяйства — 
агросервис, обеспечение в нужном объеме техникой и 
запасными частями. Этот вопрос нельзя решить без орга
низации машинно-технических парков — МТП. Поэтому 
необходимо увеличить число МТП, организогать их по
всеместно. Скажем, купить комбайн “ Кейс” или трактор 
“ Магнум” не под силу одному фермеру или слабому в 
финансовом отношении коллективному хозяйству. В ре
зультате вместо “ Магнума” , который может вспахать за 
день 50 гектаров, он купит “Алтай” , который за день 
ему вспашет 5 гектаров земли, или трактор “ Р-4” . Зачем 
все эго нужно? МТП дает возможность объединить все 
денежные средства и приобретать нужную технику. Од
ним словом, там, где нет М ТП,— не будет ни “ Кейса” , 
ни “ Магнума” . Каждый руководитель должен иметь это в 
виду.

Организации, которые должны обслуживать сельское 
хозяйство, находятся далеко от села. Это касается и уче
ных. В целях исправления этого положения, приближе
ния людей науки к селу, создания возможности для со
вместного решения его проблем при Кабинете Министров 
мы создали специальный центр.

Повышение ответственности руководителей Хокими- 
ятов, министерств, ведомств и организаций за развитие 
сельского хозяйства, углубление реформ в этой отрас
ли — требование сегодняшнего дня. Формирование на селе 
класса собственников, повышение эффективности ис
пользования имущества и земель, обеспечение матери-
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лльной заинтересованности производителей продукции, 
создание новых рабочих мест при сокращении излишка 
рабочей силы на селе должны стать приоритетными на
правлениями реализации реформ. Кроме того, важной 
задачей является также обеспечение взаимной заинте
ресованности в отношениях между производителями 
сельхозпродукции и организациями по химическому об
служиванию сельского хозяйства, агросервису, перера
батывающими предприятиями и заготовительными орга
низациями. Необходимо положить конец любым 
проявлениям вмешательства в деятельность сельскохо
зяйственных предприятий, давления на них, вымогатель
ства и бюрократического отношения к ним. То есть еще 
раз повторяю, что допущенные недостатки должны стать 
уроком для всех нас. Только тогда мы сможем добиться 
высшей цели — обеспечения благосостояния нашего на
рода. У нас трудолюбивый, самоотверженный народ, а 
значит, завтрашний день Узбекистана будет светлым.



Ф О РМ И РО ВА Н И Е  КЛАССА 
С О БС ТВЕН Н И КО В -  ОСНОВНОЙ КРИ ТЕРИ Й  

УСПЕХА  РЕФ О РМ

6 февраля /997 года в Ташкенте прошло очередное засе
дание Межведомственного совета по экономическим рефор
мам, предпринимательству и иностранным инвестициям при 
Президенте Республики Узбекистан. Заседание вел предсе
датель совета, Президент Ислам Каримов. Были обсужде
ны перспективы и приоритетные направления углубления 
экономических реформ в 1997 году, пути совершенствования 
деятельности Биржевого фонда республики и расширения 
участия в нем иностранных инвесторов.

Вопросы, обсуждаемые сегодня, имеют очень важное 
значение для нашей страны, подчеркнул Ислам Кари
мов, открывая заседание. В этом году мы должны действо
вать, четко определив приоритетные направления углуб
ления экономических реформ, еще раз уточнив наши цели. 
А для этого необходимо оглянуться на первые этапы ре
форм, проанализировать с критических позиций итоги
1996 года, наметить пути устранения допущенных недо
статков. Ибо реализация реформ представляет собой не
прерываемый процесс, нельзя рассматривать задачи ны
нешнего года в отрыве от работы прошедших лет.

Как отмечалось в выступлениях, в 1996 году в нашей 
стране последовательно обеспечивались макроэкономи
ческая стабильность, резкое снижение инфляции, ук
репление финансовой и денежно-кредитной сферы, на
циональной валюты, экономические реформы, 
направленные на углубление приватизации и формиро
вания рыночных отношений. Была решена самая главная 
задача — остановлен спад производства, наметился эко
номический рост. В стране возрос объем валового внут-
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реинего продукта на 1,6 процента, промышленного про- 
и жодства - на 6 процентов, потребительских товаров — 
на К, I процента, внешнего товарооборота — на 1,4 про
цента. Ощутимо по сравнению с предыдущим годом уве- 
|шились заготовка и закупка зерна, оказание платных 
услуг, объемы капитального строительства и грузопере
возок.

В результате целенаправленной денежно-кредитной 
политики существенно уменьшилась эмиссия денег. Ди- 
фицит бюджета не превысил намеченных'3,5 процента. 
Па республиканской валютной бирже было продано ино- 
| Iраиной валюты в объеме 3,3 миллиарда долларов 
С Ш А — в три раза больше, чем в 1995 году.

В жономике была продолжена активная инвестици
онная политика, нацеленная на осуществление струк
турных изменений. Рост вложений достиг 7 процентов, 
инвестиции были освоены в объеме 166,5 миллиарда су
мов Иностранные инвестиции превысили 825 миллионов 
долларов СШ А — в два раза больше, чем в предыдущем 
году.

Более 66 процентов инвестиций использованы для раз
ни гия производственной сферы, был налажен выпуск 
понес 150 видов новой продукции.

Осуществлены мероприятия но разгосударствлению 
и приватизации имущества, акционированию предпри- 
4 1 ий, развитию рынка ценных бумаг и деятельности 
Фондовой биржи, стимулированию малого и среднего 
tui шеса, формированию класса собственников. 68,9 про
цента национального дохода, 53,4 процента общего 
объема промышленной продукции, более 98 процентов 
| c l искохозяйственной продукции пришлись на долю не
государственного сектора. 70 процентов всех работаю
щих были заняты именно в этом секторе.

Оборот акций приватизированных предприятий в про
шедшем году увеличился в 4,8 раза по сравнению с 1995 
годом и составил 8,3 миллиарда сумов. Увеличился обо
ро-i вторичного рынка ценных бумаг, что составило 30 
процентов общего оборота акций. На основе Республи-
I анской фондовой биржи “ Тошкент” , агентства “ Кон-
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саудит-Информ” с его 12 филиалами, 375 инвестицион
ных организаций сформирована единая инфраструктура 
фондового рынка.

Тем не менее при всем этом до сих пор остается неза
видным финансовое положение некоторых предприя
тий и целых отраслей. Ощущается нехватка оборотных 
средств, не снижается объем дебиторско-кредиторской 
задолженности. Медленно проводятся реформы в сель
ском хозяйстве, где по существу не меняются методы 
хозяйствования, с трудом пробуждается у людей чув
ство собственников.

При переводе экономики на качественно новую осно
ву, формировании рыночных отношений мы постарались 
избежать “ революционных скачков” , пошли по последо
вательно поступательному пути, сказал Ислам Каримов. 
Считаем, что нельзя, как в некоторых странах, планиро
вать проведение экономических реформ по дням, меся
цам или же годам. Опыт показал, что эта работа сложнее, 
чем ожидалось, она должна учитывать требования жизни. 
С этой точки зрения подтвердилось соответствие жизни 
разработанных нами пяти принципов перехода к рыноч
ным отношениям. Мы правильно сделали, избрав для осу
ществления реформ эволюционный путь постепенного 
перехода от простого к сложному. Поставив перед собой в 
1991 году определенные задачи, в последующие годы мы 
создали законодательный фундамент для выполнения этих 
задач, а за последние два года вплотную приступили к их 
практической реализации. За это время были усовершен
ствованы законодательные основы реформ в соответствии 
с нашими изменившимися понятиями о рынке. И самое 
наше большое достижение на этом пути — изменившееся 
мышление людей, их новое отношение к труду, собствен
ности, подчеркнул Президент. Однако до сих пор у мно
гих, в том числе у руководителей звеньев разного уровня, 
сохранились непонимание духа современности, неприя
тие нового, настроения иждивенчества. И пока мы не 
освободимся от этих недостатков, мы не достигнем же
лаемых результатов.

1997 год с его проблемами в процессе осуществления 
реформ, в нашем экономическом развитии, несомненно, 
тоже станет важным и своеобразным этапом.
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На что мы должны прежде всего обратить внимание, 
намечая приоритетные направления углубления реформ 
в нынешнем году?

Основная и самая большая цель, приоритетное на
правление проводимых реформ — это формирование 
класса настоящих собственников в Узбекистане. Все наши 
указы, постановления, законы, вся наша работа направ
лены на обеспечение этой цели. Не решив этой главной 
задачи, нельзя рассчитывать на достижение серьезных ре- 
•ультатов, желаемых изменений в экономике, во всей 
нашей жизни.

И в промышленности, и в сельском хозяйстве, во всех 
сферах экономики собственность должна перейти в руки 
истинного хозяина.

Необходимо, чтобы чувство собственника глубоко 
проникло в сознание людей, стало частью их мышления. 
Все фондовые биржи, деятельность рынка ценных бумаг 
должны служить воспитанию у людей чувства собствен
ника, хозяина.

Мы не допустим резкого социального расслоения на
селения. То есть у нас не будет очень богатых и очень бед
ных, а появится средний класс собственников. Этот класс 
должен занять ведущее место в экономике, да и в жизни 
страны, должен стать основной опорой общества, сказал 
глава нашего государства.

Для формирования такого класса у нас есть все усло- 
иия, создана правовая основа. Сформированы соответст
вующие структуры для их практической материальной 
поддержки. Тогда почему же нет изменений в этом вопро
се? Почему новая социальная категория не может про
чини. себя, не чувствуется существенного влияния этого 
класса на нашу жизнь? Ведь без этого нам очень трудно 
достичь поставленных целей!

С одной стороны, у нас вроде бы есть дехканские, 
фермерские хозяйства, руководители приватизированных 
предприятий, люди, купившие в собственность акции, — 
ю есть собственники. Но меняется ли их мировоззрение, 
борются ли они за свои интересы?

Трудно дать однозначно положительный ответ на эти 
вопросы. Потому что большинство из них до сих пор жи-
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вут старыми представлениями: дескать, есть Президент, 
правительство, хокимияты они и peiuaT наши пробле
мы. Те же представления главенствуют и при решении 
таких вопросов, как получение кредита, ввоз новой тех
нологии, оборудования... Разве так можно продвинуться 
вперед? В числе основных задач 1997 года — ликвидация 
вот такого мышления, упрочение положения собствен
ников. Они должны, наконец, по-настоящему встать на 
ноги, действовать смело, не страшась ничего. Ибо имен
но этот класс собственников должен стать опорой госу
дарства.

Экономика в Узбекистане обязательно будет много
укладной. Будут обеспечены все условия для равноправ
ного развития государственной собственности, коллек
тивной собственности, частной собственности Гарантия 
защиты государством частной собственности записана в 
Основном Законе страны. Эго наше главное, магистраль
ное направление.

Соответствует ли этому мировоззрение наших людей? 
Скажем, разгосударствлено имущество завода, реализо
ваны акции. Обладатели этих акций должны активно уча
ствовать своими голосами в деятельности завода, в его 
управлении. Говоря иначе, решать судьбу предприятия, 
определять его жизнь должны не директор, а акционеры. 
На самом же деле во многих случаях этого не происхо
дит, обладатели акций попросту ждут, когда же дирек
тор даст дивиденды. Не напоминает ли это ожидание в 
недавние времена тринадцатой зарплаты? Обладатель 
акций должен быть не только получателем дивидендов с 
дохода, он прежде всего должен ощутить себя хозяином 
этого предприятия. Говоря об изменении мировоззрения 
людей, мы имеем в виду именно эту сторону дела.

В состав Межведомственного совета входят предста
вители действующих в нашей стране иностранных фирм 
и предприятий. Президент обратился к собраишимся, в 
частности к иностранным членам совета, с вопросом 
об их мнении, на что нужно обратить первоочередное 
внимание для углубления в 1997 году экономических ре
форм в Узбекистане.
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Для ритмичной работы предприятий им необходимо 
обладать оборотным капиталом, сказал Президент. А для 
(того нужно эффективно использовать возможности, со
здаваемые приватизацией. Приватизация для предприя
тий фактор привлечения инвестиций.

Акции должны постоянно действовать, должны “ кру- 
ппься” и в результате этого приносить доход нреднри-
1 1  и к). Поэтому нужно разумно распределять акции в об
ществе, государстве, между иностранными инвесторами 
и и свободной продаже. По нашему мнению, наиболее 
оптимален вклад коллектива, не превышающий 30 про
центов акций.

Один из основных путей привлечения средств в эко
номику это свободная продажа акций, что дает воз
можность привлекать в производство свободные деньги 
населения. Здесь уместно остановиться на вопросе о том, 
почему эта работа проводится у нас не на том уровне, как 
хотелось бы. Почему наши соотечественники до сих пор 
i чи тают, что свободные деньги лучше “ хранить в чулке” ?

Благодаря независимости мы теперь непосредственно 
общаемся с внешним миром, видим, как живут ино- 
| трапные государства. Там, едва у людей появятся день
ги, они ищут возможность для их умножения — или вкла- 
дывают деньги в банк, или делают бизнес, начинают 
новое дело. У нас же если у человека появились деньги, 
i разу у него начинает кружиться голова, от сытости иус- 
i делся в разные “ художества” . Почему так, задал вопрос 
11резидент, почему бы человеку не вложить деньги в банк? 
Потому что в нем осталась боязнь еще с советских вре
мен, когда в обществе верховодило чувство неприязни к 
богатым людям. Да к тому же нет у наших людей пока 
полной уверенности в надежности банков.

Как исправить положение? Для этого прежде всего 
нужно изменить опять же эти представления в сознании 
людей Более того, этот вопрос нужно поднять на госу- 
n.ipi твенный уровень, нужно обеспечить защиту бога- 
1 ым людям. Ибо, как известно, богато то государство, в 
котором богаты ею граждане.

11аши граждане должны хорошо уяснить себе, ч то ник- 
|и не вправе считать их собственные деньги. То, что ты
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сумел законно заработать, это только твое и ничье боль
ше. Из такого принципа должны исходить и сотрудники 
правоохранительных, контролирующих служб и учреж
дений. У нас и в прошлом были богачи. Они не были, как 
нам внушали в эпоху советов, злодеями, безжалостны
ми эксплуататорами. Помощь богатых людей чувствовали 
вся махалля, весь кишлак. И сегодня мы тоже должны 
изменить свои взгляды на собственников. После выпол
нения государственной, коллективной работы, если есть 
у человека возможность, пусть он трудится во имя своих 
интересов, на благо своих детей, пусть увеличивает свой 
капитал. Мы это будем только поддерживать, сказал Ис
лам Каримов.

Еще один путь развития рынка ценных бумаг — это 
продавать больше акций иностранным инвесторам. Не
обходимо стремиться к тому, чтобы пакет таких акций в 
среднем составлял 25 процентов. В 1997 году это одна из 
первостепенных задач в углублении экономических ре
форм.

Все более очевидны в нашей стране результаты про
водимых преобразований. Это показывает и наш торго
вый оборот с государствами Содружества: Узбекистан 
имеет положительное сальдо со всеми этими странами. 
Мы наладили цивилизованную торговлю со всеми зару
бежными государствами, все расчеты с ними проводят
ся в свободно конвертируемой валюте. Россия же, к при
меру, стремится рассчитываться с нами путем бартера. А 
это нам не выгодно. Скажем, зачем нам закупать неэф
фективные комбайны, когда есть превосходящие их во 
всех отношениях “ Кейсы” ?

В общем, к рыночной экономике каждый идет своим 
путем. Это относится и к методам обуздания инфляции. В 
Узбекистане нет такого, чтобы месяцами не выплачивали 
зарплату, искусственно сдерживая таким образом инфля
цию. Ибо все наши действия, проводимые реформы на
правлены на реальное улучшение жизни народа, обеспе
чение процветания страны, создание нашего великого 
будущего. Не люди для реформ, а реформы служат инте
ресам человека — таков наш незыблемый принцип.
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Необходимо, чтобы каждый из нас использовал все 
то й  возможности на этом пути, мы должны быть едины 
п решении приоритетных задач 1997 года. Наш народ
• го народ-созидатель, добросовестный и трудолюбивый. 
Л раз так, мы обязательно создадим наше светлое буду- 
щге. Я всем вам желаю многих удач и успехов на пути к
• той заветной цели, сказал в заключение Президент.

10 И. Каримов— т .5



С Т РЕМ Л ЕН И Е  К Н О ВО М У -  
ГАРАНТИЯ ПРОГРЕССА

14 февраля 1997 года состоялась внеочередная сессия Со
вета народных депутатов Ферганской области. В пей при
нимали участие депутаты Олий Мажлиса, избранные от  
этой области, руководители республиканских министерств, 
комитетов, концернов, ассоциаций, корпораций, учрежде
ний и организаций.

На сессии выступил Президент Ислам Каримов.

В своем выступлении на сессии Ферганского област
ного Совета Президент сказал, что в богатую историчес
кую и духовную сокровищницу Узбекистана Фергана 
внесла достойный вклад и имеет в ней особое место. На 
протяжении веков здесь формировались великие, бога
тые по содержанию и глубокие по сущности традиции, 
обычаи, ценности, которые имеют важное значение в 
развитии нации.

Ферганская область известна всему миру своими добро
совестными, трудолюбивыми, добрыми, гостеприимны
ми людьми, сказал Ислам Каримов. Здесь родились и вы
росли такие великие наши предки, как Ахмад Фаргопи, 
Бурхонуддин ал-Маргинони, которые внесли большой 
вклад в сокровищницу наших национальных ценностей 
и духовности, а также в развитие мировой науки, про
славили нашу нацию на весь мир.

Неоценимый вклад в духовную сокровищницу нации 
внесли и такие великие просветители, как Мукимий, Фур- 
кат, Завки, Сабир Абдулла, которые воспитывались в 
литературной среде Ферганы. А наши прекрасные поэ
тессы Увайси, Нодира, Анбар Огин и Дилыиод Барно — 
эго несравненные образцы бесценной духовной красоты
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узбекской женщины, символы чистоты и верности. Бес
конечно можно гордиться такими талантливыми, круп
ными представителями узбекского театра, песенного и 
музыкального искусства, как Юсуфджон-кизик Шакард- 
жонов, Уста Олим Комилов, Тамара-ханум, Халима-ха- 
нум, Мукаррам-ханум, Джурахон Султанов, Маъмурд- 
жон Узаков, Наби Рахимов, Хамза Умаров, Таваккал 
Кадыров и другие.

В годы независимости во всех сферах народного хозяй
ства Ферганской области произошли позитивные изме
нения. Были созданы новые отрасли и предприятия, про
изводящие конкурентоспособную продукцию.

Ввод в последние годы в строй действующих конди
терской фабрики в Куве, спиртового завода в Коканде, 
стекольного цеха в Кувасае, мебельной фабрики в Риш- 
гане и совместного предприятия “ Узсаламан” в городе 
Фергане стал важным импульсом для развития промыш
ленности в области.

Кроме того, совместно с зарубежными странами ве
дется работа но созданию новых производственных пред
приятий, переоснащению и развитию действующих про
изводств.

В области 80 процентов населения обеспечено чистой 
питьевой водой. За годы независимости уровень газифи
кации увеличился в два раза, то есть достиг 75 процентов. 
Природный газ проведен даже в самый отдаленный гор
ный Шахимардан.

Я считаю здесь уместным сказать особо о городе Ко- 
канде, который занимает свое место и имеет важное зна
чение в истории и культуре нашей Родины, подчеркнул 
Президент. Кокандцы снискали уважение за свои изящ
ное искусство, ремесла и литературную среду, просве
тительство и высокую духовность.

Неузнаваемо изменился облик Коканда за годы неза
висимости, он стал возрождать свою былую славу как 
центр древней культуры и торговли. Здесь стали уделять 
большое внимание вопросам создания новых промышлен
ных предприятий, широкого развития предприниматель
ства. Построены и сданы в эксплуатацию дрожжевой за
вод, телефонная станция, областной офтальмологический
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центр. Быстрыми темпами ведется строительство второй 
очереди спиртового завода, нового автовокзала и нового 
текстильного комбината.

Построенные в восточном стиле более 300 частных 
магазинов радуют взор всех. Не случайно, что именно в 
Коканде построен первый оптовый рынок — “ Бозори 
шаб” , который согласно традициям восточного искусства 
торговли работает круглые сутки.

Такие традиции, как народный хашар, бескорыстная 
человеческая взаимопомощь, очень хорошо развиваются 
на кокандской земле. Вот один только пример из многих: 
большой зал городской Урды в течение трех месяцев бес
платно отреставрировал Народный художник Узбекис
тана 87-летний Сайдахмад Махмудов со своими сыно
вьями и учениками.

Таких инициативных людей, как в Коканде, во мно
жестве можно встретить в древнем и вечно молодом Мар- 
гилане, Ташлаке и Кувасае.

Ферганская область занимает одно из ведущих мест в 
народном хозяйстве республики. Своими богатыми воз
можностями, несравнимыми производственными мощнос
тями, духовным и интеллектуальным потенциалом этот 
регион играет особую роль в экономическом прогрессе 
страны.

Вполне естественно возникает вопрос, а каков масштаб 
реформ, претворяемых в жизнь на такой священной зем
ле, как ферганская, имеющей такой огромный экономи
ческий и производственный потенциал, бесценное ду
ховное наследие и древние традиции? Как бы ни было 
горько, приходится отмечать, что масштабы и сущность 
экономических реформ, осуществляемых в области, 
нельзя признать удовлетворительными, отметил Ислам 
Каримов. Экономическо-социальные преобразования и 
кардинальные реформы осуществляются непоследова
тельно.

Не на должном уровне ведется работа по развитию 
многоукладной экономики. Не проводи гея работа с пред
приятиями, поменявшими форму собственности, до сих 
пор все остается по-прежнему — изменилось лишь на
звание, а суть методов работы осталась старой.
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Ключевым вопросом, решающим судьбу реформ, яв
ляется изменение формы собственности. Для того чтобы 
собственность дошла до своего истинного хозяина, или 
говоря проще, чтобы собственник, фермер, дехканин 
почувствовали себя настоящими владельцами собствен
ности, нужно создать необходимые условия. К сожале
нию, во многих местах в решении этих вопросов допус
каются формализм, самоуправство, равнодушие.

Большинство вновь организованных акционерных об
ществ изменили свою форму лишь на бумаге, они не 
имеют четких бизнес-планов, акционеры не в должной 
степени участвуют в управлении этими обществами.

Областной бизнес-фонд, страховая компания “ Ма- 
дад” , отделение палаты товаропроизводителей и пред
принимателей, биржи не действуют в соответствии с тре
бованиями времени.

Для развития предпринимательства зарегистрированы 
более 8 тысяч малых и частных предприятий. Но, к сожа
лению, функционирует только половина из них.

В области неудовлетворительно состояние дел и по 
организации новых рабочих мест. Этому не придается се
рьезного внимания особенно в Язъяванском, Ахунбаба- 
евском, Сохском, Ферганском и Фуркатском районах. 
11аселение области составляет 2,5 миллиона человек. Еже
годно оно увеличивается на 2 процента. Это диктует не
обходимость организации новых рабочих мест. К сожале
нию, местные органы власти не имеют перспективных 
программ но демографической и социальной политике.

Не существует также четких планов но привлечению 
иностранных инвестиций. Работа но созданию совмест
ных предприятий организована на очень низком уровне. 
Руко водителя ми области и отдельных предприятий были 
допущены серьезные недостатки при ее осуществлении.

Действуют лишь 35 предприятий из зарегистрирован
ных 73 в области. Нужно особо отметить тот факт, что, 
кроме городов Фергана, Маргилан и Коканд, Гашлак- 
ского и Кувинского районов, нигде в области не дей
ствует ни одно совместное предприятие. В подходе к это
му вопросу нет должного контроля и ответственности.

Отдельные совместные предприятия, которые были 
созданы без глубокой проверки и подготовки, бездейст-
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вуют. А ведь в период их организации, образования было 
затрачено в больших объемах хлопковое волокно, коко
ны и другое ценное сырье.

Все еще сложным остается финансовое положение об
ласти. К примеру, по итогам прошлого года дебиторские 
задолженности составили 51 миллиард сумов, кредитор
ские — 46 миллиардов, объем эмиссии составил 36 про
центов. Хотя в городах Коканде и Маргилане был достиг
нут ряд положительных результатов но сокращению 
денежной эмиссии, больше ни в одном городе или рай
оне план эмиссии выполнен не был.

Как отметил Президент в своем выступлении, имеют
ся серьезные недостатки и в деятельности банковских струк
тур. Особенно в коммерческих банках при выделении 
кредитов неглубоко изучается финансовое положение кли
ентов. Не всегда правильно оформляются взаимные га
рантии и обязательства.

Деятельность таких точек и пунктов по оказанию насе
лению платных и бытовых услуг не отвечает требованиям 
дня. Объем службы розничной торговли на душу населе
ния составляет 10 тысяч сумов, платных услуг — 960, 
бытового обслуживания — 130 сумов. Это гораздо ниже 
средних показателей по республике.

В Дангаринском, Язъяванском, Узбекистанском и Уч- 
куприкском районах показатели по оказанию платных и 
бытовых услуг населению в два раза ниже показателей 
по области. В отдельных районах число пунктов бытового 
обслуживания за последние пять лет вместо увеличения, 
наоборот, сократилось.

Недавно, когда в области изучалась деятельность тор
говых точек, относящихся к потребительским акционер
ным обществам, выяснилось, что в большинстве из них 
отсутствовали продукты первой необходимости и хозяйст
венные товары. Это вызывает справедливые нарекания по
купателей.

Основными причинами отставания торговой системы 
является то, что реформы в торговых структурах прово
дятся “ ради проформы” , низка дисциплина, отсутствует 
порядок, ответственность руководителей, то, что они 
строят работу, исходя лишь из своей выгоды, что допус-
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кается поспешность в приватизации тортовых точек. Вме
сто честного служения народу в торговле бытуют такие 
пороки, как обман покупателей, очковтирательство. Пора 
положить этому конец.

Я хочу остановиться еще на одном вопросе, сказал 
руководитель нашего государства. Большая часть промыш
ленных предприятий Ферганской области не использует 
полностью производственные мощности. В частности, на 
предприятиях химической, машиностротельной и легкой 
промышленности производственные мощности задей
ствованы лишь на 50 процентов. Как можно оценить то 
обстоятельство, что в Маргиланском акционерном об
ществе “ Хонатлас” используется лишь одна треть произ
водственных мощностей.

В системе торгово-промышленного концерна “ Махал - 
лий саноат” производство шерсти, пряжи и трикотаж
ных изделий сократилось до 70 процентов. За прошед
шие четыре года ферганское объединение “ Газапиарат” 
сократило производство газовых плит в девя ть раз. А сох- 
ское производственно-акционерное общество “ Пойаф- 
зал” , которое в былые времена выпускало в год до 840 
тысяч пар обуви, сегодня находится на грани закрытия.

Положение промышленных предприятий, производя
щих продукты питания, также является тяжелым. За пос
ледние годы производство мяса и молока сократилось в 
три раза.

Особенно плачевное положение на риштанском ке
рамическом заводе, который призван вносить достой
ный вклад в развитие узбекского прикладного искусства. 
Нели раньше здесь работало 2000 человек, то сейчас чис
ленность сократилась вдвое, сильно пострадал рынок 
сбыта продукции. Руководство предприятия и районов не 
ведет практической работы, чтобы изменить ситуацию, 
отметил Ислам Каримов.

Из-за незнания требований рынка, из-за того, что в 
большом объеме производится некачественная продук
ция, и из-за отсутствия “ портфеля” заказов предприятий 
на сегодняшний день в области образовался склад остат
ков нереализованной продукции на общую сумму 3,2 мил
лиарда сумов.
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Самым актуальным вопросом является организация 
небольших промышленных объектов на селе и при их 
помощи обеспечение населения работой. Но разве то, что 
за последние три года в Сохском, Узбекистанском и Фур- 
катском районах не было организовано ни одно предпри
ятие, не является результатом инертности, равнодушия, 
безответственности руководителей этих районов? Руковод
ство области не располагает четкой программой по по
вышению производительности промышленных предпри
ятий.

Дорогие друзья!
Думаю, что необходимо особо остановиться на культу

ре земледелия Ферганской долины, исторических тради
циях и богатом оныге этой школы, отметил Президент. 
Ибо на этой древней земле наряду с культурой и про
светительством всегда были образцовыми отношения к 
земле, земледелию, созиданию. Сегодня мы опираемся 
на этот опыт, высоко оцениваем его.

На заседании, недавно прошедшем в Кабинете Ми
нистров, было особо отмечено, что масштаб реформ, 
осуществляемых на селе, не отвечает требованиям се
годняшнего дня.

Резкой критике было подвергнуто то, что правовые и 
нормативные акты, принятые в области реформ, в сель
ских местностях применяются не в полном объеме, что 
не находят своего решения вопросы о хозяевах собст
венности, что дехканам не прививается чувство собст
венника и на селе не формируется класс собственни
ков, что на практике не используется экономический 
механизм, связующий труд дехкан с конечными резуль
татами хозяйственной деятельности, и искажаются прин
ципы материальной заинтересованности, налицо бюро
кратические препоны и ряд других недостатков.

Когда речь идет об устранении разного рода препят
ствий на этом пути, мы должны уделять особое внима
ние этим вопросам, подчеркнул Ислам Каримов.

Прежде всего, отчетливо ощущается низкий уровень 
использования поливных земель. Меры, направленные на 
повышение урожайности земель, проводятся не в соот
ветствии с земельной реформой. Не уделяется должного 
внимания семеноводству, племенному делу, обеспечению
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техникой и удобрениями, использованию передовой тех
нологии. В результате из года в год уменьшается произ
водство сельскохозяйственной и животноводческой про
дукции.

В прошлом году ни одному району области не удалось 
выполнить задание по заготовке хлопка и общий урожай 
снизился на 93 тысячи тонн. Особенно резкое снижение 
объема заготовок хлопка произошло в Бувайдинском, 
Дангаринском, Язъяванском, Риштанском, Узбекистан
ском и Учкуприкском районах.

М ы должны уделить серезное внимание вопросам про
изводства зерна, сказал Президент. Область в течение трех 
лет не выполняет задание по заготовкам зерновых. В про
шлом году задания по этой отрасли в общественном сек
торе были выполнены на 77 процентов, а Язъяванский, 
Ахунбабаевский, Ферганский, Дангаринский и Багдад
ский районы выполнили лишь на 60-70 процентов.

В прошлом году в области задание по заготовке карто
феля было выполнено лишь на 26 процентов. Одна из при
чин этого заключается в том, что в Голландии было за
куплено 2,6 тысячи тонн некачественного семенного 
картофеля, а из Бельгии завезено потребительского кар
тофеля на общую сумму 123 миллиона сумов. Из-за того, 
ч то вопреки агротехническим правилам потребительский 
картофель был посажен как семенной, с каждого кило
грамма семян был получен урожай всего лишь около двух 
килограммов. В результате вместо прибыли понесено убыт
ков на миллионы.

Кто ответит за это вредительство? Почему, зная о том, 
что потребительский картофель не является семенным, 
его все же посадили? Почему наносится урон труду дех
канина и плодородию почвы?

Решение вопроса о привлечении к ответственности 
должностных лиц, допустивших это, надо поручить ге
неральному прокурору республики Буритошу Мустафае- 
иу. Пусть руководители, виновные в этом, ответят по за
кону, подчеркнул Президент.

Не уделяется достаточного внимания вопросам техни
ческого обеспечения сельского хозяйства. За последние три 
года обновлено только 10 процентов техники. Между тем
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пришли в негодность половина пахотных пропашных 
тракторов и 30 процентов зерноуборочных комбайнов.

Слабое внимание уделяется вопросам внедрения пере
довых технологий в земледелии. Как можно расценить до
пускаемые здесь медлительность и благодушие в то вре
мя, когда повсеместно наблюдается стремление к 
новшествам, ведется образцовая работа по внедрению 
метода сева хлопчатника под пленкой, получению семян 
первой репродукции в зерноводстве, возрождению за
бытых традиций земледелия?

Как же так, когда в Андижанской области, которая 
имеет такие же условия, находят возможности для реше
ния этих проблем, а в Ферганской области проявляется 
безответственность? Думается, что ответственных за это 
нужно искать в основном среди руководителей области. 
Неудовлетворительным является и состояние дел в жи
вотноводстве. В то время когда в личных хозяйствах насе
ления поголовье скота увеличилось, в кооперативных хо
зяйствах в течение прошлого года поголовье крупного 
рогатого скота сократилось на 33 тысячи голов, производ
ство молока, мяса не достигло предусмотренного уровня.

Если обобщить итоги прошлого года, они, к сожале
нию, неутешительны.

Конечно, причины этого очевидны. Это — неблаго
приятные природно-климатические условия, а также 
наше неумение найти решение многих проблем.

Но я хочу особо остановиться на таком моменте, ска
зал глава государства, когда мы спросили о причинах того, 
почему сев хлопчатника вместо десяти дней затянулся на 
полтора месяца, многие ссылались на то, что испытыва
лись трудности с удобрениями.

В сущности, если рассмотреть проблему скрупулезно, 
то возникает естественный вопрос: что же явилось истин
ной причиной затягивания сроков посевной кампании? 
Неподготовленность земель к севу, несвоевременная про
мывка почвы или что-то еще иное, в чем кроются ос
новные причины такой ситуации.

Итак, почему же земля не была своевременно подго
товлена к севу? Потому, что во многих районах вспашку 
земель произвели не осенью, а весной. Был забыт муд
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рый завет предков о том, что если ты хочешь получить 
высокий урожай, то паши осенью.

Если обобщить все эти причины, то станет очевид
ным, что мы до сих пор не можем избавиться от старой 
привычки. Уборка хлопка затягивается до сих пор до но
ября, а иной раз и до декабря. Например, в 1995 году 
хлопок убирали и в ноябре. Холода наступили рано, зем
ля промерзла, то есть подготовка нолей к новому сезо
ну — 1996 году вообще не проводилась.

А отсюда следует вывод, что именно эта старая при
вычка и нанесла большой ущерб области. Многократно 
было сказано: сев хлопчатника, уход за ним, уборка уро
жая в сегодняшних условиях Узбекистана должны быть 
завершены до 15 октября.

Другая сторона этого требования состоит в том, что 
после первых дождей качество хлопка резко снижается, 
и сырец, собранный в конце ноября, принимается лишь 
четвертым-пятым сортом, и это не приносит хозяйству 
ничего, кроме убытков.

Понимание этой истины, точный расчет, предупреж
дение последствий становятся сегодня актуальнейшей за
дачей.

Из этого должны сделать вывод прежде всего руково
дители — от председателя хозяйства до хокима. Ибо имен
но они вынуждают дехкан работать по-старому, продол- 
кап. этот устаревший, вредный метод работы.

Такие руководители боятся, что их уволят с работы, 
если не выполнят задание по хлопкозаготовкам.

Дорогие мои, не это является причиной освобожде
ния руководителя с работы. Руководитель лишается за
нимаемой должности в тех случаях, когда он не может 
обеспечить доход, чистую прибыль дехканину, не мо
жет создать условия для повышения благосостояния его 
семьи.

Уважаемые депутаты!
Нам нужно сообща найти ответ на один естествен

ный вопрос: почему мы так равнодушно относимся к 
тому, что продолжаем держаться за старые методы, хотя 
прекрасно знаем, что они не дают должного эффекта?

Почему мы должны терпеть занимающих руководя
щее кресло чиновников, которые не стремятся к ново-
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му, закоснели в старом стиле работы, стали тормозом на 
пути предпринимательства, деловых людей?

Из 264 животноводческих ферм области 135 было про
дано через аукционы. Однако 81 из них возвращена из-за 
того, что в течение двух лет не поступило денег.

Как можно расценить это? Как непонимание сущнос
ти реформ или как стремление уничтожить поголовье? Из
вестно, что были даны рекомендации по преобразованию 
некоторых коллективных хозяйств в акционерные паевые 
общества.

К сожалению, в области этому не уделяется достаточ
ного внимания. Между тем в Ферганской области есть дех- 
канско-фермерские хозяйства, которые добиваются хо
роших показателей. Дехканско-фермерские хозяйства 
“ Акмаль” в Ахунбабаевском районе и “ Богбон” , специа
лизированные на хлопководстве и зерноводстве в Учку- 
ирикском районе, в прошлом году добились 50-60 про
центов рентабельности. Однако вопросам изучения и 
распространения их опыта руководители области совер
шенно не уделяют внимания.

В настоящее время в области функционируют почти 
2000 дехканско-фермерских хозяйств. Они являются ба
зой реформирования сельского хозяйства. Однако дея
тельности дехканско-фермерских хозяйств не уделяется 
достаточного внимания. Точнее говоря, руководители об
ласти, районов и соответствующих организаций равно
душно относятся к этому.

Мы с большими надеждами выделили населению зем
ли для приусадебных участков. В частност и, в Ферганской 
области было выделенно 17 тысяч гектаров. Общая пло
щадь приусадебных участков составила 60 тысяч гектаров. 
Эго принесло свои результаты. На их долю приходится в 
настоящее время основная часть производимой в области 
продукции земледелия и животноводства.

Хочу привести один только пример, отметил Прези
дент. Электрик Алтыарыкского колхоза имени Навои 
Я. Кипчаков на 17 сотках своего приусадебного хозяй
ства вырастил в прошлом году огурцы и виноград и по
лучил 313 тысяч сумов дохода. Житель этого же района 
Н. Низамов вырастил 5 тонн винограда и выручил с его
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продажи 400 тысяч сумов. Житель Фуркатского района 
М. Каримов продал выращенную им продукцию на сум
му 300 тысяч сумов. Таких примеров положительного 
опыта получения за год трех урожаев на приусадебном 
участке можно привести много.

Однако, к величайшему сожалению, нельзя сказать, 
что в области проблема приусадебных участков решена 
полностью.

Областная ассоциация владельцев личных подсобных 
хозяйств не выполняет полностью своих задач. Наблюда
ются случаи неэффективного использования выделенных 
для приусадебных участков земель. Некоторые организа
ции до сих пор еще не заплатили деньги за продукцию, 
закупленную в прошлом году у владельцев приусадебных 
участков. Это можно расценить как настоящее давление 
и принять соответствующие меры по исправлению тако
го положения.

У людей, когда они не могут своевременно получить 
оплату за свой честный труд, разве останется вера в спра
ведливость? Не угаснет ли у них желание работать на 
земле?

Ислам Каримов подчеркнул: мы должны оказывать 
практическую помощь личным хозяйствам. Мы должны 
использовать в дело все возможности для того, чтобы 
обеспечивать их кондиционным семенным материалом, 
минеральными удобрениями и химическими препарата
ми. Необходимо покончить с вымогательством и бюро
кратизмом на этом пути, создавать возможность тем, кто 
желает трудиться. Нам надо подумать о том, чтобы рас
ширить, если нужно, площади участков для дехкан, ко
торые эффективно используют землю, приносят пользу 
для коллектива, народа и страны.

В последние годы в стране уделяется большое внима
ние составлению договоров (контрактаций) по заготовке 
сельскохозяйственной продукции. Однако в Ферганской 
области к этой проблеме относятся поверхностно.

В договорах, составленных формально, не полностью 
отражаются интересы и ответственность сторон. В кон
кретных пунктах не указаны задачи, ответственность и 
обязанности сотрудничающих организаций перед парг-
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нерами. В результате договоры, не имеющие правовых 
основ, теряют свою силу. Нарушают размеренность про
изводства.

Среди областных хозяйств, организаций и предпри
ятий существует много проблем. Они должны решаться 
на законной основе. Однако в течение прошлого года об
ластными хозяйственными судами было рассмотрено все
го восемь дел. Кто контролировал это?

В результате проводимых в стране реформ наше обще
ство держит путь к экономическому и духовно-просве
тительскому будущему. Формируется идеология незави
симости. Развитие духовности и просветительства 
составляет приоритетную направленность политики го
сударства.

Известно, что силу и мощь человека, народа, обще
ства и государства определяет духовно-просветительская 
степень граждан.

Просветительство — путь к духовности. Несомненно, 
наши нынешние благие дела будут служить совершенст
ву будущих поколений. Завтра будем пожинать плоды того, 
что мы посеем сегодня.

Очаги просвещения занимают особое место в воспи
тании молодого поколения в духе верности Родине, спра
ведливыми и смелыми, высокопрофессиональными, вы
сокодуховными.

Анализ показывает, что в сфере народного образо
вания области взаимосвязь воспитания и профессио
нальной подготовки обстоит не лучшим образом. Не 
уделяется достаточного внимания улучшению матери
ально-технической базы учебных заведений, вопросам 
обучения и воспитания, подготовки учителей и воспи
тателей. Если мы хотим, чтобы духовность занимала 
действительно свое место в нашей жизни, у нас нет 
другого выхода, как решать прежде всего именно эти 
проблемы.

Велика роль печати в доведении до народа результатов 
реформ, их сущности.Насколько глубоко мы изучим про
цессы коренных реформ, настолько ясна станет и наша 
последующая деятельность.

А эту сложную задачу должна выполнять печать.
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Но, к сожалению, и печати Ферганской области и 
вообще в нашей печати очень редко встречаются глубо
косодержательные, аналитические материалы о имею
щихся проблемах в осуществлении социально-эконо
мических реформ.

Мы с т р о и м  открытое демократическое общество, ска
чал Президент. Наши цели, желания и дела понятны всем. 
Нам нечего скрывать. Значит, и Президент, и министры, 
и хокимы, и простой гражданин не должны оставаться в 
с тороне от открытой полемики, открытого общения. Люди, 
избравшие нас, должны быть в курсе деятельности пра
вительства, и в оценке этой деятельности печать должна 
играть роль посредника. Мы все много говорим о свободе 
печати, ее влиятельной силе, а на деле не видно резуль- 
татов. Печать, особенно областная, все время остается 
поверхностной.

Печать остается бессильной в истинном освещении 
иреионов на пути реформ и обновления жизни, бюро
кратизма, вообще всех неразрешенных проблем в на
шей жизни.

Конечно, несправедливо во всем этом обвинять толь
ко печатные органы. Ни для кого не секрет, что коррес
понденты встречаются с очень большими трудностями в 
получении информации, к этому важному вопросу с без
различием относятся чиновники,обязанностью которых 
является давать информацию.

Почему хокимы областей и районов, министры и дру- 
I иг ответственные лица избегают прессы?

Они чего-то боятся? Не могут отвечать на конкретные 
вопросы? Почему они теряются перед представителями 
прессы?

Или же у них не хватает сил, квалификации, смелос-
I и, чтобы говорить открыто, давать содержательные отве- 
| ы, то есть чтобы выполнять свои непосредственные обя- 
мпности?

Нес мы должны знать, что в этом вопросе наша поли- 
Ш 1 л должна быть твердой: нам нечего скрывать, еще раз 
подчеркнул Ислам Каримов. Наша политика открыта. Если 
мм будем работать в согласии с народом, постоянно будем 
niiiKOMHTb народ с ходом реформ и их итогами, если не
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будем скрывать трудности и самые тяжелые стороны на
шей жизни, от этого мы не проиграем, а наоборот — толь
ко выиграем.

Наша открытость будет ответным ударом против раз
ных наветов, распространяемых нашими недругами, кле
веты и вымыслов. И не останется дел тем, кто, как гово
рится, “ ищет соринку в чужом глазу” .

Открытость, свобода мысли должны стать формой 
ежедневной жизни. Естественно, в нашей жизни наряду 
с достижениями существуют и недостатки. Человек, кол
лектив и народ, которые поставили перед собой великие 
цели, должны быть настолько смелыми и решительны
ми, чтобы открыто взять на себя ошибки общества, на
рода и уметь устранить их.

Известно, что в процессе создания правового демокра
тического государства большое значение имеет соверше» 
ствование деятельности правовых органов.

В области проводится определенная работа по укре . 
лению правопорядка, борьбе против преступности. Н 
плохо ведется борьба против организованной крестин 
ности. Несомненно, что оперативное раскрытие р<- 
тяжких преступлений, задержание организованных 
ступных групп укрепило стабильную обстановку в обл? 
ги. Общее количество преступлений в 1996 году умеж 
шилось на 6,5 процента но сравнению с 1995 годом. Резко, 
уменьшение таких преступлений, как убийство, хище 
ние, мошенничество, можно оценивать как достижени 
правоохранительных органов.

Но, к сожалению, не достигнуто уменьшение всех ви 
дов преступлений. Встречаются случаи преступной дея 
тельности и со стороны работников правоохранительных 
органов.

Это свидетельствует о том, что есть серьезные недо
статки в деятельности правоохранительных учреждений, 
налоговой и таможенной служб.

А ведь именно они являются ответственными за обес
печение спокойствия и безопасности населения! Если за
кон нарушают сами защитники права, то чего же ждать 
от других?

Увеличивается количество преступлений, совершае
мых сотрудниками банков и сферы социального обес-

304



МЫСЛИТЬ И РАБОТАТЬ ПО-НОВОМУ

печения. В области в прошлом году 23 сотрудниками бан
ков совершено 16 преступлений. Установлено большое 
количество незаконных операций по выплате пенсий и 
пособий, по ним возбуждено 18 уголовных дел. Разве не 
преступление зариться на пенсии пожилых людей, посо
бия малолетним, несвоевременная их выплата?

Судьба реформ, расцвет общества прежде всего свя
заны с творческим поиском руководящих кадров, их 
стремлением к новому, самоотверженностью, мышле
нием и организаторскими способностями.

Мы знаем хокима области Мирзаджона Исламова как 
хорошего человека, как добродушного руководителя, ска
зал Президент. Конечно, в нем есть своеобразные каче
ства, которые нравятся людям. Это мы оцениваем пра- 

'-вильно.
Однако он перестал отвечать требованиям, предъяв

ляемым к современным руководителям. Медлительность 
ч деле управления областью, в котором необходимы твер-

„„дость, требовательность, если нужно, и жесткость, твор-
i j j l b  u(/уескии подход, предприимчивость стали отрицательно 
.^влиять на эффективность работы.
_t- В результате неправильного подбора кадров, назначе- 
э, ния их на должности, без глубокого изучения их профес- 
-• сиональных, моральных, нравственных качеств проис- 
э*. ходит их текучесть.

В течение прошедших двух лет поменялась половина
- заместителей городских и районных хокимов.

Некоторые руководители, злоупотреблявшие служеб
ным положением, действовавшие противозаконно в ко
рыстных целях, сегодня отвечают перед законом.

Руководители отдельных хозяйств — это люди, при
выкшие работать по-старому, занимавшие ранее высо
кие посты и сегодня не способные работать в полную 
силу.

Приблизительно 30 процентов председателей коллек
тивных хозяйств области раньше работали руководите
лями районов и занимали другие высокие посты.

Конечно, человек человеку — рознь. Среди руководи
телей есть и такие, которые будучи освобожденными от
20— И. Каримов— т .5 305
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занимаемой должности, делают правильные выводы и 
меняют сферу деятельности.

Бывшие руководители, если у них есть совесть, на
правят все свои силы на то, чтобы оправдаться перед 
народом. И хорошо, если они вновь займут достойное 
место среди людей, действуют для возрождения своего 
достоинства. Работать с ними, использовать богатый 
опыт— это тоже наше большое достижение.

Но, к великому сожалению, такое встречается крайне 
редко. Люди, сознание и мировоззрение которых форми
ровалось при старых методах, не могут отвечать требова
ниям сегодняшнего дня, не могут сделать выводов из до
пущенных недостатков.

Это — пережиток советской системы. Раньше сущест
вовал некий список, называемый “ номенклатурой” . Че
ловек, вошедший в данный список, иначе говоря, в “ ру
ководящие круги” , сколько бы ошибок ни допускал, если 
его поддерживала “ своя рука” наверху, был всегда“ на 
плаву” в этих кругах. Мы до сих пор не избавились от этой 
болезни. Человека, который прежде всего был руководи
телем, мы не можем “оставить на улице” . И назначаем его 
хотя бы директором какого-нибудь базара.

Самая отвратительная сторона этого явления в том, 
что сегодня хокимы областей, хокимы районов не могут 
высказать правду в лицо руководителям, которые не спра
вились с работой, не могут дать им объективную оценку 
перед народом, как бы это горько ни было. Они старают
ся избежать такой “ трудной” задачи, как сказать правду 
недостойному человеку. Они работают по принципу “ пос
ле меня хоть потоп” .

Вместо того, чтобы устранить неумелого руководите
ля, они, рассуждая, а что я теряю, оставляют его на 
месте, думая, пусть делает что хочет.

Когда все же возникает необходимость увольнять неза
дачливого руководителя с работы, то его увольняют-, на
казывают от имени Президента. И наоборот, когда руко
водитель идет на более высокую должность, то 
подчеркивается, что это с его ведома.

В кадровом вопросе вместо проявления требователь
ности и ответственности наши хокимы избрали тактику 
не наживать себе врагов. Разве это не проявление слабое-
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ти, спросил Президент. Те, кто живет под властью таких 
настроений, в принципе не годятся для руководящей ра
боты.

Если руководитель не может взять на себя ответствен
ность, то это равносильно обману, предательству наро
да, который, поверив в него, избрал на эту должность.

Если бездарный, потерянный человек станет руково
дителем, то страдать от этого будут тысячи людей. По
этому в столь сложный переходный период особенно важ
ный смысл и содержание обретают слова нашего великого 
предка хазрата Амира Темура о том, что один умный и 
деятельный (инициативный) человек лучше тысяч и тысяч 
равнодушных, ленивых и бездеятельных людей.

Безусловно, в Ферганской области много самоотвер
женных руководителей, которые заслужили уважение в 
своем краю. Они своим честным трудом вносят достой
ный вклад в счастье народа, борятся за светлое будущее 
страны, прогресс нашей Родины.

Мы много говорим о подборе кадров, их воспитании, 
разумном использовании их компетенции и способнос
тей. Но, к сожалению, во многом наша работа в этом на
правлении не дает ожидаемых результатов, подчеркнул 
Ислам Каримов.

Мы до сих нор еще не смогли сформировать современ
ную эффективную систему и порядок отбора и подготов
ки руководящих работников. У нас бытует оставшийся от 
старых времен термин “ резерв кадров” . Это хорошо знают 
сидящие в этом зале. Попросту говоря — это список лю
дей, которые завтра могли бы занять ответственные ру
ководящие посты, ведущие должности.

Но на каком основании составляется этот список? По 
какому методу готовится резерв кадров?

Следует признать, что на местах и, в частности, в Фер
ганской области работа в этом направлении ведется по
верхностно. В большинстве случаев в резервный список 
вместо компетентных, инициативных, эрудированных, 
энергичных специалистов включаются случайные люди, 
подобранные по признаку знакомства и кумовства. В ре
зультате возникают серьезные упущения в нашей кадро
вой политике.
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Особенно явственно ощущается это явление в деле под
готовки председателей коллективных хозяйств. Председа
тель хозяйства — это очень большая и ответственная дол
жность в сельской местности. Это “отец” в кишлаке, лицо, 
ответственное за все хорошее и плохое в жизни села. То 
есть, иначе говоря, образ жизни населения, которое тру
дится в сельском хозяйстве и вообще живет в кишлаке, 
получаемые им доходы во многом зависят от этого пред
седателя, руководителя хозяйства. А раз это так, то как у 
нас организована работа по подбору председателей, их под
готовке и обучению современным знаниям? Откровенно 
говоря, никак.

Сама жизнь и ход времени требуют улучшения работы 
но подбору и воспитанию кадров, применения совре
менных методов в повышении их уровня.

У нас есть добросовестные люди, настоящие патрио
ты, способная молодежь, но у них нет опыта. А откуда 
нам взять необходимый опыт и квалификацию, основы 
современного управления, чтобы передать им?

Есть слово “ заместитель” , которое можно истолковать 
многозначно. Если вдуматься глубже, смысл его состоите 
том, что он должен быть способен в нужный момент и в 
любых условиях заместить своего начальника, продол
жить дело руководителя на высоком уровне. К сожале
нию, в нашей повседневной жизни мы зачастую видим 
совершенно обратное.

Когда какому-нибудь крупному руководителю, будь то 
хоким, министр, говоришь, найди себе заместителя, кого 
он выберет? Естественно, он выберет того, кто пойдет 
по его стопам, не будет прекословить, будет лично пре
дан, менее образован, чем он сам, и поэтому никогда 
не польстится на его место.

В результате сегодня мы стоим перед такой горькой 
правдой: ни один из семи заместителей большого руково
дителя сегодня не достоин занять его пост. Почему? По
тому что тот руководитель не допускал в свое окружение 
кадры, которые сильнее его, не давал возможности про
демонстрировать им свои способности.

Президент еще раз повторил слова, сказанные им на 
сессии Бухарского областного Совета народных депута-
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гов: необходимо подготовить список образованной стре
мящейся к знаниям, требовательной, духовно сильной 
молодежи, вести воспитательную работу с тем, чтобы 
через четыре*пять лег их можно было бы назначить вот 
на такие ответственные посты. Конечно, мы должны со
здать необходимые условия для изучения современной 
управленческой сферы своих и зарубежных передовых 
компаний, фирм, банков и производственных отраслей. 
11осле создания будущей базы руководящих кадров глав
ными критериями должны быть беспристрас тность и чест
ность. Без решения этой проблемы общество не может 
двигаться вперед.

Из своего опыта мы знаем, основное противоречие 
тоталитарного строя было в отсутствии сознательного от
ношения к труду. Природа этого строя не воспринимала 
такого отношения и но своей сущности отрицала его. И 
посев, и полив, и прореживание осуществлялись но указ
ке сверху.

К великому сожалению, у нас до сих пор чувствуется 
влияние старого строя. Если нет сознательного и творчес
кого подхода к труду, если кадры не будут разумно подхо
дить к каждой проблеме и не будут брать ответственность 
на себя, в нашей работе не будет положительных измене
ний.

В экономике Ферганской области, в частности, в сель
скохозяйственной отрасли, имеется ряд нерешенных про
блем. Мы, конечно, решим эти проблемы. Однако как 
нам решать проблемы, связанные с кадровым вопросом, 
как мы изменим сознание людей, привыкших к командной 
системе?

Эта проблема является самой актуальной сегодня. Ру
ководители всех уровней различных звеньев должны глу
боко осознавать это.

В зарубежных странах, развитых государствах Запада 
организация труда совсем иная. Там фирмы, предпри
ятия в первую очередь думают о прибыли, которую они 
получат завтра. Если не будет прибыли, они становятся 
банкротами. Поэтому владелец предприятия или фирмы 
обязан работать с людьми всесторонне сильными, знаю
щими свое дело, стремящимися к прогрессивному, привы
кшими к конкуренции, выдерживающими ее.
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У нас же положение противоположное: некоторые ру
ководители, хокимы и председатели прежде всего дума
ют о своем кармане. Например, ему достаточно отдать 
один-два гектара арендатору, который “ подмаслил его” . 
Его не беспокоит ни то, что хозяйство или организация 
стали должником, ни то, что нарушены все планы, ни 
го, что реализуется некачественная продукция, ни то, 
что месяцами не может выплатить заработную плату.

Он своими пустословием и высокопарными речами 
только злит людей. Если сегодня сконцентрировать то, 
что говорится на местах, получается одно: спасибо Пре
зиденту, вот, правительство списало наши долги, теперь 
мы, воодушевленные этим, выполним задания нового 
сезона.

Ну в чем основная причина этого?
Дело в том, что у нас до сих пор по сути не изменена 

форма собственности. В том, что собственность не нашла 
своего хозяина.

В том, что, начиная с рабочего до руководителя каждо
го хозяйства, каждого предприятия, никто не сделал горь
кого, но единственного вывода, что теперь каждый дол
жен заботиться о себе, иначе будет провал.

Мы до сих пор живем в условиях доминирования субъ
ективных причин. В нашей социальной жизни во многих 
случаях не действуют экономические, жизненные законы. 
Мышление по-старому, старые взгляды, безразличие оста
ются нашими главными врагами.

Самый правильный, самый удобный путь избавления 
от этих недугов — это назначение на руководящие долж
ности молодых людей, не пораженных старыми предрас
судками и стремящихся к новому.

Актуальной проблемой сегодняшнего дня становятся 
создание возможностей для повышения квалификации 
молодых кадров, смелое предоставление им “ зеленой ули
цы” для их работы, поручение им ответственных задач, 
опора на них. Короче и проще говоря, все мы должны осоз
нать, что наше развитие прежде всего сталкивается с этой 
проблемой.

О Фергане, ее добрых и щедрых душой людях всегда 
хочется говорить хорошее. Ибо ферганцы издревле слави
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лись своим самоотверженным трудом, высокими мораль
ными качествами. Сегодня, когда мы радикальным обра
зом обновляем наше общество, мы особенно высоко це
ним таких людей. Воздаем им должное уважение.

Сегодня я с этой высокой трибуны выражаю спою глу
бокую любовь и уважение жителям Ферганы, всей Фер- 
ганской долины. Ибо отвечать любовью на любовь, вер
ностью на верность — это вековой обычай нашего народа, 
сказал Президент и заключение.

Желаю всем вам здоровья, мира и блаюполучия ва
шим семьям, успехов в работе во имя Родины и народа.



П О С Л ЕД О ВА Т ЕЛ ЬН О С Т Ь  
В Р Е Ф О Р М А Х  -  Ф А К Т О Р  О Б Е С П Е Ч Е Н И Я  

И Н Т Е РЕ С О В  Ч Е Л О В ЕК А
Уважаемые участники совещания!
Итоги 1996 года, анализ достигнутых результатов и вме

сте с тем допущенных недостатков и упущений в реализа
ции реформ приобретают особую значимость прежде все
го потому, что именно на этой базе надлежит определить 
приоритеты экономических преобразований на 1997 год.

Подводя итоги истекшего года, у нас есть все основа
ния считать, что 1996 год явился для нас важнейшей 
вехой на пути продвижения нашей страны курсом де
мократических рыночных преобразований.

Говоря о 1996 годе, можно однозначно сказать, во- 
первых, о том, что он был голом экономической и фи
нансовой ста б ил изации. Создан прочный фундамент для 
экономического роста.

Валовой внутренний продукт составил к уровню 1995 
года 101,6 процента, объем промышленной продукции — 
106 процентов, производство потребительских товаров — 
108 процентов. Дефицит бюджета не превысил 3,5 про
цента. Вдвое сократился уровень инфляции в среднего
довом исчислении. Уровень налично-денежной эмиссии 
уменьшился с 20,4 до 19,7 процента.

Во-вторых. Осуществлены меры, направленные на ук
репление национальной валюты. Это позволило усилить 
ее роль как единого платежного средства. Созданы орга
низационные и правовые условия для развития внебир
жевого валютного рынка. На Узбекской республиканс
кой валютной бирже было продано иностранной валюты 
на сумму 3,3 млрд долларов против 1,3 млрд долларов в
1995 году.
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В-трстьих. Последовательно ироволился к у р с  н о  обес
печению структурных преобразований экономики. Было 
освоено 166,5 млрд сум. инвестиций, 66 процентов из ко
торых направлено на развитие производственных отрас
лей.

Завершено строительство Асакинского автомобильного 
завода, цеха по производству архитектурного стекла на 
I Ю  “ Кварц” , введены в эксплуатацию СП “ Кабул —Той- 
тепа —Текстайлз” , текстильный комплекс в г.Карши, СП 
“ Касмир-Дери” но переработке и производству кожаных 
изделий, СП “ КИ БО ” в г.Чирчике по производству дет
ской обуви и ряд других важных объектов.

Ускоренными темпами осуществлялось строительство 
Бухарского НПЗ, газопровода Газли — Нукус, ГМЗ-З, 
новой железной дороги Гузар — Байсун — Кумкурган, ав
томобильной дороги на перевале «Ка мчи к», продолжа
лась реконструкция УзКТЖ М , АГМ К и других важней
ших объектов. Освоено производство более 150 новых 
видов продукции.

В-четвертых. Осуществлялись меры по разгосударсгв- 
Ijе1 1 ию и приватизации. Формированию рыночной инф
раструктуры. развитию рынка ценных бумаг.

В результате рыночных преобразований на долю него
сударственного сектора в настоящее время приходится 
70 процентов общего числа занятых в народном хозяй
стве и произведенного национального дохода, 53,5 про
цента промышленной продукции, 97,7 процента сельс
кохозяйственной продукции.

В-пятых. Значительно активизировалась внешнеэко
номическая деятельность. Внешнеторговый оборот пре
высил 9,3 млрд долларов с ростом к уровню прошлого 
года в 1,4 раза. Существенно изменилась его география. 
Внешнеторговый оборот с экономически развитыми и 
развивающимися странами возрос в 1,7 раза, и на его 
долю приходится 72 процента общего объема.

Вместе с тем следует признать, что в истекшем году 
имели место серьезные недостатки, упущения в реали
зации поставленных задач.
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1996 год оказался трудным для сельского хозяйства. 
Крайне медленно, формально идут реформы на селе. Не
давно эти вопросы были рассмотрены на специальном 
совещании, и им была дана принципиальная оценка. Име
ют место подобные недостатки и в других отраслях эко
номики.

Несмотря на сокращение уровня инфляции, в целом 
по году он оказался выше предусмотренных прогнозом 
параметров. Сложным продолжает оставаться финансо
вое положение ряда предприятий и отраслей, ощущает
ся острый недостаток собственных оборотных средств, 
по-прежнему актуальна проблема взаиморасчетов.

Медленно, формально идет процесс акционирования 
предприятий, слабо еще развит рынок ценных бумаг, 
много еще недостатков и в функционировании фондо
вого рынка. Предприятия преобразовались, но принци
пиальных, заметных изменений в их деятельности не про
изошло.

Многое еще надо сделать по формированию рыноч
ной инфраструктуры, трансформации банковской, фи
нансовой и страховой систем, но подготовке глубоко 
знающих и современно мыслящих специалистов в этих 
сферах.

В республике создана необходимая правовая база, од
нако правовые нормы пока еще слабо реализуются. Со
зданы и организационно-экономические условия для раз
вития частной инициативы и предпринимательства, но 
и здесь еще немало преионов и препятствий.Более капи
тальной и основательной поддержки требует средний и 
малый бизнес.

Еще сильны стереотипы административно-командной 
системы, которые прочно сидят в сознании многих ру
ководящих кадров и работников среднего звена. К  сожа
лению, еще многие из них слабо воспринимают проис
ходящие перемены, плохо понимают их суть и тем самым 
служат тормозом на пути реформ.

Не утвердилось еще и чувство собственника. Человек 
не ощущает себя собственником, не может реализовать 
права, которые ему как собственнику предоставлены. Не
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чувствуя себя по-настоящему собственником, он не бо
рется как собственник за свои права, за конечные ре
зультаты и эффективность производства. Здесь слабо еще 
работает и правовая база, юридические и судебные орга
ны, адвокатура, система страхования и аудита. Это се
годня, пожалуй, самая большая проблема, отрицатель
но отражающаяся на формировании и развитии класса 
собственников и эффективности реформ в целом.

Уважаемые друзья!
Несмотря на имеющиеся нерешенные проблемы, 

оценка хода реализации экономических реформ в 1996 
году позволяет сделать вывод — основные задачи года 
были в целом выполнены.

Я неоднократно отмечал и сейчас хочу обратить ваше 
внимание, что процесс реформ — это непрерывный про
цесс. Реформы, которые мы осуществляем, [рудно огра
ничить какими-то временными рамками, конкретными 
сроками. Все изменения мы должны осуществлять по
этапно, то есть эволюционным путем.

Именно с этих позиций мы должны рассматривать 1997 
год как последовательный этап поступательного лвиже- 
н h >l  Узбекистана на п у т и  политических, экономических 
и гуманитарных ре<Ьорм.

Наиболее значимые, приоритетные задачи 1997 года 
были широко обсуждены на Межведомственном совете 
по экономической реформе, предпринимательству и ино
странным инвестициям, на совещании по вопросам сель
ского хозяйства 27 января этого года.

Итак, на решении каких задач мы должны в 1997 году 
сосредоточить свое внимание, мобилизовать все необхо
димые для этого ресурсы? Что должно служить для нас 
главными приоритетами?

Всему населению Узбекистана хорошо известно — 1997 
год установлен как год интересов человека. Очень важно 
сегодня каждому уяснить для себя: какую цель при этом 
мы ставим перед собой. Почему эта задача приобретает 
сегодня такое важное, актуальное значение?

Хотелось по возможности коротко остановиться на этих 
вопросах.

315



ИСЛАМ КАРИМОВ

Правительством Узбекистана с участием заинтере
сованных государственных и общественных структур раз
работана Программа конкретных мер на 1997 год но обес
печению реализации интересов человека. Она 
предусматривает решение комплекса взаимосвязанных 
задач, направленных на:

— осуществление защиты социально-экономических 
прав личности;

— обеспечение прав человека и его правовую защиту;
— создание условий для реализации культурных, ду

ховных и интеллектуальных интересов людей.
В программе содержатся меры, отвечающие разносто

ронним интересам человека. Главное — необходимо из
бежать. не д о п у с т и т ь  декларативности намеченных в Про
грамме мер.

Очень важно, чтобы реализация этих программных мер 
нашла отражение и воплощение в жизни каждого чело
века, каждого кишлака и города нашей страны.

Очень важно, чтобы эти меры породили новые ини
циативы, поиск новых ресурсов, новых возможностей.

Очень важно, чтобы на местах сформировался дух со
зидания, дух того, что все это делается в интересах на
стоящего, ныне живущих людей, в интересах будущего 
поколения.

Указанная Программа в детализированном виде дол
жна быть доведена до конкретных исполнителей. Необ
ходимо обеспечить и систематический контроль за ее вы
полнением.

Уважаемые соотечественники!
Сегодня правомерно поставить вопрос, какие же про

блемы, исходя из указанной Программы и общей стра
тегии реформирования нашей экономики, являются на
стоятельными, неотложными и определяют приоритеты
1997 года.

Первая важнейшая задача — в 1997 году мы должны 
закрепить позитивные сдвиги, которые достигли в обла
сти макроэкономической стабилизации, снижения уровня 
инфляции, укрепления национальной валюты.
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Сегодня мы ставим задачу шире — обеспечить устой
чивость экономического развития, обеспечить стабиль
но экономический рост, добиться значительного сокра
щения кредитной эмиссии, создать прочную базу для 
повышения покупательной способности нашего “ сума” . 
Одним словом, мы должны создать такие экономичес
кие предпосылки, которые позволили бы широким фрон
том проводить реформы во всех сферах нашей жизни.

Ключевая задача 1997 года — поднять на качественно 
1 1оный уровень развитие малого и частного предприни
мательства.

Мы и раньше этому вопросу уделяли большое вни
мание. И уже многое сделано — принята необходимая 
законодательная база, защищающая интересы частных 
предпринимателей. Созданы различные структуры, при
званные оказывать содействие развитию малого и сред
него бизнеса — Палата товаропроизводителей и пред
принимателей, Бизнес-фонд, страховое агентство 
“ Мадад” , существует сеть консалтинговых, инжинирин
говых и лизинговых фирм и компаний, бизнес-инкуба
торов.

Главное, малые и средние предприятия уже стали ре
альностью. Только в прошлом году в республике было 
создано 34,5 тысячи новых частных и малых предприя
тий, а их общее количество превышает сегодня 100-ты
сячный рубеж. Кроме того, образовано свыше 19,5 тыся
чи дехканских (фермерских) хозяйств. И что важно — 
малые и средние предприятия создаются во всех сферах 
жономики.

Но сегодня мы должны еще раз вернуться к этому 
вопросу с учетом реальной оценки складывающейся си- 
гуации и тех целей и задач, которые стоят перед нами. В 
стратегическом плане мы ставим задачу — создание мно
гоукладной экономики, в рамках которой приоритет от
дается частной собственности, малому и среднему биз
несу.

Своеобразие нашего края, высокая трудоизбыточ- 
ность, развитая сельскохозяйственная и сырьевая база, 
если хотите традиции, менталитет нашего населения
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объективно обусловливают необходимост ь активнее раз
вивать малый и семейный бизнес, частное предприни
мательство.

Я еще раз подчеркиваю, этому вопросу мы должны 
уделить самое пристальное внимание. Что я имею в виду?

Во-первых, надо обеспечить реализацию тех стиму
лов, тех льгот, которые уже предусмотрены нашим зако
нодательством. Необходимо ликвидировать все препоны, 
стоящие на пути создания и деятельности малого и час
тного предпринимательства. Мы должны ввести в норму 
жест кое и обязательное соблюдение со стороны всех вла
стных структур законов и правил, защищающих инте
ресы частных предпринимателей. Всех, кто мешает, за
нимается мздоимством, бюрократией, вымогательством, 
надо самым жестким образом пресекать. Необходимо ос
вободиться от тех, кто, прикрываясь формальными, ка
зенными мотивами, фактически тормозит развитие ма
лого бизнеса. Мы должны расчистить путь для 
ускоренного, широкого развития различных форм ма
лых и средних предприятий.

Во-вторых, необходимо найти новые источники и рас
ширить уже имеющиеся возможности для поддержания 
этого важнейшего направления реформирования.

Что тут имеется в виду? Это, прежде всего, привлече
ние внутренних источников, банковских кредитов. Очень 
важно учесть, что международные структуры и иност
ранные компании и фонды — Всемирный банк, Евро
пейский банк реконструкции и развития, Международ
ная финансовая корпорация, Азиатский банк развития, 
Немецкое общество технического содействия, Централь
ноазиатско-американский фонд поддержки предприни
мательства и другие готовы и уже предусматривают пре
доставление значительных кредитов, услуг для развития 
малого и частного предпринимательства и приступили к 
практическим действиям. В общей сложности портфель 
кредитов, предлагаемых только международными и на
циональными зарубежными финансовыми структурами 
и банками на эти цели, сегодня составляет более 350 
млн американских долларов. Это без учета наших соб
ственных источников, направляемых на эти цели.
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Возникает вопрос: в какой мере мы сегодня готовы 
освоить эти средства, где те люди, где тот собственник, 
где те инвестиционные проекты, прошедшие нужную эк
спертизу, для реализации которых мы могли бы напра
вить эти, прямо скажем, немалые средства и обеспечить 
их окупаемость.

В-тоетьих. по сути дела мы должны добиться того, 
чтобы в ближайшем будущем малый и средний бизнес 
заняли ведущую роль в структуре нашего производства, 
в структуре нашего экспорта как наиболее мобильная, 
легко трансформируемая сфера в экономике.

В-четвертых, необходимо добиться того, чтобы ма
лые и средние предприятия создавались не на прими
тивной, устаревшей основе, а на качественной и совре
менной технической базе. Всемерно развивать рыночную 
инфраструктуру, сеть специальных центров, лизинговых 
компаний. Тут не можег быть другой альтернативы - не 
будет широко развитого сервиса, не будет и малого и 
среднего бизнеса. Здесь иного пути не дано.

В-пятых, необходимо уделить самое пристальное вни
мание дальнейшему развитию и укреплению личных при
усадебных участков. Мы должны их рассматривать как фор
му малого, семейного бизнеса, как один из важнейших 
источников наполнения внутреннего рынка, прежде всего 
продовольственными товарами, и как серьезный источ
ник увеличения доходов населения.

В предыдущие годы в этом плане нам многое удалось 
сделать. Не буду все перечислять, отмечу лишь, что за 
эти годы более чем вдвое увеличилась площадь личных 
приусадебных участков, и она составляет сегодня свыше 
650 тыс. га поливных земель. Сегодня на их долю прихо
дится почти 80 процентов всего поголовья крупного ро
гатого скота, 65 процентов овец и коз, около 60 процен
тов птицы. Личные подсобные хозяйства производят 69 
процентов картофеля, овощей и бахчи, 55 процентов 
плодов и треть всего объема производства винограда. Ви
димо, нег необходимости приводить еще примеры, сви
детельствующие, какое место занимает личное подворье 
в структуре сельского хозяйства, в структуре экономики.
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Однако надо признать: в последнее время ослабло вни
мание к личным приусадебным участкам. Необходимо ко
ренным образом поправить положение дел. Следует раз
работать действенный механизм оказания реальной 
помощи ведущим личное приусадебное хозяйство по обес
печению необходимым инвентарем, малой техникой, ми
неральными удобрениями и кормами, кардинально из- 
менить. (Ьактически создать заново систему закупки 
производимой ими продукции.

Должен ответственно заявить, без государственной 
поддержки не только личные подсобные хозяйства, фер
мерство, но и весь малый и средний бизнес не сможет 
развиваться. Государство обязано изыскать средства на 
эти цели. Конечно, прежде всего нужно аккумулировать 
средства самого населения, фермеров, но без поддерж
ки государства малому бизнесу трудно встать на ноги.

Мы должны иметь всегда в виду, что только за счет 
широкого, повсеместного развития малого и частного 
предпринимательства мы в состоянии реши ть острейшую 
проблему — обеспечить занятость населения, особенно в 
сельской местности и регионах, где имеются избыточ
ные трудовые ресурсы.

Другой приоритетной задачей 1997 года является обес
печение стабилизации и устойчивости (Ьункпионирова- 
ния кредитно-финансовой системы.

В республике уже созданы финансовая, налоговая, бан
ковская системы. Приняты и соответствующие законода
тельные акты и нормативы.

Однако зададимся вопросом, отвечают ли эти струк
туры требованиям рыночной экономики. К сожалению, 
пока еще нет. Над финансовыми органами довлеет бюд
жетная психология, мало внимания уделяется укрепле
нию финансового положения самих хозяйствующих 
субъектов, сокращению убыточности, созданию условий, 
при которых предприятия могли обладать достаточными 
для эффективной деятельности собственными оборотны
ми средствами.

В деятельности финансовой и налоговой систем пре
обладает фискальный подход. Никто не отрицает, что это
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прямая обязанность финансовых и налоговых служб, при
званных обеспечить полноту собираемости налогов, бо
роться с сокрытием доходов. Но это не единственная их 
задача. Надо твердо для себя усвоить п р о с т у ю  и с т и н у : от 
того, насколько устойчиво работают объекты, облагае
мые налогом, зависит очень многое, и ц первую очередь 
стабильность всей нашей экономики, благополучие и до
ходы людей и их семей, работающих на этих предприя
тиях. Исходя именно из этого принципа надо строить свою 
работу, ее целевую направленность, правильно органи
зовать учет, своевременно обеспечить систему взаимо
расчетов.

Абсолютно не отвечает современным требованиям си
стема банковских расчетов и платежей. Крайне сложно 
из-за бюрократизма и порой коррупции, высоких про
центных ставок получить у коммерческих банков нуж
ные кредиты, особенно инвестиционные. Это объясня
ется и тем, что отсутствует конкуренция на кредитном 
рынке. К  большому сожалению, банки так и не стали 
пока реальными партнерами и помощниками для пред
приятий и предпринимателей..

Хочу обратить ваше внимание еще на одну проблему. 
Далеко не у всех руководителей предприятий и предпри
нимателей сложилось ответственное отношение за фи
нансовые результаты своей деятельности. Иначе мы бы 
сегодня не имели такую высокую дебиторскую и креди
торскую задолженность.

Я задаюсь вопросом: что такое дебиторская задолжен
ность и должна ли она быть в условиях рынка?

Дебиторская задолженность еще и еще раз объясняет
ся просто:

С ОДНОЙ С Т О РО Н Ы  — я отгрузил продукцию и не полу
чил деньги;

с другой стороны — я получил продукцию, но не зап
латил.

Как тут быть, кто прав, кто виноват? Кто должен не
сти ответственность?

Виноваты и ответственность должны нести те, кто 
формально составил договор, и он потому не работа-
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ет, со всеми вытекающими отсюда последствиями,— 
это во-первых.

Во-вторых, те, кто отгрузил заранее будучи уверен
ным, что не получит за нее оплату.

И и-третьих, те, кто убежден, что хозяйства обязаны 
без предварительной оплаты поставлять им свою про
дукцию, при этом совершенно не задумываясь и не бес
покоясь о том, чтобы рассчитаться с ними.

Хочу серьезно предупредить: необходимо привлекать 
к уголовной ответственности тех руководителей предпри
ятий, которые не выполняют условий договора, а также 
работников районных, городских и областных отделений 
Центрального банка и коммерческих банков, отвечаю
щих за своевременное осуществление платежей и расче
тов, которые безразлично и безответственно относятся к 
свои прямым обязанностям, к решению этих вопросов. 
Будущее предприятия, регулярность выплаты заработной 
платы рабочим во многом связаны с решением этой про
блемы.

Те, кто не выполняет эти требования, можно прямо 
сказать, изменяют интересам не только самих предприя
тий, но и интересам людей, занятых на производстве.

К сожалению, не созрело понимание того, что преж
де чем выпускать продукцию, надо знать, в каком коли
честве ее производить, в каком виде, кто ее будет при- 
обретать. Или, говоря современным языком, необхолимо 
владеть маркетингом рынка, постоянно изучать его у с 
л о в и я  и существующие ограничения.

Хотел бы обратиться как к руководителям предприя
тий-поставщиков, так и покупателям. Если бы вам лично 
пришлось из своих доходов и личных сбережений давать 
в долг, то вы бы сто раз подумали — будут возвращены 
эти средства или они будут утрачены. Не будучи уверен
ными в возвратности, однозначно, вряд ли кто-то из 
вас даст в долг.

Так почему же эго сплошь и рядом допускается в хо
зяйственной деятельности? Да только потому, что до сих 
пор нет чувства собственника. И частные предприятия, 
и акционерные общества — ни их руководители, да и
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сами члены Совета акционеров до сих пор не осознали и 
не почувствовали, что они собственники.

Серьезным тормозом в развитии рыночных отноше
ний является и слабо развитая система страхования. Нам 
требуется в 1997 году создать мощную  страховую систему 
и привлечь для этого соответствующие зарубежные струк
туры.

И еще один серьезный вопрос — мы создали систему 
демонополизации, недавно приняли новый Закон «О кон
куренции и офаничении монополистической деятельно
сти на товарных рынках», а они по сути не работают — в 
любой сфере, даже в частном предпринимательстве, про
цветают свои монопольные структуры, что служит мощ
ным тормозом на пути становления рыночных отноше
ний. В 1997 году мы должны принять все необходимые 
меры для демонополизации производства, создания ре
альной конкурентной среды во всех сферах деятельности.

Следующая приоритетная задача — это осуществление 
за счет активизации инвестиционной деятельности глу
боких структурных преобразований экономики.

В предыдущие годы, в условиях ограниченности 
средств, мы сумели создать необходимые предпосылки 
для структурных изменений:

— вложены средства в развитие производственной ин
фраструктуры, транспортных и телекоммуникационных 
систем;

— начато строительство многих имеющих огромное 
значение для народного хозяйства объектов;

— создана правовая система, стимулирующая привле
чение инвестиций в экономику, в том числе иностран
ных.

Это, как я уже говорил, дало ощутимые результаты — 
созданы новые производства, новые отрасли, освоен вы
пуск большой номенклатуры изделий, главное — появил
ся интерес и вкус к инвестированию.

Однако нам только предстоит начать глубокие струк
турные преобразования всей экономики. Й 1997 году в 
решении этой стратегической задачи отводится особая 
роль. Мы приняли инвестиционную программу на 1997
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год. В ней предусмотрено привлечение значительных объе
мов инвестиций — на 30 процентов больше, чем в про
шлом году. Наша задача состоит в том, чтобы эти ин
вестиции сработали, воплотились в конкретные 
инвестиционные проекты, в строительство конкретных 
объектов.

За счет пуска Бухарского нефтеперерабатывающего за
вода, реконструкции Ферганского НПЗ, Шуртанского 
газохимического комплекса, строительства магистраль
ных газопроводов, наряду с укреплением энергетичес
кой независимости нашей страны, создать новые произ
водства по выпуску экспоргоориентированных технологий.

Важное значение в укреплении экономики республи
ки, ее независимости имеют и ускоренное строитель
ство Кызылкумского фосфоритового комбината, Кунг- 
радского содового завода, запуск трех спиртовых заводов, 
создание предприятий по производству полиэтиленовой 
пленки, совместных с зарубежными инвесторами пред
приятий и производств по выпуску современной сельс
кохозяйственной техники и ряд других объектов легкой 
и пищевой промышленности.

Наряду с этим мы ставим задачу окончательно опре
делиться с предприятиями, которые были размещены 
на территории республики в соответствии с преслову
той общесоюзной специализацией, без тесной привязки 
к имеющимся ресурсам и потребностям республики. Мно
гиеlH3 них до сих пор находятся в тяжелом положении, 
не знают и не видят своей перспективы. Попа ставить на 
этом точку. Либо в соответствии с общими задачами ре
формирования экономики, потребностями республики 
они должны перепрофилировать свое производство, либо 
их н у ж н о  закрывать, как бесперспективные.

Решение этой сложной задачи необходимо возложить 
на комиссию во главе с Премьер-министром Уткуром 
Султановым.

Я еще и еще раз хочу, чтобы вы поняли простую мысль
— кто сегодня не имеет иностранного партнера, тот не 
имеет перспективы.Почему?
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Во-первых, на старом, изношенном оборудовании, 
технологии нельзя выпускать конкурентоспособную про
дукцию. Следовательно, для решения этой задачи надо 
привлечь иностранного партнера.

Во-вторых, для поддержания требуемого технологи
ческого уровня необходим постоянный приток твердой 
валюты. А где ее взять? Ее можно получить только за счет 
экспорта собственной продукции. Следовательно, чтобы 
обеспечить экспорт и найти рынок сбыта даже очень хо
рошей продукции, в условиях жесткой конкуренции ну
жен партнер в лице солидной, заявившей о себе иност
ранной фирмы.

Поймите, вас со своим товаром на насыщенном ми
ровом рынке никто не ждет. Найдут тысячу причин, что
бы не допустить наш товар на внешний рынок: не так 
расфасовано, не того качества, не так наклеена этикет
ка и др.

Поэтому необходимо не только всемерно поощрять 
создание новых производственных совместных предпри
ятий с иностранным капиталом, но и добиться, чтобы 
не менее 25 процентов пакета акций приватизированных 
предприятий были приобретены иностранными инвес
торами, чтобы акции наших предприятий, выпускающих 
высоколиквидную продукцию, широко были представ
лены на зарубежных фондовых рынках.

Наша политика в области приватизации должна стро
иться в текущем году таким образом, чтобы пакет ак
ций, находящийся в собственности коллектива и госу
дарства, не превышал 50 процентов от общей их 
стоимости с последующим уменьшением и распродажей 
доли государства.

Приоритетной задачей 1997 года является расширение 
экспортного потенциала республики. Без резкого нара
щивания экспорта своей продукции, без переориента
ции предприятий на выпуск конкурентоспособных това
ров, без увеличения валютных ресурсов — мы не можем 
строить свою перспективу.

Имеем ли мы возможности для резкого увеличения 
своего экспортного потенциала? Ответ однозначный — 
да, имеем.
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Для достижения этой цели большое значение приоб
ретает расширение экспорта традиционных видов сырья 
и полуфабрикатов — хлопка и продукции из него, цвет
ных металлов, минеральных удобрений и других изделий. 
Мы должны научиться торговать на мировом рынке тем 
огромным богатством, каким располагаем.

Вместе с тем важнейшим резервом резкого расшире
ния экспортных возможностей нашей страны должно 
стать кардинальное увеличение производства и поставки 
на экспорт готовой продукции. Нашим у з к и м , наиболее 
уязвимым местом является наличие большого числа п р о 
и з в о д с т в  с незаконченным технологическим циклом. Вот 
где кроются паши огромные возможности.

Взять любое производство, отрасль — Узнлодоовощ- 
винпром, Узэлтехнром, Узхимпром, Узбеклегпром, про
мышленность строительных материалов — посмотрите, 
чем они располагают, реально оценив потенциал. Напри
мер, при внедрении соответствующих технологий из до
бываемого природного газа можно получить широкий ас
сортимент полимерных материалов (полиэтилен, 
поливинилхлорид и пр.), нитрил-акриловую кислоту, 
волокна нитрона и другую пользующуюся большим спро
сом продукцию. Или взять организацию производства по
лиамида -6 из капролактама, новых производств на базе 
нитрона, каолина, которые лежат миллионами тонн без 
переработки... Можно привести множест во подобных при
меров и но другим отраслям, где достаточно сделать не
большие инвестиции, внедрить новые технологии, за
вершить технологический цикл и получить огромный 
эффект.

Располагая такой мощной базой, мы обязаны серьезно 
взяться за решение проблемы укрепления экспортного по
тенциала. Необходимо разработать специальную Государ
ственную программу развития экспортного потенциала Уз
бекистана. предусмотрев в ней систему мер по 
стимулированию экспорта. Представляется целесообраз
ным за достижение значительных результатов в развитии 
экспорта ввести присуждение ежегодных национальных 
премий. Следует разработать и внедрить действенный ме
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ханизм защиты и страхования хозяйствующих субъектов, 
занимающихся экспортом, создав экспортно-импортную 
страховую компанию.

И еще одна важная, приоритетная задача. Нам необхо
димо в 1997 году сделать упор, обратить особое внима-
11  и с на улучшение подготовки кадров.

Настало время коренным образом пересмотреть всю 
систему нашего образования, расширить возможность для 
овладения профессиональными знаниями, организовать 
подготовку и выпуск администраторов-менеджеров, уси
лить ориентацию на подготовку рабочих и специалис
тов, способных работать в новых условиях, на новых, 
современных технологиях.

А готовы мы сегодня к этому? Есть ли для этого необ
ходимый потенциал и ресурсы? Я с этой трибуны ответ
ственно заявляю: да, Узбекистан располагает и потен
циалом, и необходимыми ресурсами.

У нас действует всеобщее среднее образование, со
здана неплохая материальная база учебных заведений, 
широкая сеть средних специальных и высших учебных 
заведений, подготавливаются кадры но многим специ
альностям.

Выпускников средних школ и учебных заведений от- 
пнает высокий общеобразовательный и профессиональ
ный уровень их подготовки. Причем хорошие знания, под
готовку показывают не только учащиеся городских, но и 
многих сельских школ.

О сильном базовом уровне подготовки наших кадров 
говорят и иностранные партнеры. Пример тому: за ко
роткий период наши юноши и девушки смогли освоить 
совершенно новые рабочие профессии, пройдя стажи
ровку в Корее в компании “Д ЭУ ” , в Германии на пред
приятиях “ Саламандер” , в Италии и других странах, и 
везде о них отзывались как об очень способных, хорошо 
подготовленных специалистах, могущих составить кон
куренцию любому зарубежному высококвалифицирован
ному работнику и специалисту.

Но мы должны еще многое сделать в части повыше
ния образовательного потенциала. Необходимо усовер-
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шенствовать структуру учебных заведений. Следует со
здать и расширить сеть специальных учебных заведений 
для в ы п у с к н и к о в  девятых классов. Образовать широкую 
сеть технических колледжей, специальных бизнес-школ 
по подготовке организаторов малого и частного бизнеса. 
Шире ввести в учебный процесс преподавание основ 
предпринимательской деятельности, правовых, налого
вых, страховых знаний. Нужно поднять уровень и авто
ритет университетского диплома. Для этого необходимо 
значительно укрепить материальную базу учебных заве
дений, оснастить их современной учебной и компьютер
ной техникой, обеспечить необходимой учебной литера
турой, расширить различные формы обучения, усилить 
мотивацию труда преподавателей.

Необходимо вести системную, кропотливую работу с 
молодежью, выявлять одаренных детей, создать им усло
вия для получения профессионального образовании в луч
ших зарубежных учебных центрах.

В осуществлении этой цели мы возлагаем большие на
дежды на недавно созданный Фонд “Умид” .

Иными словами, мы должны дать своей молодежи кры
лья, чтобы она могла взлететь к вершинам знаний, могла 
уверенно овладевать любыми профессиями.

Для целенаправленного решения этих проблем надо 
создать специальную Национальную программу по под
готовке кадров с учетом требований демократических и 
рыночных реформ, охватывающую все сферы деятель
ности государства, общества и человека.

Уважаемые друзья!
Сегодня я остановился на наиболее важных, приори

тетных задачах, которые нам надлежит решать в теку
щем, 1997 году. Они тесно связаны между собой* состав
ляют наряду с другими задачами целостную программу 
мер, осуществление которой позволит еще дальше, еще 
глубже продвинуться по пути экономических реформ.

Несомненно, успешное решение этих задач отвечает 
интересам каждого человека, интересам построения де
мократического общества. Бесспорно, их осуществление 
будет содействовать интеграции Узбекистана в мировую 
экономическую систему, позволит строить партнерские
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отношения со многими странами мира и представителя
ми деловых кругов на еще более привлекательной, еще 
более взаимовыгодной основе.

Главное решение этих задач в конечном итоге направ
лено на существенное улучшение уровня жизни и благо
получие нашего народа.

Скажу прямо — поставленные задачи не простые, тре
буют от нас мобилизации не только всех ресурсов, но и 
полной самоотдачи, проявления высокого чувства граж
данской ответственности и долга. Очень важно, чтобы все 
звенья, на всех уровнях управления и хозяйственной де
ятельности в свете этих приоритетов определили свое ме
сто, задачи, перспективы и обеспечили их выполнение.

Я уверен, что мы сумеем найти достойное решение 
стоящих перед нами проблем, и 1997 год станет важным 
этапом коренного реформирования нашего общества, ро
ста международного авторитета Узбекистана, подъема 
уровня жизни наших людей.

Всем вам желаю успехов в осуществлении этих благо
родных дел.

Выступление на заседании Кабинета Министров, по
священном итогам социально-экономического разви
тия Узбекистана в 1996 году и приоритетным на
правлениям экономических реформ на 1997 год, 
26 февраля 1997 г.
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